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SECRETARIO 
 
(B-437) Impulsan autoridades y academia la formación de capital humano para atender 
la agricultura del futuro 
En el evento inaugural, el titular de la Sader, Víctor Villalobos, señaló que México tiene gran 
potencial en sus jóvenes y quienes se preparan en ámbitos relacionados con el sector primario 
valoran más el aprovechamiento sustentable de los recursos naturales y el óptimo manejo del 
agua y suelo, lo que permite avanzar hacia una agricultura productiva, sustentable e inclusiva. 
https://enalimentos.lat/noticias/7908-en-mexico-autoridades-y-academia-impulsan-la-formacion-de-
capital-humano-para-atender-la-agricultura-del-futuro.html 

 
Avance en la cooperación técnica 
La Sader y la Embajada de República Dominicana en México informaron que sostuvieron un 
encuentro para fortalecer la cooperación en materia de desarrollo de cultivos hortofrutícolas, 
atención preventiva a enfermedades de origen animal e impulso de un mercado 
complementario. En la imagen el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor 
Villalobos Arámbula. Excélsior, Redacción, P 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023000740nc.pdf 
https://www.hoytamaulipas.net/notas/541154/Avanzan-Mexico-y-Republica-Dominicana-en-acuerdos-de-
cooperacion-cientifico-tecnica-en-temas-agroalimentarios.html  
https://acustiknoticias.com/2023/09/avanzan-mexico-y-republica-dominicana-en-acuerdos-de-
cooperacion-cientifico-tecnica-en-temas-agroalimentarios/  

 

SECRETARÍA 
 
(B-440) Avanzan México y República Dominicana en acuerdos de cooperación científico-
técnica en temas agroalimentarios 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural y la Embajada de República Dominicana en 
México sostuvieron un encuentro para fortalecer la cooperación en materia de desarrollo de 
cultivos hortofrutícolas, atención preventiva a enfermedades de origen animal e impulso de un 
mercado complementario en la región del Caribe y, con ello, contribuir a garantizar la seguridad 
alimentaria de la región. 
https://www.tallapolitica.com.mx/mexico-y-republica-dominicana-avanzan-en-acuerdos-de-cooperacion-
cientifico-tecnica-en-temas-agroalimentarios/  
https://hojaderutadigital.mx/avanzan-mexico-y-republica-dominicana-en-acuerdos-de-cooperacion-
cientifico-tecnica-en-temas-
agroalimentarios/?fbclid=IwAR3n5zInCACnYZBTUfxfttCWZ5IFnfyrhd60UBvjBn7azyLsGNiIpkN1OMg 

https://enalimentos.lat/noticias/7908-en-mexico-autoridades-y-academia-impulsan-la-formacion-de-capital-humano-para-atender-la-agricultura-del-futuro.html
https://enalimentos.lat/noticias/7908-en-mexico-autoridades-y-academia-impulsan-la-formacion-de-capital-humano-para-atender-la-agricultura-del-futuro.html
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023000740nc.pdf
https://www.hoytamaulipas.net/notas/541154/Avanzan-Mexico-y-Republica-Dominicana-en-acuerdos-de-cooperacion-cientifico-tecnica-en-temas-agroalimentarios.html
https://www.hoytamaulipas.net/notas/541154/Avanzan-Mexico-y-Republica-Dominicana-en-acuerdos-de-cooperacion-cientifico-tecnica-en-temas-agroalimentarios.html
https://acustiknoticias.com/2023/09/avanzan-mexico-y-republica-dominicana-en-acuerdos-de-cooperacion-cientifico-tecnica-en-temas-agroalimentarios/
https://acustiknoticias.com/2023/09/avanzan-mexico-y-republica-dominicana-en-acuerdos-de-cooperacion-cientifico-tecnica-en-temas-agroalimentarios/
https://www.tallapolitica.com.mx/mexico-y-republica-dominicana-avanzan-en-acuerdos-de-cooperacion-cientifico-tecnica-en-temas-agroalimentarios/
https://www.tallapolitica.com.mx/mexico-y-republica-dominicana-avanzan-en-acuerdos-de-cooperacion-cientifico-tecnica-en-temas-agroalimentarios/
https://hojaderutadigital.mx/avanzan-mexico-y-republica-dominicana-en-acuerdos-de-cooperacion-cientifico-tecnica-en-temas-agroalimentarios/?fbclid=IwAR3n5zInCACnYZBTUfxfttCWZ5IFnfyrhd60UBvjBn7azyLsGNiIpkN1OMg
https://hojaderutadigital.mx/avanzan-mexico-y-republica-dominicana-en-acuerdos-de-cooperacion-cientifico-tecnica-en-temas-agroalimentarios/?fbclid=IwAR3n5zInCACnYZBTUfxfttCWZ5IFnfyrhd60UBvjBn7azyLsGNiIpkN1OMg
https://hojaderutadigital.mx/avanzan-mexico-y-republica-dominicana-en-acuerdos-de-cooperacion-cientifico-tecnica-en-temas-agroalimentarios/?fbclid=IwAR3n5zInCACnYZBTUfxfttCWZ5IFnfyrhd60UBvjBn7azyLsGNiIpkN1OMg


 
 

https://www.facebook.com/photo/?fbid=860671948810403&set=a.556144725929795 

 
(B-439) Unión Europea, Socio Estratégico Para El Sector Agroalimentario En México: 
Agricultura 
La Unión Europea es socio estratégico de México como mercado de exportación y proveedor 
de productos agrícolas, lo que ha permitido complementar el abasto nacional e impulsar 
políticas públicas para apoyar a los productores y mejorar la seguridad alimentaria de manera 
sostenible, destacó la coordinadora general de Asuntos Internacionales de la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural, Lourdes Cruz Trinidad. 24 Horas P14 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023000937nc.pdf 
https://www.voragine.com.mx/2023/09/21/union-europea-socio-estrategico-para-el-sector-
agroalimentario-en-mexico-agricultura/ 
https://encuentrodemichoacan.com/union-europea-socio-estrategico-para-el-sector-agroalimentario-en-
mexico-agricultura/ 
https://www.votaqueretaro.com/nacional/union-europea-socio-estrategico-para-el-sector-
agroalimentario-en-mexico-
agricultura/?fbclid=IwAR1BG0nMQDPF5q80_iBiMoCgFIHMbNNHrJD3XaPJq65Xfo0cLVh2-fpO3bA 
https://twitter.com/EncuentroDeMich/status/1704950673165693251 
https://twitter.com/jrz3061/status/1704967841378685314 
https://twitter.com/90gradosmx/status/1704941794981462097 
https://www.facebook.com/photo?fbid=860671425477122&set=a.556144725929795 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=289928947124842&set=a.132706089513796 

 
(B-438) Impulsa Agricultura acciones fitosanitarias contra plagas del algodón en la 
región Lagunera 
Con el objetivo de avanzar en la erradicación del picudo del algodonero y mantener como zona 
libre de gusano rosado a 11 mil 167 hectáreas de la región Lagunera, y con ello incrementar 
la competitividad de los productores de pequeña y mediana escala, la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural invierte en 2023 ocho millones de pesos en acciones 
fitosanitarias. 
https://www.tierrafuerte.mx/impulsa-agricultura-acciones-fitosanitarias-contra-plagas-del-algodon-en-la-
region-lagunera/ 

 
(B-435) Mantiene México superávit comercial de azúcar de caña 
La industria de azúcar de caña reportó un saldo superavitario y un nuevo récord en las ventas 
de 2018 a 2022, al exportar lo equivalente a 609 millones de dólares e importar cuatro millones 
de dólares, informó la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural. 
https://mexicoxport.com/mantiene-mexico-superavit-comercial-de-azucar-de-cana/ 

 
En puerta, recortes en 12 dependencias 

El próximo año, último de esta administración, se contemplan recortes de plazas en 12 
dependencias y organismos de la administración pública federal. El ramo de hacienda verá un 

https://www.facebook.com/photo/?fbid=860671948810403&set=a.556144725929795
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023000937nc.pdf
https://www.voragine.com.mx/2023/09/21/union-europea-socio-estrategico-para-el-sector-agroalimentario-en-mexico-agricultura/
https://www.voragine.com.mx/2023/09/21/union-europea-socio-estrategico-para-el-sector-agroalimentario-en-mexico-agricultura/
https://encuentrodemichoacan.com/union-europea-socio-estrategico-para-el-sector-agroalimentario-en-mexico-agricultura/
https://encuentrodemichoacan.com/union-europea-socio-estrategico-para-el-sector-agroalimentario-en-mexico-agricultura/
https://www.votaqueretaro.com/nacional/union-europea-socio-estrategico-para-el-sector-agroalimentario-en-mexico-agricultura/?fbclid=IwAR1BG0nMQDPF5q80_iBiMoCgFIHMbNNHrJD3XaPJq65Xfo0cLVh2-fpO3bA
https://www.votaqueretaro.com/nacional/union-europea-socio-estrategico-para-el-sector-agroalimentario-en-mexico-agricultura/?fbclid=IwAR1BG0nMQDPF5q80_iBiMoCgFIHMbNNHrJD3XaPJq65Xfo0cLVh2-fpO3bA
https://www.votaqueretaro.com/nacional/union-europea-socio-estrategico-para-el-sector-agroalimentario-en-mexico-agricultura/?fbclid=IwAR1BG0nMQDPF5q80_iBiMoCgFIHMbNNHrJD3XaPJq65Xfo0cLVh2-fpO3bA
https://twitter.com/EncuentroDeMich/status/1704950673165693251
https://twitter.com/jrz3061/status/1704967841378685314
https://twitter.com/90gradosmx/status/1704941794981462097
https://www.facebook.com/photo?fbid=860671425477122&set=a.556144725929795
https://www.facebook.com/photo/?fbid=289928947124842&set=a.132706089513796
https://www.tierrafuerte.mx/impulsa-agricultura-acciones-fitosanitarias-contra-plagas-del-algodon-en-la-region-lagunera/
https://www.tierrafuerte.mx/impulsa-agricultura-acciones-fitosanitarias-contra-plagas-del-algodon-en-la-region-lagunera/
https://mexicoxport.com/mantiene-mexico-superavit-comercial-de-azucar-de-cana/


 
 

recorte de mil 340 plazas, en gran medida por la desaparición de Financiera Nacional de 
Desarrollo Agropecuario, Rural, Forestal y Pesquero, que hasta 2023 contó con el 
presupuesto para mil 217 espacios de trabajo para servidores públicos; además de otros 
recortes también en órganos desconcentrados y otras entidades, en el Servicio de 
Administración Tributaria se estima un nuevo tajo de 42 espacios. También con la propuesta 
de aparatos burocráticos más pequeños se encuentran las secretarías de Economía (-337), 
Bienestar (-221), Energía (-199), Agricultura y Desarrollo Rural (-29). La Jornada, 21 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023001325nc.pdf 
 
Gente detrás del dinero / Auditoria en los bueyes de mi compadre / Mauricio Flores 

El lunes pasado se publicó, en el Diario Oficial de la Federación, el acuerdo firmado por el 
secretario de la Función Pública, Roberto Salcedo, para reorganizar y centralizar las tareas de 
los Órganos Internos de Control (OIC). La corrupción en el sector público está lejos de estar 
desterrada..., y parece que con esta concentración se permite, según convenga. Se concentra 
las funciones de 204 OIC en 62, suprimiendo, reformando y tomando como auxiliares de 5 
órganos especializados a los que actualmente se desempeñan en los ramos administrativos 
de Gobernación, Relaciones Exteriores, Seguridad y Protección Ciudadana, Hacienda, 
Bienestar, Medio Ambiente y Recursos Naturales, Energía, Economía, Agricultura y 
Desarrollo Rural, Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, Educación Pública, Salud, 
Trabajo y Previsión Social, Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, Cultura y Turismo. La Razón 

de México, 20 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023001467nc.pdf 
 
Pentagrama / Batallas presupuestales / Luis M. Cruz 

El paquete presupuestal para 2024 (criterios, Ley de Ingresos y Presupuesto de Egresos) ha 
caído con alarma entre los analistas y es de esperar, entre los legisladores. Los rubros con 
escaso incremento son Agricultura con lo mismo que el año pasado para fertilizantes, precios 
de garantía y otros apoyos directos, con cero fomento o financiamiento a agronegocios al 
desaparecer la Financiera de Desarrollo Rural. Eje Central, 6 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023000677nc.pdf 
 
Gente detrás del dinero / Auditoria en los bueyes de mi compadre / Mauricio Flores 

El lunes pasado se publicó, en el Diario Oficial de la Federación, el acuerdo firmado por el 
secretario de la Función Pública, Roberto Salcedo, para reorganizar y centralizar las tareas de 
los Órganos Internos de Control (OIC). La corrupción en el sector público está lejos de estar 
desterrada..., y parece que con esta concentración se permite, según convenga. Se concentra 
las funciones de 204 OIC en 62, suprimiendo, reformando y tomando como auxiliares de 5 
órganos especializados a los que actualmente se desempeñan en los ramos administrativos 
de Gobernación, Relaciones Exteriores, Seguridad y Protección Ciudadana, Hacienda, 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023001325nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023001467nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023000677nc.pdf


 
 

Bienestar, Medio Ambiente y Recursos Naturales, Energía, Economía, Agricultura y 
Desarrollo Rural, Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, Educación Pública, Salud, 
Trabajo y Previsión Social, Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, Cultura y Turismo. La Razón 

de México, 20 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023001467nc.pdf 
 
México exportó cerca de mil 400 mde a la UE en agroalimentos 

Al participar en un foro de Agricultura y sistemas alimentarios sostenibles organizado por la 
Comisión Europea, con académicos y especialistas del sector, la Secretaría de Agricultura 
apuntó que hay un intercambio agroalimentario con la región que sumó en 2022 los mil 400 
millones de euros. Al respecto, la coordinadora de asuntos internacionales de Sader, Lourdes 
Cruz, detalló que es prioridad de México promover la agricultura incluyente en favor de las 
poblaciones vulnerables. Esto, después de que la Unión Europea puso en marcha la estrategia: 
De la Granja a la Mesa, para contribuir al logro de la neutralidad climática hacia el 2050, expuso 
la directora general adjunta de Sostenibilidad Alimentaria de la Comisión Europea, Claire Bury. 
24 Horas, 14 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023000937nc.pdf 
 
UACh busca liderar producción de maíz 

La Universidad Autónoma Chapingo busca un nuevo horizonte en la producción agrícola 
nacional que apuesta a la innovación tecnológica y agrega valor a la investigación, producción 
y comercialización de semilla de maíz amarillo criollo y mejorado, a través del Proyecto de 
Producción de Semillas de Maíz Amarillo para Sustitución de Importaciones, del Programa 
Interdisciplinario de Producción de Semillas (PIPS). El objetivo del proyecto es desarrollar una 
estrategia nacional de abasto de maíz amarillo, bajo el paradigma de la soberanía y seguridad 
alimentaria, reduciendo la dependencia de las importaciones y promoviendo la autosuficiencia 
alimentaria. Milenio Estado de México, 1/ Heraldo Estado de México, 7 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023001755nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023001174nc.pdf 
 
Tierra de negocios / Sequía en México / Mariana Otero Briz 

Estamos a tiempo para que el Poder Legislativo destine recursos suficientes en el Paquete 
Económico 2024, a fin ele atender esta realidad y dar herramientas a la Sader; Conagua y a 
la Comisión Nacional de Zonas Áridas (Conaza), para enfrentar los riesgos y evitar una 
problemática que será difícil resolver en el futuro.  El Heraldo de México, 25 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023000532nc.pdf 
 
Pentagrama / Batallas presupuestales / Luis M. Cruz 

El paquete presupuestal para 2024 (criterios, Ley de Ingresos y Presupuesto de Egresos) ha 
caído con alarma entre los analistas y es de esperar, entre los legisladores. Los rubros con 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023001467nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023000937nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023001755nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023001174nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023000532nc.pdf


 
 

escaso incremento son Agricultura con lo mismo que el año pasado para fertilizantes, precios 
de garantía y otros apoyos directos, con cero fomento o financiamiento a agronegocios al 
desaparecer la Financiera de Desarrollo Rural. Eje Central, 6 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023000677nc.pdf 
 
Artículo / Todos perderemos / Jorge Camargo Zurita 

Se menciona el del organismo descentralizado para la Seguridad Alimentaria Mexicana 
(Segalmex), cuyo fin era alcanzar la autosuficiencia en granos básicos, leche y fomentar el 
desarrollo económico y social. Se trata de 11 mil millones de pesos provenientes de sus 
impuestos, estimado lector, que se desviaron, de acuerdo con investigaciones independientes 
y periodísticas. Y el director del organismo se encuentra protegido por las autoridades diciendo 
que fue "engañado" por sus subalternos. Excélsior, 12 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023001034nc.pdf 
 
Templo Mayor /Fray Bartolomé 

Distintos personajes de Movimiento Ciudadano han defendido a Dante Delgado, luego de que 
salió salpicado en la Estafa Lechera. Pero lo más revelador es que ninguno ha puesto el pecho 
por Alejandro Puente, uno de los protagonistas en el caso de corrupción en Segalmex. 
Reforma,P 10 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023001214nc.pdf 
 
El espectador / La rebelión de los contralores / Hiroshi Takahashi 
En la Secretaría de la Función Pública todavía no terminan de digerir el escándalo que ha 
significado el multimillonario fraude a Segalmex y la absolución tácita a su exdirector Ignacio 
Ovalle, cuando empiezan ya a gestarse en su interior nuevas problemáticas que amenazan 
con golpear nuevamente el discurso de transparencia y de la lucha contra la corrupción que 
de manera permanente promueve la Cuarto Transformación. El Sol de Toluca, P 20/ El sol de 

México P5  
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023000917nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023000753nc.pdf 
 

AGRICULTURA 
 
Habrá oficinas de atención al campo en municipios 

A partir de ahora los municipios contarán con direcciones de atención al campo. Una de las 
intenciones es que fomenten el desarrollo de actividades agrícolas, pecuarias, acuícolas, 
forestales, pesqueras y agroindustriales. Es así que, los municipios que cuenten con vocación 
productiva agrícola pecuaria, acuícola y pesquera y/ó agroindustrial, de acuerdo con lo 
establecido en el Libro Noveno del Código Administrativo estatal, los ayuntamientos podrán 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023000677nc.pdf
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contar con una Dirección del Campo o su equivalente,: que deberá fomentar el desarrollo rural 
de las actividades agrícolas, pecuarias, acuícolas, forestales, pesquera, agroindustriales, y de 
la sanidad, comercialización, infraestructura e investigación relativa a dichas actividades. 
Heraldo Edomex, 3 / El Sol de Toluca, 6 / Diario de México, 27 / La Tribuna Edomex, 8 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023001179nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023000835nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023000146nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023000234nc.pdf 
 
Artículo / ¡Rifada! / Ana Lilia Herrera Anzaldo 

Más dinero a la salud, para las medicinas, doctores, enfermeras, equipos de salud; más 
recursos para el campo mexicano, que ya no aguanta más recortes; más recursos para las 
policías municipales; para erradicar la violencia contra las mujeres, para educación, ciencia y 
cultura. Definamos si queremos "un país a la deriva, con un gobierno enfermizo, tuerto y sordo, 
o un país con rumbo, con un gobierno vigoroso, que vea y escuche". El Universal, 15 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023001035nc.pdf 
 
Jalisco anunciará US1,600 millones de inversiones extranjeras 

En los próximos tres meses Jalisco anunciará 1,600 millones de dólares de inversiones 
extranjeras. Actualmente, hay 150 prospectos de empresas que se han acercado a las 
autoridades estatales para manifestar su interés por instalarse en la entidad. Lo que estamos 
promoviendo es que gente que está en otras entidades y que quisiera tener las oportunidades 
que hay en el estado de Jalisco, pues que pudieran venir y aprovecharlas. Las empresas que 
se han establecido en Jalisco este año corresponden principalmente a los sectores de alta 
tecnología, automotriz y agroindustria. El Economista, 36 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023000669nc.pdf 
 
Nombres, nombres y nombres/ Pega sequía a producción de frijol, más importaciones, 
precios al alza y golpe a familias / Alberto Aguilar 

Pega sequía a producción de frijol, más importaciones, precios al alza y golpe a familias Así 
como en las finanzas públicas el gobierno de Andrés Manuel López Obrador heredará una 
mayor problemática a su sucesor, en el campo el panorama no luce mejor. En especial en 
granos y oleaginosas hay presiones por la sequía que hoy afecta más de la mitad del territorio. 
Los registros de lluvias este año son los más bajos en una década. Frente a ello el gasto 
asignado en 2024 para mejorar la infraestructura hídrica del campo, que capta el 70% de lo 
que se consume, pero también desperdicia el 50%, es ínfimo. El GCMA que dirige luán Carlos 
Anaya anticipa frente a ello una caída en la producción de maíz y no se diga de frijol.El Sol de 

México,P 16 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023000790nc.pdf 
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Alertan Riesgos 

Ambientalistas, el Instituto para el Medio Ambiente y Desarrollo Sustentable (imades) y la 
Comisión de Desarrollo Rural Sustentable del Congreso de Colima, alertaron sobre los riesgos 
ecológicos que representa la instalación de una planta de amoniaco y urea en Armería. Con 
una inversión de mil 500 millones de dólares, por parte de la empresa Fermachem, con sede 
en la India, este proyecto se planea construir en las inmediaciones del estero Palo Verde, el 
tortugario de Cuyutlán y el Vaso IV de la Laguna de Cuyutlán. Pretende llenar el vacío de 
fertilizantes para los agricultores en México y exportar el insumo a Texas, California, lowa, 
Nebraska, Illinois y Minnesota. El Heraldo, 30 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023000542nc.pdf 
 
Bombardeo de nubes aún no funciona en San Luis Potosí 
La entidad es azotada por una de las sequías más severas y prolongadas de los últimos 
tiempos, sobre todo en la zona norte de La Huasteca. En comunidades y ejidos de Los 
municipios de Tamuín y Ébano , el ganado ha comenzado a morir y La producción de caña de 
azúcar se desplomó 50 por ciento. En la mañanera de ayer, el Presidente informó que es 
inminente eL suministro de agua a Monterrey, Nuevo León, proveniente del acueducto El 
Cuchillo 2, con una aportación inicial de mil Litros por segundo.La Jornada, P 36 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023001233nc.pdf 
 
Riesgos y Rendimientos / El 94% del robo de mercancías en 10 estados / Julio Brito 

Las tres categorías de producto más robadas en el segundo trimestre de 2023 fueron 
Alimentos y Bebidas (30%), seguida por Construcción e Industrial (12%), y Misceláneos (12%). 
En lo que respecta al tabaco, es curioso notar que la mayoría de los delitos ocurrieron en las 
entidades de Jalisco y Querétaro, que concentraron 90% de los eventos de robo. La Asociación 
de Productores y Empacadores Exportadores de Aguacate Mexicano, que dirige Alvaro Luque, 
espera superar el récord en ventas de aguacate de exportación a Estados Unidos. El año 
pasado se vendieron 1 millón 028 mil toneladas del fruto. La Crónica, 16 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023000223nc.pdf 
 
Clausura Alfa González 84 chelerías en casi dos años 

La alcaldesa de Tlalpan, Alfa González Magallanes informó sobre la clausura de 84 chelerías 
en casi dos años al frente del gobierno de la demarcación, cifra que se suma a 70 
establecimientos sancionados por incumplir la Ley de Establecimientos Mercantiles, ubicados 
en las cinco zonas con el mayor número de quejas ciudadanas por problemas de inseguridad, 
movilidad y desorden en las calles. Precisó que en los últimos tres meses, con los operativos 
chelerías que instrumentó desde el primer mes de gobierno, personal de la Dirección General 
de Asuntos Jurídicos y de Gobierno, cerró siete negocios irregulares de venta de cerveza y 
alcohol en diferentes colonias. La Prensa, 16 
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Registro Tláloc / La secretaría del agua: un regreso indispensable al pasado / Ramón 
Aguirre Díaz  
El tema de la administración del agua en nuestro país ha estado sujeto a diferentes criterios, 
se ha considerado como algo fundamental para la producción agrícola y ganadera. En el 
gobierno de Venustiano Carranza se creó la Secretaría de Agricultura y Fomento que se 
encargaría, entre otras tareas, de la cuestión agraria y de administrar las aguas nacionales. 
Posteriormente con Miguel Alemán creó a la Secretaría de Recursos Hidráulicos (SRH) como 
una dependencia autónoma que se ocuparía de todo lo relacionado con el agua: riego, agua 
potable, usos industriales, control de inundaciones. No es sólo cambiarle el nombre, la gran 
diferencia es la jerarquía, ya que un desconcentrado implica una subordinación inconveniente 
para un sector tan relevante. Excélsior, 11 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023000781nc.pdf 
 

GANADERÍA 
 
Dispara superpeso y PACIC importaciones 

La fortaleza del peso y la implementación del Paquete Contra la Inflación (PACIC) están 
teniendo un profundo impacto en el mercado de importaciones de carne en México, generando 
un notorio crecimiento de doble dígito. De acuerdo datos del Grupo Consultor de Mercados 
Agrícolas (GCMA), entre enero y julio del presente año, las importaciones de carne de res 
experimentaron un aumento del 18% en volumen, en comparación con los datos reportados 
en el mismo período del año anterior. Las cifras revelan que México importó 88 toneladas de 
carne de Argentina, 119 de Brasil, 64 toneladas de Uruguay y 77 de Chile en ese período. El 

Financiero, 7 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023001470nc.pdf 
 

COMERCIO EXTERIOR 
 
Solicita EU a México atender preocupaciones sobre energía 

El representante comercial adjunto de Estados Unidos (USTR), Jayme White, instó a México 
a abordar de manera "urgente" las inquietudes planteadas por Estados Unidos en el marco de 
las consultas en curso relacionadas con la política en materia energética implementada por el 
Gobierno Federal. También se destacó la importancia de avanzar en las consultas en curso 
sobre la aplicación de las leyes medioambientales relacionadas con la pesca por parte de 
México, un asunto que ha generado preocupación en el ámbito comercial y medioambiental. 
El Financiero, PP, 1 / El Economista, P.p.1 / Ovaciones, 25 / Excélsior, 32 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023001344nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023001610nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023000781nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023001470nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023001344nc.pdf


 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023000593nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023001554nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023000845nc.pdf 
 
Desde el Piso de Remates / Siguen quejas de EU vs. México / Maricarmen Cortés 

Previo a la inauguración del Segundo Diálogo Pyme-T-MEC, el representante comercial 
Adjunto de Estados Unidos, Jayme White, informó sobre la reunión que sostuvo con Alejandro 
Encinas Nájera, subsecretario de Comercio Exterior de la Secretaría de Economía, y reiteró 
los temas que preocupan al gobierno de Estados Unidos sobre el T-MEC. En materia 
agropecuaria, White también manifestó su preocupación por el cumplimiento de leyes 
ambientales relacionadas con la pesca. Excélsior, 32 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023000743nc.pdf 
 
Gobierno argentino dará alivio fiscal a lecheros por 90 días 

El ministro de Economía y candidato presidencial en Argentina, Sergio Massa, anunció en 
Santa Fe la suspensión de las retenciones a tamberos (productores de leche) por los próximos 
90 días. "Extendemos el impulso tambero hasta el 30 de diciembre", expresó. En ese sentido, 
habló de dos compromisos. "Que los precios de las góndolas se queden quietos los próximos 
90 días, para que la gente se encuentre con los mismos precios. El Economista, 30 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023000610nc.pdf 
 

ABASTO/PRECIOS 
 
Disminuyó la inflación de la canasta básica: GCMA 

El índice de precios de la canasta básica de alimentos cerró la primera quincena de septiembre 
en 7.8%, una importante reducción frente a la inflación de 9% registrada al cierre de agosto, 
reveló el último monitoreo del Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA). El reporte de 
seguimiento que elabora el organismo privado deja ver que el aumento promedio en el precio 
de más de 60 alimentos que incluyen pecuarios, granos, frutas, verduras y hortalizas, 
indispensables en la dieta de las familias, tuvo su menor variación en lo que va de 2023. A 
mediados del año pasado, cuando la inflación general se ubicaba en su punto más alto, la 
inflación en la canasta básica llegó a estar en niveles de 15% anual. La Jornada, 21 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023001323nc.pdf 
 

CAMBIO CLIMÁTICO  
 
Tierra de negocios / Sequía en México / Mariana Otero Briz 

Por su ubicación geográfica, México está en el cinturón de la sequía, este año la falta de lluvias 
afecta principalmente a la región norte del país, por ello, es indispensable que se reconozca 
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esta condición climática como algo permanente y de atención prioritaria, y evitar considerarlo 
una situación atípica. Los programas prioritarios que impulsa el gobierno federal a través de 
recursos para sembrar o fertilizantes, no consideran la adversidad real que enfrenta el 
agricultor ante las condiciones climáticas. Urge implementar un Programa Emergente de 
Atención a la Sequía en el sector agropecuario que considere acciones inmediatas como un 
seguro catastrófico.  El Heraldo de México, 25 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023000532nc.pdf 
 
Más del 70% de los agricultores ha sufrido las consecuencias del cambio climático 

El 71% de los agricultores afirma que el cambio climático tiene un gran impacto en sus campos 
y están preocupados por los efectos que tendrá en el futuro. El 73% ha experimentado un 
aumento de la incidencia de plagas y enfermedades. En promedio, los agricultores estiman 
que sus ingresos se han reducido un 15,7% debido a la crisis climática en los dos últimos años. 
Uno de cada seis agricultores identifica incluso pérdidas de ingresos superiores al 25% durante 
este periodo. La Tribuna Edomex, 5 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023000081nc.pdf 
 
Marco teórico 

En lo que respecta a las fuentes responsables de emisiones, corresponde 61% al sector 
energético; 7% a los procesos industriales; 14% al cambio de uso de suelo (deforestación); 8% 
a la agricultura y 10% a la descomposición de residuos orgánicos, incluyendo las plantas de 
tratamiento de aguas residuales y los rellenos sanitarios ", dice el trabajo. El independiente, 12 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023001666nc.pdf 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Controla crimen en sur migrantes, comercio... 
El sur de Chiapas, en la frontera con Guatemala, lleva días bajo sitio del crimen organizado, 
que no sólo ha aterrorizado con balaceras a las comunidades y orillado a la suspensión de 
clases, sino que además controla la migración, las carreteras, la distribución y precios de 
productos básicos y el paso de drogas. Se trata de los municipios de Frontera Comalapa, 
Chicomuselo, Amatenango de la Frontera, Mazapa de Madero y Motozintla, convertidos ahora 
en guaridas de operaciones de integrantes del Cártel de Sinaloa (CDS) y el Cártel Jalisco 
Nueva Generación (CJNG), que disputan la añeja ruta de paso de drogas. Según relatos de 
migrantes, los vehículos que ingresan a México están controlados por el crimen y, tras pagar 
una cuota, son custodiados para evitar extorsiones o desapariciones. Reforma, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023001158nc.pdf 
 
Garduño solapa denuncias en migración contra mandos 
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Las acusaciones contra elementos de las Fuerzas Armadas en retiro que laboran en el Instituto 
Nacional de Migración (INM) se acumulan por una decena de estados. En una de ellas se 
advierte que un grupo de migrantes retenidos en el punto de control. El Desengaño, en los 
límites de Sinaloa y Sonora, fueron encerrados en una base militar durante tres días. La orden 
habría salido del titular de la oficina de representación del INM en Sinaloa, Genaro García 
Wong, un contralmirante retirado de la Secretaría de Marina El marino, se dice, instruyó llevar 
a los migrantes a la base y esperar varios días. Este funcionario, con una trayectoria de 40 
años en la Armada de México, se incorporó en2020 al INM y comenzó a sumar quejas por 
abuso de poder, acoso y hostigamiento laboral, discriminación por identidad sexual, entre 
otros. El Universal, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023001232nc.pdf 
 
Estados recibirán más presupuesto 

Si el proyecto de Presupuesto 2024 se aprueba en los términos planteados por el titular del 
Ejecutivo, los estados y municipios tendrían 7.1% más transferencias federales respecto a lo 
establecido en el Presupuesto 2023, anticipó Moody's. Además de ser "sólido", este aumento 
permitiría a los gobiernos locales afrontar presiones de gasto y mantener estables sus 
balances operativos y financieros, lo que representaría un factor positivo en su perfil crediticio, 
señaló la calificadora en un estudio. Excélsior, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023000674nc.pdf 
 
Yo no plagio ni robo, mensaje de Sheinbaum a Xóchitl Gálvez 

Durante su gira por el país, este jueves 21 de septiembre desde Tuxtla Gutiérrez, Chiapas, 
Claudia Sheinbaum Pardo, virtual candidata presidencial de la Cuarta Transformación, lanzó 
una indirecta a la candidata de la oposición, Xóchitl Gálvez, luego de que ésta confesara, que 
plagió parle de su trabajo académico por el que se tituló como ingeniera en computación. 
"Nosotros no plagiamos, yo tengo principios” Ante cientos de militantes de Morena, Partido 
Verde y Partido del Trabajo, que conforman la alianza de la Cuarta: Transformación, la exjefa 
de Gobierno de la Ciudad de México aseguró que ella tiene principios y que no traicionará al 
pueblo de México. Contra Réplica, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023000487nc.pdf 
 

PRESIDENCIA 
 
Nestlé suma inversión de mil 500 mdd en México; AMLO agradece su confianza 

AMLO agradece su confianza a directivos de NESTLÉ se reunieron anoche en Palacio 
Nacional con el presidente Andrés Manuel López Obrador. Mark Schneider, director ejecutivo 
global de Nestlé, responsable de la formación de jóvenes a nivel mundial, además de Laurent 
Freixe, vicepresidente ejecutivo y director ejecutivo de Nestlé Latinoamérica, informaron a 
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AMLO que la inversión de la empresa en México alcanza los mil 500 millones de dólares. El 

Financiero, 2/ Milenio Diario, 22/ La Jornada, 21 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023001455nc.pdf 
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Pacto de silencio y manipulación frenan Ayotzinapa: AMLO 

"No hay fundamento" para la desconfianza de las familias de los normalistas de Ayotzinapa 
sobre las investigaciones del caso, pues las fuerzas armadas "se han portado a la altura de 
las circunstancias", aseguró ayer el presidente Andrés Manuel López Obrador. En la mañanera 
de ayer, un día después de su reunión con padres de los jóvenes, el mandatario detalló que 
durante el encuentro les expuso que "las autoridades militares, tanto el secretario de la 
Defensa (Luis Cresencio Sandoval) como el secretario de Marina (José Rafael Ojeda) se han 
portado a la altura de las circunstancias, han actuado con rectitud". La Jornada, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_22092023/22092023001159nc.pdf 
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DISTINTOS personajes de Movimiento Ciudadano
han defendido a Dante Delgado, luego de que salió
salpicado en la Estafa Lechera. Pero lo más revelador
es que ninguno ha puesto el pecho por Alejandro
Puente, uno de los protagonistas en el caso
de corrupción en Segalmex.
Y VAYA que los emecistas conocen bien y hasta
han hecho tratos con Puente, pues este empresario
ha estado cerca para resolver algunos apuros
económicos en las campañas.
ES EVIDENTE que en MC tratan de deslindarse
e insisten en que con Dante Delgado sólo lo une
una vieja amistad, sobre todo porque las evidencias
surgidas esta semana en el juicio por la Estafa Lechera
comprometen seriamente al empresario. Alejandro
Puente había negado tener vínculos con la empresa
Vicente Suárez 73, acusada del millonario desfalco
con productos lácteos. Pero fue justo uno de sus socios
quien lo señaló ante el juez.

AL LLAMAR "perras", "sirvientas" y "mugrosas"
a las legisladoras de oposición, la diputada morenista
María Clemente le hace un flaco, muy flaco favor a las
causas del feminismo, la visibilidad trans y la inclusión.
HAY QUE decirlo: en la riña que se registró en San
Lázaro también hubo agresión física por parte
de la panista Teresa Castell contra Marisol Gasé,
de Morena. Pero lo cierto es que el show lo volvió
a dar su compañera María Clemente al convertir el

debate en el salón de sesiones en un pleito de cantina.
Y NO ES que sea la primera vez que en la Cámara
de Diputados se arma el jaleo, pero da la impresión
de que la diputada Clemente se empeña en llamar la
atención de la manera menos eficiente, como cuando
justificó su proceder diciendo que ella es "una perra
_de López Obrador" en serio, así lo dijo para defender
la Cuarta Transformación. ¡Guaaau!

HAY SECTORES de Morena que están muy
alebrestados por el destape de Ornar García Harfuch
y no es precisamente para apoyarlo. Los mismos
que hasta hace poco le echaban porras por sus
logros en la seguridad pública capitalina, de pronto
se acordaron de los orígenes del mando policiaco.

MIENTRAS fue funcionario del gobierno de Claudia
Sheinbaum, García Harfuch era un súper policía
súper eficiente. Pero ahora que quiere ser candidato,
ya lo ven como al mismísimo diablo o como a Genaro
García Luna, que para los morenistas es lo mismo.
Parece que lo más difícil para el palomeado será
convencer a sus propios compañeros de partido.

EL PRESIDENTE presumió que fue el "streamer"
de habla hispana más visto en redes sociales durante
agosto. ¡Felicidades! Ahora ya nomás le falta ser
el mandatario que más inversión traiga, que más
empleos genere, que más reduzca la inseguridad
y que más respete la ley. ¡Ya mero!
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Defensa feroz
e invito a una orgía". EsaTdesusada invitación le hizo
a lord Highrump un amigo

de su club. Milord quiso saber: "¿A
qué hora se servirá el té?". Respon
dió el invitante, extrañado: "En una
orgía no se sirve té". Ahora el que se
sorprendió fue Highrump. Preguntó:
"¿Entonces cuál es el propósito de la
reunión?"... La tía de Pepito se jactó
en la cena de su amor a la verdad. Ma
nifestó con orgullo: "En toda mi vida
sólo he dicho dos mentiras". 'Y con
ésta tres" acotó el precoz chiquillo...
"Nuestro vecino tiene dos esposas co
mentó Babalucas Es muégano". "Bi
gamo, Baba; bigamo" lo corrigió su
señora.. Doña Fecundina le contó a
la trabajadora social: "Tuve ocho hijos.
Dos con mi primer marido, dos con el
segundo, y los otros cuatro yo sólita"...
Una mañana iba sor Bette manejando
el pequeño coche de su congregación
cuando un mozalbete que conducía
un pesado vehículo se pasó el semá
foro en rojo y dejó hecho acordeón el
carrito de la religiosa Por fortuna ella
salió ilesa del percance. "Todo pare
en hojalata", solía decir mi padre en
ocasiones semejantes. Bajó del auto
la monjita y le dijo al imprudente jo
venzuelo: "El sagrado hábito que visto
me impide decirte alguna mala pala

bra, pero ojalá cuando tu madre ten
ga cachorritos me regale uno"... Hay
quienes no vacilan en llegar a la abyec
ción cuando se trata de mantenerse
en la ubre. Una diputada de Morena
dijo con todas sus letras en la Cáma
ra "Soy una perra de López Obrador
y estoy aquí para defender la Cuar
ta Transformación como una perra".
Seguramente su canina adhesión será
premiada, pues ofrece 100 por ciento
de fidelidad al amo y cero por ciento
de lealtad a México. No sólo una perra,
sino toda una feroz jauría tiene a su
servicio el caudillo de la 4T. La ha azu
zado ya contra Xóchitl Gálvez, a quien
hostiga con todos los medios a su
alcance y seguirá acosando hasta el
día de la elección presidencial. Bien
sabe el tabasqueño que si la oposición
llega al poder él podría ir a la cárcel,
así de claras han sido sus violaciones a
la ley, así de oscuros han sido sus ma
nejos económicos. Le urge, pues, here
darle el trono y la corona a Sheinbaum,
luego de haberle entregado ya el cetro
o bastón de mando. Es una pena que
la pobreza y la falta de educación de
un gran número de mexicanos favo
rezcan las intenciones del demagogo
que ocupa hoy la Presidencia y que
busca seguirla detentando a través de
quien se muestra ahora su incondicio

nal ama de llaves. Aun en medio de los
ladridos conservo viva la esperanza en
un México mejor, sin pejes en el Pala
cio Nacional y sin canes en la Cámara
Baja, que con especímenes así se vuel
ve ínfima.. Moneta heredó de su pa
dre una cuantiosa fortuna De inme
diato le salió un pretendiente, cierto
labioso individuo llamado Bragueta. A
este propósito recomiendo a mis cua
tro lectores la película "The heiress",
"La heredera", 1949, con Olivia de
Havilland, Montgomery Clift y Ralph
Richardson. Basado en un relato de
Henry James, "Washington Square",
este film es una joya de la cinemato
grafía, dirigida en manera magistral
por William Wyler y con música nada
menos que de Aaron Copland. Su ex
traordinaria actuación en esta película
le valió a Olivia de Havilland el Oscar
a la mejor actriz. Pero advierto que
movido por mis aficiones de cinéfilo
me he apartado del relato. Vuelvo a él.
Moneta le dijo al tal Bragueta: 'Tien
so que me buscas sólo porque ten
go dinero". "Todo lo contrario, linda"
se defendió el untuoso galán. "Te
busco porque yo no lo tengo"... "Soy
una mujer decente declaró la da
ma. Quiero que lo hagamos con la
luz apagada". "Está bien accedió él.
Cerraré la puerta del coche"... FIN.
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Al principio me levantaba de la cama,
adormilado, a abrirla puerta. Creía
que algún temprano visitante había
llegado a la casa del Potrero y con los
toques que me despertaron anunciaba
su llegada.

Abría la puerta y no había nadie.
Mohíno y enojado regresaba al lecho,
pero ya no podía regresar al sueño. Se
repetían los toques día tras día. Por ñn,
en la penumbra del amanecer, descubrí
al culpable. Era un pájaro carpintero
que golpeaba rítmicamente con su pico
el barrote de madera de la ventana.

Puntualmente llegaba el ave con su
música de percusión. Ya no le guardaba
rencor: el carpintero hacía su trabajo.
Cuando yo usaba máquina de escribir
nadie se molestó jamás por mi tecleo.
Era parte de los ruidos cotidianos;
era parte del ritmo de la vida.

Extraño ahora a aquel pájaro que
madrugaba y me hacía madrugar.
Quisiera que sus toques llamaran
a mi puerta, para abrirla al mundo.
Pero la casa está en silencio. El día aún
no llega; la noche aún no se va.

¡Hasta mañana!.,
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Mal de muchos
Es lo mismo plagiar un renglón que mil
páginas. Se trata de un acto de deshonestidad
que afecta al 90 por ciento de los trabajos de
titulación, mal llamados "tesis profesionales".

Hablo como ex profesor universitario. Los
trabajos susodichos son, en el mejor de los
casos, investigaciones mal hechas pero no
tesis, en las que se repiten datos sin orden
metodológico, omitiendo citar fuentes o
haciendo citas de forma desordenada.

Si se sanciona a la minista Yasmín Esquivel
y a Xóchitl Gálvez, tienen que hacerlo con
todo aquél que haya copiado sin respeto
al autor original. Vaya problema para las
universidades mexicanas.

Oswaldo Mendoza

Ciudad de México

Explicación pendiente
Oksana Dramaretska está solicitando una

explicación de por qué el ejército ruso desló
por nuestras calles y por qué Ucrania no fu
invitada a que su ejército también participra
en el desfile militar.

El presidente López Obrador tiene la
obligación de explicarle a México y a la
embajadora de Ucrania lo sucedido en el
desfile del 16 de septiembre.

Servio Tulio Guillén Burgete
Ciudad de Méco

Fecha: 22/09/2023

Página: 10

Area cm2: 142

1 / 1

Columnas Políticas

Oswaldo Mendoza  y Servio Tulio Guillén Burgete

Costo: 30,388

Página 21 de 198 Índice



El plagio de Xóchitl
Tue en esos meses cuando incurrí

por única vez, pero varias veces,
en el plagio idiota, que es el plagio

textual una vulgaridad indigna".

Héctor Aguilar Camín, Plagio

Si bien lo negó en un principio,
Xóchitl Gálvez reconoció unas
horas después haber plagiado

unos párrafos no de su tesis, que en su
modalidad de educación no se reque
ría, sino de un informe para validar su
experiencia profesional y así obtener
un título de ingeniera de la UNAM. Y
lo reconoció en su habitual manera:
"Sí, fa pendejeé", afirmó.

Y, pues sí, la pendejeó. Varios pá
rrafos de su informe profesional "Di
seño de edificios verdes e inteligentes"
han sido tomados de otras fuentes sin
la debida identificación. Ella misma
afirmó que eran solo seis en 77 pági
nas. La revista Etcétera ha encontrado
cuando menos 11 párrafos y una foto
grafía "Y, en contradicción con sus
declaraciones [del 19 de septiembre],
no hay uso solamente de párrafos de
documentos oficiales y manuales téc
nicos, sino la apropiación, sin dar cita
ni referencia, de un párrafo y una ima
gen (al menos) de una tesis de la carre
ra de ingeniería en comunicaciones y
electrónica de dos estudiantes del Ins
tituto Politécnico Nacional, presenta
da en el 2006, cuatro años antes de la
fecha del informe con el que se tituló
la senadora".

Estos plagios no pueden conside

rarse un simple pecado de juventud.
El informe y la titulación se realizaron
en 2010, cuando Xóchitl ya había ser
vido como titular de la Comisión Na
cional de los Pueblos Indígenas. Fue el
año en que contendió por el gobierno
de Hidalgo.

El plagio es una forma de robo o
de fraude. No puede soslayarse en el
caso de Xóchitl como tampoco en el
del expresidente Enrique Peña Nieto
o el de la ministra de la Suprema Cor
te de Justicia Yasmín Esquivel. Xóchitl
no solo la pendejeó, sino que cometió
una falta ética

Del lado positivo, la senadora reco
noció la falta horas después de que se
dio a conocer. Hasta la fecha la minis
tra Esquivel no lo ha hecho, mientras
que Peña Nieto, sin negar la acusa
ción, la menospreció cuando su ofici
na de comunicación dijo que era una
simple falta de comillas. La rectoría
de la UNAM, enfrentada en un pleito
legal con la ministra Esquivel por su
caso de plagio, ha dado ya instruccio
nes para que la Facultad de Ingenie
ría remita el caso de Gálvez al Comi
té de Ética y al Consejo Técnico para
considerar las implicaciones del plagio.
Los miembros de estos comités toma
rán la decisión legal sobre si la UNAM
mantiene o no el título de ingeniería
de Gálvez. Es lo correcto. Pero el tema
se ha politizado, como ocurrió con el
de la ministra Esquivel, quien cometió
plagios tanto en su tesis de licenciatura
por la UNAM como en la de doctorado

Todo plagio es reprobable, pro no
es lo mismo hacerlo en unos cantos
párrafos de un escrito de 77 peinas
que copiar virtualmente toda na te
sis como hizo Esquivel con su Gis de
licenciatura Juan Jesús Garza (nofre,
investigador del Instituto de Instiga
ciones Jurídicas de la UNAM, ldijo a
El País: "Es un plagio tan burdoue es
hasta grosero. Lo único que faa por
plagiar son los agradecimiento". En
su tesis de doctorado, el plagide Es
quivel es de alrededor de 45 pr cien
to. Enrique Peña Nieto, a su vz, pla
gió un 29 por ciento del trabajeon el
que se tituló en la UniversidacPana
mericana. En el caso de Xóchitlel pla
gio se extiende, al parecer, a u:2 o 3
por ciento del texto.

Hay una diferencia adicioal en
tre los casos de Xóchid y Esqufel. La
primera es senadora y aspirare a la
Presidencia de la República Sn car
gos relevantes, pero no requien de
un título en particular. Para :r mi
nistro de la Suprema Corte de Jsticia,
la Constitución exige una licenatura
en derecho.

• BERRINCHES
AMLO informó que no asistirá; Foro
de Cooperación Económica Asi Pací
fico en San Francisco porque suobier
no no tiene relaciones con Per Esto
pasa cuando se toman decisioes de
política exterior por berrinche y sin
respetar el principio de no intennción
en los asuntos de otros países.
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La valentía de Botero
Cuando el artista colombia
no Fernando Botero murió
el 15 de septiembre a los 91
años, los medios señalaron
que era el pintor y escultor
latinoamericano más cono
cido, y que sus voluminosas
figuras están en los museos
más prestigiosos del mundo.

Sin embaigo, pocas re
señas sobre su fallecimiento
mencionaron que, como lo
descubrí en las varias veces
que lo entrevisté, también
fue uno de los artistas más
valientes de su generación.

Botero fue todo me
nos políticamente correc
to a la hora de expresar sus
opiniones sobre algunos de

los mayores iconos del arte
contemporáneo.

Desafió el dogma impe
rante entre los críticos de
arte al sugerir que gran par
te del arte de vanguardia
actual es pésimo, afirmando
que el arte debería ser bello.

En una extensa entre
vista en 2013, Botero me di
jo: la mayoría de las actuales
obras de arte conceptual 
el arte en el que el concep
to detrás de la obra tiende a
ser más importante que el
objeto en sí pronto serán
olvidadas.

"El arte conceptual, el
arte video, etc., está de mo
da, es considerado como la
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vanguardia Pero claro que
no hay vanguardias eter
nas", me dijo Botero.

"Toda esta producción
que parece absurda, bueno,
es la moda del momento".

El arte se ha converti
do en un gran negocio, en
el que algunos artistas com
pran sus propias obras pa
ra inflar sus precios, me co
mentó Botero.

Hablando de Damian
Hirst, el artista británico cu
yo tiburón tigre conserva
do en formol en una pece
ra se vendió en 2005 por 12
millones de dólares, Botero
mencionó: "Hay una mani
pulación del mercado real
mente escandalosa".

El pintor colombiano
me citó artículos periodís
ticos según los cuales Hirst
había comprado una de sus
propias obras en una subas
ta por un precio exorbitan
te, y añadió: "Eso tiene que
ver poco con el arte y mu
cho con el comercio".

La pintura como forma
de expresión artística nunca

desaparecerá, indicó Botero
en esa entrevista, transmiti
da por CNN en Español.

"La pintura no se puede
reemplazar por un video ni
por una instalación, porque
el video tiene más que ver
con la televisión, y la insta
lación con el teatro", afirmó
Botero.

Pintar es algo más di
fícil, porque se hace sobre
una superficie plana, y es
más difícil encontrar un es
tilo personal después de
todas las obras que se han
pintado en historia, agregó.

La mayoría de los ví
deos e instalaciones que se
exhiben actualmente son
una especie de "concurso de
extravagancia", en el que los
artistas compiten para pro
ducir la obra más chocante.
El problema con esto es que
el arte extravagante no es
necesariamente buen arte,
explicó el artista.

Hacia el final de esa en
trevista, le pregunté si pen
saba que el arte debería ser
bello.

"El arte debe ser be
llo, definitivamente. El ar
te puede ser sobre un tema
más o menos amable, o pue
de ser sobre un tema dra
mático. La belleza está en
los dos lados", respondió.

Botero citó el caso de
las pinturas oscuras y dra
máticas de Goya como un
ejemplo de arte trágico, pe
ro al mismo tiempo her
moso.

Pero agregó que "la gran
mayoría de las pinturas tra
tan temas amables. Yo siem
pre digo, ¿quién ha visto un
cuadro impresionista tris
te o negativo o deprimen
te? No existe, y hay miles y
miles de cuadros impresio
nistas".

Botero detestaba que lo
describieran como un "pin
tor de gente gorda". Su hi
jo, el escritor Juan Carlos
Botero, recuerda que su pa
dre "nunca en su vida pensó
que alguna vez había pinta
do a un gordo". Su arte no
representaba la obesidad,
sino que enfatizaba el volu

men de las cosas para mag
nificar la realidad.

La inspiración de Bote
ro fueron los pintores rena
centistas italianos del siglo
XV, especialmente Piero de
11a Francesca.

Y aunque no solía ser
políticamente activo, Botero
hizo una serie de pinturas
críticas sobre la cárcel esta
dounidense de Abu Ghraib,
en Irak, y pintaba a genera
les y cardenales como gente
solitaria y quizás hasta de
primida

Aunque algunos críticos
despreciaban la aparente
simpleza de sus obras, Bo
tero encontró un estilo úni
co basado en una antigua
escuela de arte italiana y lo
usó para representar su tie
rra natal con una mezcla de
humor y melancolía

Retrató a América Lati
na como pocos en cualquier
forma artística, y no tuvo
miedo de desafiar las modas
del momento.

¡Siempre lo recordare
mos, maestro!
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UN CORTO discurso,
pero largo rato para
saludos y fotos dejó
muy contentos a los
cercanos a Ornar
García Harfuch tras
su anuncio de que
irá por la Jefatura de
Gobierno.

LA EUFORIA alcanzó
hasta al equipo de
Claudia Sheinbaum

porque comenzaron
a ser más activos
los chats vecinales
promocionando al ex
jefe de la SSC.
LA CARA contraña
se vio de inmediato
en los colaboradores
de Bragada, quien
hasta ha pedido que
no haya favoritismos,
pero siente que no
está siendo muy
escuchada que
digamos.
¿SERÁ que no
entiende la Clara

estrategia de la 4T?
• • •

AHORA RESULTA que
en el Congreso actúan
de buena fe y no
porque sea su chamba.
Y ES QUE al cuestionar
por qué se redujeron
el número de

parlamentos por el
Programa General
de Ordenamiento

Territorial, de 16 a 5,
el diputado Ricardo
Rubio señaló que peor
habría sido ninguno.

INCLUSO, el
presidente de
la Comisión de
Planeación remató
con un contundente

¡no es nuestra
obligación!
PARECE QUE

agradecidos
deberíamos de

estar por recibir de
los diputados de la
CDMX sus migajas
legislativas.

circuitointerior o reforma.com
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KIOSKO

En encuentro de unidad se
desgarran por candidatura
::::: En Baja California Sur, nos cuentan, la uni
dad morenista es tan firme "como el hielo que
bradizo" y quedó claro en una reunión a la que

convocó el gobernador Víctor
Castro Cosío (Morena), donde
prometió que no habrá "deda
zo" en las candidaturas locales,
pero el alcalde de Los Cabos,
Óscar Leggs Castro (Morena)
le arruinó la fiesta. Nos relatan
que el exgobernador Narciso
Agúndez Montano (PT) ade
lantó que su primogénito
Christian Agúndez Gómez
(PT) y la diputada local Ga

briela Montoya Terrazas (PT) son las apuestas
peristas a la alcaldía cabeña, por lo que don Ós
car brincó y exigió que dejen de meterle zanca
dillas. "Pero las risas no faltaron, ¿verdad?".

Óscar Leggs
Castro

Comienzo con el pie izquierdo
::::: Al que "le brotó la envidia por los poros", nos
platican, es al presidente del Tribunal Federal de
Conciliación y Arbitraje, Plácido Morales Váz

quez (Morena), quien quiere ser
candidato a gobernador de
Chiapas, pero dejó ver el miedo
que tiene a que la paridad de
género le quite la oportunidad.
Nos indican que don Plácidoseñaló que Chiapas no está "pa
ra experimentos" y no cree que
haya una mujer que pueda go
bernar la entidad, porque la so
ciedad no ha generado los cua
dros para que eso ocurra y, para

rematar, afirmó que los ocho o 10 suspirantes con
los que compite no reúnen el perfil, por lo que al
gunos consideraron que con sus comentarios mi
sóginos empieza con el pie izquierdo. ¡Qué tal!

Plácido
Morales
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El regreso del "Tío Mau"
::::: Quien ya amenazó con volver a Nuevo León,
nos comparten, es el empresario panista Mauri
cio Fernández Garza, pues en redes sociales
 anunció su intención de buscar

nuevamente la alcaldía de San
Pedro Garza García en 2024.
Nos recuerdan que don Mauri
cio ha sido alcalde de ese lugar
en tres ocasiones, y ahora apro
vecha las plataformas digitales,
donde lanzó un video en el que
le informa al "Tío Mau" su in
tención de postularse ante "los
problemas de inseguridad y
movilidad que hay en San Pe

dro". Aunque, nos dicen, don Mauricio también
quiere aprovechar que el actual edil, Miguel Tre
viño de Hoyos (independiente), coquetea con
MC para irse al Senado. Ni mandado a hacer.

Mauricio
Fernández
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¿Quién está detrás de las
llamadasencuestas en la CDMX?
::::: Nos cuentan que Morena apenas dio a cono
cer las reglas del proceso interno para elegir a su
abanderado a coordinador o coordinadora de la
4T en la Ciudad de México en 2024 y la oposi
ción sigue en el estira y afloja para el método de
selección de su candidato, pero ya empezaron las
llamadas telefónicas de números como 558789499
para preguntar sobre las preferencias electorales
en la capital. Preguntan, primero, si se votará a
favor del exsecretario de Seguridad Ciudadana
Omar García Harfuch, o la edil con licencia de
Iztapalapa Ciara Brugada; luego, si se votaría
por Santiago Taboada, de la alianza
PANPRIPRD o por Salomón Chertorivski, de
Movimiento Ciudadano, si se vive en el Edomex o
la CDMX. La cuestión es que alguien ha empeza
do con las llamadas de cali center. ¿Será fuego
amigo? ¿o quién está detrás de esta estrategia?

Quieren convivencia armónica
entre bares y vecinos en Polanco
::::: Nos platican que el alcalde panista de Miguel
Hidalgo, Mauricio Tabe, encabezó la instala

ción del grupo asesor de la
campaña #ConviveMiguelHi
dalgo, donde participan veci
nos, representantes de antros,
bares y restaurantes, para que
se tomen decisiones a fin de
que se pueda mantener una
convivencia adecuada, pues,
como nos señalan, hay quejas
de que antros operan hasta al

Tabe tas horas de la madrugada, co
mo ocurre en la zona de Polan

co. Nos señalan que el propósito es que haya
empatia entre todos los sectores. Veremos cómo
se cristaliza esta estrategia.
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Delfina y su reunión con la IP
::::: En su primera semana de gobierno, la more
nista Delfina Gómez Átvarez visitó la exclusiva
zona de Huixquilucan, donde se reunió con inte
grantes del Consejo Coordinador Empresarial, Co

parmex, Concamin, empresarios
españoles, representantes del
grupo Bosque Real, y de las co
munidades judía y libanesa a
quienes llamó "compañeros" y
los conminó a ser aliados "por
que si a ustedes les va bien, cla
ro que a los mexiquenses nos
irá mejor". La gobernadora se
comprometió a erradicar los ac
tos de corrupción y los invitó a
invertir, postura que fue aplau

dida por los inversionistas, quienes vieron con
buenos ojos la designación de la expresidenta del
CCE, Laura González Hernández, como secre
taria de Desarrollo Económico.
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¿Quién está detrás de las
llamadasencuestas en la CDMX?
::::: Nos cuentan que Morena apenas dio a cono
cer las reglas del proceso interno para elegir a su
abanderado a coordinador o coordinadora de la
4T en la Ciudad de México en 2024 y la oposi
ción sigue en el estira y afloja para el método de
selección de su candidato, pero ya empezaron las
llamadas telefónicas de números como 558789499
para preguntar sobre las preferencias electorales
en la capital. Preguntan, primero, si se votará a
favor del exsecretario de Seguridad Ciudadana
Omar García Harfuch, o la edil con licencia de
Iztapalapa Ciara Brugada; luego, si se votaría
por Santiago Taboada, de la alianza
PANPRIPRD o por Salomón Chertorivski, de
Movimiento Ciudadano, si se vive en el Edomex o
la CDMX. La cuestión es que alguien ha empeza
do con las llamadas de cali center. ¿Será fuego
amigo? ¿o quién está detrás de esta estrategia?

Quieren convivencia armónica
entre bares y vecinos en Polanco
::::: Nos platican que el alcalde panista de Miguel
Hidalgo, Mauricio Tabe, encabezó la instala

ción del grupo asesor de la
campaña #ConviveMiguelHi
dalgo, donde participan veci
nos, representantes de antros,
bares y restaurantes, para que
se tomen decisiones a fin de
que se pueda mantener una
convivencia adecuada, pues,
como nos señalan, hay quejas
de que antros operan hasta al
tas horas de la madrugada, co
mo ocurre en la zona de Polan

co. Nos señalan que el propósito es que haya
empatia entre todos los sectores. Veremos cómo
se cristaliza esta estrategia.
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Delfina y su reunión con la IP
::::: En su primera semana de gobierno, la more
nista Delfina Gómez Átvarez visitó la exclusiva
zona de Huixquilucan, donde se reunió con inte
grantes del Consejo Coordinador Empresarial, Co

parmex, Concamin, empresarios
españoles, representantes del
grupo Bosque Real, y de las co
munidades judía y libanesa a
quienes llamó "compañeros" y
los conminó a ser aliados "por
que si a ustedes les va bien, cla
ro que a los mexiquenses nos
irá mejor". La gobernadora se
comprometió a erradicar los ac
tos de corrupción y los invitó a
invertir, postura que fue aplau

dida por los inversionistas, quienes vieron con
buenos ojos la designación de la expresidenta del
CCE, Laura González Hernández, como secre
taria de Desarrollo Económico.
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Blindan el Campo Militar por
aniversario del caso iguala
::::: El plantón de los familiares de los 43 norma
listas de Ayotzinapa frente al Campo Militar 1A,
movilizó a la Policía Militar que, con agentes anti
motines de la Secretaría de Seguridad Ciudadana
de la Ciudad de México, resguardan el lugar. Los
mandos, nos cuentan, temen que los estudiantes
y familiares eleven su protesta y se lancen contra
esas instalaciones de Sedeña con pintas y bombas
molotov, como lo hicieron el año pasado. Por ello,
nos aseguran, colocaron estructuras de madera y
de metal, así como ponchallantas en la Puerta L
El martes 26 se cumplen nueve años de la desa
parición de los jóvenes y hay tensión porque tras
5 años del gobierno que les prometió la verdad,
los familiares dicen que siguen en las mismas.

Xóchitl llego sola... y sola sigue
en el Frente
::::: Nos cuentan que en el frente opositor se están
tomando las cosas con una calma que parece pa
chorra. Hace tres semanas que ungieron a Xóchi
tl Gálvez como su candidata única y todo era ri
sas y felicidad con el fenómeno de su irrupción
en la contienda. Nos recuerdan que doña Xóchitl
no estaba en los planes de los partidos aliancistas
y tras el portazo que recibió en Palacio Nacional
se impuso como la aspirante más competitiva.
Llegó sola, nada más con el reducido equipo de
comunicación que la ha acompañado como sena
dora, y, nos hacen ver, sigue sola. Tres semanas y
sigue sin equipo de campaña, sin equipo de dis
cusión para conformar un "war room" y sin que
se vea acompañamiento de los partidos en los
momentos difíciles, como el que enfrenta ahora
con el tema de su titulación. Ella enfrenta a los
medios, sube posturas en video a sus redes y da
declaraciones. Esta vez la chispa que la caracteri
za no parece ser suficiente para salir de la crisis. Y
los partidos que la postulan, nos hacen ver, pare
cen echados en la hamaca.
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Separación del cargo... pero poquito
::::: Hace tres meses, la morenista Lucy Meza se
anticipó a sus competidores y solicitó licencia al Se
nado para buscar la candidatura de su partido a la

gubematura de Morelos. Sin em
bargo, al emitir las convocatorias
para el registro de aspirantes a
contender en los procesos electo
rales del próximo año para reno
var ocho gubernaturas y la jefe
tura de Gobierno, la dirigencia
de Morena aclaró que aún no es
necesario separarse de sus car
gos. De inmediato, doña Lucy re
tomó a su escaño, con lo que re
cuperó su dieta, aunque hay

quienes dicen que en realidad se percató de que no
tiene posibilidades de ganar la encuesta y valora si
es mejor ir por la reelección legislativa. ¿Será?

Gecl Flores, una dé las mujeres
más valientes del mundo .
::::: Después de que México fue identificado como el
país más peligroso del mundo para los civiles, una
mujer representará a nuestro país en un proyecto
de paz internacional Nos informan que Ceci Flo
res, fundadora de las Madres Buscadoras en Sono
ra, viajará a Washington para participar en el pro
grama Mujeres Líderes de Paz y Justicia del Mundo,
nada menos que en la Casa Blanca. Las organizado
ras oomentan que doña Ceci es una de las mujeres
más valientes del mundo y por eso estará en el gru
po de cien mujeres líderes de diferentes partes del
mundo que luchan por paz y justicia. Los allegados
a Ceci señalan que ella representa a sus hijos despa
recidos y que es la primera vez que viaja fuera del
país y jamás se imaginó que la nominaran.
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El plan del IMSS sobre
sus teatros levanta
protestas
::::: A pesar de que la comunidad
teatral no habló en su momento
del convenio para convertir los
teatros del IMSS en sedes de la Ci
neteca Nacional (como si la Cine
teca sólo fuera una franquicia pa
ra exhibir cine y no una institu
ción encargada de preservar el pa
trimonio fOmico), ya hay voces
que empiezan a levantarse, como
la de Miguel Sabido, cuya aporta
ción es histórica en las artes escé
nicas y en la televisión mexicana.
En un mensaje que Sabido difun
dió en redes sociales, recordando
que fue miembro del patronato'
para la operación de teatros del
IMSS, manifestó su inconformi
dad ante el proyecto y recordó
que esta administración en lugar
de rescatar un proyecto histórico
para el teatro nacional, está defor
mando la misión para la que fue
construida esa infraestructura. To

do esto es algo de lo que la comu
nidad teatral está consciente, la
pregunta es si lo denunciará.

Maltrato a creador
indígena en la Dirección
de Culturas Populares

::::: Parece que la Dirección Gene
ral de Culturas Populares, Indíge
nas y Urbanas lidia con un desas
tre interno, ya que tuvo un error
garrafal en su área de Comunica
ción. El pasado lunes, la Secreta
ría de Cultura, a través de sus ca
nales de comunicación, informó
que la ceremonia para entregar el
Premio Nezahualcóyotl de Litera
tura en Lenguas Mexicanas 2023
se llevaría a cabo hoy, pero, ¡oh!
sorpresa, la premiación fue el
miércoles pasado, hecho que pasó
casi desapercibido entre los me
dios y dejó al premiado, el escritor
tzotzil Mikel Ruiz, con escasa di
fusión. Un maltrato institucional
deplorable. ¿Error humano o ca
dena de equivocaciones? No sabe
mos, porque ni Comunicación de
la Secretaría advirtió el error. Lo
que sí sabemos es que la encarga
da de Comunicación de la Direc
ción de Culturas Populares, Tatia
na Maillard, lanzó un mensaje en
donde admitió su error y se com
prometió a "reforzar sus mecanis
mos de revisión en todos sus co
municados, a modo de que este
episodio no se repita". Estaremos
al tanto. Estíbanos a columnacri
menycastigo@gmail.com
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Gran angular
Pleito en
Morena entre
radicales
y moderados
I RAÚL RODRIGUEZ CORTÉS
El desenlace hasta ahora co

nocido del proceso interno
de Morena para seleccionar

a la persona que será su candidato
presidencial —con uno de sus prin
cipales protagonistas en abierto
descontento y dispuesto a llevar su
desafío al INE y al Tribunal Elec
toral— muestra que el partido en el
poder, así como el gobierno que
surgió de él, no son el bloque mo
nolítico que todos creemos condu
ce AMLO con innegable pericia.
Hay en Morena —y en conse

cuencia en la 4T y el gabinete de Ló
pez Obrador— una fuerte lucha que
parece estar dirimida en la candida
tura presidencial, pero que aún es
batalla fratricida en el reparto de po
siciones en el gabinete de la recien
temente desempacada gobernadora
del Estado de México, Delfina Gó
mez, y lo seguirá siendo en la desig
nación de las candidaturas guindas
para gobernar nueve estados, inclui
da la Ciudad de México.

Los jaloneos llegan incluso a los al
tos mandos de las fuerzas armadas, lo
que no podría ser de otro modo dada
la creciente omnipresencia de Ejérci
to y Marina en la vida nacional.
Con el apoyo del general secreta

rio de la Defensa Nacional, Luis Cre
sencio Sandoval, estaba enfilado a
encabezar la Secretaría de Seguridad
mexiquense el general Carlos Jesús
Maza Lara, quien fuera jefe de Es
tado Mayor de la zona militar núme
ro 36 con sede en Chiapas.
Pero finalmente se le asignó el

cargo de secretario de Obras porque
a Seguridad llegó un civil, el abogado
tabasqueño Andrés Andrade Téllez,
muy cercano al general Audomaro
Martínez Zapata, director del Centro
Nacional de Inteligencia (CNT), con
quien colaboró como director de Re
cursos Materiales.
El general Audomaro (amigo y

paisano de Andrade Téllez, al igual
que de Adán Augusto López y del
propio AMLO) le ganó la posición al
poderoso general secretario de la
Defensa Nacional que no tuvo otra
que aceptar para su protegido Maza
Lara la consolación de la Secretaría
de Obras mexiquense.
En la rebatiña intervienen otros

factores de poder real, no formal. Es
el caso de Andrés Manuel López Bel
trán, el hijo de AMLO, quien logró
colocar en la Secretaría de Finanzas
mexiquense a Paulina Moreno Gar
cía, una economista que se ha de
sempeñado en posiciones del Banco
Nacional de Comercio Exterior y el
SAT. "Andy" se impuso así al pode
roso senador mexiquense Higinio
Martínez y al secretario de Hacien
da, Rogelio Ramírez de la O. quienes
querían ubicar ahí a sus respectivos
recomendados. Para Higinio fue
una segunda derrota ya que Delfina
Gómez optó por su adversario his
tórico, Horacio Duarte como secre
tario general de Gobierno.
Otra batalla entre moderados y

radicales de Morena la estamos
viendo en el proceso interno para la

elección de la persona que será can
didata al gobierno de la Ciudad de
México que amaneó el lunes pasado
Con la publicación de la convoca
toria correspondiente.
Los radicales morenistas respal

dan a la alcaldesa en Iztapalapa Clara
Brugada y aunque Claudia Shein
baum está identificada como parte de
ese grupo de los puros, ella ya se de
cantó —bastón de mando en mano—
por Ornar García Harfuch en la lógica,
seguramente, de que es el mejor po
sicionado en las encuestas para en
frentar la dura batalla electoral que se
avecina en la capital del país.
La apuesta es que con su exse

cretario de Seguridad Ciudadana
en la contienda y los buenos resul
tados que obtuvo en el combate a la
inseguridad —tema hipersensible
entre los votantes capitalinos— po
drá enfrentar a una candidatura
fuerte del Frente Amplio por Mé
xico que todo indica recaerá en el
panista de centroderecha Santia
go Taboada, alcalde en Benito Juá
rez, alternativa muy competitiva
aunque tocada por el escándalo del
fraude inmobiliario de administra
ciones blanquiazules en esa y otras
demarcaciones capitalinas. •
 raulrodriguezcortes.com.mx

@RaulRodriguezC
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El ángulo de visión
presidencial
La disputa subyacente

entre el México de los
abrazos y los Estados

Unidos por el tráfico y la elabo
ración del fentanilo alcanzó en
los últimos meses niveles de
confrontación abierta y de hos
tilidad manifiesta.
La tolerancia y evidente co

lusión de los tres niveles de go
bierno en regiones enteras con
el cártel de Sinaloa cerró hace
unos días un capítulo del gran
dioso libro transformador; cua
tro años después López Obra
dor dobló las manos autorizan
do la extradición del primer
hijo del delincuente Guzmán
Loera. Las secuelas de la ma

niobra para mandarlo el pasa
do 15 de septiembre en plenas
fiestas patrias, a Estados Uni
dos donde era requerido por di
versos delitos, todavía son de
pronóstico reservado.
En las profundidades de las

aguas cuatroté hay otro conflic
to latente y suma preocupación
alrededor de la red de vínculos
y la información que saldrá a la
luz pública en el timing correc
to estadunidense para demos
trar su eficaz soft power y la co
rrupción que permitió el empo

hijo del delincuente Guzmán
Loera. Las secuelas de la ma

niobra para mandarlo el pasa
do 15 de septiembre en plenas
fiestas patrias, a Estados Uni
dos donde era requerido por di
versos delitos, todavía son de
pronóstico reservado.
En las profundidades de las

aguas cuatroté hay otro conflic
to latente y suma preocupación
alrededor de la red de vínculos
y la información que saldrá a la
luz pública en el timing correc
to estadunidense para demos
trar su eficaz soft power y la co
rrupción que permitió el empo

deramiento de los denomina
dos "chapitos".
Esa cita con la historia llega

rá ya encarrerados en las cam
pañas presidenciales donde
además López Obrador preten
de continuar con otro sexenio
de abrazos.

La imparable violencia y la
suma de las crisis en asuntos bi
laterales está llegando a un
punto de ebullición en medio
de los torbellinos electorales.

Las maromas y distractores
políticos en destapes no alcan
zan para mitigar la percepción
del caos y desorden que reina
en este (des) gobierno.
La evidente presión para ex

traditar exitosamente al "cha
pito" criminal logró despejar
una parte de la neblina política
en la tensa relación bilateral
salpicada además del escánda
lo en el pasado desfile militar
del contingente de Rusia y Chi
na, actores protagonistas del
nuevo orden multipolar y con
profundas diferencias con Es
tados Unidos. El contexto geo
político global y en la región
amerita un enfoque más estra
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Las maromas y distractores
políticos en destapes no alcan
zan para mitigar la percepción
del caos y desorden que reina
en este (des) gobierno.
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traditar exitosamente al "cha
pito" criminal logró despejar
una parte de la neblina política
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lo en el pasado desfile militar
del contingente de Rusia y Chi
na, actores protagonistas del
nuevo orden multipolar y con
profundas diferencias con Es
tados Unidos. El contexto geo
político global y en la región
amerita un enfoque más estra

tégico y menos visceral.
El ángulo de visión presi

dencial cada vez más disperso,
caótico y aldeano sobre los fo
cos rojos en el país son punta
de lanza de un patrón de pen
samiento incoherente y frag
mentado en un contexto muy
delicado y con aristas no con
templadas y evidentemente
no atendidas.
La explicación pedestre y

señalamiento contra el go
bierno de Joe Biden y la ONU
alrededor de la crisis migrato
ria, la cual no debe olvidarse,
se desencadenó por aquel
irresponsable anuncio en 2018
de abrir las fronteras para la
tramitación de visas de traba
jo, no sólo fue un despropósito
sino su implementación otro
absoluto fracaso.

tégico y menos visceral.
El ángulo de visión presi

dencial cada vez más disperso,
caótico y aldeano sobre los fo
cos rojos en el país son punta
de lanza de un patrón de pen
samiento incoherente y frag
mentado en un contexto muy
delicado y con aristas no con
templadas y evidentemente
no atendidas.
La explicación pedestre y

señalamiento contra el go
bierno de Joe Biden y la ONU
alrededor de la crisis migrato
ria, la cual no debe olvidarse,
se desencadenó por aquel
irresponsable anuncio en 2018
de abrir las fronteras para la
tramitación de visas de traba
jo, no sólo fue un despropósito
sino su implementación otro
absoluto fracaso.

Hoy, la ola de migración de
sordenada en México está sien
do disparador de más conflic
tos latentes en el plano domés
tico, en la relación bilateral y en
la región.
La herencia también de este

fracaso para la próxima admi
nistración engloba uno de los
desafíos más complejos y con
trovertidos en política y en las
relaciones internacionales.
Mientras se estira la cuerda

Morena ayudando a que el en
grudo se siga haciendo bolas,
en la burbuja del palacio se
concentran en el árbol electo
ral perdiendo de vista el bos
que de los factores externos
impredecibles que son, lite
ralmente, potenciales bom
bas de tiempo. •

El ángulo de visión cada vez más disper
so, caótico ij aldeano sobre los focos

un patrón de pensamiento incoherente.
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Ovidio y la relación bilateral
La reciente extradición de

Ovidio Guzmán, hijo del
otrora líder del Cártel de

Sinaloa supone el último hito
de la relación bilateral entre Es
tados Unidos y México en te
mas de seguridad. Celebrada en
Washington con bombo y pla
tillo como un hito en la coope
ración policial entre ambos paí
ses, la veloz extradición parece
concordar con los tiempos po
líticos. Frente a la elección de
2024, esta detención supone
para Biden un resultado vistoso
en la lucha contra el tráfico de
fentanilo, uno de los problemas
de salud más graves para los es
tadounidenses. En Palacio Na
cional, no obstante, la reacción
fiie algo distinta: el mandatario
mexicano dio la impresión de
haber cedido con la extradición,
para evitar su uso político en la
elección norteamericana.
La cooperación de ambos

países en materia de seguridad,
sin duda, es un tema que está
permanentemente en la agen
da binacional. Dada la impor
tancia de México para la segu
ridad nacional de Estados Uni
dos, desde la firma del Tratado
de Libre Comercio en 1994 au
mentaron los operativos con
juntos. A partir del 2021, se con
solidó el Entendimiento Bicen
tenario, con el objetivo de cam
biar el enfoque hacia una visión
preventiva de la seguridad, sin
embargo, poco sabemos de los
resultados y el trabajo que este

mecanismo ha dejado.
Las prioridades en materia

de seguridad de Estados Unidos
y México son distintas. Mien
tras que en México la urgencia
se centra en la reducción de la
violencia, en el país vecino el
discurso se centra en los narcó
ticos y en la crisis de salud oca
sionada por el fentanilo.
Durante este sexenio, la rela

ción bilateral ha tenido diversos
vaivenes. La detención de Cien
fuegos orquestada por Washin
gton en 2020 sin conocimiento
de autoridades mexicanas, fue
interpretada como un gesto de
desconfianza y mala coordina
ción entre ambos países. La re
lación con la DEA no ha sido me
nos compleja Desde el catastró
fico arresto fallido de Ovidio
Guzmán en 2019, que dio paso al
"(Macanazo" —cuando el go
bierno actual, tras la amenaza
del Cártel de Sinaloa de asediar
a la población, decidió liberar al
hijo de El Chapo— quedó paten
te la inconformidad de las auto
ridades norteamericanas con el
procedimiento del gobierno fe
deral. Dentro del reproche el
punto clave era la insistencia de
las autoridades norteamerica

nas para concretar y acelerar las
extradiciones pendientes. Este
nuevo episodio nos obliga a re
flexionar, de cara a las eleccio
nes, sobre las prioridades y
acuerdos en materia de seguri
dad de ambos países, así como
en la responsabilidad comparti
da que sostienen.
Con los procesos electorales

de ambos países se aceleran las
necesidades de los gobiernos
por ofrecer resultados y liberar
las presiones. Sin embargo, un
cambio de enfoque en ambos
lados de la frontera es necesa
rio. Por más vistosas que pue
dan ser este tipo de capturas,
no atacan los problemas de
fondo. Mientras el mercado de
Estados Unidos siga requirien
do fentanilo, con toda proba
bilidad el vacío de poder que
deja Guzmán tras su captura
será llenado por un nuevo li
derazgo capaz de continuar
con el trasiego y tráfico de
opioides. La crisis de salud pú
blica debe atacarse con un
abordaje integral, con énfasis
en la prevención y la reducción
del daño. Lo mismo vale, en su
cruzada, para el gobierno me
xicano. Los resultados más evi
dentes de la cooperación bina
cional parecen reproducir la
dinámica de los anteriores se
xenios: capturas espectacula
res orquestadas por el FBI y la
DEA, en coordinación con las
autoridades de seguridad me
xicanas. Mientras la estrategia
de seguridad no se centre en
un enfoque preventivo, que
ataque las causas profundas
del crimen, la inseguridad
continuará. •

@EuniceRendon
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El personaje no necesita
que la desinflen, se está

desinflando sola.
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ASTILLERO

López Gatell, extraño encarte //¿Dividir
ayuda a Harfuch? // Falta decisión de
Delgado //Noticiero nacional alternativo
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

ODO SE HA preparado para anun
ciar la decisión del médico HugoT LópezGatell Ramírez de buscar la
candidatura de Morena a la jefatura
de Gobierno de la Ciudad de México.

HA SIDO, DURANTE la presente adminis
tración federal, subsecretario de Prevención y
Promoción de la Salud en la secretaría corres
pondiente. No cuenta con experiencia legisla
tiva ni de gobierno de alguna alcaldía o estado,
tampoco administrativa fuera del ámbito de
su profesión, pero tuvo una extraordinaria
exposición mediática durante la pandemia del
covid19, como vocero del gobierno federal
para ese tema.

CON 54 AÑOS de edad, su formación es de
izquierda y ha defendido con denuedo las po
líticas de salud del presidente Andrés Manuel
López Obrador, incluso mediante respuestas
como la dada a Dalila Escobar, de UnoTV,
quien el 16 de marzo de 2020 preguntó sobre
las probabilidades de contagio que el Presiden

te podría tener en aquel periodo de preven
ciones: "La fuerza del Presidente es moral, no
es una fuerza de contagio, en términos de una
persona, un individuo que pudiera contagiar a
otros. El Presidente tiene la misma probabili
dad de contagiar que tiene usted o que tengo
yo, y usted también hace recorridos, giras y
está en la sociedad. El Presidente no es una
fuerza de contagio. Entonces: no, no tiene por
qué ser la persona que contagie a las masas, o
al revés, como lo dije antes, o al revés" (https://
goo.su/dyIFcLd).

ES RELATIVAMENTE SORPRESIVA la apa
rición electora] de Gatell, como suele llamár
sele en abreviación de apellidos. Es rutinario
que el poder presidencial saliente acomode a
algunos de sus cuadros más relevantes bajo la
protección de cargos que les den continuidad,
sobre todo legislativos, y el ex vocero covidiano
ha sido objeto de agresivos ataques por parte
de opositores a la 4T que pretenden culparlo de
estadísticas funerarias y manejo de vacunas.

PERO UNA COSA sería ver a Gatell como
candidato a diputado federal o senador, en
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caminado a presidir una comisión legislativa
de salud, y otra el encontrarlo súbitamente
colocado en la pelea política por el mando de la
capital del país.

A RESERVA DE que se confirme tal postu
lación (anoche todo estaba a punto, pero en
política las cosas no son hasta que son), Gatell
irrumpiría en un ring que hasta ahora parecía
centrado en dos personajes: Omar García Har
fuch, la pieza policiaca especialmente impul
sada por Claudia Sheinbaum, y Clara Brugada,
que cuenta con la simpatía de la actual deposi
taría del bastón de mando, pero especialmente
del presidente López Obrador.

LA INSERCIÓN DE Gatell, de confirmarse,
dividiría opiniones en lo general y en particular
en las (ded)encuestas venideras entre las pro
puestas más "sociales", las de Brugada y el mé
dico varias veces mencionado, y el polo "poli
ciaco" ocupado solamente por García Harfuch,
lo cual favorecería a éste. A fin de cuentas, si
el ex vocero médico no ganara la candidatura
guinda al gobierno capitalino, quedaría con
el adecuado barniz interno para conseguir un

posterior cargo legislativo protector.

AHORA FALTA CONOCER la decisión que
le sea sugerida a Mario Delgado (él mismo ha
dicho que consultaría a Sheinbaum). De en
cartarse en la batalla por la Ciudad de México
dejaría la presidencia de Morena, que Adán
Augusto López Hernández considera le sería
adjudicada. Si Mario Delgado es motivado por
la superioridad a seguir como dirigente, se
sumará a la larga lista de aspirantes que de una
u otra manera han ido dejando el escenario
(Martí Batres, Rosa Icela Rodríguez, Ariadna
Montiel; bueno, hasta Cuauhtémoc Blanco).

Astillas

JENARO VILLAMIL, PRESIDENTE del
Sistema Público de Radiodifusión del Estado
Mexicano, afina los últimos detalles para el
lanzamiento de un noticiero nacional alterna
tivo, con nuevas figuras y equipos de trabajo y
con difusión unificada en las redes de radio y
televisión públicas. No será Villamil el conduc
tor y no se busca repetir el esquema de la tele
visión privada de "figuras fuertes" (https://goo.
su/SyzEm07)... ¡Hasta el próximo jueves!
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Que la presidenta del Se
nado, Ana Lilia Rivera, tuvo
que salir a hilvanar sobre las
razones del priista Jorge Car
los Ramírez Marín para asis
tir a la encerrona con Claudia
Sheinbaum y coordinadores
de Morena, PT, PES y Encuen
tro Social, reduciendo todo a
"un saludo diplomático", una
vez que la postal desató las es
peculaciones sobre una even
tual candidatura de Morena pa
ra el yucateco. Aunque no des
cartó más sumas, la morenista
argumentó que cuando los le
gisladores de otras fuerzas se
enteran de las visitas de actores

políticos aprovechan "la opor
tunidad de un acercamiento".

Que si bien la Cámara de
Diputados aprobó ya el calen
dario para las comparecencias
de 15 secretarios de Estado y
cuatro titulares de organismos
federales con motivo de la glosa
del Informe, la Junta de Coordi
nación Política, encabezada por
el panista Jorge Romero, pre
vé invitar a los titulares de la De
fensa, Cresencio Sandoval; de
la Marina, Rafael Ojeda, y de la
Guardia, David Córdova, para
abordar en una reunión a puer
ta cerradalos asuntos más críti
cos en inseguridad y violencia.

Que para evitarse una
polémica innecesaria en las
postrimerías de su gestión, el
rector de la UNAM, Enrique
Graue, se guardó su opinión
sobre el tema del plagio de Xó

chitl Gálvez en su reporte de
experiencia profesional y por
eso un día antes remitió el caso
al director de la Facultad de In
geniería, que ya lo analiza. Con
esa reacción inmediata, más
su silencio de ayer en Xicotén
catl, eludió un cruce de dichos
como sucedió con la ministra

Yasmín Esquivel.

Que para que quedara cla
ro que el tema del homenaje a
Dulce María, Anahí y demás
chicos de RBD no pasaba de
una ocurrencia de senadores

que seguramenté no tienen na
da más importante de qué ocu
parse, el grupo publicó en X una
respuesta inapelable: "Damos
a conocer a nuestros fans que
ninguno de los integrantes de
RBD, o su equipo de trabajo, han
confirmado su participación en
el evento del 19 de diciembre en
el Senado. Asimismo, la banda
deslinda su relación con dicho
evento u organizadores".
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La ONU, las drogas
y (esperemos) el fin
del punitivismo
17

1 mundo se ha tardado. De

íJS i masiado.
¦L^J Desde que Richard
Nixon declarara hace medio siglo la
guerra contra las drogas, una parte del
mundo ha vivido un infierno.
Como inspirado en los años del ab

surdo, y de terribles consecuencias,
prohibicionismo de las bebidas alco
hólicas, el presidente estadunidense
lanzó almundoauna cruzada para ter
minar con la producción, distribución
y, por supuesto, consumo de las drogas.

El resultado de esa política impues
ta a buena parte del mundo ha sido la
que conocemos. Como todo prohibi
cionismo, creó mercados ilegales que
han traído violencia, muerte, tragedia
y destrucción. En México y en nuestra
región hemos sido testigos y víctimas.
Las empresas y sus líderes que se

dedican a la producción y el tráfico de
drogas han protagonizado cualquier
cantidad de libros, estudios académi
cos, películas, series.
La idea de un mundo, de una socie

dad "libre de drogas", fue desmentida
día a di a por los ciudadanos, algunos de
ellos que seguían consumiendo porque
así lo querían o lo necesitaban.
Esta semana, por primera vez en to

das estas décadas, el Alto Comisionado
de las Naciones Unidas para los Dere
chos Humanos ha hecho público un
reporte y una recomendación histó
rica denunciando el fracaso de las po
líticas punitivas y la "guerra contra las
drogas" global, y pidió un nuevo enfo
que basado en la salud y los derechos
humanos, incluso a través de la regula
ción legal de las drogas.

Así lo dice su primera recomenda
ción: "Adoptar alternativas a la pena
lización, la 'tolerancia cero' y la supre
sión de las drogas, examinando la posi
bilidad de despenalizar su consumo; y
tomar el control de los mercados ilega
les de drogas adoptando una normativa
responsable, afín de eliminar los bene
ficios derivados del tráfico ilícito, la de
lincuenciayla violencia".
Después del reporte, un centenar de

organizaciones no gubernamentales
de más de cuarenta países firmaron un
comunicado urgiendo "a la comunidad
internacional a actuar sobre el innova
dor llamado del Alto Comisionado de las
Naciones Unidas para una reforma es
tructural de la política de drogas".
En México los avances, más allá de in

tenciones y discursos, han sido nulos. La
guerra contra las drogas es un continuo
desde hace décadas. La tragedia provo
cada está ahí, todos los días.
El nuevo e histórico reporte de la

ONU y sus recomendaciones deberían
ser parte fundamental de la campaña
presidencial. La lucha por un país en
paz comienza ahí. —
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Bastonazo a

Reyes, Paz,
Fuentes...

Los sellos Salvat y Cátedra
han emprendido una de
esas grandes ideas edito

riales que suelen armar en España en
busca de alcanzar no solo a los lecto
res tradicionales que visitan librerías,
sino a los que rondan quioscos callej e
ros o estanterías de supermercados.
Tradición que por fortuna llega a Mé
xico desde épocas tan lej anas como los
años ochenta, esta vez lanzan una co
lección en pasta dura dedicada a las le

tras hispánicas que ha arrancado con
La muerte deArtemio Cruz, de Carlos
Fuentes, y un estudio preliminar de
José Carlos González Boixo.
Unos fragmentos de esa introduc

ción indispensable en el estudio de la
obra de Fuentes, despojada de cual
quier interés partidista nacional, por
decirlo así, entre los seguidores del
narrador y sus detractores, alineados
naturalmente en el flanco de Octavio
Paz, han perfilado las muchas seme
janzas entre los pensamientos de la
terna fundamen
tal en el escudriña
miento del ser mexi
cano: Alfonso Reyes,
Octavio Paz y Carlos
Fuentes.
Y más llama la

atención una parte específica sobre
lo que González Boixo denomina "es
quematismos falsos" y "falsificaciones
del pasado", pues halla las coinciden
cias en los conceptos del maestro re
giomontano, el poeta Nobel y el narra
dor a estudio en esta entrega, y evoca
sin remedio el afán de satanizar la cul

tura española, minar la tendencia al

mestizaje y santificar maniqueamen
te, como debe ser toda santificación, la
cultura indígena
Cuando leemos a los grandes pen

sadores y distinguimos la claridad de
su discurso, en ocasiones a casi un
siglo de distancia, resulta inexplica
ble el empeño de los gobernantes en
mirar atrás apenas para articular dis
cursos pendencieros contra otras na
ciones, como la batida contra España,
y en explotar tradiciones de pueblos
indígenas con una exclusiva motiva

ción electoral, como
el mentado bastón
de mando.

Paz y Fuentes, dice
González Boixo, par
ten de la necesidad de
integrar las diversas

etapas históricas de México, asumien
do sus factores positivos y negativos,
sin que ninguna de ellas quede exclui
da: el mundo indígena, el hispánico,
Independencia y Revolución deben
encontrar en el presente la conexión
que no tuvieron en el pasado. Y sin ol
vidar, como apunta Fuentes, las atro
cidades de la Conquista..

Parten de la necesidad

de integrar las etapas
históricas de México
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Ciudad de México mantiene un crecimiento constante desde hace 18 meses y ya se recuperó del impacto de la pandemia
de covid; estos resultados se deben principalmente a una gestión pública, nacionaly local, honesta, austera y responsable

Bienestar y seguridad
El bienestar y la justi

cia social son la base

principal para garan
tizar una ciudad segu
ra para su gente y pa

ra atraer inversiones. En la Ciu

dad de México las personas viven
mejor que hace seis años y cada
vez conmayor seguridad.
El ingreso promedio de los

hogares en la mayoría de los es
tratos sociales creció entre 2018
y 2022; además, la desigualdad
entre los ingresos de los hoga
res más ricos y los más pobres
se redujo de 18.5 a 14.7 veces y
la pobreza en la ciudad también
disminuyó en casi medio millón
de personas.
La Ciudad de México mantie

ne un crecimiento constante des
de hace 18 meses, a tasas anuales
mayores a las del promedio na
cional y ya nos recuperamos del
impacto de la pandemia; pero es
to no es lo más importante, lo que
hace a este gobierno diferente es
que, por primera vez en décadas,
este crecimiento en la ciudad se

está reflejando en mayor bienes
tar para todas y todos los habitan
tes y en mayor seguridad.
Estos resultados se deben

principalmente a una gestión
pública, nacional y local, ho
nesta, austera y responsable.
A nivel federal, el gobierno del
presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador ha apoyado como
nunca antes alabase trabajado

ra, a la población vulnerable y a
los jóvenes, entendiendo que no
puede haber progreso y bienes
tar sin justicia.
Por su parte, en la Ciudad de

México hemos hecho lo propio
con inversiones históricas que
benefician a los que menos tie
nen: transporte público, educa
ción, grandes espacios públicos,
agua, internet gratuito, becas
educativas y seguridad. Aposta
mos por un desarrollo con bien
estar, porque el crecimiento sin
justicia no es desarrollo.

El bienestar es la base para ga
rantizar la seguridad de la gente;
con una estrategia clara, integral
y coordinada con el gobierno de
México, en cinco años hemos
avanzado mucho en la construc

ción de una ciudad segura ancla
da en cuatro ejes que han tenido
resultados históricos:

L Atendemos las causas. Rege
neramos el tejido social con pro
gramas como Barrio Adentro,
Jóvenes que Unen al Barrio y la
construcción de300Pilares en las
zonas más vulnerables de todas las

alcaldías, que son espacios donde
se brindan oportunidades para
los jóvenes. Además, destinamos
cerca de 16 mil mdp en 2023 para
programas sociales que generan
oportunidades. Una estrategia de
seguridad que no contempla el ac
ceso a los derechos de los jóvenes
está incompleta, pues la paz y la
seguridad son fruto de la justicia

2. Más y mejor policía. Reco
nocemos y dignificamos el tra
bajo de las y los policías con ca
pacitaciones, mejor equipo, in
crementos salariales de 9 por
ciento cada año, con lo cual el sa
lario promedio pasó de 11 mil 902
a 18 mil 313 pesos entre 2018 y
2023, yuna carrera policial efec>
tiva. Hoy podemos decir que te
nemos la mejor policía del país.
3. Inteligencia e investigación.

En esta administración se facul
tó a la policía a realizar acciones
de investigación de delitos, re
copilar, procesar y sistematizar

información de inteligencia, lo
cual ha permitido desarticular
bandas criminales. Además, he
mos incorporado mil nuevos ele
mentos gracias a la Universidad
de la Policía.

4. Coordinación. Privilegia
mos la vinculación con todas las
corporaciones y niveles de go
bierno encargados de la segu
ridad a través del gabinete del
sector, con detenciones impor
tantes en conjunto con la Semar
y la Sedeña.
Adicionalmente, creamos es

pacios seguros para todos, es
pecialmente para las mujeres y
niñas con los Senderos Camina

Libre  Camina Segura; moderni
zamos las patrullas; aumentamos
las cámaras del C5; instalamos
cámaras, GPS y botones de páni
co en el transporte público, y de
sarrollamos la app Mi Policía pa

ramejorar el tiempo de respuesta
ante emergencias.
Hoy la gente que vive o visita

la ciudad puede caminar tran
quila en la calle. Los delitos de
alto impacto se redujeron 55 por
ciento entre 2019 y 2023, las fa
milias se sienten seguras y se ge
nera un clima de certidumbre y
confianza para las inversiones,
las cuales han aumentado.

Entre 2019 y 2023, la ciudad
ha recibido 42 mil 555 mdd de in

versión extranjera directa, 50 por
ciento más que en el mismo perio
do del gobierno anterior; se han
generado 62 mil 529 empleos for
males en 2023y la población ocu
pada alcanzó la cifra histórica de
4.7 millones de personas.
Elincrementodelaseguridadha

favorecido el surgimiento de nue
vas actividades; ejemplo de ello es
la llegada de empresas y proyec
tos relacionados con el desarro

llo de contenido audiovisual: hoy
somos escenario de películas,
festivales y eventos internacio
nales; también somos la capital
nacional de las ñntechyei turis
mo está repuntando.
Aparte de devolverle la espe

ranza a nuestra ciudad, tenía
mos que convertirla en un lugar
seguro para su gente y para la in
versión, transitable en todas sus
demarcaciones, perímetros y
barrios, y eso ha servido para im
pulsar la actividad económicay el
bienestar de nuestragente. Lo es
tamos logrando... mmm
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Disminuyeron 55%
los delitos de alto
impacto entre 2019
y 2023: hoy la gente
de la capital puede
caminar tranquila
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Pobreza y
pobreza extrema:
la polémica

Hay lugar para una polé
mica entre las cifras de
disminución de la pobre

za que difundió el Coneval hace unas
semanas y las que produjo el Progra
ma Universitario de Estudios del
Desarrollo (PUED) de laUNAM.
Son cifras distintas, escandalosa

mente distintas.

Según el Coneval, de acuerdo con los
datos de laEncuestalngresoyGasto en

los Hogares (Enigh), entre 2018y2022
la pobreza moderada disminuyó de
41.9% a 36.3%, una notable caída 5.6%,
equivalentes a 8 millones de mexica
nos que salieron de la pobreza.
Según los economistas de la UNAM,

en cambio, la reducción de la pobre
za fue sólo de 41.9% a 41.8%, un 0.1 por
ciento, quizá unas cien mil personas.
Es decir que, pese a todos los facto

res implicados —programas sociales,
aumento del salario
mínimo, aumento en
las remesas—, la po
breza moderada en
México casi no se mo
vió de donde estaba
La diferencia se ha

ce dramática en las cifras referidas a la
pobreza extrema. De por sí Coneval re
portaba malos resultados: no un decre
cimiento, sino un aumento de lapobre
za extrema de400 mil personas.
Los resultados del PUED hacen cre

cer mucho esta cifra. Señalan que lapo
breza extrema de México aumentó en
2 millones de personas: de 9.2 millones
en 2018 a 11.2 millones en 2022.

Las diferencias entre estas cifras tie
nen que ver, si entiendo bien, con un
proceso metodológico que se sigue ha
bitualmenteparaajustar los datos de la
Enigh, que registra gastos de los hoga
res, con los resultados de la Encuesta
Nacional de Ocupación y Empleo, que
registra ingresos.
El mecanismo lo explica bien el ex

secretario Carlos Urzúa (El Universal,
11/09/23) y es ahora materiade disputa

metodológica en unos
rangos escandalosos.
Se dirá que quizá la

verdad está en el me
dio, pero también eso
habría que probarlo.
Porque no estamos

hablando aquí de opiniones que se
emiten y se negocian, sino del rigor en
el uso de instrumentos que han tenido
hasta ahora alta certeza.

¿También aquí estamos entrando al
imperio de "los otros datos"?
Ojalá no. Convendría que los exper

tos acudieran a la discusión y dejaran
claras las cifras o explicada al menos la
razón de la discrepancia mmm

¿También aquí estamos
entrando al imperio de

"los otros datos"?

Fecha: 22/09/2023

Página: 3

Area cm2: 177

1 / 1

Columnas Políticas

Día con Día / Héctor Aguilar Camín

Héctor Aguilar Camín

Costo: 23,659

Página 31 de 198 Índice



Globalón

No exagero si digo que Na
cho López, el gran fotó
grafo mexicano, descubrió

la vida cotidiana de la Ciudad de Méxi
co de los años cincuenta Fotografió a la
gente de la calle e inventó los "fotoen
sayos", series en las cuales poníay dis
ponía a sus personajes. Así mostró la
vida diaria las costumbres de una ciu
dad que emprendía su camino hacia la
locura de nuestros días. López dejó más

de 30 mil imágenes resguardadas hoy
en un fondo reservado.
Mis amigos y editores de Plane

ta eligieron una fotografía de Nacho
López para la portada de mi libro To
do lo de cristal. Se trata de un hombre
de la calle que sostiene una enorme
burbuja, como si fuera efectivamen
te de cristal.

Pero no es vidrio lo que sostiene
ese hombre herido y perdido en una
calle del Centro, sino una gran bur
buja. Esto lo sé porque mi amiga, edi
tora y cantante, Lau
ra Koestinger, me lo
contó: su padre puso
una fábrica para su
invento, el Globalón,
una pasta en un tu
bo digamos dentífri
co con un popote. Si usted ponía una
cantidad del pegamento en la punta
del popote y soplaba, se inflaba una
gran burbuja Me dijo Laura: mi papá
le llamaba a una de ellas "de cristal".
De inmediato un fogonazo de la

memoria me llevó a los tempranos
años sesenta, el Globalón era una
pasta que enloquecía a los niños. A

mí me gustaba tanto que me la quería
comer. De hecho hoy todavía quiero
comerme el Globalón.

La primera pasta extensible que
conocí fue en la avenida San Juán de
Letrán. Mi padre compró dos tubos.
Siempre tuve la impresión de que a
él le gustaba mucho más que a mí el
Globalón, yo lo que quería era comér
melo. Mi madre conocía a sus hijos, a
mí me persuadió: si te lo comes, mue
res. O sea que yo tenía en las manos
un arma mortal de diversión. Siem

pre es así la diver
sión, la verdad.
Mi padre logró ha

cer burbujas gran
des. Entre más gran
des, mi papá se ponía
más feliz. Una ma

ñana de domingo hizo una burbuja
como un balón de fútbol. Lo admiré,
aún admiró ese gran logro.
Todavía hoy el Globalón del padre

de Laura Koestinger me causa una ra
ra atracción, la misma que me provo
ca la memoria con la cual escribí ese
informe de invierno. Tengo varios
Globalones, ¿alguien quiere?»

A mí me gustába tanto
esa pasta que me la
quería comer
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Clara identidad

Unas presumen sus "huevotes" pa
ra demostrar unfoxistay/otepite
ño machismo femenino como ar

gumento final para gobernar a CdMxy al país.
Otras y otros hacen política
Es en la capacidad demostrable de hegemo

nizar el debate,formaryreclutarcuadroseinte
grar el centro de reproducción de la vida pública
hasta representar a la mayoría de la ciudadanía
todo ello, el conjunto distintivo de este momen
todelpartidoenelgobiernofederalycapitalino.
Hoy a Morena le sobra para dar, pero no pa

ra regalar. No tendrá disposición a riesgos in
útiles. Evitará errores para mantener la capital
nacional y además recuperar alcaldías perdi
das en202L
Afavor de su propósito: 1) los estudios demos

cópicos indican ventaja sobre el conjunto de la
oposición por promedio de 14 puntos porcen
tuales tanto con ClaraBrugadaMolinacomocon
Omar García Harfuch; 2) no excluirán de la com
petencia a sus mej ores cuadros locales y se obser
va quiénes están detrás de cada candidatura lue
go de que en2021se registraron "simulaciones",
"abusos"y "traiciones"; 3) elpartidoylos cuadros
predominantes enelgobiernofederal,capitalino
y en las alcaldías favorecen la competencia
El propósito de unidad al que ha llamado la

precandidata presidencial Claudia Sheinbaum
Pardoy su compromiso de no intromisión en la
disputapor lacapital se revelan en dos condicio
nes esencialesy visibles. Quienes pidieron com
petir, primera recibieron el respaldo del parti
do. Nada más. Nada menos. Segunda nadie fue

"instruido" aparticipar.
Existe una verdadera competencia en Cd

Mx. Esencialmente diferente es la integración
de los dos primeros cuadros de interés, Brugada
y Harfuch, a la esfera de Morena Una con cua
renta años de honestay comprometidaintegra
ción a la lucha social y otro con una disposición
ej emplar al servicio público desde el ámbito de
la seguridad
Losbrujos especuladores,unayotravez equi

vocados en vaticinios de los últimos años, han
dictaminado esotéricamente quién fue bende
cida por el presidente López Obrador y quién
por la detentadora del bastón de mando. Unos
advierten un cisma ante la participación de un
ex policía más bien asociado, dicen, con el viejo
régimen y otros la probabilidad de ruptura si no
se reabre la negociación interna de las candida
turas en favor de sus propios grupos siendo lu
chadores de añejas batallas o aun cuando su in
corporación al partido del gobierno haya ocurri
do después de 2018.
Requerido por los periodistas, el jefe de Go

bierno, Martí Batres, destacó como bases de valo
ración 'los principios", así como la unidad, aper
tura, organización territorial y habló de transfor
mación, proyecto socialy clara identidad.
Estuve enlainauguraciónde El Barco Utopía

el 13 de abril de este año. Aquel día Sheinbaum
señaló desde los dedos hacia abajo de los brazos
extendidos: "Esta es la cuarta transformación
de la vida pública (...) nuestra compañera Clara
Brugada con su creatividad, convicción, entrega
su amor al pueblo, a Iztapalapa ha transforma
do la vida de esta grandiosa alcaldía".
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1 Sonrientes para la foto. El presidente Andrés
•Manuel López Obrador y los gobernadores de

Morena acordaron reforzar la estrategia de búsqueda
de personas. Tras la reunión en Palacio Nacional, el
jefe de Gobierno de la CDMX, Martí Batres, afirmó
que la estrategia acordada será la que se sigue en
la capital, que consiste en ir puerta por puerta,
cruzar padrones de diversas instancias, hacer
llamadas telefónicas con personas denunciantes,
etcétera. Participaron en la reunión los titulares de
Gobernación, Luisa María Alcalde; de Bienestar,
Ariadna Montiel, y del Trabajo, Marath Bolaños. ¿Y
la estrategia para que no desaparezcan?

2 Preocupación. La Violencia Política de Género
• se ha multiplicado 14 veces en tres años, según el

informe presentado ante el Consejo General del INE.
En 2020 se recibieron 21 quejas por este fenómeno
y en lo que va de este año van 301. La consejera
presidenta, Guadalupe Taddei, afirmó que "siguen
existiendo actos como la intimidación, la exclusión,
la difamación, el acoso sexual, la agresión física o
verbaly otras acciones que menoscaban los derechos
políticos de las mujeres o que perpetúan estereotipos
de género negativos en el ámbito político". Si
queremos un mejor país, se debe garantizar la
seguridad de todas las mujeres. No hay otro camino.

3 Alianzas. En Morena siempre se ha dicho que
• las puertas están abiertas a quien quiera sumar

a la transformación. Ante esto, Jorge Carlos Ramírez
Marín, senador priista de Yucatán, anunciaría
su salto a este partido. Su reciente cercanía con
Claudia Sheinbaum, virtual candidata de Morena

a la Presidencia, asilo revela. Busca la gubernatura
de Yucatán. Y, aunque nó es oficial, trascendió que
el anuncio podría darse en unos días. Sólo esperan
que en Morena definan la paridad de género en las
entidades donde habrá elecciones en 2024. Hace

poco Ramírez Marín afirmó: "Voy a Ser gobernador
de Yucatán un día, no les quepa duda". ¿Será?

4 Diseñador de futuro. De cara a las elecciones

• de 2024, el presidente nacional del PAN. Marko
Cortés, confirmó que Acción Nacional ya determinó
que Guanajuato tendrá una candidata y que Renán
Barrera, alcalde de Mérida, será el contendiente
para la gubernatura de Yucatán. "Guanajuato va a
ser encabezado por una mujer; tendrá la primera
gobernadora de la historia del estado, y en Yucatán,
el responsable de construir un equipo ganador es
Renán Barrera, nuestro actual alcalde de Mérida, de
los mejores evaluados en el país". En teoría, el PAN la
tiene ganadas ambas entidades. En teoría...

5Empoderado. El diputado Gerardo Fernández
• Noroña, quien quedó a la mitad de la encuesta

que ganó Claudia Sheinbaum para representar a
Morena en los comicios de 2024, no desperdicia
los reflectores. En el Consejo Nacional de Morena,
planteó un Congreso Constituyente y, por si fuera
poco, él mismo alzó la mano para presidirlo. "Para
echar atrás todas las reformas neoliberales y hacer
otro Poder Judicial", dijo en su discurso. Otra de las
múltiples facetas del polémico legislador, la sorpresa
del proceso interno de la 4T, que ni Mario Delgado
esperaba. Ahora, aguántenlo.
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2024: el inevitable
retorno del diálogo
La denominada "coordinadora de Defensa de la Transforma
ción" ha venido pronosticando que la alianza encabezada por
Morena se llevará carro completo en la elección que tendrá
lugar en ocho meses. El miércoles pasado, en visita al Senado,
Claudia Sheinbaum repitió el augurio. Ganarán —aseguró a
sus compañeros— todos los cargos en disputa. De entrada, la
Presidencia, la Cámara de Diputados y el Senado.

No se puede recriminar que la virtual candidata presiden
cial lance tal arenga —ni modo que diga que están compi
tiendo para perder—, pero no hay, hoy en día, señal alguna
de que así ocurrirá.

Me queda claro que el presidente Andrés Manuel López
Obrador quisiera que su movimiento repitiera el holgado
triunfo que él encabezó en 2018, para, entre otras cosas, re
modelar el Poder [udicial a su antojo. Sin embargo, su plan
C —como bautizó el mandatario a ese propósito—110 es sino
un deseo que difícilmente se realizará.

Entre otras razones, porque el tabasqueño se ha dedicado
a hostilizar a la clase media, cuando fue el apoyo de ella la que
le permitió gobernar durante su primer trienio con mayoría
calificada en la Cámara de Diputados, Ese soporte lo perdió en
2021 y no hay evidencias de que lo haya recuperado y, menos,
que Sheinbaum se lo haya agenciado, sobre todo porque fue
ella quien más resintió aquel descalabro.

Los datos disponibles hacen pensar que los comicios que
se avecinan serán mucho más cerrados que los de 2018. Y
que, gane quien gane, la Presidencia tendrá que echar mano
de sus capacidades para negociar con la oposición legislativa.
Ése será uno de los mayores retos del próximo sexenio. Hasta
ahora, el Ejecutivo ha podido enviar iniciativas esperando que
sean aprobadas sin cambiarles una coma, pero, a partir de
septiembre del próximo año, la realidad política seguramente
dará un vuelco y el Congreso volverá a ser el órgano de control
que debe ser. Al menos, por cuestión numérica.

El problema es que en estos seis años de polarización, el
músculo del diálogo se ha tornado flácido por desuso. El actual

oficialismo se ha acostumbrado a no tener que negociar nada,
y las oposiciones, a rechazar todo lo que envía el Ejecutivo.

El próximo presidente de México —que seguramente será
mujer—110 poseerá las capacidades discursivas que permiten
al actual mandatario convertir cualquier critica en su contra en
motivo de un florido debate público. La ausencia de esa habili
dad y una correlación de fuerzas más equilibrada que la actual
lo obligarán a poner de nuevo en práctica las artes del acuerdo
político. No será fácil después de seis años de escuchar que si
los partidos llegan a consensos es porque hubo corrupción de
por medio. Los primeros escépticos de tal cambio serán sus
propios simpatizantes, quienes pensarán que los dialogantes
han desarrollado malas mañas.

Pero no habrá otra forma de lograr que las cosas se den.
A menos de que se apueste por el inmovilismo, el gobierno y
la oposición tendrán que ponerse de acuerdo. Los resultados
electorales mostrarán una realidad que, al principio, disgustará
a las partes, especialmente a los radicales; Morena existe y no
se irá; las organizaciones agrupadas en el Frente Amplio son
una fuerza real y tampoco desaparecerán.

El primer paso será reconocer esa realidad. No más etique
tas como la de "traidores a la patria". Simplemente, mexicanos
que piensan distinto. Así sucede en todas las democracias.

Resistir esa realidad será creer en ilusiones y, al final, des
embocará en una frustración, La mejor vía será construir futu
ro en tomo de las coincidencias. Veo algunas en el horizonte;
nadie, que yo sepa, se opone al aprovechamiento del actual
entorno de inversiones conocido como nearshoring, que po
dría contribuir a que los mexicanos mejoren sustancialmente
su nivel de vida.

Hay muchos disensos, sí, como cuál es la mejor manera de
combatir la inseguridad. Ahí es donde el diálogo tendrá que
hacer su magia. Ojalá se pennita que la haga y desaparezca el
ánimo pernicioso de que el Ejecutivo haga lo que se le pegue
la regalada gana sin reparar en las consecuencias.
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Estalla rebelión morena
• Critican qua étl lugar déconágñsuar las décigioaes;
si'ha inclinado por imponerlas.

Alcaldes y dirigentes de Morena se rebelaron ante el Bastón
de Mando que decidió la unción de Ornar Hamid García
Harfuch como inminente candidato de la 4T a la Jefatura
de Gobierno, y sellaron un pacto para pelear por que uno
de los puros los represente.

El martes pasado, un día antes de que García Harfuch
•oficializara sus intenciones de contender por el gobierno
capital, había circulado una fotografía de Clara Brugada,
cobijada por Francisco Chíguil y un buen número de
seguidores.

En un principio se pensó que la foto había salido porque
ni el alcalde de GAM ni la alcaldesa de Iztapalapa esta
ban enterados del destape del exsecretario de Seguridad
Ciudadana.

Pero al paso de las horas se supo que Brugada y Chíguil
sellaron un pacto, al que se sumaron las alcaldesas de Tlá
huac y Milpa Alta, para hacer un frente en contra de "cual
quier intento de imposición".

Según ellos, el principal problema es que nadie les pre
guntó su opinión sobre la nominación de Ornar Hamid
para la CDMX. Dijeron que les quisieron echar el bastón
por delante, para que acatarán
la orden.
Los alcaldes rebeldes son

apoyados por personajes como el
jefe de Gobierno sustituto. Martí
Batres, y la fiscal Ernestina
Godoy, además de legisladores
y funcionarios.
Aunque todos reconocen a

Claudia Sheinbaum como la
nueva líder de la 4T, critican
que en lugar de consensuar las
decisiones, se ha inclinado por

imponerlas.
Para las pulgas de los morenistas, que son peor que en

sus épocas de perredistas. Vienen recargados y están acos
tumbrados a cuestionar todo y que. antes de que se llegue
a un acuerdo, primero haya sangre y después se soben los
chipotes, para que tenga chiste.

La situación no está fácil, pues hay un gran enojo por
las formas, y aunque Chíguil es percibido como aliado de
Claudia, ya dijo a sus cercanos que antes de ceder a im

posiciones, prefiere negociar con la oposición su alcaldía.
Quién sabe si el alcalde se atreviera a tanto, pero el tema

es que si se mantiene la alianza entre él y Brugada, más
Tláhuac y Milpa Alta, el triunfo de la4T estaría en riesgo en
la CDMX, pues Iztapalapa es la alcaldía más grande, seguida
de GAM y de Alvaro Obregón, que no es de ellos.

Estas tres demarcaciones, más las chiquitas que se quie
ren sumar, juntan el número de votos necesarios para ga
nar la capital, por lo que urge cicatrizar el tema este fin de
semana, antes de que los aspirantes queden inscritos entre
lunes y martes, pues les puede estallar la bomba.

Quizá en el interior del país funcione la figura del bastón
para imponer decisiones, pero en la capital los morenistas
no entienden a bastonazos. Igual dejan que transite García
Harfuch, pero antes tendrán que platicarlo y, sobre todo,
negociarlo.

El acuerdo no puede esperar hasta la otra semana, sobre
todo porque el cierre oficial de registros es el próximo mar
tes 26, que es otro aniversario de la matanza de Ayotzinapa.

Primera gran prueba para la nueva dueña del bastón.O
CENTAVITOS

Mientras tanto, ya se empieza hablar de probables candida
tos a las alcaldías capitalinas por parte de Morena, y todos
dan por hecho que en Cuauhtémoc irá Catalina Monreal,
si toca mujer o Temístocles Villanueva, si es hombre, por
acuerdo entre Sheinbaum y Ricardo Monreal. El zacateca
no tiene prometida también la alcaldía Tlalpan, para Pedro
Haces Lago o Higinio Chávez —un chavo y un ruco—, aun
que quién sabe si se le cumplan... Xochimilco parece ser el
pago al PT, con la candidatura de Circe Camacho, actual
diputada local.

Quizá en el interior

funcione la figura
del bastón,

pero en la capital
los morenistas
no entienden
a bastonazos.
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"La cara ñfí de Morena"
Perla Villarreal es diputada local externa del PRI por el dis
trito cuatro de Monterrey. Cuenta que, en mayo de 2022, el
gobernador emecista de Nuevo León, Samuel García, la bus
có a ella y a otros diputados de oposición.

Su propósito es claro. MC tenía sólo seis diputados de lista.
Todos pluris. Necesitaba aliados en el Congreso local para
aprobar sus iniciativas y decretos. Hoy tiene 11 diputados.

¿Cómo los persuadió?
"En mi caso trató de comprarme haciendo ofrecimien

tos económicos o cargos en secretarías importantes", contó
Perla.

Por José Luis Garza, presidente del PRI en Nuevo León,
sabemos que le ofrecieron a la diputada 20 millones de pesos
para que se fuera a la Secretaría de Educación del estado.
Pero ni así.

Vino la revancha por la negativa. En febrero de este año
inició una "persecución política" no sólo contra ella, sino
también contra su familia. El gobernador le echó encima a
todo el aparato del estado. SAT, la UIF estatal, Salud, Medio
Ambiente, Secretaría del Trabajo y Protección Civil, afirmó.

Así lo dijo: "Clausuró, sin motivo alguno, los negocios de
mi esposo, de mis suegros, de mi mamá, de mis amigos. Ci
tatorios de la UIF a 19 personas, yo incluida, denuncias a mi
esposo por delincuencia organizaday enriquecimiento ilícito
en la Fiscalía. Me pusieron un GPS en mi camioneta. Todo
eso para intimidarme".

Llegaron al extremo de cortarle el agua en su casa e ins
talar reductores en las moradas de sus cuñados, sus suegros
y en los negocios de su marido.

Le mandaban mensajes para asegurarle que todo se aca
baría si se iba con MC o pedía licencia para que su suplente,
que ya está afiliada al naranja, ocupara su curul.

Otro caso, dijo, es el de la diputada Alhinna Vargas, del
PRI, quien pidió licencia definitiva alegando un preinfarto,
por el acoso que sufría. Fernando Adame, del PAN, también
"renunció"^

La estrategia de Samuel, según la diputada del PRI. es
obligarlos a pedir licencia definitiva, En cinco casos tuvo éxi
to. Acosó a los diputados propietarios para que lo hicieran.
Compró a los suplentes.

Perla ha denunciado ya 150 casos de acoso. Presentó una
denuncia en la CNDH por violencia política de género. Otras
quejas de la misma índole las tiene en trámite.
*En esa charla participaron también el presidente del tricolor

en Nuevo León, José Luis Garza; el presidente del Congreso
local, Mauro Guerra, y la diputada jessica Martínez, quien
dio el brinco de Morena al tricolor.

Mauro Guerra habló de persecución política. En su caso
aseguró que cuando el Congreso local aprobó una ley de
gestión de residuos, que no fue del gusto de Samuel, el go
bierno envió camiones de basura a tirarla en las casas de los

diputados de oposición.
Dijo más: "Samuel no publica las leyes que no le gustan.

Tampoco las veta. Las congela. Ni López Obrador lo hace. El
gobernador de Nuevo León llevó la mañanera a una realidad.
No se queda en amenazas. Lo hace no sólo con los legisla
dores, sino con alcaldes y ciudadanos".

Guerra jura que tampoco ha bajado el presupuesto que
les toca a alcaldes del PRI. PAN y Morena. Sólo a los del MC.
* Jessica Martínez preside una Comisión Especial de Investi
gación en el Congreso local sobre la muerte de un niño de 14
años, golpeado por un enfermero dentro del DIF. "Lo quema
ron antes de la autopsiay de hablarle a la Fiscalía", asegura.
Y agregó: "Cada vez que la comisión sesionaba había

mensajes o les pedían a los diputados aliados que no asis
tieran para que no hubiera quorum. Ocultaron el caso hasta
que lo destapó un periodista independiente".

Al que era director del DIF en el momento del fallecimien
to del niño ya lo hicieron presidente estatal de MC en Nuevo
León. "Él es el que va a decidir las candidaturas", destacó.

El diputado federal José Luis Garza, presidente del Co
mité estatal del tricolor, fue el último en hablar:

"Samuel García y sus secretarios son cínicos, sinvergüen
zas, mentirosos... Esta persecución inicia cuando él pide que
se le autorice un incremento al transporte público y al agua.
Hicimos una consulta pública. No se accedió a la petición"

Según Garza, el gobernador de Nuevo León ha hostigado
a 125 personas y cometido más de 150 actos arbitrarios. Tiene
17 denuncias en la FGR.

* El emecista tiene un gran aliado. El presidente
López Obrador dice que lo están maltratando. Los adver
sarios del gobernador, sin embargo, aseguran que hace el
"trabajo sucio" a Claudia Sheinbaum. al pretender postu
larse a la Presidencia de la República para quitarle votos a
Xóchitl Gálvez. "Es la cara fifí de Morena", sintetiza Garza.

El propio Samuel alega presiones políticas para que
abandone sus aspiraciones políticas rumbo a 2024. Dice te
ner información de que el PRI y el PAN "fabrican" acusacio
nes en su contra. ¿En serio?
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IDIOMAS

Para personas de habla hispana como nosotros, ¿cuáles son
los idiomas más difíciles de aprender?

R. Aquí la lista:
Chino mandarín. Diferente escritura y tonos.
Árabe. Alfabeto, gramática y pronunciación.
Japonés. Escritura compleja y gramática.
Ruso. Casos y pronunciación.
Coreano. Estructura gramatical y honoríficos,
Húngaro. Inflexiones y vocabulario,
Polaco. Pronunciación y gramática.

La dificultad depende de la experiencia previa y dedicación.
Mucho ayuda el poder pasar tiempo de inmersión en el país
de referencia. En mi experiencia, el turco se me ha hecho muy
difícil de comprender.

LOS PERROS Y LOS GATOS

¿A los perros y gatos les puede dar demencia?

R. Sí, gatos y perros pueden tener una especie de demencia
llamada síndrome de disfunción cognitiva. Esto afecta su me
moria y comportamiento.
Pueden sentirse confundidos, cambiar sus patrones de sueño,
olvidar cosas y tener problemas para hacer sus necesidades.
No hay cura, pero los veterinarios pueden sugerir cambios en
la dieta, suplementos y medicamentos para mejorar su cali
dad de vida.

Si cree que su mascota tiene esto, es importante hablar con
un veterinario.

LOS MONOS Y LOS HUMANOS

¿Cuáles la diferencia más grande entre nosotros y los monos?

R. La mayor diferencia entre monos y humanos está en la men
te. Los humanos tenemos mentes muy desarrolladas: habla
mos con palabras complejas, resolvemos problemas difíciles
y creamos arte y tecnología. Los monos se comunican de for
ma simple, pueden resolver problemas simples y usan algunas

herramientas, pero no al nivel de los humanos. Nuestro pen
samiento abstracto, lenguaje complejo y cultura hacen que
seamos únicos.

PRIOPERCEPCIÓN
Mi doctor que me dijo que posiblemente estoy sufriendo de
una prioprecepción disminuida y que me va a poner en tra
tamiento. ¿De qué se trata esta enfermedad?

R. Aquí le comparto información al respecto, pero el nombre
correcto es "propiocepcion":
La propiocepcion disminuida es el deterioro en la capaci
dad del cuerpo para sentir su propia posición, movimientos
y orientación en el espacio. Esto se debe a problemas en los
receptores musculares, articulares y del oído interno que apor
tan información sobre el equilibrio y control del movimiento.
Algunas causas pueden ser condiciones neurológicas, lesiones,
deficiencias vitamínicas, edad avanzada, etcétera.
Los síntomas son torpeza, inestabilidad, dificultad para equi
librarse y mayor riesgo de esguinces o caídas.
El tratamiento incluye ejercicios propioceptivos, entrenamien
to de equilibrio, fisioterapia y dispositivos de asistencia para
mejorar el control sensoriomotor.
Condiciones como Parkinson, diabetes, artritis y lesiones au
mentan el riesgo. Mejorar la propiocepcion mediante terapia
ayuda a restablecer la función normal.
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Este martes, cuando se cumplan nueve años de la desaparición de
los jóvenes de Ayotzinapa, el gobierno federal dará prácticamente por
cerrado el caso. Ya de alguna forma lo adelantó el Presidente en la
reunión con los padres y sus asesores. La ocasión sirvió para que és
tos realizaran un nuevo ataque a las instalaciones militares en esta
ocasión contra el Campo Militar número 1, una vez más en la absoluta
impunidad.

No sé si realmente se quiere resolver el caso Ayotzinapa. El problema
es que para regresar a lo que realmente sucedió se tiene que aceptar
la tesis que cuando estaba López Obrador en la oposición se rechazó
terminantemente: que no fue un crimen de Estado, que fue una acción
realizada por los sicarios de Guerreros Unidos con el apoyo de autori
dades estatales y sobre todo locales de Iguala, Coyuca y Huitzuco. La
paradoja es deformando esa realidad, tan terca como los hechos que
la confirman, hoy los sicarios están en libertad y convertidos algunos
de ellos en testigos protegidos. Varios militares entre ellos los que los
detuvieron están en prisión. Así se resolverá el caso Ayotzinapa.

En estos días se está hablando de la divulgación de las capturas de
pantalla que tiene la DEA en relación con el caso Ayotzinapa obtenidos
durante una intervención de mensajes entre los líderes y operadores
de Guerreros Unidos. Esos cables ya los publicamos en 2018 en el libro
La Noche de Iguala y paradójicamente lo que confirma es que esos
criminales fueron los que ejecutaron el secuestro de los jóvenes. Es
más, esos cables del momento de los hechos dan la mejor descripción
sobre cómo se desarrollaron los mismos^

A fines de 2018 publicamos el libro La Noche de Iguala, secuestro,
asesinato y narcotráfico en Guerrero (Cal y Arena. 2018) sobre la des
aparición de los 43 jóvenes, una investigación documental rigurosa
sobre ese crimen, incluyendo las famosas grabaciones realizadas por la
DEA de las comunicaciones de los líderes de Guerreros Unidos con sus

sicarios en Iguala esa noche y los días posteriores. Éstas son, tomadas
del libro, parte de las capturas de pantallas interceptadas.

Llamadas interceptadas por la DEA oficina Chicago, entre miembros
de Guerreros Unidos (transcripción textual):
Adán Zenén Casarrubías El Tomatito (Silver)

4710599 2AOAA879_ TIII.
Que paso alia abajo —9/27/201413:06
Camal todo bien —9/27/201413:08
Que hay carnal que ninas te ari reportado — 9/271201413:10
Responde su hermano José Ángel
fosé Ángel Casarrubías El Mochomo —4710599— 2AOAA879__TIII
Senos metiron los contraas kon los ayiosinpas y hubo un vergase

raaa9/27/201413:12

Los jóvenes fueron asesinados y 19 de ellos incinerados en el basu
rero de Cocula. Las cenizas fueron arrojadas al río San luán. Dos han
sido identificados. Los: narcotraficantes pensaban que los jóvenes eran
parte de un ataque del Cártel de Los Rojos contra su plaza.

Sidronio Casarrubías Salgado, El Chino, le responde a su hermano

Adán sobre los reportes que en ese momento tenía:
Sidronio Casarrubías Salgado. El Chino —4710605— 2A0AA879_TIII
Solo que ya llebaban 60 paquetes ya guardaddos y varios con san

pedro de aquellos y solop heridos de este lado incluyendo la sirvien
ta clel oso ya le dije. Al gíleso desde anoche que cerrara la entrada
por mezcala con comunitarios y ahorita ya esta el tapón ahÁ y ade
mas pongamos mas comunitaria en las (bandera y al menos cinco
puestos de control; también con ¡agente de las ciudades) — 9/27/2014
13:28

Las versiones de que el responsable del crimen fue "el Estado" no
tienen fundamento alguno. Los asesinos materiales e intelectuales han
reconocido su crimen, la forma y las circunstancias en que se cometió.
Adán Zenén Casarrubías El Tomatito (Silver) —4710744

 2A0AA879_TIII
Y con quien vemos para que le echen al intenet que todo fue pla

neado con el procurador — 9/27/201416:19
Gildardo López Astudíllo El Cabo Gil (Romeo)

4710744 2AOAA879_ TIII
Ahorita pongo unos chavos que abran paginas —9/27/201416:28
Adán Zenén Casarrubías El Tomatito (Silver)

4710744 2AOAA879__TI¡1
Y que se bloqueen las carreteras para que aígapresensia del gobier

no federal 9/27/201416:30
¡osé Ángel Casarrubías El Mochomo —4710788— 2A0AA879_TIII
Nopasa nadcia yacía todo esta trankiloo —9/27/201417:09
I< krees k paasoo entonces —9/27/201417:09
Adán Zenén Casarrubías El Tomatito (Silver)

4710788 2AOAA879_ TIII
Quieren arraigar. Alos muñís —9/27/201417:09
José Ángel Casarrubías El Mochomo —4710788  2AOAA879_TIII
Nípedooo  9/27/2014 17:10
Achín Zenén Casarrubías El Tomatito (Silver)

4710789 2A0AA879__ TIII
Ahorita les vamos a echar todo el pedo a el y ala gendarmería y al

gobierno del estado —9/27/201417:14
Los testimonios de todos los sicarios involucrados (en México casi

todos ya liberados) coinciden plenamente con las grabaciones de la DEA.
El asesinato de los jóvenes de Ayotzinapa no fue un crimen político,

fue la consecuencia de la corrupción, la violencia y la impunidad con
que actúan las fuerzas del crimen organizado y de su complicidad con
autoridades municipales y estatales. Alegar que fue "el Estado" es una
forma de asumirse como cómplice de los criminales, otorgarles una
coartada para quedar impunes y alejar, cada día más, la posibilidad
de hacer justicia.

Si no se aceptan los hechos comprobados sobre lo realmente suce
dido y se da crédito a las especulaciones y teorías de la conspiración
se terminará heredando una tragedia que de esa forma nunca podrá
tener un cierre, una salida política, social y humana.
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Las vacunas Abdala y
Sputnik son confiables

MITO

Las vacunas Abdala y Sputnik son confiables.
Jorge Alcocer, secretario de Salud federal, informó que se

cuenta con una disponibilidad de cinco millones 538 mil 200
dosis de la vacuna Abdala, almacenadas en los laboratorios de
Birmexy se espera que lleguen cuatro millones de dosis de la

vacuna Sputnik, entre octubre y noviembre. El hecho de que el
propio secretario de Salud, la máxima autoridad sanitaria en
el país, informe esto, significa teóricamente que estas vacunas
son confiables.
CONSECUENCIAS

La salud de los mexicanos es algo fundamental y no puede estar
sujeta a la voluntad de un funcionario; si los mexicanos reciben
estas vacunas que no están autorizadas, el resultado puede ser
falta de protección contra el virus covid o complicaciones más
severas.

REALIDAD

Uno de los avances trascendentales en materia de salud ha sido
la aparición de las vacunas, desde la vacuna utilizada por Jenner
y repartida en el mundo a través de un grupo de niños infec
tados, traídos por don Francisco Javier Balmis en 1803, hasta
las modernas vacunas, en especial las destinadas a combatir
covid19 el cual invadió al mundo hace casi cuatro años.

Desde que se comenzaron a utilizar las vacunas, se consideró
necesario que fueran aprobadas por la Organización Paname
ricana de la Salud y en México, por la Comisión Federal para la
Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris).

Con relación a las vacunas anticovid19 se han aprobado las
siguientes: BNT162b2 de PfizerBioNTech, Oxford/AstraZeneca,
Ad26.COV2.S de janssen. Moderna (ARNm1273), Sinopharm,
CoronaVac de Sinovac, BBV152 (Covaxin) de Bharat Biotech y
la vacuna Covishield.

La Organización Panamericana de la Salud (OPS) dijo que la
vacuna cubana Abdala tiene cierta efectividad para prevenir en
fermedades severas a causa de covid19, así como de muerte:
por otra parte, los ensayos clínicos, realizados por el Centro de
Ingeniería Genética y Biotecnología dieron como resultado que
la vacuna Abdala no evitará el contagio con covid19.

Y con respecto a la vacuna Sputnik, la OPS señaló que le
ha sido imposible verificar la calidad de la vacuna porque la
"situación inestable" en Rusia (la guerra contra Ucrania) le ha
impedido inspeccionar los laboratorios donde se produce.

Como se sabe por infonnación de la Presidencia, la vacuna
Patria está en elaboración desde hace más de dos años: se se
ñaló que "es eficiente" y está en estudlós clínicos etapa 3 y será
el Consejo Nacional de Humanidades, Ciencias y Tecnologías el
que dará más información.

Es necesario señalar que en estos días, después de que se
presentaron varias opiniones que señalaron los problemas de
las vacunas Abdalay Sputnik, el propio señor Presidente informó
que "se podrán comprar las otras vacunas", noticia que es bien
venida y cambia sustancialmente el proyecto de vacunación.

En ciencia y, en especial en salud, no se pueden tolerar mitos,
pueden ser muy peligrosos.
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El 16 de septiembre es una fecha emblemá
tica en la historia de México, ya que se con
memora el Día de la Independencia, la cual
se enmarca con el tradicional desfile militar.
En esta ocasión destacó la presencia de la
Caballería y el Estado Mayor Conjunto de la
Sedeña.

El General de Div. DEM, Ricardo Trevilla
Trejo, fue designado comandante de la co
lumna representando tanto al Estado Mayor
Conjunto, del cual es jefe y al arma de Caba
llería, a la que pertenece desde cadete.

Desde otra perspectiva, no se trató sólo
de un acto protocolario, sino además de una
representación viva del poder y destreza que
tiene la Caballería al interior del Ejército. La
imagen fue en sí, un mensaje a las tropas
para asumir con valentía los desafíos y retos
que enfrenta el país y en particular las Fuer
zas Armadas.

Antes de iniciar el desfile, el Gral. Trevilla
avanzó a galope por la plancha, flanquea
do por siete cadetes y detuvo su marcha al
quedar a unos metros del presidente Andrés
Manuel López Obrador, comandante su
premo de las FA, a quien solicitó permiso
para iniciar el desfile militar y llevar a cabo
una excelente demostración.
Antes y en ese marco, el secretario de la

Defensa Nacional, Luis Cresencio Sandoval,
pronunció un buen discurso resaltando que
México cuenta con un instituto armado y una

Guardia Nacional, leales y patriotas, que ac
túan bajo la premisa de servir a la sociedad,
a la que se deben, siempre con absoluto res
peto ala ley y a los derechos fundamentales.

De nueva cuenta, como ocurrió hace unos
días en el homenaje a los Niños Héroes, el
secretario no expresó la lealtad del Ejército
a un solo Poder o un hombre en particular,
sino al pueblo de México. Sin embargo, lla
mó la atención que ante el Presidente y los
integrantes del gabinete legal y ampliado y
con la ausencia de las representantes de los
Poderes Legislativo y Judicial, quienes no
fueron invitadas al evento, Luis Cresencio
hizo un enfático llamado a la unidad nacio

nal, como si se tratara de algün reclamo o
reproche por el distanciamiento entre los
tres Poderes de la Unión.

Dijo que la historia nos ha enseñado
que, para hacer frente a cualquier adver
sidad, es necesario fortalecer la unidad
nacional, porque está comprobado que
somos más fuertes si actuamos de mane
ra conjunta, si juntos promovemos el esfuer
zo colectiva^

"Las FA han tenido claros estos precep
tos, así lo hemos hecho y así lo seguiremos
haciendo. La premisa que guía nuestro ac
tuar, es la absoluta lealtad en los momentos
más críticos del acontecer nacional, lealtad
a las instituciones democráticas y a nuestra

propia institución, pero, sobre todo, la firme
lealtad al pueblo de México", además de re
saltar la visión de nuestros proceres que se
han transformado en objetivos nacionales
permanentes: libertad, soberanía, integridad,
igualdad y bienestar del pueblo.
En el desfile militar se rindió honor a los

200 años de la creación del H. Colegio Mi
litar en el que participaron: mil 548 cadetes,
33 banderas de guerra, 13 mil 805 integran
tes del Ejército, FAM, Armada y GN: 19 de
legaciones extranjeras, 94 charros y civiles,
455 vehículos terrestres, 85 aeronaves. 10
embarcaciones, 434 caballos, 157 canes y
36 águilas y halcones.
* El caso Ayotzinapa cumplió nueve años y
la investigación no tiene pies ni cabeza. El
Presidente dice que cuenta con toda la infor
mación y los actos de protesta de los padres
de los estudiantes se vuelven a radicalizar.

Por enésima ocasión agredieron instalacio
nes del Ejército y le exigen información que
no existe y que, en todo caso, está en manos
de la FGR y de la Comisión de la Verdad. El
asunto ya es un negocio político de varios
interesados.

DE IMAGINARIA

Continúan los festejos del Bicentenario del
H. Colegio Militar. En esta semana se realizó
una emotiva ceremonia en sus antiguas ins
talaciones de Popotla, donde fue encendido
"El fuego de la lealtad".
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Inquieta "militarización
electoral"

* Hay un surgimiento de.un movimiento de resistencia
al interior del partido oficial.

¡Vaya "cara dura"! la de Ernestina...

Si bien no pocos al interior del fracasado movimiento de la
4T se apresuran a dar por hecho que no existe nadie mejor
que el exsecretario de Seguridad capitalino Ornar Hamid
García Harfuch para "abanderar" a Morena en la puja por
la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México en 2024, lo
cierto es que la innegable extracción y antecedentes mili
tares del casi candidato propició ya un generalizado levan
tamiento de cejas y, alentado por las hordas más radicales
del lopezobradorismo, el surgimiento de un movimiento de
resistencia al interior del partido oficial...

Parecería que, entre algunos de los más cercanos ope
radores de Andrés Manuel López Obrador en Palacio, al
menos, existe la disimulada convicción de que la nomi
nación del exfuncionario de la exregenta eco no surgió
precisamente ni goza del pleno apoyo del tabasqueño,
sino que, como dijera su odiado antecesor panista Felipe
Calderón —haiga sido como haiga sido— éste se ha vis
to obligado a aceptar su adelantado "destape" en el que
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las ausencias, más que las asis
tencias, llamaron la atención de
propios y extraños. El golpeador
jesús Sesma, del Verde Ecolo
gista, más los trapecistas Jorge
Gaviño. perredista hasta el mar
tes 12 y el expanista Gonzalo
Espina, podría decirse, fueron
las "figuras" que le rodearon en
trascendental evento de su pos
tulación formal...

Mientras, igual al interior de
las hordas más radicales del ofi
cialismo, la encabezada por la
(mamá) nepotista Bertha Luján e ni] as, et impresentaDie
subsecretario Luciano Concheiro y aliados o Hugo El Doc
tor Muerte LópezGatell por sólo citar algunos, la exalcal
desa con licencia Clara Bragada de Iztapalapa y el jefe de
Gobierno en funciones, el cuestionadísimo Martí Batres
Guadarrama, a decir de quienes mejor conocen las entra
ñas morenas, habrían comenzado a armar el movimiento
de resistencia y la alternativa que podrían presentar si lo
que han dado en identificar y calificar como el nuevo mo
vimiento de "militarización (encubierta) de la capital" sigue
adelante.

Las cartas, pues, están echadas y los jugadores ocu
pan ya sus lugares para iniciar la puja en por del segundo
más importante premio político en juego en los próximos
comicios.

ASTERISCOS

* Prolongada y fructífera reunión la que tuvo el electo go
bernador Manolo Jiménez con el sombrerudo embajador
Ken Salazar, para avanzar en el diseño de programas de
colaboración en materia de migración, seguridad y el de
sarrollo de infraestructuray económico entre Coahuilay el
país vecino...
* Apoyada en una red constituida por un total de 132 jó
venes, la panista Alejandra Wera Reynoso avanza en la
promoción del concepto de "paz positiva" en Guanajuato
cuyos objetivos son consolidar los derechos humanos y el
cómbate de la inseguridad. Siguen sus Embajadas de Paz...
* En el foro Justicia y Seguridad organizado por la Uni
versidad Intercontinental, el rector de la misma, Hugo
Avendaño. firmó el acuerdo de colaboración entre UIC

y Signis México, organización de comunicadores católi
cos, e iniciaron la difusión de 10 spots a favor de la paz en
México...

Veámonos el domingo con otro asunto De naturaleza
política.

Los jugadores
ocupan ya sus
lugares para
iniciar la puja
por el segundo
más importante
premio político.
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Comentábamos en la anterior columna sobre
la necesidad de dar un pequeño, pero gran
paso, cambiando al organismo descentra
lizado responsable de la administración y
gestión del agua en México, la Comisión
Nacional del Agua, transformándolo en una
Secretaría de Estado, que representaría un
mayor nivel, así como mayor capacidad de
gestión y de concertación con los diferen
tes actores nacionales en el tema del agua.
Esto resulta indispensable, sobre todo para
un país como el nuestro donde el agua es un
recurso escaso, sobreexplotado y vital para
la producción agrícola, ganade
ra, para la salud y el bienestar
de millones de personas, y que
además un 67% de su territorio

está catalogado como árido y
semiárido.
El tema de la administra

ción del agua en nuestro país
ha estado sujeto a diferentes
criterios, se ha considerado
como algo fundamental para
la producción agrícola y gana
dera, al igual que para el medio
ambiente. Sin embargo. Se debe reflexionar
sobre la conveniencia de que, como ya ha su
cedido, transite por su propia ruta, su propia
capacidad de gestión, con una autonomía
que le permita implementar con certeza y
agilidad los programas y las políticas públi
cas necesarias.

Por ello es interesante explorar cómo
hemos tenido épocas donde al agua se le
ha dado un primer nivel en la administra
ción pública y otras donde se ha sectorizado
como un apéndice de otro sector. Ésta sería
una breve reseña histórica:

Luego del triunfo de la Revolución y de
la promulgación de la Constitución de 1917,
con el gobierno de Venustiano Carranza se
creó la Secretaría de Agricultura y Fomento
que se encargaría, entre otras tareas, de la
cuestión agraria y de administrar las aguas
nacionales. En enero de 1926, Plutarco Elias
Calles instituyó a la Comisión Nacional de
Irrigación, misma que se extinguió 20 años
después, en 1946, cuando el gobierno del

presidente Miguel Alemán creó a la Secreta
ría de Recursos Hidráulicos (SRH) como una
dependencia autónoma que se ocuparía de
todo lo relacionado con el agua: riego, agua
potable, usos industriales, control de inun
daciones: con esto, se fusionó a la Comisión
Nacional de Irrigación, a la Dirección de Agua
Potable de la Secretaría de Salubridad, a la
Dirección de Defensa Contra Inundaciones
de la Secretaría de Comunicaciones y Obras
Públicas y, en general, a todas las dependen
cias con funciones y atribuciones para admi
nistrar el agua.

Con José López Portillo, en
1976 se fusionaron a las Secre
tarías de Recursos Hidráulicos

y de Agricultura y Ganadería
para formar la Secretaría de
Agricultura y Recursos Hidráu
licos (SARH), dando con ello una
clara prioridad gubernamental
para la atención de los proble
mas del campo, pero teniendo
como consecuencia un retro

ceso en la planeación hídrica y
en la administración del agua.

Al asumir Carlos Salinas de Gortari la Pre

sidencia de la República se consideró nece
sario dar un mayor impulso al sector agua,
instituyendo en enero de 1989 a la Comisión
Nacional del Agua (Conagua) como un órga
no desconcentrado de la SARH. Finalmente,
en 1994, con los ajustes ala organización del
gobierno federal, se ubicó a la Conagua como
un órgano desconcentrado de la Secretaría
del Medio Ambiente y Recursos Naturales
(Semarnat).

Sin duda, las mejores condiciones para al
canzar una eficiente gestión gubernamental
se tienen cuando se trata de una Secretaría

de Estado con todas sus atribuciones y fa
cultades. No es sólo cambiarle el nombre,
la gran diferencia es la jerarquía, ya que un
desconcentrado implica una subordinación
inconveniente para un sector tan relevante.
Ya sea con el nombre de Secretaría del Agua
o Secretaría de Recursos Hidráulicos, es ne
cesario un regreso al pasado y con ello a las
mejores épocas del sector agua en México.
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La rueda del tiempo
"Nuestro poder no los asusta tanto como nuestra humani
dad. Si les parecemos inhumanas y predecibles, los hombres
no se mediarán con nosotras: simplemente nos ridiculiza
rán para derribarnos." Esta frase extraída del quinto capí
tulo de la nueva temporada de la fantástica serie La rueda
del tiempo que se proyecta en Amazon Prime (adaptada
de la saga del mismo nombre escrita por Robert Jordán) y
pronunciada por una de las Aes Sedai de la historia, viene
dolorosamente a colación con todo lo que estamos viendo
y viviendo en México desde que empezó a constituirse en
el horizonte la certeza de que dos mujeres disputarán la
Presidencia de la República.
La Aes Sedai es una orden de mujeres, cada una con

acceso al "poder único", que proviene de la "fuente verda
dera", algo así como la energía persistente que sigue a la
creación del mundo. Todas las "Aes Sedai" pueden acceder
(o "canalizar") este recurso inagotable. Cualquier mujer que
pueda canalizar el "poder único" o que haya nacido con la
"chispa" (habilidades de canalización) puede convertirse en
una Aes Sedai si está debidamente entrenada. Aunque entre
ellas no necesariamente son amigas o aliadas (pertenecen
a distintas "casas" dependiendo de su habilidad personal y
la potencia de su don), todas las Aes Sedai son mujeres que
tienen la facultad de acceder al "poder verdadero", que es
el poder que facilita la creación, la paz, el equilibrio de la
Rueda. Pero en tanto que Aes Sedai hacen todas tres jura
mentos: 1) No decir ninguna palabra que no sea cierta. 2) No

Fecha: 22/09/2023

Página: 14

Area cm2: 243

1 / 2

Columnas Políticas

Yuriria Sierra

Costo: 17,279

Página 45 de 198 Índice



realizar ningún arma que pueda
matar a otra persona. 3) No usar
el Poder Único como arma, ex
cepto contra Engendros de la
Sombra o Amigos Siniestros, ano
ser que sea como último recurso
para defender la propia vida, la
vida del Guardián o la de otra Aes

Sedai. Aunque muy pocos tienen
el don de lograrlo, algunos hom
bres logran también encauzar el
"poder verdadero". Pero la mayo
ría de ellos enloquece.

Claudia Sheinbaum ha sido una figura muy relevante
en la política mexicana desde hace tiempo. Con una trayec
toria muy destacada en el ámbito académico y científico,
así como en la política, Sheinbaum ha demostrado en so
bradas ocasiones su capacidad (gobernar esta ciudad que
es equivalente a un país en su complejidad y densidad, y
más aún, atravesar una pandemia como covid19 fueron
desafíos muy relevantes). Y sin embargo (ayer mismo lo es
cribía mi colega Salvador Camarena en su columna), no
sólo es el muy rasposo episodio con Marcelo Ebrard, sino
que todavía se percibe la incomodidad (casi al grado de la
incapacidad) de muchos por haber sido vencidos por ella
en la interna de Morena.

Por su parte, Xóchitl Gálvez, que, aunque no tiene la
misma experiencia que Claudia, sí ha logrado sacudir a la
oposición de su letargo con su chispay su carisma, hacien
do viable su candidatura en el Frente Amplio por México
cuando al Frente no se le daba ni una lejana oportunidad
hace todavía hace medio año. A ella la han dejado sola to
dos los dirigentes de los partidos que integran el FAM ante
todos los embates que ha atravesado. En un plazo no menor
a dos semanas, a Xóchitl Gálvez le han dicho que recibió
mil 400 millones de pesos en contratos, que demolerán su
casa porque la construcción no estaba en regla, y ahora que
realizó un plagio en su examen de titulación. Y ninguno de
ellos ha salido a apoyarla mediáticamente.
Al igual que en la serie, donde las Aes Sedai deben en

frentarse a desafíos y tomar decisiones difíciles para pro
teger al mundo, Sheinbaum y Gálvez se enfrentan a un
panorama político complejo y desafiante. Ambas deben
demostrar su capacidad de liderazgo que radica más en su
humanidad que en su poder. Por eso abrí esta columna con
esa frase: no volverse ni inhumanas ni predecibles porque
ahí, inevitablemente, no ellas en las urnas, sino ellos en sus
respectivas canchas, buscarán derribarlas antes, incluso de
que la contienda arranque.
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De Nueva York
al Nagorno Karabaj
Esta semana tendríamos que estar hablando en su totalidad
sobre la 78 Asamblea General de la ONU, sus debates, reac
ciones, los discursos de los presidentes, jefes de Estado, pri
mer ministros o cancilleres que van en representación de sus
países. Sin embargo, en las últimas horas se ha estado fra
guando una decisiva operación militar antiterrorista por par
te del gobierno del presidente de Azerbaiyán, Ilhiam Aliev,
para recuperar en su totalidad el tan disputado territorio del
Nagorno Karabaj. El reciente pretexto desde el lado azerí se
debe a la muerte de dos civiles y cuatro policías azeríes que
fallecieron por la explosión de minas plantadas por grupos
de sabotaje amienios, pero la verdad, es que desde hace casi
dos semanas se han visto movimientos militares en toda la
región con el Sólo fin de recuperar por completo la zona.

Si bien la Asamblea General de la ONU opaca en su ma
yoría las noticias internacionales, me parece que la situa
ción que se vive entre Azerbaiyán y Armenia es de suma
importancia para la arena internacional y la estabilidad en
el Cáucaso Sur, especialmente ante una Rusia que trata de
ser un Estado mediador entre los países que se disputan
un territorio que queda dentro de Azerbaiyán, pero que es
habitado desde hace muchos años en su mayoría por ar
menios separatistas.

Rusia ha tratado de hacer que la región del Cáucaso viva
un ambiente de estabilidad durante los últimos años, pero
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con la guerra que libró en Ucra
nia, sus esfuerzos se han visto
reducidos o la situación actual

refleja que "pedir paz" es algo
hipócrita para lo que hace ac
tualmente en Ucrania.

Rusia ha sido capaz de enviar
contingentes de paz que fun
gen como los cascos azules de
la ONU. Han sido efectivos has

ta cierto punto y se han firmado
acuerdos de paz o acuerdos para
bajar las armas, pero es impor
tante aclarar que los gobiernos de Bakú y Ereván han vio
lado en distintas ocasiones los acuerdos firmados en Moscú

para seguir peleando por una tierra que para ellos es santa
o constituye un valor nacional étnico importante.
Armenia y Azerbaiyán viven una tensa calma des

pués de las últimas disputas territoriales en 2020 cuando
se vivieron días de combate dentro y fuera del Nagorno
Karabaj, donde Azerbaiyán logró recuperar algunos terri
torios del Karabaj que habían estado en manos de los ar
menios desde 1994.

Después de bombardeos azeríes en posiciones armenias,
se logró fraguar un cese al fuego durante la noche del 20
de septiembre con pláticas entre los separatistas armenios
y las autoridades del gobierno de Aliev. Si bien la paz está
lejos de verse, todo parece indicar que Armenia ha decidido
no derramar sangre, por lo cual, Azerbaiyán recuperaría el
Karabaj por completo y la actual República de Artsaj sería
absorbida por Azerbaiyán.

El actual primer ministro de Armenia, Nikol Pashinián,
quien ascendiera al poder en 2018 después de derrocar a
Serzh Sargsián, ahora se encuentra en una posición com
plicada ante la decisión de no pelear por el Karabaj.

Los armenios piden su dimisión, pero Pashinián sabe
perfectamente que Armenia no tiene oportunidad alguna
de pelear por el Karabaj.
Y mientras sucede todo esto, los habitantes del Karabaj

y de la capital Stepanakert buscan una salida hacia Armenia
ante lo que está por suceder en los próximos días.

Sinceramente, Armenia no tiene la capacidad de pelear
contra Azerbaiyán aún y cuando es parte de la OTSC. Menos
ahora que las relaciones entre Moscú y Ereván no son las
mejores y donde Rusia sólo buscar mediar en el conflicto.
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La doble protección de Samuel
Todo indica que Samuel García, gobernador de Nuevo León, no se
quiso quedar solamente con la protección política del Presidente de la
República. Y eso que ayer López Obrador volvió a salir en su defensa y
cuestionó que "lo están maltratando" en su estado, pese a que él "se ha
portado muy bien". Pero el mandatario emecista prefirió ir a la segura
y tramitó, ante un juzgado federal el Séptimo de Distrito con sede en
Reynosa, Tamaulipas un amparo para él y su esposa contra cualquier
orden de aprehensión. Lo bueno es que el que nada debe, nada teme.

Senadores, a hacer
campaña por Claudia
La presidenta del Senado, Ana Lilia Rivera, ayer fue cuestionada en
torno de la reunión que los senadores guindas y sus aliados tuvieron
con la heredera del bastón de mando', Claudia Sheinbaum. Según la
tlaxcalteca, los legisladores de la '4T "renovaron su fe" tras el encuen
tro, al cual calificó como "un regocijo", y cerraron filas para volver a
"tocar puertas", "repartir periódicos" y "hacer asambleas de barrio". O
sea, harán campaña, para hablar en plata.

Batalla en las redes
entre Morena y FAM
Las acusaciones de supuesto plagio en el trabajo de titulación de
Xóchitl Gálvez desataron una auténtica guerra en las redes sociales.
La mecha la encendió Morena, al publicar una imagen en la que quiso
burlarse, usando todo el estilo de la publicidad de librerías Gandhi,
con los mismos colores y tipografía, y la leyenda: "Xóchitl, leer evitará
que te plagies las tesis". No tardó en responder el PAN, advirtiendo
a Gandhi que los morenistas le quieren "robar" su mercadotecnia y
asegurando que "en un año recuperaremos México".
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tjectos colaterales
del relevo en la UNAM

Uno de los riesgos de haber alargado el proceso de selección del rector
de la UNAM se está materializando: acaparamiento de citas con los
miembros de la Junta de Gobierno, cargadas en favor de algunos de
los aspirantes, uso de recursos de la propia Universidad para fines
proselitistas. En fin, prácticas que nada tienen que ver con el espíritu
universitario y que pueden enrarecer el proceso y generar descon
fianza a la hora de cerrar filas en torno del nuevo rectorado. Ojalá se
rectifique de aquí al 12 de octubre en que se definirán los finalistas y,
por supuesto, hasta la primera quincena de noviembre en que se dará
el nombramiento.

Realismo en seguridad pública
Y hablando de calma y paciencia en el gobierno, el subsecretario de
Desarrollo Democrático, Participación Social y Asuntos Religiosos de
la Segob, César Yáñez, argumentó que terminar con la violencia que
azota al país no es cosa fácil y que llevará tiempo. "Necesitamos buscar
caminos para recuperarnos de la violencia que ha atormentado a nues
tro país en las últimas décadas. Estoy consciente que esta recuperación
no es algo inmediato, sino que consiste en un proceso que implica
tiempo y también la suma de voluntades para construir la paz", dijo
ayer uno de los más cercanos colaboradores de AMLO, durante la V
Jornada Interreligiosa por la Paz 2023.

Formaliza fiscal
intención de quedarse
Lo que era más que previsible se formalizó ayer. La fiscal capitalina,
Ernestina Godoy Ramos, solicitó al Consejo Judicial Ciudadano
su ratificación en el cargo, para el periodo 20242028. La funcionaría
quien ha sido señalada de estar subordinada a la entonces jefa de Go
bierno, Claudia Sheinbaum, pese a que la fiscalía es autónoma, dijo
ser "una defensora de los derechos humanos toda mi vida", y sostuvo
que se ha enfocado en 'la consolidación de una fiscalía que pone en el
centro a las víctimas y se tr abaja incansablemente para garantizar el
acceso a la justicia".
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Un ratón, el mejor
reaalo a Biden
La extradición de Ovidio

Guzmán López, (a) el Ratón,
a Estados Unidos fue un

obsequio político del gobierno
mexicano al presidente de Esta
dos Unidos.

Al atribulado mandatario
estadounidense la extradición le

cayó como anillo al dedo para en
señar un logro en la lucha contra
el tráfico de fentanilo. Y México

se quitó un problema de encima.
Ganancia mutua en lo político,

aunque con lagunas legales.
Según los abogados del capo,

se violentaron los protocolos del
debido proceso que corresponde a
una extradición.

Los defensores del Ratón,
Alberto Díaz Mendieta y Juan
Humberto Ledezma, señalaron
que el proceso de extradición de
su cliente fue ilegal y violatorio de

sus derechos fundamentales, ya
que no se respetó el plazo de 30
días para impugnar mediante un
amparo.

"El señor Ovidio Guzmán fue
notificado de la determinación de

la SRE la tarde del 14 de septiem
bre pasado, y el operativo para su
traslado se llevó a cabo la mañana

del día 15 de septiembre, sin que
pudiera informar a su defensa
sobre dicha determinación de

extradición", expusieron y tal vez
tienen razón.

Pero el tema es político. En
Estados Unidos hay un dicho muy
sabio para las decisiones políticas:
"timing is everything" (el mo
mento lo es todo).

Fentanilo y migración son los
dos flancos más débiles de Joe
Biden en su puja por la reelección.

Biden se está vacunando con

tra el bombardeo de spots en los
que sera acusado de no hacer lo
suficiente para combatir el flagelo
del fentanilo y frenar las muertes
de estadounidenses.

La extradición de Ovidio pro
vocó un vuelco en las declaracio

nes públicas del Departamento de
Estado hacia el papel de México
en la lucha contra las drogas.

Pocos días antes de la extra

dición de Ovidio, el 7 de sep
tiembre, el subsecretario para
el Hemisferio Occidental del

Departamento de Estado, Todd
Robinson, declaró al Senado que
el gobierno mexicano no ha com
prometido suficientes recursos
para confrontar el problema de la
producción y tráfico de fentanilo
hacia Estados Unidos.

"El reto que tenemos con Mé
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xico es su falta de voluntad para
asignar recursos suficientes en la
pelea y los estamos instando para
que lo hagan... Hasta este punto,
los recursos del lado mexicano

no han sido suficientes para esta
tarea y continuamos en contacto
con ellos para eso", dijo ante el
subcomité del Comité de Relacio
nes Exteriores del Senado de su

país.
Meses antes, en el mismo foro,

la jefa de la DEA, Anne Milgram,
había hecho señalamientos
similares.

Para el lunes 18 de septiembre,
una vez que Ovidio se encontraba
recluido en Chicago, Washington
cambió su tono en un foro del
Woodrow Wilson Center de la

capital estadounidense.
La subsecretaría de Estado ad

junta para el Hemisferio Occiden
tal, Charisse Phillips, evitó repetir
las críticas hechas por el secreta
rio Todd Robinson al Senado.

"Estados Unidos seguirá aso
ciándose con México y aplaudi
mos el liderazgo global mexicano
para contrarrestar la amenaza
de las drogas sintéticas", indicó
Phillips.

Los elogios al gobierno mexi
cano llovieron.

"La lucha contra los cárteles

ha implicado un valor increí

ble por parte de las fuerzas del
orden de Estados Unidos y de los
miembros del servicio militar y
de las fuerzas del orden mexica

nas, muchos de los cuales han
dado sus vidas en la búsqueda de
la justicia. Les agradezco a ellos
y a los fiscales del departamento
por su trabajo y su sacrificio", dijo
Merrick Garland, procurador
general.

"La extradición de López es
testimonio de la importancia
de la cooperación actual entre
los gobiernos estadounidense
y mexicano en la lucha contra
los narcóticos y otros desafíos
vitales, y agradecemos a nuestros
homólogos mexicanos por su
colaboración para trabajar para
proteger a nuestros pueblos de
los criminales violentos", señaló
Elizabeth Sherwood Randall,
asesora de Biden en Seguridad
Nacional.

La extradición fue un endul

zante perfecto para la reunión
que sostendrán México y Estados
Unidos aquí en la CDMX sobre
seguridad el 5 de octubre, en la
que Blinken será el invitado de
honor. Se espera que los temas
centrales sean el fentanilo y el
tráfico de armas hacia México.

El Ratón fue procesado el lunes

ante la jueza de distrito estadou
nidense Sharon Johnson Cole

man, del Tribunal para el Distrito
Norte de Illinois. Se declaró
inocente. Renunció a su derecho

a una audiencia de detención y se
le ordenó permanecer detenido
sin derecho a fianza.

Pocas horas después de su
primera audiencia en Estados
Unidos, la miel derramó el vaso
en un comunicado del Departa
mento de Justicia:

"El Departamento de Justicia
agradece al gobierno de México,
incluida la Secretaría de Rela

ciones Exteriores de México y la
Procuraduría General de Justicia

de México. Hoy temprano, el
fiscal general de Estados Unidos,
Merrick B. Garland, habló por
teléfono con el fiscal general de
México, Alejandro Gertz Mañero,
para expresar su gratitud al fiscal
general Gertz y al gobierno de
México por extraditar exitosa
mente a Guzmán López".

Síntesis: la extradición de Ovi
dio le quitó presión al presidente
Biden, el gobierno mexicano se
sacudió un problema de encima
y la candidata presidencial de
Morena respira tranquila ante
su principal preocupación: que
Estados Unidos le mueva el piso a
su aspiración en 2024.
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
En el mercado local destaca

la publicación de las cifras
de la inflación a la primera
quincena del mes y de
¡a actividad económica;
también destacan los

índices PMI de EU y Europa.

MÉXICO: En punto de ias
6:00 horas, el INEGI publi
cará las cifras de la inflación

a la primera quincena de
septiembre, que de acuer
do con estimaciones de
Bloomberg aumentó 4.48

por ciento anual.
Además, el instituto tiene

programada la publicación
de su reporte de las
empresas constructoras y
del indicador global de la
actividad económica (IGAE),
ambos actualizados con

cifras a julio.

ESTADOS UNIDOS: La con

sultora Markit/S&P Global,
dará a conocer ios índices

preliminares a septiembre
de los PMI manufacturero,
servicios y el compuesto.
La empresa de servicios

petroleros, Baker Hughes,
informará el número de

las plataformas petroleras
activas hasta este 22 de

septiembre.
—Eleazar Rodríguez
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La política exterior de Macuspana
Raymundo
Riva Palacio

El Foro de Cooperación
Económica AsiaPacífico,
que se fundó en 1989, tiene

21 países miembros, entre los
cuales figuran tres de las siete
principales potencias industriales
de Occidente, China y Rusia. Su
fuerza económica es enorme, al
sumar 56% del producto interno
bruto del mundo, y su intercam
bio comercial es la mitad de lo

que generan el resto de los 174
países del planeta. Dentro de tres
semanas tiene su reunión anual

en San Francisco, y es difícil que
el presidente ruso Vladímir Putin
sea invitado por la invasión a
Ucrania, o viaje en caso de que
lo fuera porque podría enfrentar
acusaciones criminales en Esta

dos Unidos Pero entre quienes
sí han sido invitados hay una
declinación vergonzosa, la del
presidente Andrés Manuel López
Obrador.

El Presidente mexicano hizo

público su rechazo a la invitación
con el pretexto de que "no tene
mos relaciones con Perú y es para
ver lo de Asia Pacífico". La decla

ración es para poner los pelos de
punta. México sí tiene relaciones
con Perú, y quien decidió unilate
ralmente no tener relaciones con

la presidenta Dina Boluarte, es él.
López Obrador, que no digiere la
destitución de quien consideraba
su protegido, Pedro Castillo, tomó
una decisión por motivos per
sonales sin evaluar los intereses

nacionales. Más aún, el desdén
para con esa cumbre refleja su
incomprensión sobre para qué
sirven las relaciones exteriores

que le generan oportunidades
perdidas. No debería sorprender
nos, pero la película en cámara
lenta de tantos desatinos no deja
de asombrar.

Apenas hace dos semanas se
ausentó de la cumbre del G20,
que reúne a las potencias eco
nómicas del mundo, celebrada
en Nueva Delhi, para estar en
Colombia en una reunión regio
nal sin beneficio alguno sobre
narcotráfico, y llegar a tiempo a
Chile, para la conmemoración
del aniversario 50 del golpe de
Estado a Salvador Allende. Esta
semana fue el único presidente
latinoamericano con gravitas
política y económica que no par
ticipó en la sesión plenaria de la
Asamblea General de las Nacio
nes Unidas.

López Obrador se quedó en
México jugando a la soberanía,
después de ceder ante el gobierno
de Estados Unidos y extraditar

a Ovidio Guzmán López, el hijo
de Joaquín el Chapo Guzmán. No
fue al G20, pero en La Habana,
México fue recibido nuevamente

el sábado, por aclamación, en
el Grupo de los 77, que reúne a
134 países en desarrollo, emer
gentes y a China, que quiere
volver a ser contrapeso a Estados
Unidos. El domingo participó en
el desfile del 16 de septiembre
el Regimiento Preobrazhenski,
que ha contribuido con batallo
nes al frente ruso a la invasión a
Ucrania.

El espejo para ver la política
exterior de López Obrador es Luis
Inácio Lula da Silva, el presidente
de Brasil, que tan pronto regresó
al poder empezó a desplegar de
manera agresiva la diplomacia
de Itamarati, que históricamente
rivalizó con la Cancillería mexi
cana, y que hoy esa competencia
por prestigio e influencia en el
mundo ya no existe al haber aban
donado la plaza el oriundo de
Macuspana.

Tan pronto asumió la Presi
dencia, Lula preparó un viaje a
China a donde lo acompañaron
más de 200 empresarios, para
relanzar las relaciones bilaterales

y ganar apoyos para una inicia
tiva de mediación en Ucrania. A
diferencia de López Obrador, que
tuvo como ocurrencia proponer
un alto al fuego entre Ucrania
y Rusia, con lo que avalaba la
ocupación de casi la mitad de
territorio ucraniano, Lula ha ido
tejiendo directamente con los lí
deres, en lugar de utilizar un atril
en el Palacio de Planalto, la sede
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del gobierno brasileño. Lula fue a
la sesión plenaria en las Naciones
Unidas, donde, como es tradición,
fue el primer líder en pronunciar
su discurso, y se reunió con el
presidente Volodímir Zelenski.

En las Naciones Unidas tam
bién sostuvo un encuentro con

el presidente Biden, que desde
hace meses se buscó sin éxito que
tuviera López Obrador, y ambos
lanzaron una iniciativa para
promover el trabajo digno en todo
el mundo, que los capacite ante
las innovaciones tecnológicas
y enfrente la desigualdad, que
esperan presentar en la próxima
reunión del G20 el próximo 1
de enero, que será en Brasil. Lula
no ha soslayado al G20, y fue
a Nueva Delhi sacrificando su
asistencia a la conmemoración del

golpe de Estado en Chile. Tam
poco ha ignorado a la presidenta
Boluarte, y aunque ideológica
mente es cercano al depuesto
Castillo, mantiene una relación
fluida con Perú.

El discurso de Lula en las

Naciones Unidas incluyó una
crítica al diseño institucional del

Consejo de Seguridad, el órgano

político de la ONU, con el tras
fondo de la lucha de años de Brasil

por que se amplíe el número de
miembros permanentes, y que sea
esa nación la que ocupe el asiento
latinoamericano. México siempre
estuvo en contra de la ampliación,
pero el trabajo diplomático para
impedirlo es inexistente hoy en
día. Biden recordó en su discurso

que está a favor de ampliar la
membresía permanente del Con
sejo de Seguridad, y que estaba
hablando con los interesados. La

reunión con Lula vino después.
Dos más dos son cuatro.

López Obrador ha profundi
zado su aislamiento y ha reducido
el perfil de México en el exterior.
El Presidente ha ido achicando

todo y cada vez es tomado menos
en cuenta. Quería armar un
bloque latinoamericano enca
bezado por él, en la Comunidad
de Estados Latinoamericanos y
Caribeños, pero Brasil le hizo el
vacío. Lula está en otras cosas. No

grita como López Obrador contra
Estados Unidos, haciendo todo lo
que le piden, y sin onomatopeyas
reforzó su relación con Biden, sin
menoscabo de sus lazos con China

y participar en el proyecto de
romper la hegemonía de Estados
Unidos en lo económico y político.

López Obrador piensa chi
quito. Ayer, cuando anunció que
no iría a San Francisco, dijo que,
como compensación, espera que
Biden le acepte la invitación para
que vea el Tren Maya o el Tran
sístmico, que le formuló desde
hace tiempo. Que espere sentado.
Quiere que Biden lo invite a Was
hington en noviembre o enero. A
ver qué le responde.

Andrés Manuel

López Obrador ha
profundizado su
aislamiento y ha
reducido el perfil
de México en el
exterior
El Presiden te
mexicano ha ido

achica ndo todo y
cada vez es tomado
menos en cuenta
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Valor es actuar
a pesar del miedo

Les traigo todos los pormenores de la
mejor comida o una de las mejores
comidas de Líderes... sí, la de Los

300, que han organizado Jorge y Raúl
Ferráez.

De entrada, déjenme platicarles que la
concurrencia cambió, que hubo mucho
menos políticos, más empresarios y per
sonajes de la sociedad.

Entre los personajes estuvieron desde
un Javier Coello Trejo, pasando por Mar
ico Cortés, Jorge Romero, Mauricio Tabe,
Lía Limón y Santiago Taboada. Jesús
Zambrano, Silvano Aureoles y Margarita
Zavala. Faltó Alito Moreno, así como
los gobernadores. El maestro Sebastián
estuvo, al igual que Rivelino, el hote

lero; Rafael Micha, el galerista; Óscar
Román y doña Paty Chapoy. El CEO de
Toyota, Luis Lozano; el financiero Hugo
Petricioli y el empresario Jaime Alver
de, quien estaba muy orgulloso contan
do sobre lo bien que su hijo Jaime canta
con su grupo Jafu, al que nos conminó a
seguirlo. Paco Cervantes también estuvo
y se llevó muchas quejas de los presentes
del actuar del CCE ante el gobierno y la
falta de Estado de derecho.

Bueno, el único morenista extraviado
ahí fue Miguel Torruco hijo, quien, ha
ciendo gala de la máxima incongruencia
de la '4T', no sólo vive como, sino que es
un neoliberalfifí a los que AMLO tanto
desprecia.

Que siendo tiempos electorales,
Xóchitl Gálvez no sólo asistió, sino fue
vitoreada con el grito de presidenta,
mientras que la Sheinbaum, aunque no
me lo crean, de último momento cau
salmente se disculpó. En una comida de
líderes, creo yo, quien aspira al liderazgo
no podía faltar. Pero más bien creo que
la razón fue inhale y exhale que ¡no la
dejaron ir! Sí, Ya Sabe Quién.

Los oradores de la tarde fueron Gloria

Guevara, Julio Frenk y mi teacher ado
rado, Joaquín LópezDóriga, quien se
llevó las palmas y ovación de pie. Así
como lo están leyendo, fue el rockstar del
evento por sus palabras.
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AHORA ES MOMENTO DE DEJAR AUN LADO EL CAFE E IRSE POR LA BOTANA Y
VARIOS FUERTES PORQUE LOS VAN A NECESITAR

Nos contó que es reportero hace más de 55 años, que comenzó en la primavera
del 68. Que justo en ese octubre del 68 conoció el infierno, la muerte en la
plaza de las Tres Culturas y que desde aquel atardecer ha podido observar, re

portear, analizar y opinar sobre la actuación de 10 presidentes, desde Gustavo Díaz
Ordaz hasta AMLO. Así como su manera de reaccionar ante el éxito, ante el fracaso,
ante la crisis y ante el desastre, los desastres y ante las tragedias, todos diferentes.
Luego nos habló de la expresión que entraña el triunfo de la razón frente al poder.

HAY JUECES EN BERLÍN.

ay jueces en Berlín cuando"H al poder se le contiene, se le
limita con la ley y la razón,

cuando el débil prevalece sobre el pode
roso, cuando los derechos ganan al Levia

1 tán... Es indudable que hoy no sólo hay
jueces en Berlín, también hay jueces en
México, pero no sólo jueces, hay sociedad

y hay, habernos, periodistas mexicanos
comprometidos a cumplir con su función,
a ser contrapeso y a hacer lo correcto".

"Seguimos siendo un país que bus
ca que la ley y las instituciones pasen
la prueba y trasciendan el momento...
Han aumentado los costos y los riesgos
a jueces, periodistas, abogados, médi
cos, algunos empresarios, ciudadanos,
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líderes, por mantener a México como
un país de contrapesos, informado, con

Estado de derecho, con salud, educación,
seguridad, justicia, garantías y tranquili
dad para todos, con empleo y crecimiento
económico. Insisto, esos costos se han
encarecido".

Pero esos costos vale la pena pa
garlos, nos dijo, porque siempre será
más barato pagar ese alto precio que
perder lo que llevamos avanzado en
los últimos 30 años.

¡Quihúboles! ¡Cómo les quedó el ojo!
¿A poco no los hizo pensar y reflexionar?
El auditorio estaba, literal, con la boca

abierta. Generó un ambiente diferente,
las cabezas asentían al escucharlo, le
aplaudían y, los más, cuchicheaban: ¡qué
razón tiene! Luego nos dijo que, en una
democracia, en un país libre, periodis
ta que no incomode al poder, al poder
que sea, no es periodista. (¡Me sonreí!
Para qué más que la verdad).
VALOR ES ACTUAR A PESAR DEL MIEDO

ue el periodismo es el freno
del desenfreno al que siem
pre incita el ejercicio del

poder. El periodismo es el espejo donde
el poderoso se refleja, pero no le gusta
cómo se ve al igual que la madrastra
en el cuento de Blanca Nieves, Y ahí

es cuando el poder, el poderoso, busca
romper el espejo, descalificar, manchar,
denostar y, sobre todo, callar al mensa
jero. Pero ¿cómo no dar cuenta cuando
un poder ataca a otro? ¿Cómo no denun
ciar la corrupción, la negligencia, la in
dolencia, los muertos, los ríos de sangre

y las fallas de las políticas de quienes
llegaron por las urnas y otras vías a
participar en la conducción del destino
del país? Se necesita valor, sí, pero valor
no es falta de miedo, valor es actuar a
pesar del miedo. El Presidente y quienes
forman parte del gobierno, en general,
protestaron guardar y hacer guardar
la Constitución y las leyes que de ella
emanen. Y pareciera que por guardar
entendieron guardarla en un cajón, en
el cajón del olvido y la ilegalidad".
CON LA BENDICION DE ANDY

Qué tal que el martes, vía redes,
les di a conocer que Andy López
Beltrán estaba reunido con

Ornar García Harfuch en la calle de
Taine, en Polanco. Lo trascendente de
la reunión es que el poder tras del trono
lo estaba ungiendo como el candidato a
la CDMX por Morena. Sí, leyó bien, por
Morena. Al ver perdida la ciudad ante
el Frente (PAN, PRI, PRD), nos quie
ren vender a Omar como candidato

ciudadano. ¡Pamplinas! AMLO, al sa
ber perdido su bastión más importante,
está utilizando la carta del ciudadano

guapo y héroe, pero ¿podrá hacer algo
Omar en contra de las políticas de
Morena? Realmente lo dudo.
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TODAVIA NO HEMOS VISTO NADA...

Finalmente, nos conminó a todos a hacer nuestra labor desde nuestras trincheras,

porque dijo:
"Esta puede ser la última oportunidad. Hagámoslo por nuestros hijos... por Méxi

co. .. Si nos abandonamos, perderemos una oportunidad histórica y única de convertir
a México... en un país mejor, mucho mejor para todos, no el que desde el poder nos
quieren imponer hoy y para mañana".
"Solo añado que, cuando hoy le quedan 12 meses y 27 días a este gobierno,

con este Presidente y con todo lo que hemos visto, aún no hemos visto nada de lo
que vamos a ver".

Enhorabuena, Jorge y Raúl, por tan buena comida, en toda la extensión de la palabra.
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E error tíe Xóchitl
Hace no mucho un aspi

rante a la Presidencia

puso a su equipo, limi
tado en número y presupuesto,
a recorrer casas de amigos y
parientes. Confiscaron fotogra
fías de tiempos idos de ese que se
lanzaría a la campaña. Imágenes
inocentes en un contexto juvenil
o familiar, mas mortales mediá
ticamente

Así se hacen las campañas
serias, controlando, para em
pezar, el pasado del o la candi
data, operación clave para que
la biografía a presentar al gran
público resista duros escrutinios
y legítimas dudas sobre la consis
tencia entre promesa y realidad
de quien pide votos (confianza,
pues).

El entusiasmo o lo genuino del
esfuerzo no bastan en política,
donde la imagen es muchas veces
la única realidad al alcance de la

masa. Nadie puede escamotear
a Xóchitl Gálvez que está dando
una recia batalla contra todo

un régimen, pero con eso no
alcanza. Ni en tiempos normales,
ni hoy.

El error de Xóchitl no es haber

plagiado en su tesina para obte
ner el grado. El verdadero, y más
revelador, desacierto es que no
estaba listísima para responder,
cuando es de Campañas I que
te revisarán de pe a pa estudios,
finanzas y compañías (familia y
amistades, I mearí).
Trivia: ¿cuántas campañas

naufragan en Estados Unidos
por una infidelidad largamente
ocultada que el vivillo del político
creyó que nadie descubriría al
saltar a competencias más im
portantes? Respuesta: práctica
mente todas, porque creerse más
listos que la prensa o sus adversa
rios no jala.

Xóchitl tuvo muchos meses

para preparar su biografía rumbo
a un cargo más alto, pero no hizo
la tarea. Ese es el error de esta

campaña, que de tiempo atrás no
se están haciendo los deberes.

Que nadie digaporque hay
quien no desea ver lo evidente
"ay, hace apenas tres meses
empezó, y vean lo sucios de sus
adversarios, discúlpenla, son sólo
unos párrafos"; no, su tesis iba
a ser tema incluso si se hubiera

quedado en la carrera por la
CDMX, para la que dijo que sí
estaba preparada.

Haber plagiado en 2010 no es
un error menor. No tener lista la

disculpa adecuada y la estrategia
para salir avante cuando fuera
cachada, o incluso no haberse
adelantado para reventar ella
el tema calculando los menores

daños posibles, es en efecto una
pend... política.

El error de Xóchitl es que hace
mucho no se detiene a pensar,
que no para y cree que con andar
como chinampina por la Repú
blica le bastará para vencer a
AMLO, a Claudia Sheinbaumy
a todo el aparato de Morena. No
voy a repetir que eso es más que
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un desatino.

El error de Xóchitl es que
confía demasiado en su habilidad

para el botepronto: las quiere
atajar como se las pongan o se
las presenten, demostrar que
es buena para revirar, que tiene
chispa y no se raja. Eso está bien
para un concurso de albures,
no para vencer a un aparato de
Estado.

El error de Xóchitl es que no
tiene equipo a la altura del reto y

que los partidos que la acompa
ñan tampoco se hacen cargo de
sus obligaciones.

Lo que vemos es que el Frente
y ella no se han acoplado, no tra
bajan juntos. Ni en el día a día de
una oferta clara que vigorice la
campaña, y haga sentir un arras
tre opositor con moméntum, ni
en atajar las crisis montando una
gran palizada que proteja a la
candidata.

El error de Xóchitl es que

minimizó una falla personal que
cuestiona su integridad, el de al
guien que ofrece en campaña un
estándar más alto de honestidad

y profesionalismo. Un error que
delata una preocupante autosu
ficiencia.

M entusiasmo

o lo genuino del
esfuerzo no bastan
en política
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EN PETIT COMITÉ

Las grandes asignaturas
pendientes para el INE
Óscar
Mario Beteta

Faltan poco menos de 9
meses para las elecciones
más grandes de la historia

reciente en México y el Instituto
Nacional Electoral, que enca
beza Guadalupe Taddei Zavala,
ha comenzado a trabajar para
organizar los comicios en los que
la ciudadanía votará por más de
20 mil cargos de representación
popular en todos los niveles.

El INE ya tiene trazado un
calendario con plazos definidos
y ha refrendado su compromiso
por cumplir las disposiciones de
la Constitución y las legislaciones
locales en materia electoral.

Los principios por los que debe
velar el Instituto son: la certeza,
legalidad, independencia, im
parcialidad, máxima publicidad
y objetividad. En resumen, el
organismo encargado de orga
nizar las elecciones nos debe dar

certidumbre de que nuestro voto
será respetado.

Sin embargo, la experiencia

nos ha enseñado que a pesar de
todas las buenas intenciones y la
profesionalización del INE, los
partidos políticos, sus dirigencias
y sus militantes se las ingenian
para torcer la ley, provocar
incertidumbre y hallar nuevas
maneras para obtener la victoria
cueste lo que cueste.

No es para menos. En estas
elecciones se decide la Presiden

cia de la República, 129 escaños
en el Senado, 500 diputaciones
federales, 9 gubernaturas y 19
mil 634 cargos en congresos
locales, ayuntamientos, juntas
municipales y alcaldías. Y si algo
nos han mostrado los políticos
es que están dispuestos a ir por
todas, pues no solamente se trata
de cargos, sino de llaves de ac
ceso a cotos de poder y a recursos
que podrán utilizar, tristemente,
de manera discrecional y en
beneficio propio.

La historia se repite elección
tras elección. Pero la ciudadanía

quiere cosas muy básicas que
sin duda pueden ayudar al INE
a cumplir con sus objetivos de
certeza, legalidad, certidumbre e
imparcialidad.

Por principio de cuentas, una
gran demanda es la transparen
cia. Convendría poner lupa a los
recursos entregados a partidos
políticos. Nada más este año se
metieron a la bolsa 6 mil 233

millones 510 mil 798 pesos del

erario para llevar a cabo sus
actividades.

De esta escandalosa cantidad,
Morena se llevó la mayor tajada
con mil 837 millones, 562 mil
623 pesos; PAN, mil 101 millo
nes, 341 mil 954 pesos; PRI, mil
70 millones, 140 mil 147 pesos;
Movimiento Ciudadano, 580 mi
llones, 460 mil 239 pesos; PVEM,
507 millones 553 mil 646 pesos;
PRD, 424 millones, 365 mil 580
pesos, y PT, 405 millones 592 mil
295 pesos.

Partir de la equidad y poner un
piso parejo para todos, obliga a
replantear cómo es que distribui
mos nuestros recursos públicos
a instituciones que nos siguen
ignorando y solo nos consideran y
utilizan el día de la votación.

Y aunque el financiamiento
público se supone que existe
para blindar las elecciones de
los recursos provenientes de la
delincuencia organizada, la rea
lidad es que la manera como los
partidos y candidatos se hacen de
recursos sigue en la opacidad, por
decir lo menos.

En este sentido, cada vez es
más común la violencia política
—que son las agresiones directas
en contra de aspirantes a cargos
de elección popular— como una
atroz manera a la que recurre
el crimen para poner, controlar
y quitar funcionarios, según
convenga.

Algo inédito y muy positivo
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en las próximas elecciones sería
impedir por primera vez que el
grupo en el poder accione su ma
quinaria para comprar votos.

Acciones tan simples como
observar a distancia y sin violar
la privacidad para que votantes
estén impedidos para tomar
fotografías de sus boletas con
teléfonos celulares, podría ser la
clave para erradicar la coerción y
compra de votos.

Adicionalmente, se podría
reforzar la vigilancia en inmedia
ciones de casillas para evitar el
acarreo.

Algunos de estos plan
teamientos necesitan de una

reestructuración en su vigilancia
y organización. En un país de
corruptos, tramposos y mani
puladores es indispensable que
se acaben estas prácticas que
solamente enrarecen y encarecen
las elecciones y provocan absten
cionismo.

SOTTO VOCE

María del Rosario Orozco,

'Charito', como cariñosamente se
le conoce en Puebla a la esposa
del exgobernador Miguel Bar
bosa, manifestó su intención de
competir por la gubernatura del
estado. El anuncio fue muy bien
recibido al interior de Morena y
sus aliados. 'Charito' se ganó el
afecto, admiración y respeto de la
ciudadanía por su sencillez, sensi
bilidad y cercanía con la gente...

Gran zafarrancho armó la

diputada transgénero María
Clemente, durante la discusión
del Presupuesto de Egresos de la
Federación en San Lázaro. Con
expresiones realmente lamen
tables agredió a diputadas de
la oposición. Reprobable y de
vergüenza, el nivel que sigue
imperando en el Congreso de la
Unión...

Otra "IDEQTA" del Doctor
Muerte, Hugo LópezGatell.
Aparte de querer aplicar vacunas
inservibles contra el COVID a

quien se deje, dice que buscará
competir por la jefatura de Go

bierno de la Ciudad de México.

Será que ya dejó de ir al psiquia
tra o simplemente ya no se toma
sus chochos...
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La expresión de opiniones
Las encuestas nos muestran

qué opinan otras personas,
o el electorado en su con

junto, sobre diversos temas.
¿Pero de qué otras maneras

expresa la gente sus opiniones
políticas? Si lo primero que le
vino a la mente son las redes

sociales, tiene usted algo razón,
sobre todo entre ciertas minorías.

Pero la mayoría de la gente suele
expresar sus opiniones entre sus
círculos más cercanos.

De acuerdo con el estudio Lati

nobarómetro 2023, en México 8
por ciento de las personas entre
vistadas dijo que suele expresar
sus opiniones políticas a través de

las redes sociales, mientras que 7
por ciento las expresa en mani
festaciones o protestas. En total,
hasta 15 por ciento externaliza
sus opiniones de esas formas
públicas.

En contraste, una mayoría
de 51 por ciento de mexicanos
prefiere expresar sus opiniones
políticas en sus círculos cercanos,
ya sea entre amigos (24%) o en
familia (27%). Se trata de una
mayoría que opta por expresarse
en sus zonas de confort, no nece
sariamente libres de descuerdos,
pero sí en confianza.

El 34 por ciento restante
prefiere simplemente no expresar
sus opiniones, según la presti

giada encuesta regional.
De hecho, la sociedad mexi

cana está entre las que más
gusta de expresar sus opiniones.
El estudio arroja un promedio
regional, con 17 países, de 52 por
ciento de latinoamericanos que
prefiere no expresar sus opinio
nes políticas por ningún medio.

No sé qué le parezca a usted
ese dato, pero creo que refleja el
concepto de una "mayoría silen
ciosa" en la región.
La encuestóloga alemana

Elisabeth NoelleNeumann pro
puso hace algunas décadas una
explicación de por qué algunas
personas, bajo ciertos contextos,
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prefieren no opinar, la cual cono
cemos como la teoría de la espiral
del silencio.

Dicha teoría plantea que
una persona opta por callar sus
opiniones, o por adaptarlas a res
puestas socialmente aceptables,
cuando percibe que sus puntos de
vista son minoritarios y, a su vez,
percibe que expresarlos podría
significar represalias o aisla
miento social.

La persistencia de esas percep
ciones, reforzada por la expresión
de opiniones contrarias a las pro
pias, puede detonar una espiral
de silencio.

El estudio Latinobarómetro

2023 ofrece algunos indicadores
sobre ese fenómeno. Por ejemplo,
27 por ciento de los mexicanos
cree que cuando a la gente se le
preguntan sus opiniones políticas
sí suele decir lo que piensa, mien
tras que 69 por ciento cree que no
dice lo que piensa.

En otras palabras, una ma
yoría de poco más de dos tercios
cree que la gente no revela sus
opiniones o preferencias cuando

alguien se las pregunta. Parecie
ran recurrir a la máscara, usando
la metáfora de Octavio Paz.

Otro reactivo de la encuesta

plantea una situación que com
plementa la anterior: ¿Diría que
si expresa usted sus opiniones
podría traerle consecuencias
negativas? El 40 por ciento de
mexicanos dijo que sí, frente a 58
por ciento que dijo que no.

En este caso, la mayoría no
espera ningún tipo de conse
cuencias negativas por expresar
sus opiniones.

Si combinamos ambas pre
guntas, la creencia más común
es que la gente no dice lo que
piensa, pero si lo dice no tendrá
ninguna consecuencia negativa:
40 por ciento. Para este grupo, la
principal razón de no expresarse
no es la expectativa de represa
lia, por lo que debe haber otra
motivación distinta a la espiral
del silencio.

El 28 por ciento también
cree que la gente no dice lo que
piensa pero sí hay consecuencias
negativas cuando opina. Este es

el grupo más probable de reflejar
la espiral de silencio.

Por otro lado, 15 por ciento
cree que la gente sí expresa lo que
piensa y no hay consecuencias.
Este es el grupo más sincero y que
siente una mayor libertad para
expresarse.

Finalmente, 11 por ciento cree
que la gente sí dice lo que piensa
y que sus opiniones si le traen
conscuencias negativas. Este es
un grupo de expresión a contra
corriente, rebelde, provocador y
muy visible en las redes sociales.
Pareciera ser el grupo más adap
tado a la polarización.

Cuando vemos resultados de

encuestas damos por sentado
que la gente opina libremente,
sobre todo a través de esos instru

mentos que buscan garantizar
confianza y anonimidad.

Pero la expresión de opiniones
no podemos darla por hecho. A
algunos se les dificulta, otros la
exageran y otros simplemente la
evitan. El verbo opinar se conjuga
con asimetrías, dependiendo de
la persona y su contexto.
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r?DESDE SAN LAZARO
Brugada, jefa de Gobierno;
García Harfuch, PF y GN
Mlejo
Sanche! Cano
Hay que tejer muy fino

para que la selección del
candidato de Morena y

aliados para la competencia por
la jefatura del Gobierno capi
talino no se resquebraje y con
ello pierdan su principal bastión
político.

Está claro que Claudia
Sheinbaum prefiere al exjefe
de la policía y está convencida
que con este personaje pueden
asegurar la victoria electoral en
la mayoría de las alcaldías de la
capital del país. Sin embargo, si
Clara Brugada se siente despla
zada, maltratada o excluida, se
corre el riesgo, incluso, de que
ella y sus contingentes de adep
tos, operen en contra de Ornar
García Harfuch.
Hay que recordar que la

alcaldía Iztapalapa es la cuarta
de mayor extensión y la de
mayor población en la CMDX.
La distribución de la población
respecto a su total en la tabla de
distribución porcentual, señala
que tiene el 20.51%, seguida
de Gustavo A. Madero y Alvaro
Obregón.

Se calcula que Iztapalapa
tiene poco más de 2 millones
de habitantes y ello, de suyo, la
convierte en uno de los centros

poblaciones más grandes del
orbe, si consideramos que hay
ciudades europeas que tienen
menos habitantes que ese
número como: Viena, Ham
burgo, Budapest, Barcelona,

Milán, Múnich, Praga o Sofía
en Bulgaria, nos damos cuenta
de la tarea que ha hecho Clara
Brugada y sobre todo, porque
sus números de aceptación en la
alcaldía que gobernó están por
arriba del 65 por ciento.

Sacamos a cuento estas

cifras poblacionales para que se
aprecie en su justa dimensión el
peso político que tiene Brugada
en la CDMX, además de que es
bien vista en otras alcaldías de

la capital.
En estos momentos pareciera

que la decisión se inclina hacia
Ornar García, empero, habría
que considerar que la decisión
de que se convierta en el candi
dato de Morena para gobernar
la capital del país, pasa necesa
riamente con sumar a Clara al

proyecto, porque de lo contra
rio, perdería la elección a manos
de la oposición.
La exalcaldesa de Iztapalapa

sostiene que no desistirá de su
intención de ser la candidata de

su partido y menos declinar en
favor de alguien.

Guardadas las proporciones,
es similar al ciffciire entre Shein
baum y Ebrard, que a la postre
provocó el desprendimiento
del excanciller de Morena, que
aunque todavía no es oficial, ya
podemos afirmar que es un he
cho; que lo que eventualmente
ocurrirá entre Ornar García
y Clara Brugada, si es que se
hacen las cosas con una gran

habilidad política y de negocia
ción en donde, cualquiera que
sea la decisión, ganen los dos
suspirantes.
Una opción podría ser armar

un tándem ganador con los dos,
en donde uno de ellos sea jefa
de Gobierno y el otro, secretario
general.

Esto implica en mi óptica
personal que, con base en su ex
periencia en el servicio público,
Clara Brugada tiene más tablas
que Ornar García. Ya que, mien
tras una gobernó con éxito la
alcaldía más poblada e insegura
de la capital, Ornar fue secreta
rio de Seguridad Ciudadana y
con sus asegunes, también logró
tener una gestión aceptable.

Desde luego, la decisión la
tiene quien ostenta el bastón
de mando y por eso la balanza
se inclinará en favor de Ornar,
salvo que prevalezca la sensatez
y la altura de miras.

No hay que olvidar que el pre
sidente López Obrador, si bien
es cierto que ya cedió el bastón
del poder, también hay que
considerar que se mantendrá
expectante y vigilante para que
no se le haga bolas el engrudo
en las elecciones del próximo
año, en donde es vital conservar
el poder en la capital de México.
Otra alternativa para evitar

el rompimiento es que dejen el
paso franco a Brugada para ser
jefa de Gobierno y con ello cu
brir la cuota de género y Ornar
García Harfuch, sea nombrado
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como secretario de Seguridad a
nivel federal con injerencia en la
Guardia Nacional, que debe ser
manejada por un civil.

Esta segunda opción suena
bastante razonable en el enten

dido de que Claudia Sheinbaum
pondría a cada quien en el lugar
que le corresponde: Una, al
frente del gobierno de la CMDX
y al otro, para revertir la insegu
ridad pública del país.
Veremos en los próximos días

el desenlace de esta historia en

la que estamos seguros que pase
lo que pase no habrá ruptura
y menos, se ponga en riesgo el
proyecto político que gobierna a
la capital desde 1997.
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F!
EN EL ESPEJO

I DE WHASINGTON

Zelensky y nuestro desfile
Guido I Aira

DOMnte estos días de
septiembre la ciudad de
Nueva York se pone aún

más frenética y caótica que de
costumbre al recibir a las dele

gaciones de los países miembros
de la ONU que se reúnen en su
Asamblea General.

La Asamblea de este año ha

destinado una sesión especial
para abordar el conflicto Ru
siaUcrania. El lugar estelar lo ha
ocupado Volodymyr Zelensky. El
agobiado líder ucraniano ha sido
una vez más un extraordinario
vocero de su causa.

Invitado recurrente a los

parlamentos de los países más
importantes del mundo, el líder
ucraniano ha logrado desplegar
una narrativa épica que acom
paña a la sangre, sudor, lágri
mas, muerte y destrucción que
sufre su gente ante la unilateral
agresión de Vladímir Putin.

El mensaje de Zelensky es
claro y ha lanzado dardos a dies
tra y siniestra.

Ha señalado las limitacio

nes de la ONU para defender a
un país que un miembro de su
Consejo de Seguridad (¡Orwell!)

quiere borrar del mapa y engu
llírselo. Ha subrayado la disfun
ción que se deriva de que Rusia
tenga poder de veto de cualquier
resolución y ha abogado para
que se le retire dicho poder al
país agresor. Cambio ni remo
tamente factible, pero que sirve
para desprestigiar a Rusia y a la
vez evidenciar las limitaciones

de la propia ONU.
Zelenskyi no ha dejado el

cuchillito de palo y ha propuesto
que un Estado sea suspendido
como miembro del Consejo de
Seguridad "cuando recurre a
la agresión contra otra nación
violando los principios de la
carta de la ONU", y ha sugerido
mecanismos para lograr que los
asuntos se puedan llevar a la
asamblea general para que todos
los países miembros puedan vo
tar con la posibilidad de anular
el veto de cualquiera de los 5
países que tienen el carácter de
miembros permanentes (Esta
dos Unidos, Francia, Inglaterra,
China y Rusia). No va a pasar,
pero el testimonio ahí queda.

Con su impresionante ca
pacidad para vincular a otros
países a su causa, ha dejado ver
con claridad que, además de la
"criminal e injustificada" guerra
contra su país, la agresión rusa
nos afecta a ti y a mí. A todos nos
angustia el riesgo de una guerra
generalizada en el centro de
Europa y la tentación de escalar
el conflicto desplegando armas
nucleares.

Aunque Zelensky le reconoció
a la ONU los buenos oficios que
han impedido una tercera gue

rra nuclear, a la vez ha señalado
que hay otras esferas en las que
hasta ahora ha sido incapaz de
detener las guerras regionales.

Además de los tanques, los
drones y las ametralladoras,
Rusia agrede con otros meca
nismos: juega con el hambre
del mundo al obstaculizar el

comercio de granos y fertilizan
tes; amenaza con desestabili
zar a Europa al estrangular el
suministro de gas y petróleo;
secuestra niños para chantajear
a sus familias; extorsiona con la
posibilidad de liberar radiación
de la planta nuclear de Zapori
zhzhia y seguramente no cejará
en sus intentos de desestabilizar
las democracias occidentales con

sus acciones de desinformación y
confusión en las redes sociales.

Mientras el discurso de

Zelensky pronunciado en la más
alta tribuna internacional llega
a todas las capitales del mundo,
en nuestro país escuchamos una
discordante excusa oficial desde
la palestra de la conferencia
mañanera sobre la muy desa
fortunada participación de un
pequeño contingente del ejército
ruso en el desfile conmemora
tivo del 16 de septiembre

La reacción y el cuestiona
miento no se hicieron esperar en
las múltiples voces de la socie
dad mexicana, pero especial
atención merece lo dicho por
la embajadora ucraniana en
México, Oksana Dramaretska,
quien en las redes sociales
cuestionó directamente al presi
dente: "Desfile Cívico Militar en
CDMX, mancillado por la parti
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cipación de un regimiento ruso:
sus botas y manos de criminales
de guerra están manchadas de
sangre ¿Cómo de coherente es
sr @lopezobrador su política de
neutralidad y su condena de la
agresión contra mi país?"

Un nuevo ejemplo de la inde
finición, confusión y empeque
ñecimiento que ha caracterizado
la política exterior del gobierno
saliente del presidente López
Obrador, que por quinto año
consecutivo ha preferido res

guardarse en la comodidad del
espacio controlado de la mañera
que acudir a Nueva York a repre
sentarnos.

Mientras Zelensky le habla al
mundo, la pregunta es ¿a quién
le estamos hablando nosotros?
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COLABORADOR INVITADO

La democracia debe empezar
en los partidos

Juan Antonio
García Villa

Con toda claridad y sin
dejar lugar a duda sobre
su contenido, el artículo

40 de la Constitución mexicana
establece que "Es voluntad del
pueblo mexicano constituirse en
una República representativa,
democrática".

A su vez, el siguiente precepto
constitucional, es decir, el artí
culo 41, dispone que los "partidos
políticos tienen como fin promo

ver la participación del pueblo en
la vida democrática, contribuir a
la integración de los órganos de
representación política y como
organizaciones de ciudadanos,
hacer posible el acceso de éstos al
ejercicio del poder público".

Dos ideas fundamentales

quedan bien definidas según el
texto de ambos numerales de la

Carta Magna. La primera, que
por voluntad del pueblo, México

se constituye en una República
democrática. Y dos, que la
participación del propio pueblo
en la vida democrática se logra
precisamente a través de los par
tidos políticos, que "tienen como
fin" "contribuir a la integración
de los órganos de representación
política".

En otras palabras, que para
la conformación de los órganos
de representación política es
absolutamente indispensable la
existencia de partidos políticos,
como instrumentos para promo
ver "la participación del pueblo
en la vida democrática".

La Constitución define a los

partidos políticos como "entida
des de interés público", y aunque
su texto no lo diga de manera
expresa, se sobreentiende que
los partidos han de ser a su vez
organizaciones democráticas.
No podría ser de otra manera.
Porque no cumplirían bien los
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partidos, su encomienda de
"promover la participación del
pueblo en la vida democrática"
siendo ellos mismos de perfil no
democrático.

La Constitución no lo dice,
aunque lo supone, pero la ley
sí. ¿Cuál ley? La Ley General de
Partidos Políticos, cuyo artículo
39, ordena que "los estatutos (de
los partidos) establecerán:... e)
las normas y procedimientos
democráticos para la integración
y renovación de (sus) órganos in
ternos. .." y "f) las normas y pro
cedimientos democráticos para la
postulación de sus candidatos".

Es tan claro este texto de la ley
que no da lugar a otra interpreta
ción: Los candidatos a cargos de
elección popular deberán ser pos
tulados por los partidos conforme
a "normas y procedimientos
democráticos".

Es dable entender que en casos
verdaderamente extraordinarios

o por circunstancias especiales,
tales normas y procedimientos
democráticos, no sean aplicables
en casos de excepción plena
mente justificados. Pero en modo
alguno estos casos se pueden
convertir en la regla general.

Por eso llama la atención que
el artículo 226 de la Ley General
de Instituciones y Procedimien
tos Electorales disponga que los
partidos políticos "al menos 30
días antes" de la tercera semana
de noviembre del año anterior

al de la elección, que es cuando
tiene lugar el "inicio formal de los
procesos" internos de los partidos
para llevar a cabo la selección de
sus candidatos, deberán comu
nicar al Consejo General del INE
"el método o métodos que serán
utilizados" para dicha selección
de candidatos. ¿Qué no se supone
que serán conforme a "normas y
procedimientos democráticos"?

Es un hecho, lamentable desde
luego, que los partidos han caído
en generalizado desprestigio.
Una de las principales causas
de que así sea, es precisamente
en razón de que sus candidatos
son seleccionados, por lo que la
picaresca mexicana llama "el
dedazo", ahora en algunos parti
dos disfrazados esos dedazos de

"encuestas" o "estudios de opi
nión". Si se pretende un cambio,
este tipo de prácticas tienen que
irse desterrando. Por el bien de la
democracia mexicana.

Fecha: 22/09/2023

Página: 34

Area cm2: 301

2 / 2

Columnas Políticas

Juan Antonio García Villa

Costo: 67,062

Página 71 de 198 Índice



GUILLOTINA.

Pese a que se pre
vé un aumento en

el presupuesto de
seguridad,.en San
Lázaro señalan
que una de tas ins
tituciones insignia
de este gobierno,
la Guardia Na
cional, no contará
con ninguna asig
nación adicional

a su presupuesto.
Desde el PRI dos leí
gistadoresse..uni@;
ron paraseñalar lo
anterior y adelantar
que el grupo hará
una contrapropues
ta que buscará la
seguridad de to
dos los mexicanos.
También aprove
charon para seña
lar qu&el grupo
¦apüifariSí perfila
pasar tijera al pre
supuesto de Poder
Judicial.
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CUERDA FLOJA.
Unavezmás Serfer

lan los lujosyexée
Sasqueyeel par
tí<ÍB«¡cral Mi el
Poderjudicial para
el 2024. Sostienen

que si se eliminan
partidas como el
apoyo de anteojos"
que tieneun mon
to por 89 millones
de pesos, estímu"
los por el día de la
madre y del padre
por 24 y 26 milla
ngs de pesos, res
pectivamente, el de
vestuario por 235
millones de pesos,
tote último dentro
de Morena lo consi
deran notoriamente
ofensivo, se podría
ajustar 15,0Q0 mi
llones de pesos al
presupuestodel Po
derjudicial. Aparte
de todo lo mencio
nado, piden 56 mi
llones 289,Q48 pe
sos para las rentas
de eqsas y departa
mentos de jueces y
magistrados, lo que
WificSTén üSílo ¦
HtfaJ "dsl ridfeulo".
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Demetrio Sodi

Regreso al pasado
La oposición corre el riesgo de que la mayo

ría de la población la vea como un regreso
al pasado. El coraje de las clases altas y me
dias a López Obrador hace que rechacen
cualquier avance del gobierno actual y vean

el regreso al pasado como una solución. Por otro
lado, los partidos del frente opositor le apuestan
a que el rechazo de esos grupos hacia el gobier
no, haga que se olviden los abusos y fracasos del
pasado y les den los votos para poder ganar la
elección de 2024.

Los resultados del gobierno de López Obra
dor durante estos cinco años son malos práctica
mente en todos los rubros, pero no debemos olvi
dar que en los últimos 30 años la economía del
país creció solo a 2% en promedio, no se crea
ban los empleos que se requerían, el salario mí
nimo era insuficiente, la desigualdad y la pobre
za aumentaron y la inseguridad y la corrupción
iban al alza.

En la economía, se apostó desde 1994 a que
el Tratado de Libre Comercio era la solución pa
ra crecer y crear empleos de calidad, el resulta
do no fue el esperado, la inversión y el mercado
externo, no tienen ni tendrán, la capacidad de
dar respuesta a las necesidades económicas de
la mayoría de la población. El que 25% de nues
tra economía sea informal y sobre todo, que 57%
del empleo esté en la economía informal, es la
principal muestra de que por el camino que íba
mos y seguimos, no es la alternativa para el futu
ro. No podemos caer nuevamente en la ilusión
de que la solución es ahora el nearshoring y vol
ver a ignorar el potencial que tienen las 4 millo
nes de PYMES, formales e informales, para hacer
crecer la economía, el empleo y el salario.
En el combate a la violencia y la inseguridad,

López obrador no sólo le apostó igual que Calde
rón y Peña a la militarización, sino que la profun
dizó. Nunca se había invertido más en seguridad
que en este sexenio y los resultados son malos
porque los militares no son la solución para la se
guridad pública ni para la corrupción que hay en
muchas áreas del gobierno. Volver a ignorar a
las policías estatales y municipales nos llevaría a
otra vez al fracaso.
Lo mismo ha pasado con el combate a la po

breza, el gobierno actual le apostó, como en se
xenios anteriores, a que la solución eran los pro
gramas sociales y aun cuando hubo un pequeño
avance, la pobreza y la desigualdad siguen sien
do los principales problemas del país. Aumentar
el salario mínimo e incorporar el empleo informal
a la seguridad social es la única alternativa para
acabar con la pobreza.

Si queremos un mejor futuro, no sólo en la eco
nomía y la seguridad, sino en educación, salud
y en ofrecer una mejor calidad de vida a toda la
población, es necesario regresar al pasado, pero
no para encontrar soluciones, sino para ver por
qué en estos últimos 35 años fracasamos en ofre
cer oportunidades y mejor calidad de vida a to
da la población.
López Obrador ganó en 201 8 porque la gen

te estaba harta de la corrupción, la falta de em
pleo, los bajos salarios, las desigualdades, la po
breza y la inseguridad, problemas en los que no
sólo no ha habido avance durante este sexenio,
sino inclusive en muchos casos un retroceso. Si la
oposición quiere tener posibilidades de ganar en
2024, tiene que dejar de pensar que el pasado
era mejor y elaborar una propuesta que conven
za a la población que es posible un mejor futuro.
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Alberto Aguirre
alberto.aguirne@decaiomista.mx

Salvaguardas en la SCJX
Los criterios generales de política económica y el

Presupuesto de Egresos de la Federación para el
último año del sexenio fueron defendido por el se
cretario Rogelio Ramírez de la O, en una farrago
sa comparecencia en el Palacio Legislativo de San

Lázaro. Los órganos autónomos —INE, INAI, UNAMy
la Suprema Corte de Justicia de la Nación, entre ellos—
justificaron sus requerimientos, aunque el Ejecutivo insis
tió en recortar las partidas, en aras de la austeridad.
El Poder Judicial pidió 84,000 millones de pesos,

que incluyen las suficiencias presupuestarias del Tri
bunal Electoral y los recursos para los nuevos juzga
dos laborales, contemplados en la implementación del
TMEC.

En primera instancia, una disminución presupuestal
para el aparato de impartición de justicia afectaría, en
primer lugar, al sistema penal acusatorio en ciernes y
congelaría al Instituto de Defensorio Pública.
Además de estos proyectos prioritarios, de acuerdo

a la propuesta presupuestal defendida por la ministra
presidenta, Norma Piña, para cumplir con el manda
to constitucional, es necesario procurar las condiciones
políticas, jurídicas y materiales que garanticen una ac
tuación imparcial y efectiva de la judicatura, sin ries
gos a la seguridad personal, la estabilidad laboral y
la profesionalización de los empleados del Poder Judi
cial Federal.

La seguridad de la institución no está a expensas de
la aprobación del PEF 2023. El despliegue de equipos
de última generación para el control de ingreso emplea
dos y visitantes —con el registro de biométricos y chips
para monitoreo—, así como la revisión de vehículos in
muebles que utiliza la Suprema Corte de Justicia de la
Nación en la Ciudad de México, coincidió con la lle
gada de Ricardo Márquez Blas como nuevo encarga
do de la seguridad, la logística y el protocolo en el Al
to Tribunal.

Esos nuevos sistemas pudieron ser operados por
elementos de la Policía Auxiliar, por petición de la Di
rección General de Recursos Materiales. La solicitud,
empero fue retirada. Y no obstante que la Dirección
General de Seguridad obtuvo autorización para con
tratar "servicios especializados de seguridad intramu
ros y perimetral" con el Servicio de Protección Federal
—dependencia adscrita a la Secretaría de Seguridad y
Protección Ciudadana— para el ejercicio fiscal 2023,
el Comité decidió extender seis meses el contrato suscri

to con la empresa Servicios Especializados de Investi
gación y Custodia.
Hace dos años, por la vía de la adjudicación espe

cial, SEICSA se encargo de brindar protección y vigi
lancia para "las instalaciones, el capital humano y el
patrimonio" dentro de los inmuebles propiedad y en
uso de la SCJN. La extensión del contrato —cuyo cum
plimiento requirió 150 millones de pesos— procedió
no obstante las observaciones formuladas por la Con
traloría de la SCJN por deficiencias en la prestación
del servicio.

Los auditores hicieron una revisión de los registros
mensuales de asistencia cinco meses —octubre y di
ciembre del 2021; febrero, abril y junio del 2022) en
una muestra de ocho inmuebles del Alto Tribunal. La au
sencia de elementos en las Casas de la Cultura Jurídica
de Cancún, Mérida, Querétaro y Saltillo no fueron sus
tituidas por SEICSA. Pero la presentación de elementos
con la falta de portación de armas llegó a representar
una disminución de hasta 53% del estado de fuerza del
servicio durante algunos meses.

El contrato con el Servicio de Protección Federal —

por 19 millones de pesos— quedó sujeto a la disponi
bilidad de los recursos destinados para tales efectos,
luego de la asignación presupuestal decretada en la
Cámara de Diputados.
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Eduardo RuizHealy
©ruizhealy

México debería ser
importante en la red de
suministros de chips
Hace unas semanas, la prestigiada revis

ta estadounidense Foreign Affairs publi
có un articulo titulado Mexico's Micro

chip Advantage  The Right Way to Shift
the Semiconductor Supply Chain Away

From China (La ventaja de los microchips en México:
la forma correcta de alejar de China la cadena de su
ministro de semiconductores). En él, sus autores, Chris
Miller, profesor asociado en la Escuela Fletcher de la
Universidad de Tufts, y David Talbot, director asocia
do de Política Económica en el Instituto Milken, argu
mentan que EU debe mirar hacia México para fortale
cer sus cadenas de suministros de microprocesadores
o chips.
Miller y Talbot escriben que la aprobación de la

Ley de CHIPS y Ciencia por el Congreso de EU, ha
ce un año, resalta la importancia de reconfigurar las
cadenas de suministro de electrónica, principalmen
te centradas en China. Los créditos de la Ley CHIPS
han incentivado la manufactura doméstica, pero las
tensiones EUChina obligan a muchas empresas tec
nológicas a buscar alternativas de producción. Estas
empresas miran hacia países de Asia, como Vietnam
e India, dejando a México, socio comercial clave de
EU, en segundo plano. América Latina, especialmen
te México, podría ser una alternativa frente a los ries
gos que presenta el suministro asiático.

Los autores aseguran que México, con experiencia
en fabricación avanzada, ofrece ventajas: lazos sóli
dos con EU, una fuerza laboral rentable y un acuerdo
comercial resiliente. Además, su proximidad geográfi
ca reduce las complicaciones logísticas. No obstante,
México no es un jugador principal en la manufactura
de alta tecnología como sí lo es Asia. La oportunidad
perdida es evidente al considerar los desafíos de de

pender demasiado de un continente distante, hacien
do que México sea una opción estratégica para esta
bilizar la cadena de suministro.

Sin embargo, a pesar de esas ventajas, México
carece de una red fuerte de empresas de alta tecno
logía como la que hay en Asia. El dominio asiático
en la industria es claro: controla el 81 % de la fabri

cación de semiconductores, mientras que EU sólo el
3% y nuestro país mucho menos que eso. Los compo
nentes de dispositivos como smartphones se fabrican
en Asia, y esa dependencia persiste pese a las tensio
nes con China.

Para EU, ampliar la producción de chips en esta
dos como Arizona y Texas para después enviarlos a
Asia para empaquetado y ensamblaje es ineficiente.
México puede ser una opción viable y gigantes como
HP ya lo ven como un lugar para realizar sus opera
ciones de ensamblaje. Sin embargo, una infraestruc
tura insuficiente, la falta de una red de productores
como en Asia y preocupaciones sobre la falta de se
guridad le restan potencial.
México necesita una estrategia fuerte para atraer

instalaciones y producción, con apoyo de EU, y es
vital una colaboración más estrecha entre ambos

países y ofrecer incentivos para atraer a la industria
tecnológica.

Los autores concluyen que depender demasiado de
China presenta riesgos a las empresas estadouniden
ses y que México, con proximidad y lazos con EU, po
dría ser clave en la reconfiguración del suministro tec
nológico. Sin embargo, esto requerirá planificación y
una colaboración eficaz entre ambos países,
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
@1 ínstagram: ruizhealy
© Sitio: ruizhealytimes.com

Fecha: 22/09/2023

Página: 41

Area cm2: 219

1 / 1

Columnas Políticas

Eduardo RuizHealy

Costo: 177,125

Página 76 de 198 Índice



POR CARLOS URDIALES •

Para medir la fuerza Interna de
Claudia Sheinbaum en la coali

ción oficialista contra la de Xóchitl

Gálvez, retadora por el frente oposi
tor, miremos a sus probables com
pañeros de fórmula en la contienda
por la Jefatura de Gobierno en la
Ciudad de México.
Cercanos a la doctora Sheinbaum no vacilaban en ubi

car a Ornar García Harfuch como futuro secretario de Se

guridad federal. Tan seguras estaban esas fuentes desde
hace un año de la nominación, que afirmaban: "La jefa
quiere a Rosa Icela Rodríguez como sucesora".

Poderosa, pero no para forzar a la actual secretaria
de Seguridad del Presidente López Obrador a postular
se, las mismas voces hoy la adelantan como próxima
titular de la cartera de Bienestar.

Las circunstancias trastocaron el plan y cambió la
ruta política del eficiente jefe policiaco Ornar García
Harfuch, que ahora será su mancuerna en la capital.

A nivel de percepción ciudadana los atributos para
García Harfuch van de fuerza y valentía, a capaz y ho
nesto. Sobre su pasado gravita un capítulo en el entra
mado de la desaparición de los 43 jóvenes de Ayotzi
napa, a pesar de que el exmando policiaco federal ha
aclarado su no participación, en repetidas ocasiones.
Se recuerda más el brutal atentado en su contra en el

cual volvió a nacer.

Además, es joven y dicen, de un trato fino y seductor.

Suma a la figura de la próxima candidata presidencial ofi
cial, esa imagen de mano firme que hoy se reconoce como
asignatura pendienteparala4Tensuprimertumosexenal.

A Omar García Harfuch lo lanza Claudia Sheinbaum

con el bastón heredado por Andrés Manuel López Obra
dor en la mano. Habrá proceso interno, pero es Omar.

Del otro lado, Santiago Taboada encabeza el proyec
to del panismo capitalino que lidera Jorge Romero. El
alcalde de Benito Juárez convoca a estructuras afines al

PAN, desde inmobiliarias hasta restauranteros.
El desarrollo económico para el aspiracionismo cla

semediero chilango va por el bastión lopezobradorista
que en 2021 dio la espalda al proyecto morenista. La
línea 12 del Metro y la m emoria del sismo de 2017, serán
aliados de ese singular panismo ajeno a Xóchitl Gálvez.

Así comienzan a marcarse las diferencias entre

Claudia y Xóchitl. La primera es dueña de la estructura
interna. Se impone y decide. A su alrededor, acatan. Y
simulan para efectos de apariencia democrática.

En cambio, la hidalguense viaja como invitada a
bordo de barcos capitaneados por intereses disímbolos
e inconexos.

¿Qué vincula a Gálvez con Taboada? Exacto, nada.
La senadora ocupará la candidatura de un frente oposi
tor carente de cohesión política y estructural.

¿Quiénes serán los y las otras candidatas que PAN,
FRI y FRD postulen con posibilidades reales para arti
cularse con palabras y acciones a las ideas de Xóchitl?

Primer vistazo a la disparidad que marcará el cami
no y la ludia hacia el 2 de junio próximo.
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

T a Comisión de Quejas y Denuncias
J_Jdel INE ordenó al Presidente Andrés
Manuel López Obrador que antes de
sus conferencias de prensa en Palacio
Nacional, se coloque un mensaje en el
que se mencionan las prohibiciones es
tablecí das en el artículo 134 de la Consti

tución, para que servidores públicos no
se entrometan en asuntos electorales,
como él lo ha hecho reiteradamente, a
pesar de anteriores resoluciones de ese
organismo.
Ese precepto de la Carta Magna señala que las mañaneras
tienen por objeto difundir propaganda institucional o gu
bernamental, con fines informativos educativos o de orien
tación social, no para hacer pronunciamientos relacionados
con tópicos políticos o electorales que afecten la equidad en
las contiendas o influyan en la ciudadanía, ni realizar mani
festaciones o expresiones en favor o en contra de las fuerzas
políticas o personas identificadas con éstas.

DE ESTOY DE AQUELLO...

Al advertir que un recorte presupuestal al Poder Judicial
afectará la implementación plena del Nuevo Sistema de
Justicia Penal, la presidenta de la Corte, Norma Lucía Piña,
señaló que prevalecen delitos como desaparición forzada,

detenciones arbitrarias, tortura, abuso de la prisión preven
tiva y condiciones inadmisibles en centros penitenciarios.
Así lo señaló al recibir al Grupo de Trabajo sobre la Deten
ción Arbitraria de la ONU, que desde2022 ha emitido 49 opi
niones sobre esos casos que son los grandes pendientes en
el país, por lo que una disminución de recursos a ese Poder
frenaría la consolidación efectiva del Nuevo Sistema de Jus
ticia Penal.

Como dicen que "la que se ríe se lleva", esa declaración de
Claudia Sheinbaum de "nosotros no mentimos, tampoco
plagiamos", en alusión al informe de experiencia profesio
nal —no tesis— presentada por Xóchitl Gálvez en la UNAM
para obtener su licenciatura de Ingeniera en Computación,
tendía respuesta de la senadora hidalguense.
Plantón de familiares de los 43 normalistas en las puer
tas del Campo Militar Número Uno para exigir que se les dé
información de ese hecho, previo a conmemorar los nueve
años de su desaparición la próxima semana. El bloqueo en
ambos carriles de circulación de la avenida del Conscripto
desquició la vialidad varias horas.
Oootra "amenaza" de Marcelo Ebrard a Morena al empla
zarlo a que responda a su denuncia de "incidencias" en el pa
sado proceso interno de las corcholatas, o acude al Tribunal
Electoral para que se investigue lo ocurrido.
Por más que se niegue, el caso del fiscal de Morelos, Uriel
Carmona, parece persecución política: por ¡cuarta vez!, un
Tribunal Colegiado ordenó su libertad inmediata tras ser
vinculado a proceso por el delito de tortura y seguramente
le encontrarán otro, como en las anteriores ocasiones, para
evitar su liberación.

Tras cuatro años, liberan al abogado Juan Collado.

fcardenas@pulsopolitico.com.mx
Twitter: @MXPulsoPol¡tico
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POR EDUARDO NATERAS •

El plagio, por donde se le vea, cons
tituye una práctica fraudulenta.

Ya sea la estrofa de una canción, el
fragmento de una obra literaria, un
descubrimiento científico o algunos
párrafos de un trabajo de investiga
ción, se trata de hacer pasar como
propias las ideas de alguien más.

Un nuevo señalamiento de plagio académico vuelve a
ser motivo de discusión en nuestro entorno político, aun
que el suceso se da en la particular coyuntura del conjunto
de ataques sistemáticos a los que ha estado sujeta Xóchitl
Gálvez desde que se planteó la posibilidad de su candidatu
ra, e intensificados ya como la virtual candidata presidencial
de la oposición.

Al más reciente de los ataques en su contra, se suman
cuestionamientos sobre sus raíces indígenas, su labor em
presarial y su gestión como entonces jefa delegacional, ade
más de la muy original propuesta de demoler la propiedad
que habita por supuestas irregularidades en el uso de suelo
con el que cuenta.

Este vapuleo generalizado podría tomarse como una
atenuante de la nueva acusación en su perjuicio —a reserva,
también, de lo que determine la máxima casa de estudios
de nuestro país, responsable del título académico en cues
tióny cuya autoridad, en esta ocasión, muy curiosamente se
pronunció al respecto ipso fado.

Tiene cierto valor que la candidata opositora haya dado
la cara inmediatamente. Sin embargo, la respuesta de Xó
chitl sobre el tema deja entrever que sí reconoce cierto nivel
de anomalías en la elaboración de su trabajo de titulación,
al dejar abierta la viabilidad del señalamiento y de —en su
caso— asumir las consecuencias que resulten —a diferencia
de escándalos recientes del mismo tipo—, Pero, a pesar de
que sus declaraciones hayan sido en el sentido de algo así
como "es posible que sí haya plagiado, pero poquito", esto
no sería un asunto menor.

Las implicaciones no tienen que ver con una cuestión
de incumplimiento de requisitos para aspirar a ocupar la
máxima silla de este país, pues contar con un título univer
sitario no es uno de ellos —contrario, por ejemplo, a la Su
prema Corte de Justicia de la Nación, donde, para ocupar un
lugar, es indispensable tener un título en Derecho válido—.
Se trata, pues, de una cuestión de principios, de honestidad
profesional y de imagen, nada menos que esc

Y a pesar de que es evidente el uso de todos los recursos
del Estado para encontrar anomalías en su trayectoria per
sonal y profesional que puedan debilitar suficientemente
su candidatur a, confirmar el señalamiento sí representaría
un golpe certero a su candidatura, en un contexto en el que
se aspira a gobernar un país en el que la corrupción e impu
nidad pueden listarse como dos de sus más grandes males.

Aunque la lógica indicaría que la comprobación de pla
gio académico, en el ámbito público, sería suficiente para
que la persona en cuestión deje el cargo —o aspiraciones—,
casos emblemáticos muestran lo contrario —Vladimír Putín,
Enrique Peña o Joe Biden (a quien sí le costó su primera ca
rrera presidencial).

A ver hasta dónde llega el caso.

Fecha: 22/09/2023

Página: 9

Area cm2: 228

1 / 1

Columnas Políticas

Eduardo Nateras

Costo: 32,410

Página 79 de 198 Índice



(primera parte)

"Todos los notarios llevan dentro de sí

las ruinas de un poeta"

GustavFlaubert

La figura del notario es tan antigua, casi
como la escritura misma, hay estudios

sobre su existencia, desde los hebreos, lla
mados escribas del rey, de la ley y del pue
blo, quienes por saber leer, escribir y co
nocer de las leyes, eran los encargados de
redactar los acuerdos del rey y de los con
tratos más importantes.

En Egipto, también, se tienen noticias de la existencia de los es
cribas de tipo sacerdotal, encargados de redactar los contratos, sin
embargo fue en Roma, bajo el imperio, cuando tuvo un mayor de
sarrollo con la figura del Tabullarius, quien podía redactar los con
tratos y además guardarlos para la seguridad de los contratantes.

La evolución del notariado se ha realizado al mismo tiem

po que las instituciones del derecho y de la democracia, pues

mientras en sus inicios el título o concesión de notario era

vendido por el Estado a los particulares que reunieran ciertas
condiciones, hoy en día se accede por medio de un examen de
oposición, el cual debe de perfeccionarse para ser más objetivo
y evitar conflictos de interés.

La primera ley del notariado que reguló de forma especial
al notario fue promulgada en el año de 1867, se llamó Ley Orgá
nica de Notarios y Actuarios del D.F., estableció que para ser no
tario se requería ser abogado o haber cursado dos años de estu
dios profesionales en materia jurídica, con base en ello se tenía
que presentar un examen ante el Tribunal Superior de Justicia,
el cual, una vez aprobado, el gobierno de la ciudad otorgaba un
FIAT, y no había límite en el número de notarios.

En 1901 se expidió una nueva Ley del Notariado para el Dis
trito Federal, con requisitos casi idénticos que los de la anterior
ley pero con la novedad de que el número de notarios se limitó
a cincuenta, y creó la figura del notario adscrito, quien es un abo 
gado que le ayudaba al titular, ejerciendo también fundones de
notario, también se estableció un arancel de honorarios nota
riales; asimismo se prohibió que los notarios pudieran ejercer
la profesión de abogado postulante, por el posible conflicto de
intereses que pudiera representar, además se estableció que el
nombramiento era vitalicio.

En 1932 se promulgó una nueva ley del notariado, en la
cual se estableció que el cargo era de orden público y sólo podía
provenir del Estado, se fija un número de sesenta y dos notarías,
conservando el sistema de notarios titulares y notarios adscritos.

En 1945 entra en vigor una nueva ley del notariado, la cual
produce una gran reforma, con el establecimiento de un exa
men de oposición para poder acceder al notariado, obligando
a los interesados a prepararse rigurosamente en el estudio del
derecho, además de que la práctica notarial ha sido considera
da tan importante, que el notario Luis Carral y de Teresa, en su
libro Derecho notarial y derecho registral señaló: "De esta mane
ra, se acaba con la provisión de notarías hechas abase de com
padrazgos, han desaparecido del panorama, en lo que cabe, los
notarios mercenarios, cuya única cualidad era tener relaciones
y triunfar económicamente".

La ley de 1945 estableció un mayor número de incompatibi
lidades de la función notarial, no podían ejercer diversos cargos,
suprimió las minutas notariales por resultar peligrosas para los
contratantes que no entendían sus alcances legales, y amplía el
número de notarías a ciento treinta y cuatro.

Continuará,
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Se van de la boca en la UNAM

Y donde no termina de quedar claro que la violencia de género es inaceptable y de
paso, algo que daña gravemente a la UNAM, es, tristemente, en la Facultad de Derecho,
nos comentan. Y es que ahora fue el secretario general de esa facultad, Ricardo Rojas,
el que en una transmisión en vivo y micrófono abierto, agredió y descalificó a la doctora
Zoraida García, directora de la Escuela Nacional de Ciencias Forenses. El video que
registra lo anterior incluidas las risas de dos profesores que lo acompañan circula en
redes y ha provocado que se intensifique la exigencia de que quienes aspiren a llegar a
la Rectoría asuman un compromiso real contra la violencia hacia las mujeres. Por cierto
que el jefe de Rojas, Raúl Contreras, director de la Facultad de Derecho y aspirante a
Rector, tiene en sus manos la oportunidad de mandar un mensaje correcto.

Detienen a exvocero de Corral

Y se sigue cerrando el cerco judicial en torno a la gestión del exgobernador de Chihua
hua, Javier Corral. Y es que resulta que la fiscalía anticorrupción detuvo a quien fuera
vocero del exmandatario por la presunta comisión del delito de uso ilegal de atribucio
nes y facultades con penalidad agravada. Lo anterior, se informó, "por hechos come
tidos en el año 2018, en cinco distintos eventos". La captura se llevó a cabo en Ciudad
Juárez como parte de un caso que también involucra a dos personas más: la primera de
ellas exdirectora administrativa de Comunicación Social, y la segunda, representante
legal de empresas a las que el gobierno de Corral dio contratos por nueve millones de
pesos, en los que se detectó un conflicto de interés y se presume la comisión de delitos.
El detenido, se señaló también, será en breve puesto ante el juez.

Godoy da un paso al frente
Con la carta que la fiscal capitalina Ernestina Godoy envió ayer al presidente del
Consejo Judicial Ciudadano, Jorge Nander Kuri, se inició formalmente el proceso
de ratificación de la titular del órgano de justicia. Se trata de un camino por recorrer
no muy largo, pero sí escabroso, por la inevitable politización que acompañará a la
toma de decisiones. La última etapa del proceso es la votación en el pleno del Con
greso capitalino, lo cual se llevará a cabo en diciembre, cuando ya los candidatos a
la Jefatura de Gobierno de los partidos estén definidos, todo mundo esté metido en
las campañas y el nivel de confrontación esté muy elevado. Los números sobre baja
delictiva le ayudarán a Ernestina, pero no la tendrá tan fácil, porque para que sea
ratificada se requieren las dos terceras partes del Congreso, que no las cubren los
partidos de la 4T. Veremos qué ocurre.

Rubalcava empuja
Quien no quita el dedo del renglón es el alcalde de Cuajimalpa, Adrián Rubalcava,
en su exigencia de que las dirigencias de PR1, PAN y PRD definan ya el método para
perfilar al candidato de la oposición a la Jefatura de Gobierno. Rubalcava anunció ayer
que valora dejar el cargo a principios de octubre como una medida de presión, porque,
dice, "nuestros rivales están caminando por las calles y nosotros estamos enfrascados".
Pero las cúpulas de los tres partidos mencionados hacen como que no escuchan los
llamados de Rubalcava y otros alcaldes para que ya se ponga en marcha la contienda
interna. Ante esto, no se descarta que alguno de los tres partidos se adelante y camine
por su cuenta. El riesgo de una fractura en el bloque opositor de la capital está latente.
Pero hay quien no lo quiere ver, nos comentan.
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"Tampoco plagiamos"
Con la novedad de que las acusaciones de presunto plagio en el trabajo de titulación de
Xóchitl Gálvez parecen, a diferencia de señalamientos previos hechos por morenis
tas entre ellos los relacionados con su gestión en la Miguel Hidalgo o sobre su casa,
haber pegado ahora sí hasta en el ánimo de algunos de quienes se mostraban como
sus férreos defensores. Así pareció haberlo leído Claudia Sheinbaum, quien decidió
aprovechar lo que se ha mostrado como una debilidad de la coordinadora del Frente,
y señalar en un evento a micrófono abierto: "De mí, tengan la certeza, llevo los princi
pios, nuestras causas, en nuestro corazón. Nosotros no mentimos, tampoco plagiamos,
nosotros no robamos y nosotros nunca vamos a traicionar al pueblo de Cbiapas ni al
pueblo de México".

Collado. Carmona y la 4T
Con la novedad de que un juez y un tribunal ordenaron ayer sendas liberaciones: la del
abogado Juan Collado y la del fiscal de Morelos, Uriel Carmona. En el caso del primero,
acusado de delincuencia organizada y lavado de dinero, se trata de una libertad provi
sional, lo cual implica que deberá portar un brazalete. En el caso del segundo la acusa
ción es por tortura y la dictada ayer es la cuarta orden de liberación que le conceden.
Dichas decisiones judiciales, que están siendo vistas como reveses a los intereses de la
4T, han tenido ya reacciones, particularmente el caso de Carmona. Porque la secretaria
de Gobernación, Luisa María Alcalde, anoche señaló: "¿Qué señal se envía cuando el
Poder Judicial ha protegido y hoy libera al exfiscal de Morelos acusado de encubrir con
peritajes y declaraciones falsas el feminicidio de Ariadna?" ¿Será que viene un nuevo
choque, uno más, del gobierno con el Poder Judicial?. Pendientes.
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DINAMARCA NO VA A LLEGAR

En salud han prevalecido las contradicciones
con pocos avances. No han dejado de ser mu

chos los problemas de los ciudadanos para ser
atendidos o adquirir medicinas. No hay suficien
tes avances porque no se ha escuchado lo que la
gente quiere, siente, piensa y quiere.

Las declaraciones de quien parece que quiere ser Jefe de Go
bierno, el subsecretario, o secretario según se quiera ver Hugo
LópezGatell, han provocado una percepción que hace que las
cosas se vean distantes y criticas.

El personaj e avenido en ideólogo acusó a los padres y madres
de niños con cáncer de golpistas; aseguró que 60 mil personas
fallecidas por el Covid era dramático, entre datos oficiales y no
oficiales la cifra alcanza más de 700 mil; le puso al Presidente
una especie de halo protector que lo colocaba fuera de peligro
ante el Covid; somos el país con el mayor número de muertes
de su personal de salud por la pandemia, debido a una política
discrecional en la aplicación de vacunas.

Como estos ejemplos hay otros en el sector. Los muchos pro
blemas en salud nos han costado caro no solamente en vidas,
tarde o temprano alcanzaremos a apreciar que también le va a
pegar al presupuesto y al dinero de los contribuyentes.

El problema que se viene ya no va a ser para este Gobierno.
Quien gane las elecciones tiene que llevar a cabo todo un proce
so de transformación que tome en cuenta las confusas políticas
de estos años, sin pasar por alto las herencias que han colocado
a uno de los elementos fundamentales de cualquier sociedad en

la confusión, en ocasiones la incapacidad y en otras más en la
discrecionalidad.

Establecer la gobernabilidad acusando al pasado de los males
del presente, y en muchos casos de los propios, establece una
falta de atención a muchas cosas que se hicieron bien, como es el
caso de los programas de vacunación, evade responsabilidades y
señala ante la confusión de objetivos.

Uno de los problemas que provocó el Gobierno es que
en ocasiones metió la política de salud en procesos ideológi
cos menores y en muchos casos llevaron a interpretar actos
de insensibilidad.

Mucho tendrá que hacer quien gane las elecciones, empezan
do por buscar la manera de afiliar a 30 millones de personas que,
hoy, no están dentro del IMSS. Estará obligada también en orde
nar el sistema porque después de cuatro años se tuvo que cam
biar buena parte de todo lo que se planeó y se estaba haciendo
ante lo cual se pidió a legisladores y ciudadanos a que tuvieran
confianza y que no iban a fallar.

Muy pronto dejó de tener sentido la comparación de un
sistema de salud como el de Dinamarca. No había manera de

ponerlo como referente bajo las condiciones en las cuales está
el país. Existen muchas diferencias de origen: el pago de im
puestos ciudadano, la economía, la densidad de población, la di
ferencia entre las sociedades y las exigencias y estado de salud
de la ciudadanía.

En la medida que avanzaba el sexenio quedaba claro que se
diluía la comparación. Se llegó a decir que el sistema de salud
nacional sería superior al de Dinamarca y por ahí anotaron
a Canadá.
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Hace pocos días, en Radio Congreso conversábamos con
legisladores de diferentes partidos sobre el tema. Se habló de
presupuesto en el sentido de si se podría otorgar hasta un 12%
para el sector. Vinieron las culpas, unos decían que la oposición
no estaba de acuerdo en ello, en tanto que los otros decían que
era totalmente falso y que estaban dispuestos a aprobar el 12%.

Quien gane debe tener a la salud en el mero centro de su go
bernabilidad, es presente y futuro, es vida o muerte; Dinamarca

nunca llegó.

RESQUICIOS. El incendio en la estación migratoria, que más
bien parecía una cárcel, de Ciudad Juárez, que costó la vida de
41 migrantes, pareciera que quisieran llevarla a segundo plano
o al olvido. Hay pocos avances. En el Legislativo hay quejas por
la falta de apoyo para la comisión investigadora; ya es uno de los
lamentables hechos del sexenio.

UNO de los problemas
que provocó el Gobier
no es que en ocasiones

metió la política de
salud en procesos ideo
lógicos menores y en

muchos casos llevaron

a interpretar actos de
insensibilidad. Mucho

tendrá que hacer quien
gane las elecciones,

empezando por buscar
la manera de afiliar a 30

millones de personas
que, hoy, no están den

tro del IMSS
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TELÉF0N0R0J0

JOSÉ
UREÑA

joseurena2001@yahoo.com.mx

Mario Delgado
se niega a
entregar Morena
No quiere irse.

Mario Delgado se niega a dejar la
presidencia del nuevo partido de Esta
do, Morena, porque se cree, al menos,

ser estrella y con poder para decidir las candida
turas para 2024.
No a la Presidencia de la República, pues esa se

decidió con encuestas inducidas desde Palacio

Nacional a favor de Claudia Sheinbaum y sólo le
falta la formalización.

Un simple trámite, pues.
Tampoco la decisión sobre la Ciudad de México,

pues esa la negoció la exjefa de Gobierno a favor
de Ornar García Harfuch en acuerdo con el Pre
sidente de la República, su patrón, gran amigo y
eterno impulsor.
Él no ensombrecería en las encuestas, y lo sabe,

laimagen del exsecretario de Seguridad Ciudada
na y tal vez ni a Clara Brugada, la más seria de las
aspirantes morenistas desde hace tiempo.
Pero Delgado quiere lucirse, y ahí está su sen

sación de poder, con los otros ocho postulantes a
gobernadores en los estados donde habrá renova
ción de poderes ejecutivos locales.
Ellos, las 64 fórmulas para el Senado de la Re

pública, para 500 diputados federales, alcaldes
de las principales ciudades, diputados locales y,
de premio, quienes contenderánporregidurías.
Quiere llevarse el mérito político.
Pero no será así.

Ha aprovechado su negativa a partir de la au
sencia de Adán Augusto López, quien ha des
aparecido luego de ser designado coordinador
político de la campaña de Claudia Sheinbaum.
Anda de vacaciones.
ENESPERADEADÁN
Él será el operador más importante de la exjefa de
Gobierno, mientras de la organización territorial
regiones, estados, municipios se encargará el
zacatecano Ricardo Monreal.
Pero necesita volver.

Adán Augusto es el gran amigo de infancia de
López Obrador, su compañero en toda la carrera
política, jugador de inicio en la aventura morenis
ta y por lo tanto digno de mej or suerte.
Pero no fue el ungido y se espera su regreso

para recibir los grandes premios de consolación:
dirigente de Morena, influyente en muchas pos
tulaciones, coordinador proselitista de Claudia
Sheinbaum, factor en decisiones estatales y can
didato presidencial sustituto.
En ese momento no valdrá la resistencia de Ma

rio Delgado y todos deberán cuadrarse ante las
instrucciones del de Macuspana para poner orden
rumbo a la magna cruzada del 2024.

ENESPERADEADÁN
Él será el operador más importante de la exjefa de
Gobierno, mientras de la organización territorial
regiones, estados, municipios se encargará el
zacatecano Ricardo Monreal.
Pero necesita volver.

Adán Augusto es el gran amigo de infancia de
López Obrador, su compañero en toda la carrera
política, jugador de inicio en la aventura morenis
ta y por lo tanto digno de mej or suerte.
Pero no fue el ungido y se espera su regreso

para recibir los grandes premios de consolación:
dirigente de Morena, influyente en muchas pos
tulaciones, coordinador proselitista de Claudia
Sheinbaum, factor en decisiones estatales y can
didato presidencial sustituto.
En ese momento no valdrá la resistencia de Ma

rio Delgado y todos deberán cuadrarse ante las
instrucciones del de Macuspana para poner orden
rumbo a la magna cruzada del 2024.

NO HABRÁ RESPIRO
Nadie parará la embestida contra Xóchitl Gálvez.
Hace bien en prepararse a acusaciones mayores

a las del fiscal de Morelos, Uriel Carmona, quien
no verá la paz en este sexenio porque fue marca
do por el dedo presidencial hace tiempo, hoy su
encarcelamiento lleva la intención de proteger a
Cuauhtémoc Blanco y en parte él contribuyó a
esa sevicia.
Cuando Claudia Sheinbaum fue a Morelos a

hacer campaña, mandó un contingente de agen
tes de la Fiscalía Estatal de Morelos so pretexto de
garantizar su seguridad.
El reporte a Palacio Nacional del equipo de se

guridad de la elegida del Ejército Mexicano, la
Marina y la Guardia Nacional fotografió a todos
ellos y descubrieron presuntos integrantes del
crimen organizado.
Hoy esos datos sirven como elementos de acu

sación contra Carmona junto con otros bastante
dudosos, como haber ordenado torturas a quienes
participaron en investigaciones y detenciones.
Así pues, Xóchitl, a aclarar todo y a no dejar

dudas.
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1 ¿SERÁ? ]
Cacería ineficiente
A un año de que culmine el Gobierno de la Cuarta Trans
formación, la cacería depeces gordos ha quedado solo como
propaganda en La Mañanera, pero sin sentencia, pues ayer se
decretó la libertad provisional de Juan Collado, anteriormen
te fue la de Rosario Robles; y Emilio Lozoya ha tenido varias
batallas ganadas a Pemexy la FGR, por lo que la mayoría de
casos de alta corrupción permanecen empantanados. Hay
quienes perfilan que el sexenio terminará con deudas pen
dientes en la promesa del combate a la corrupción. ¿ Será?

Jaloneo austero
Todo apunta que este año las discusiones y negociaciones para
modificar el presupuesto serán intensas, pero dentro del
bloque oficialista. A ver si es cierto que hacen valer su facultad
de modificación de la propuesta enviada por el Ejecutivo, pero
eso será solo una parte, porque la cobija no alcanzará a cubrir
todas las necesidades y estará complicado, por no decir impo
sible, que descobijen alas megaobras. Ayermorenistas pidie
ron evitar el recorte alaConagua, pero lo mismo sucederá en
temas municipales, de infraestructura, educación, salud, por
decir solo algunos. Dicen que se verán los resultados de cinco
años de mala administración de los dineros. ¿ Será?

Sanción a diputadas
Por el zafarrancho que hubo en el Pleno de la Cámara de
Diputados en el marco de la comparecencia del secretario de
Hacienda, la diputada trans de Morena, María Clemente, y
la panista Teresa Castell podrían hacerse acreedoras a una
sanción conforme se establece en el Código de Ética par
lamentaria. Las legisladoras que lanzaron insultos y hasta
manotazos durante la sesión podrían recibir apercibimientos,
descuentos en la dieta y hasta suspensión de sus actividades,
según establece el reglamento que, al parecer, casi ninguno de
los diputados de la actual Legislatura ha leído... ¿Será?

Mal momento
El mismo día en que el presidente López Obrador calificó a
la Organización de las Naciones Unidas como un "florero",
esa misma instancia reconoció las denominadas "UTOPÍAS"
implementadas por laya exalcaldesa de Iztapalapa, Clara
Brugada, como un factor para disminuirla desigualdad social.
Por cierto, la morenista busca convertirse en candi data de su
partido para gobernar la Ciudad de México; escenario en
el que se enfrentará a Ornar García Harfuch por el nombra
miento como "coordinado^' de la defensa de la 4Ten la capital.
¿Será?

Los guaruras van a la universidad
Muy lamentable el hecho de que un padre de familia entrara
a la Universidad del Valle de México, campus Coyoacán, y
uno de ellos haya golpeado a al menos un alumno. Quienes
conocen del tema aseguran que debe haber denuncia y un pro
ceso contra quiene s perpetraron la agresión, de lo contrario se
podría repetir. ¿Hará algo la universidad y la autoridad? ¿Será?
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LA DIVISA
DELPODER i

ADRIÁN
TREJO

engranev@yahoo.com.mx//@adriantrejo

Ni mineros ni normalistas

El presidente Andrés Ma
nuel López Obrador in
cumplirá dos promesas de
campaña de carácter so

cial: ni rescatará los cuerpos de los
miner os muertos en Pasta de Con

chos ni entregará a los familiares a
los 43 normalistas desapar ecidos en
Ayotzinapa.
Con ambas desgracias, elhoy Pre

sidente lucró políticamente durante
su campaña.
Acusó a los gobier nos de Felipe

Calderóny de Enrique Peña Nieto
(hasta antes de que fuera "el licen
ciado Peña"), de insensibles e inefi
cientes.

A punto de terminar su mandato,
el Pr esidente sabe que no cumplir á
esas promesas (entr e otr as muchas),
simplemente porque es imposible.
El 19 de febrero del 2006, 65

mineros quedaron atr apados en la
mina Pasta de Conchos, en Nueva
Rosita, Coahuila, a causa de una ex
plosión provocada por la acumula
ción de gas.
Desde ese momento se trabajó

para llegar hasta los cuerpos, pero
fue imposible.
Nueve meses después el Gobierno

federal determinó que no había for
ma de rescate.

López Obrador se comprometió

con los familiares de los miner os, en
campaña a rescatar esos cuerpos; lo
volvió a hacerya siendo Presidente.
Para ello se conformó una comi

sión encabezada por la CFE, cuyos
ingenieros serían los responsables
de elaborar el plan y lograr el res
cate.

Pero a los pocos meses, el Gobier
no federal trató de negociar con los
familiar es: a cambio de terminar la

inútil y multimillonaria búsqueda,
se le ofreció a cada familia un monto

no revelado y la constr ucción de un
mausoleo en lo que fue la mina.
No se sabe cuántos aceptaron la

oferta, pero el hecho es que no se
podrán rescatar esos cuerpos, la
mentablemente.

Y sobre Ayotzinapa, poco hay que
agregar.
El Presidente dijo a los familiares

de los desaparecidos que "antes de
que se termine su administración"
le s entregar á un informe con "la ver
dad de lo sucedido".

Ya cómo para qué.

El ter cer lugar que obtuvo Gerardo
Fernández Noroñapara el PT errla
llamada "encuesta madre" de Mo

rena (que no es lo mismo que madre
de encuesta), incrementa el costo
político de la sociedad entr e ambos
partidos.
En términos llanos, el PT se reva

luó con ese ter cer lugar.
Ahora el PT podría aprovechar

ese logro impulsando la candidatu
ra a la gubernatur a de Morelos, de
la diputada local Tania Valentina
Rodríguez, ampliamente recono
cida por morenistas y sus propios

compañeros de partido.
Rodríguez fue la encargada de

organizar las "asambleas" de Fer
nández Noroña, que fueron las más
concurridas en el país, y tiene el reco
nocimiento de la propia Sheinbaum
y del dueño del PT, Alberto Anaya.
Como diría Shakira, al PT le llegó

la hora de facturar.
¿Podrá?

El presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador sigue haciendo de sus
fobias personales una forma de go
bierno.

Primero dijo que no invitaría a las
ceremonias conmemorativas del ini

cio de la independencia a la presiden
te de la Supr ema Corte de Justicia de
la Nación, Norma Piña, "porque no
tenemosbuena relación, es público".
Y ahora decidió no acudir a la

Cumbre AsiaPacífico que se reali
zará en San Francisco, California,
"porque no tenemos relación con
Perú".
El caso es que este sexenio México

ha perdido todas las oportunidades
de pr omoción y capitalización al au
sentarse de todos los foros mundiales

a los que asisten los presidentes de las
naciones más desarrolladas.

No es lo mismo que asista un re
presentante a que acuda el jefe del
Ejecutivo del país.
Pero bueno, es como no querer ir

a la fiesta de la familia porque tam
bién estará la prima que nos sacó la
lengua.

Lasftpi niorís^EBi^ftcteijcr Iqs
columnístasson ¡ndependíentesy no reflejan
IfecesariaiiBílSSI püfflBBevLsttde 24 horas.
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Caen capos, sube droga

La estrategia de arresto de grandes ca
pos del narcotráfico está fallando en
su parte medular: importantes diri
gentes del crimen organizado perma

necen presos en México y en Estados Unidos,
pero el flujo de la droga sigue aumentando de
manera consistente.

Ovidio Guzmán López sería otro gran capo
mexicano en llegar a prisiones estadouni
denses donde ya están su padre El Chapo
Guzmán, Alfredo Beltrán Leyva, Edgar Val
dez Villarreal, La Barbie; Juan García Abre
go, Benjamín Arellano Félix, Dámaso López
Núñez, El Lic.; Juan José Quintero Payány
Osiel Cárdenas Guillén.
De los grandes narcos mexicanos, sólo en

este sexenio se han extraditado a 89 impor
tantes figuras, incluyendo al hijo de El Men
cho que sigue siendo considerado como el
más importante jefe del Cártel Jalisco.
En términos generales, de acuerdo con

notas periodísticas, más de mil 300 narcos
han sido extraditados a Estados Unidos en

los últimos 20 años, además de que en Mé
xico están en prisión los fundadores de los
cárteles: Miguel Ángel Félix Gallardo, El
jefe de jefes, Rafael Caro Quintero y Ernesto
Fonseca Carrillo, Don Neto, éste en prisión
domiciliaria.

A pesar de ello, el flujo de la droga ha au
mentado sin limitaciones, dejando entrever
que a la estrategia de seguridad de México y
EU le falta la desarticulación de las estructu

ras productoras y traficantes de la droga. El
Chapo y Ovidio son la cabeza del tráfico de
fentaniloy los dos están ya presos en cárceles
americanas, pero el trasiego de esa droga
criminal sigue creciendo también por la co
rrupción de las autoridades estadounidenses
que tienen la obligación de vigilar el cruce de
estupefacientes en la frontera.
El otro dato que aquí se ha insistido en des

tacar sigue vigente: el consumo individual de
drogas en Estados Unidos estimula la oferta
de narcóticos.
En este sentido, la extradición de Ovidio no

disminuirá el flujo de fentanilo hacia el mer
cado de consumo estadounidense.

ZONAZERO

El caos migratorio en la frontera de México
y EU está demostrando que las autoridades
han sido rebasadas en los dos países y que los
planes de apoyar a las naciones expulsoras
para evitar la migración ilegal también han
fracasado en sus objetivos. México se está
llenando de migrantes que entran por razo
nes humanitarias para ir a Estados Unidos,
pero se quedan dentro de territorio mexicano
causando aglomeraciones sin control y sin
servicios.

LasopIñIMé&SpfBsá'ffiS fftr los íHUBÉiSISSB
i ndependientesyrareflejan necesariamente

v¡ SÍf # 24 HORAS.

Fecha: 22/09/2023

Página: 11

Area cm2: 196

1 / 1

Columnas Políticas

Seguridad y Defensa / Carlos Ramírez

Carlos Ramírez

Costo: 28,057

Página 88 de 198 Índice



Sex Education y la importancia de hablar de sexo

La serie de Netflix, que termina con la
cuarta temporada, nos recuerda la im
portancia de la comunicación para
liberarnos y tener relaciones sanas.

Este es el fin de una era. Netflix cambió las
reglas del juego con series de comedia suma
mente importantes y bien hechas. Aunque
Heartstopper continúa su legado, dos gran
des hitos se despidieron este año: el primero,
Never Have I Ever, que nos cuenta la historia
de Devi, una indiaamericana con sueños de
grandeza. Y ahora es el turno de Sex Educa
tion, cuyo legado no duró más allá de las cua
tro temporadas, pues esta última se estrenó
ayer en la plataformay es el final.
La serie inglesa estrenada en 2019 nos rela

ta la historia de Otis, un estudiante de prepa
ratoria presionado por la sociedad para tener
sexo, y sus esfuerzos por generar una clínica de
terapia sexual para ayudar a Ixs adolescentes a
comprenderse a sí mismos y a sus parejas.
El programa ha roto paradigmas porque no

juzga, más bien profundiza en temas tabú y
acompaña a Ixs personajes en su viaje de auto
descubrimiento y liberación sexual. Aunque
ahora hay más narrativas LGBT+, aquí se dan
a la tarea de normalizar la atracción sexual

desde cualquier lugar, y verlo como cualquier
otra cosa en la vida. Muchas personas podrán
decirla desinhibida e incómoda, pero la sensi
bilidad con la que trata estos temas la saca del
montónyle da su lugar apropiado enesta con
versación, educando a las audiencias a la par
de darles su buena dosis de drama y comedia.
En particular, se agradece el enfoque en cada
uno de sus protagonistas, porque más allá de
ser la serie sobre Otis, en realidad es sobre un
grupo variado de seres humanos cuyo princi
pal objetivo es sentirse normales ante crecer,
uno de los mayores retos. Con ello, cualquiera
se podrá identificar'con esas vivencias sobre te
mas tan íntimos, sin necesariamente ponerlos
en boca detodxs.

Para la comunidad latina esto es particular

mente significativo, por cómo la vida román
tica y sexual de la demás gente es nuestro pan
de cada día en las pláticas de sobremesa. Esto
puede hacer los procesos de aceptación del

espectro LGBT + mucho más complicados,
porque el aceptarse a unx mismx también con
lleva un peso cultural muy grande. Ybueno,
para el espectro heterosexual, también está
todo el morbo alrededor del sexo, y todo el
peso que conlleva hablar de él, cuando es un
fenómeno totalmente natural, y es un proceso
que cada persona lleva a su tiempo.
¿Qué otra serie nos dará esa moraleja sobre

la comunicación y la empatia tan claro como
SexEducation? Está por verse. Mas algoinva
luable de este programa británico es cuánto
nos invita a comunicarnos, su lema central.
Porque en nuestra vulnerabilidad se encuen
tra la clave para sobrellevar retos incómodos y
aprender de la otra persona, o de forma inter
na, lo que nos llena. Por esoy mucho más, se le
echará de menos.
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Bautizo de fuego
para Alcalde
El caso Ayotzinapa apunta para
ser, extraoficialmente la primera
gran prueba de oficio político para
Luisa María Alcalde como titular

de la Secretaría de Gobernación.

Tras la reunión de los padres de

los 43 normalistas con AMLO y
después de las manifestaciones
y el descontento que han expre
sado. será la secretaria, junto el
subsecretario Alejandro Encinas
quienes atenderán el reclamo por
los presuntos documentos que
no ha entregado Sedeña. La cita
para Alcalde es este lunes 25 de

septiembre, al cumplirse 9 años de
la desaparición. Atentos.

No olvidan

El presunto interés de Hugo
LópezGatell para ser candidato al
gobierno de la Ciudad de México
generó, nos dicen, sorpresa y ma
lestar en ciertos sectores de More

na. De confirmarse su aspiración,
sería otro perfil más que se anota
por esta fuerza política para buscar
gobernar la ciudad en 2024.
Aunque varios liderazgos ven con
malos ojos al subsecretario de
Salud federal, pues no olvidan que
mantuvo varios desencuentros

con Claudia Sheinbaum durante
la emergencia sanitaria, lo que le

puede pesar. En los próximos días
se determinará la participación
del funcionario federal.

Exceso de amparos

Las maniobras jurídicas de em 
presas poderosas a menudo tienen
consecuencias no deseadas, y el
caso de Oceanografía, de Amado
Yáñez Osuna, no es la excepción.
Se dice que los amparos que ha
presentado esta firma contra las de
mandas laborales que enfrenta, y
que tiene aparentemente perdidas
están creando un efecto dominó en

el sistema de justicia de Campeche.
Dicen que, en un solo día, el Juzgado
Tercero de Distrito de la entidad lle

gó a manejar hasta 56 expedientes
relacionados con la naviera, lo que
ha provocado un atasco conside
rable. Tal acumulación desplazó la
carga hacia el Jugado Segundo de
Distrito, donde ahora la juez Emma
Magnolia Ayala Rivera tiene la
ardua tarea de resolver estos casos.

Aunque aquí, lo preocupante no es
solo la cantidad, sino el tiempo.

Para los trabajadores afectados,
algunos esperando resoluciones
por más de una década, es una tác
tica dilatoria que impide su derecho
a la justicia.
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"Que se acaben
los feminicidios"

Josefina Vázquez
Mota

Senadora de la Bspública
©Josefina VM

"Mi hija, Ana María Serrano Céspedes,
fue víctima de un feminicidio presun
tamente de su exnovio, Alian Gil, el pa
sado 12 de septiembre en nuestra casa.
Apenas tenía 18 años y con toda una
vida por delante", fueron las palabras
de María Ximena Céspedes, madre de
Ana María.

Ana María fue asesinada, víctima
de la violencia contra nosotras las

mujeres. Es uno de los feminicidios que
diariamente se cometen en México.

Desde enero hasta julio de este año,
un total de 426 asesinatos de mujeres
son investigados como feminicidios, de
acuerdo al Sistema Nacional de Seguri
dad Pública. El mes de junio fue el que
más feminicidios sumó en 2023.

Los estados que registran más
feminicidios son: Estado de México,
Veracruz, Ciudad de México, Puebla,

Morelos, Nuevo León e Hidalgo.
No hay palabras que consuelen a los

padres que pierden una ñija o un ñijo,
y mucño menos, cuando se trata de un
feminicidio.

El feminicidio de Ana María es por
desgracia la ejemplificación de la des
composición social en la que estamos
inmersos todas y todos. Es la indife

rencia e indolencia con la que este
gobierno ha tratado el grave problema
del feminicidio.

Los feminicidios en México cada

día aumentan más y se perpetran más,
porque a los victimarios no les da mie
do asesinar a una mujer, a una niña, a
una adolescente, a una joven.

Las mujeres ya no estamos seguras
ni en nuestra propia casa. Los femi
nicidios se ñan convertido en una

epidemia social que por nada deben
normalizarse. No debemos ni podemos
ser indiferentes al asesinato de muje
res en nuestro país.

Creer que los feminicidios son un
tema de mujeres, no solo es un error,
es una gran mentira. Los feminicidios
nos afectan tanto a ñombres como a

mujeres, no es un tema de género, es
una epidemia social.

La violencia ñacia a nosotras es

brutal, es ruin, está imparable. Es como
la ñumedad, se mete ñasta el interior

de nuestras casas para acabar con lo
más preciado, la vida de nuestras ñijas,
ñermanas, primas, sobrinas, madres o
abuelas.

Los gritos de "ni una más" siguen sin
ser escucñados, no solo por los femi
nicidas que hacen oídos sordos, sino
también en Palacio Nacional, donde
reina la indolencia.

"Que no quede impune el hecho y
se acaben los feminicidios en México",

dijo María Ximena, ese es el reclamo
de las madres que son víctimas de un
feminicidio.
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EL AMPARO DE SAMUEL Y LA

GUERRA DE LUIS SUSARRE

La suspensión provisional que
obtuvo el gobernador de Nuevo
León, Samuel García, con
alcance para 11 de sus familiares
no solo confirma que busca la
candidatura presidencial de
Movimiento Ciudadano, sino
que también tiene objetivos
comunes y paralelos.
Conociendo a Samuel, sin duda
va por todo en un proceso
electoral que se espera sea muy
rispido, y de participar, no lo ha
ría solo como complementario.
Incluso hay voces que aseguran
que García participará en el
proceso electoral para trabajar a
favor de Morena en las eleccio

nes, debido a una investigación
abierta en la FGR en su contra,
curiosamente interpuesta por
un morenista, aunque no parece
realmente que el gobernador se
preste a estos posibles acuerdos.
Hay quien aventura que con su
participación, Samuel le restará

votos a la aspirante presiden
cial por el Frente por México,
Xóchilt Gálvez, y que esto sería

parte de un acuerdo entre el pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador, sino con el goberna
dor, con la cúpula de MC.
Lo único cierto es que con la
presentación de este amparo,
estas hipótesis se caen.
Y es que, aún falta que se concre
te la suspensión definitiva, este
amparo abre la posibilidad de
que, en su momento, si no se
mete de lleno en la lucha elec

toral, y se cierra entre las dos
potenciales candidatas, García
pueda negociar ya con mayor
capital político.
Samuel está convencido que
podría ser el puntero y que este
amparo evitará un descarrila
miento de su candidatura.

LA GUERRA DE LUIS

SUSARREY

El diputado local del PAN, Luis
Susarrey, mandó un mensaje al

gobernador Samuel García, con
el objetivo de mediar para evitar
una guerra entre poderes.

Pero, habrá que recordarle a Susa
rrey que la guerra ya está más que
en marcha y que comenzó meses
atrás. Quizás el legislador anda un
poco distraído con la encuesta del
PAN para determinar la candida
tura a la alcaldía de San Pedro, en
la cual participa.
A lo mejor en esta disputa interna
del PAN sí hay una guerra, y no se
había percibido.
Sin embargo, la buena noticia es
que durante el día mundial de la
paz, que se celebró ayer, anduvo
muy conciliador y propuso a la
mesa directiva del Congreso local
declarar el 21 de septiembre como
día del mediador.

Esta iniciativa, realizada en
conjunto con Juan Manuel Lobo
Niembro, presidente nacional
de la Asociación de Resolución

de Controversias (ARCO), muy
probablemente sea aprobada en
el Congreso local.
No obstante, habrá que crear con
ciencia en todas las instituciones

judiciales acerca de que primero
hay que mediar en los conflictos,
antes de llegar a un juicio.
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Luís Susarrey, diputado del PAN, busca
conciliar entre el Poder Ejecutivo y el
Legislativo.
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INICIA GIRA Y YA
LO CUESTIONAN

> Este viernes el ex canci
ller Marcelo Ebrard inicia

su gira por el país, para
promover a su nueva aso
ciación civil "El camino de

México", y lo que queda de
su aspiración presiden
cial. Empieza en Tlaxcala,
f varios en la oposición y
en Morena cuestionan de

dónde saldrá el dinero pa
ra el mcircetour. Unos di

cen que aplicará el mismo
método que usó en su mo
mento el presidente López
Obrador: donaciones del

pueblo bueno. Y que para
eso tiene a Píe

XÓCHITL
GÁLVEZ

> La UNAM, todavía a cargo del
rector Enrique Graue tratará el
supuesto plagio de Xóchitl Gál
vez en el reporte que entregó para
titularse con el mismo rigor que en
otros casos, como el de la ministra
de la Corte, Yasmín Esquivel La
instrucción, nos dicen, es cero con
cesiones y resolver conforme a la
legislación universitaria.

JAVIER
CORRAL

> Empezaron los arrestos de
exfuncionarios de Chihuahua cer

canos al exgobernador Javier Co
rral. Quien fuera su vocero, Anto
nio Pinedo, fue capturado ayer en
Ciudad Juárez, acusado de uso ile
gal de atribuciones y facultades, en
la entrega de contratos millonarios
a una empresa vinculada a su es
posa, presa desde abril pasado.
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FRANCISCO
GARDUÑO

¿Y DÓNDE
ESTÁ
GARDUÑO?

> Nos hacen ver que
eri plena crisis de
migrantes, al que
no se ve por ningún
lado es al titular del

INM, Francisco
Garduño. No ha
salido a dar infor
mación sobre las

oficinas migrato
rias saturadas por
miles de centroa

mericanos. Mucho
menos fue invitado

a la reunión de ayer
entre el presiden
te López Obrador
y gobernadores,
donde se abordó el

tema.

JORGE CARLOS
RAMÍREZ MARÍN

MUY CE™
DE CLAUDIA

> Mucho de qué ha
blar dio la fotografía
que circuló sobre la
reunión de Claudia
Sheinbauin vir

tual candidata pre
sidencial de la 4T,
con senadores. Y

es que ahí apare
ció el priista Jorge
Carlos Ramírez

Marín, a quien ha
brían invitado a su
marse a Morena.

Hasta la presiden
ta del Senado, Ana
Lilia Rivera salió

a hablar del asunto:
"sólo fue un saludo

diplomático".
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COLUMNA
INVITADA

UN ABOGADO: EL
PERFIL IDÓNEO PARA
LIDERAR A LA UNAM

Desde que asumió Ia dirección de la Facullad de
Derecho, la matrícula estudiantil se amplió en más de
un ttí por ciento en las divisiones de estudio

HILDA
NUCCI*

El próximo mes ele noviem
bre, Enrique Graue dejará la
Rectoría de la UNAM y, entre
los 17aspirantes para ocupar
dicho cargo, está el Dr. Raúl
Juan Contreras Bustamante,
actual director de la Facultad

de Derecho de dicha casa de

estudios por segundo perio
do consecutivo.

Raúl Contreras es abo

gado, tiene 51 años de ser
universitario, 34 años de ser
profesor y 20 años de ser
Consejero Técnico de dicha
Facultad.

En particular, desde que asumió la dirección de la citada Facultad,
la matrícula estudiantil se amplió en más de un 40 por ciento en la
totalidad de las divisiones c!e estudio, con un presupuesto que no
ha sufrido mayores incrementos en gasto programa ble.

En el QS World Ranking se pasó de estar en el lugar 40 en 2016
al lugar 26 en 2023.

Asimismo, bajo su dirección aumentó el número cíe integrantes
al Sistema Nacional ele Investigadores en casi un 200 por ciento,
creció el número cíe mujeres académicas en un 37 por ciento, subió
el número de personal docente que cuenta con un posgrado c!e 40.7
por ciento en 2016 a 60.4 por ciento en 2023, además del incremento
en obras escritas y coeditadas, entre ellas, la Enciclopedia Jurídica.

Como resultado del convenio con la Suprema Corte de Justicia
y la Fundación UNAM, la Facultad de Derecho ha otorgado más cíe
600 becas a alumnasy alumnos destacados.

A su vez, el Programa de Doctorado en Derecho hoyes el único
en el país con nivel ele competencia internacional y el Programa ele
la Maestría en Derecho cuenta también con un nivel consolidado

bajo los estándares del CONAHCYT.
Desde el nombramiento de Jorge Carpizo (19851989) como

Rector de la UNAM, ésta no ha tenido aun dirigente abogado. Pero,
dado el momento político actual, es necesaria una visión jurídica
que aporta ría dicho director, pues es necesario arraigar la autonomía
universitaria, evitar la intromisión de voces externas y consolidar
el fortalecimiento de un Estado de Derecho desde la Universidad.

Hemos visto que, en la Facultad de Derecho se ha ejercido un
liderazgo mediante medidas drásticas, pero que hacen cumplir
de manera irrestricta la legislación universitaria y los derechos de
la comunidad.

Por ejemplo, el Consejo Técnico de la Facultad suspendió al
decano Eduardo López Betancourtal sor juzgado por acoso sexual
y, respecto al caso de la ministra Yasmín Esquivel, este Consejo le
retiró la plaza definitiva a la maestra implicada y le entregó las su
puestas tesis plagiadas a las autoridades de la Rectoría, quedando
pendiente la resolución de la Comisión de Ética de la UNAM.

Hoy día, la Universidad requiere democratizarse mediante la
igualdad c!e condiciones, evitar la discriminación y la violencia de
género, a través de propuestas normativas que aporten resultados.

Por ello, la Junta de Gobierno debería valorar la pertinencia de
optar por su perfil, pues Raúl Contreras aporta madurez profesional
y académica, identifica problemas y propone soluciones a partir
de la experiencia, la capacidad de mando y la subordinación al
servicio de la sociedad.

¦ ES NECESARIA UNA

VISIÓN JURÍDICA QUE
APORTARÍA DICHO
DIRECTOR, PUES ES
NECESARIO ARRAIGAR

LA AUTONOMÍA
UNIVERSITARIA Y

CONSOLIDAR EL

FORTALECIMIENTO DE

UN ESTADO DE DERECHO

DESDE LA UNIVERSIDAD
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DEFINICIONES

GATELL QUIERE SER JEFE
DE GOBIERNO

Es muy improbable que pueda ganar, pero su nombre
está bien posicionado en las encuestas

nos se suben, otros se ba
jan. Son demasiadas ma
nos levantadas en Morena,
apuntando a la candidatura
a la Jefatura de Gobierno de

laCDMX.

Está confirmado que el
exsecretario de Seguridad Ornar García Har
fuch, que encabeza las encuestas, se anotará
También la exalcaldesa en Iztapalapa Clara
Brugada El exsubsecretario en Gobernación
Ricardo Peralta se inscribí rá. Ya se bajaron de
la contienda Ricardo Monrealy el gobernador
de Morelos, Cuauhtémoc Blanco.

Mario Delgado, presidente de Morena, sigue
deshojando la margarita y anunciará
su decisión hasta el lunes. El dipu 
tado Miguel Torruco podría fintar,
aunque en realidad le han pedido
ir por la alcaldía Alvaro Obregón. Y
quien valora en serio registrarse
es el subsecretario de Salud Hugo
LópezGatell Fuentes de Morena
confirman a esta columna que el
controvertido encargado del manejo
y gestión de la pandemia levantará la mano.

Es muy improbable que LópezGatell pueda
ganar, pero su nombre tiene alta recordación
y es querido por el sector duro de la 4T, pese
al desastre que protagonizó. Su nombre está
bien posicionado en las encuestas. Era un des
conocido hace tres años y medio, cuando la
pandemia de COViD lo puso bajo el reflector.
Desde entonces, acumuló un record deyerros

difícil de igualar, y no dejó de mentir.
Mintió aplanando la curva desde abril de

2020. Mintió asegurando que el "pico" llegaría
en mayo ele ese mismo año. Mintió hablando
del fin de la pandemia en el Valle de México para
finales dejunio, también de2G20. Min tió sobre
que no se necesitarían hospitales especiales
para pacientes de COVID. Mintió señalando
que el nuevo coronavirus era más leve que la
influenza. Lo suyo ha sido siempre la mentira.

Los datos de la subsecretaría de Salud nunca

resistieron la mínima revisión. LópezGatell y su
equipo, navegaron sin mapa. Sus incansables
errores e inentendibles ligerezas, fueron oda a
la clesinformación e irresponsabilidad.

El subsecretario nunca fue confiable. Antes

de la pandemia era un desconocido. Pero el
trágico COVID a él le sonrió. Desde
entonces, vive bajo el reflector que
tanto disfruta, pero no parece perca
tarse que su fama no se acompaña
de prestigio ni admiración, sino ele
desgracia y negligencia. Con esa "po
pularidad" quiere buscar la Jefatura
de Gobierno.

OFF THE RECORD

En la otra esquina, la del Frente,
las cosas también se acelerarán en la Ciudad.

Antes deque termine octubre habría aspirante
ci la Jefatura de Gobierno. El proceso sería más
parecido a un acuerdo entre las dirigencias na
cionalesy locales de PAN, PRIyPRD. Si Santiago
Taboada y Adrián Rubalcava están primero
y segundo en las preferencias alcanzan un
acuerdo, la fórmula sería competitiva.

Nunca fue
confiable,
antes era un

desconocido
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¿L0PEZGATELL
SUSPIRA POR LA CDMX
0 POR EL FUERO?

ramas muchosy parió la abuela, reza
el dicho popular cuando ocurre algo

E improbable o extraordinario que com
plica más aún tal o cual situación, tal
o cual momento. Y eso es lo que está
pasandocon el proceso para designar
al candidato o canclidata de Morena al

Gobierno de la Ciudad de México.

Y es que, por más inverosímil que parezca, Hugo
LópezGatell se lanzará como aspirante a gobernar la
ciudad capital. ¡Hágame usted el favor!

El subsecretario de Salud, sobre quien pesan serias
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acusaciones por el pésimo manejo de la pandemia pro
vocada por el COVID19 en México, piensa que tiene las
cartas credenciales para buscar el voto popular.

Pero ha sido tan malo su desempeño en la prevención
y promoción de la salud que no sólo se ganó a pulso el
mote de Doctor Muerte, sino que existen 10 denuncias
interpuestas por familiares defallecidos porCOVID, niños
con cáncer y políticos que lo acusan de una mala gestión,
escasez de medicinas y hasta violencia política.

La mayoría de las denuncias fueron desechadas, pero
en mayo pasado un juez federal ordenó a la FGR reabrir
una investigación para determinarsi incumplió can sus
obligaciones al gestionar la pandemia.

A pesar de eso, se tomó muy en serio
el mensaje del presidente López Obrador
para que compita todo aquel que sienta
posibilidades y, como si no tuviera cuentas
pendientes con los mexicanos, se inscribirá
en el proceso morenista.

Se montara en la aventura a sabiendas

de que tiene pocas o nulas posibilidades
c!e hacerle sombra a quienesya levantaran
la mano, como Ornar García Harfuch o Ciara Brugada.
Aunque más bien podría pensarse que LópezGatell quiere
tirarle a lo grande para ver qué pesca en el reparto c!e
candidaturas.

Le urge un manto protector, el fuero que sólo puede
darle la Cámara de Diputadoso el Senado, porque cuando
concluya este gobierno se volverá sin duda uno de los
personajes más cuestionados y perseguidos del sexenio.

Gane o pierda Morena la Presidencia en 2024, el Doctor
Muerte será asediado por muchos. Recordemos que si
con alguien tuvo diferencias importantes en el manejo
de la pandemia fue con Claudia Sheinbaum.

LópezGatell se opuso al uso obligatorio del cubrebo
cas, mientras que la entonces jefa ele Gobierno decretó

todo lo contrario. Aunque la relación se complicó más
el 26 de mayo de 2020, cuando Sheinbaum reconoció
abiertamente que las cifras de fallecimientos por COVID19
en la capital no coincidían con los datos ele este personaje

No fue el unicotraspié. El tema de las pruebas masivas
y las vacunas también fueron un dolor de cabeza para
todos, propiciado por la desinformación y mala gestión.

Con todo y eso, tiene en AMLO a su protector y sólo
falta ver si Morena le dci cobijo con alguna candidatura
o lo deja a su suerte, como él dejó a miles de mexicanos
durante la pandemia.

DOBLE COMPLICACIÓN tiene ahora Santia
goTaboada, quien se perfila como candidato
de la oposición al gobierno de la CDMX.

Por un lado, debe enfrentar a sus colegas
alcaldesSandraCuevasyAdriánRubalcava,
que buscan la misma nominación. Y, por el otro
lado, al más popular de todos los suspirantes:
Ornar García Harfuch. Lo que está claro es
que Sheinbaum y la 4T harán todo para frenar
el avance del Frente Amplio por México

EN UN DOLOR DE CABEZA se ha convertido Verónica

Díaz, la delegada del gobierno federal en Zacatecas. La
funcionaría es acusada c!e útil izar los programas sociales,
estatales y federales para promoción personal, hecho
que provocóquejasy reclamos queya llegaron a Palacio
Nacional y al gobernador de su estado, quienes, de un
momento a otro, tomarán cartas en el asunto.

• ••

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "La negli
gencia es la causa de casi todos los fracasos".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / (cDALFREDOLEZ
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ATRAPADOS
SIN SALIDA

emos sido testigos del Incremento de la
presión sin precedente que enfrentan los
migrantes, desplazados y refugiados de
Ha ¡tí, Honduras, Cuba, El Salvador, Cuate
mala y Venezuela [y otros países no solo
cíe Latinoamérica, sino de todo el mundo)
que entran a nuestro territorio y no logran

llegara Estados Unidos, ni resolveraquísus necesidades más
ingentes. Sin comida, refugio ni servicios de salud, tampoco
reciben un trato humano.

Subirá la llamada Best/oocualquierotrotren para jugarse
la vida tratando de escapar ele ser asesinados impunemente
en una cárcel disfrazada de refugio, o morir asfixiados dentro
de un camión, son parte de sus posibilidades.

Esta crisis la enfrenta no sólo México, sino también Estados
Un icios y Europa, por lo tanto, nada parece más necesario que
un reparto urgente de responsabilidades por regiones. Creo
que este es el tema que debería ocupar prioritariamente a los
gobiernos del mundo en reuniones como la reciente asamblea
de Naciones Unidas. Pero esto no sucede así.

En México, nos convertimos primero en el muro de Trump
y poco después en el ele Biden, Para
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los efectos da igual uno que otro
mandatario estadounidense. Nos

transformamos en tercer país de
acogida, aunque los ciudadanos
nunca fuimos consultados para ello.
Republicanos o demócratas,

populistas o no, en Estados Unidos
todos quieren lo mismo: que nuestro
país retenga a los miles y miles de

centroamericanos o caribeños (o de los mismos mexicanos)
que jugándose la vida se ven obligados a escapar de situa
ciones de violencia o pobreza insoportables.

Hace un par de días vimos a una multitud de migrantes
irrumpiendo en las oficinas de apoyo a los refugiados en Ta
pachula, después cíe cíías de estar esperando (en condiciones
Infrahumanas) para tramitar sus documentos.

¿De esta forma se pretende retener a los migrantes en
México? ¿Estamos dispuestos a ser cómplices silenciosos
de todo tipo de brutalidades?

La respuesta oficial ante todos estos hechos ha sido de
una indiferencia, desde mi punto de vista, incomprensible. En
este 2023 se ha generado un récord de solicitudes de asilo
y se espera que en al terminar el año se acumulen más de
150 mil solicitudes.

Además de los golpes, violaciones y crímenes contra estas
personas que solo buscan sobrevivir, existe una situación c!e
insalubridad, carencia de servicios, hacinamiento y falta de
atención médica que sufren. Estas condiciones son deplorables
y riesgosas para todos, pero parece que a nadie le preocupa.

La tortura, la brutalidad militar o policiaca, la falta cíe respeto
a los derechos humanos son temas prioritarios que deberían
importarnos a todos.

¿Acaso se está trabajando en una negociación con Estados
Unidos que regule la situación de los migrantes en México y
sus anhelos por llegar a aquel país?

No lo creo, ojalá fuera así.

@TEREVALEMX
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¿LA HIJA
PRODIGA?
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— ESDE2006ANDRÉS Manuel LópezObrador
D apostó por Claudia Sheinbaum. Ese año le

encomendó la vocería de su campaña como
candidatoentoncesdel PRDa la Presidencia.

  En ese mismo warroom estaban Manuel
Camacho, Marcelo Ebrard, Ricardo Monreal,

Jesús Ortega. JesúsZambrano, Dante Delgado, Alberto
Anaya, Octavio Romero Oropeza, Gerardo Fernández
Noroña. Sin embargo, López Obrador optó por Claudia.

Por eso a la vuelta de 17 años no debe extrañar que la
exjefa de Gobierno de la CDMX haya sido ungida como
la candidata de Morena para relevarlo. Eray es la persona
en la que más confiaba. No podía ser de otra manera.

Ahora, en lo que está Sheinbaum, es en la construcción
desuequipodecampaña.noconlospersonajesdurosdel

actual inquilino de Palacio Nacional, como son los casos
de Jesús Ramírez, Epigmenio Ibarra, Paco Ignacio
Taibo, Pablo Gómez, Pedro Miguel, etcétera, que se ha
dicho mucho que la están asesorando.

La realidad esque hay otro grupo notan encumbrado,
pero sí más cercano a los afectos de la científica, quede
hecho es el queJaha venido acompañando directamente
en losúltimosaños.

Apunte al ex secretario de Desarrollo Urbano, Car
los Ulloa; al secretario de Inclusión y Bienestar Social.
Rigoberto Salgado; a la secretaria de Finanzas, Luz
Elena González; al Procurador Fiscal, Arturo Medina;a la
diputada federal, Lupita Chavira,y al abogadoSalvador
Nava, por mencionar algunos.

Personasclavesque tendrán un papel interesante en
su estructura sonya Alfonso Ramírez Cuéllar, Iván Silva
Yanomey Renata Turrent. El primero está armando la
estructura territorial, el segundooperará parte de la estra
tegia de campaña y la tercera la asesorará en mensajes
en temas económicos.

No obstante Sheinbaum to

davía tiene que hilar fino para
evitarsobresaltos, yeso tiene
queverconterminardese
llar acuerdos políticos con
tres de las ya ex corcho/ci
tas: Marcelo Ebrard, Adán
Augusto López y Ricardo
Monreal

"¿O SERÁ QUE ya la quieren ha1.'
jar?", fue la lectura que en el cuarto

de guerra de Claudia Sheinbaum dieron a la exhibida
que el protagónico Marco Levario dio esta semana a
la candidata del Frente Opositor, Xóchitl Gálvez, tras
denunciar el plagio de su tesis de la UNAM. El golpe lo
asestó un personaje que en la 4Tes ubicado como parte
del bloque anti López Obrador y llega justo cuando se
señala que la hidalguense está declinando. Aquí mismo lo
dijimos hace exactamente una semana: "Xóchitl Gálvez
se está yendo a pique y nadie hace nada para ayudarla".
Dónde están Marko Cortés, Alejandro Moreno, Jesús
Zambrano y Santiago Creel? ¿Dónde están sus prin
cipales promotores: Claudio X. González Laporte y
ClaudioX.GonzálezGuajardo?, quienes la sonsacaron
para abandonar la carrera por la Jefatura de la CDMX y
embarcarse en la aventura de la Presidencia. Ahora se

dice que Xóchitl cometió el error de lanzarse al ruedo
sin una estructura pensada para un proyecto nacional,
lo que evidencia mucha desarticulación, improvisación
y poca claridad en la ejecución. El reto para la senadora
es mantener la tracción que le diosu arranque inicial,dar
un paso adelante y corregir el rumbo para no hundirse,
pero para lograrlo tendría que hacer algo que no va con
su personalidad: ponerse seria.
UNA DE LAS grandes incógnitas que empieza a per
mearen el ánimo de la clase política es cómo asimilará
su condición el Ejército, cuando la futura Presidenta de
México asuma el papel de Comandante Suprema de
las Fuerzas Armadas. Es tradición que el Secretario de
la Defensa Nacional en funciones

entregue al Presidente electo
una terna de posibles candi
datos a sucederlo. En 2024

las circunstancias van a

ser totalmente inéditas,
pues la milicia transitará
a un nuevo sexenio en una

posición nunca antes vista.
Desde ahora dos nombres

que debe anotar porque seJ
gura estarán en esa quiniela son
los del General Ricardo Trevilla y el
General Gabriel García Rincón. El primero, hermano
del alma de Luis Cresencio Sandoval, nombrado por
él Jefe del Estado Mayor en marzo de 2021; y el segundo,
compadre del mismo General Secretario, ascendido
apenas hace dos semanas al cargo de Subsecretario
de la Defensa.

POR CIERTO QUEenlasfilasde Morena, que preside Mario
Delgado, cada día están más convencidos de que Mar
celo Ebrard perdió gas, pero también una doble batalla:
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primero, con su principal adversaria, Claudia Sheinbaum,
quien logró vencerloenlaencuesta interna;y segundo,con
el propio Delgado, un ex amigo al queempujó para dirigir
ese partido y acabó dándole la espalda para sumarse
a la ex Jefa de Gobierno de la CDMX. Ai ex secretario de

Relaciones Exteriores se le percibe solo y arrinconado,
sin que haya tomado la decisión definitiva de renun
ciar al movimiento de la 4T que fundó Andrés Manuel
López Obrador por temor a provocar
la ira del tabasqueño. Son pocas
susopcionesy en Morena ya se
trabaja en fortalecerla imagen
de quien será su candidata
presidencial en 2024.

MIENTRAS OMAR GAR

CÍA Harfuch anunciaba su
decisión por competir para
la candidatura a la Jefatura de

Gobiernode la Ciudad de México,
un día antes la alcaldesa con licencia,
Clara Brugada, hizo una carambola de tres bandas. Re
sulta que recibió el apoyo de lasfuerzas morenistasy del
alcaldeen Gustavo A. Madero, Francisco Chíguil.ycon ese
respaldo su fortaleza en materia de votos la convierte en
muyfuerte contendiente. Es un hecho que en Iztapalapa
tiene pleno respaldo y así se notó cuando fue reelecta.
Ahora suma a sus posibles votos nada
menos que a la otra alcaldía con
el mayor número de habitantes
y votantes. Así que con toda
la fuerza de Iztapalapa, más
ahora el soporte pleno de la
comunidad de Gustavo A.

Madero y sus autoridades,
Brugada será un hueso muy
duro de roer.

LOS EX SENADORES priistas
Claudia Ruiz Massieu, Miguel Ángel
OsorioChongyEruvielÁvilaya tienen prácticamente
tomada la decisión de a qué partido se van afiliar. Si no
sucede nada extraordinario, la ex secretaria de Turismo
irá a Movimiento Ciudadano, instituto político que fundó
y lidera Dante Delgado; el ex secreta rio de Gobernación
es casi un hecho que se une al Verde Ecologista, de Jorge
Emilio González, misma situación del ex
gobernador del Estado de México.
Los ex funcionarios dejaron el
tricolor por diferencias con el
actual presidente del parti
do, Alejandro AfitoMoreno.
Salieron a principiosdejulio
y crearon la plataforma Con
gruencia por México.

LE DICEN EL "truchimán"

su habilidad política: el ta
ex senador priísta Emilio Gamboa. V~.7"7

Se retiró de la vida pública con ei arranque del gobierno
de Andrés Manuel López Obrador, pero últimamente
es viajero frecuente entre Mérida y Saltillo, con escala
obligada en la Ciudad de México. Sucede que el avezado
políticoesunodelosprincipalesasesoresdel gobernador
electo Manolo Jiménez, quien asumirá el próximo 1 de
diciembre. Pero también ha entablado una muy buena
relación con el flamante candidato de Morena para la
Ciudad de México, Ornar García Harfuch. El enlace fue
JuanJoséLecanda.suparticulardetoda lavida.quienasu
vez, escerca no al ex secreta rio deSeguridad Ciudadana.

QUE ALGUIEN LE ayude a la flamante gobernadora del
Estado de México. Las primeras apariciones de Delfí
na Gómez no han sido muy afortunadas. En Ecatepec
terminó en trifulca su evento del miércoles y ayer en
Huixquilucan estuvo a punto de dejar plantados a los
del Consejo Coordinador Empresarial, que comanda
Francisco Cervantes. Una hora de espera en Bosque
Real con asistentes en el presidium, como Gastón Luken,
Max ElMann, Marcos Salame, Juan Francisco Agui
lar. Héctor Larios, entre otros. Pero lo que más llamó la
atención es el ostentoso aparato de seguridad que la
maestra trae. Ésa no la traían ni Enrique Peña Nieto ni
Alfredo del Mazo

Fecha: 22/09/2023

Página: 7

Area cm2: 852

3 / 4

Columnas Políticas

Darìo Celis Estrada

Costo: 49,416

Página 104 de 198 Índice



Fecha: 22/09/2023

Página: 7

Area cm2: 852

4 / 4

Columnas Políticas

Darìo Celis Estrada

Costo: 49,416

Página 105 de 198 Índice



SIN
PRECEDENTES

I 22 de enero de 2021 fueron encontrados

en una camioneta de volteo 19 cuerpos
calcinados.

Luego de las pesquisas resultaron ser
los cadáveres de migrantes (la mayoría de
Guatemala, El Salvadory dos mexicanos),
al parecer hasta los dos polleros queda

ron ahí. La buena es que tan sólo dos años después se dictó
sentencia en contra de "12 policías inscritos en el grupo élite
de la policía de Tamaulipas". Tómala barbón. Y esto consti
tuye un logro sin precedentes porque es la primera vez que
se dicta sentencia en contra de policías por su participación
en un crimen de esta magnitud en contra de emigrantes.
Nunca antes, ¡eh!
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Ahora, lo más canijo es que este mentado Grupo había sido
creado ¿por quién creen? Ni más ni menos que el encargado
cíe seguridad del Frente Amplio, con orden de aprehensión
vigente Francisco Javier García Cabeza de Vaca. Uno de los
policías implicados confesóy chispó la cárcel. Según relatos
"hubo una persecución de esa camioneta y también existió
otra camioneta que desapareció". Lo inquietante aquí es que

nunca se esclareció el móvil. De he

cho hubo un informe presentado por
un senadorgr/ngo (de los encargados
del área de seguridad), que habla
cómo "agentes de la DEA a lo largo
de cuatro décadas han participa
do y han permitido la corrupción en
diferentes instancias". Cosa que ya
todos intuíamos porque para bailarse
necesitan dos. Y del otro laclo ¿quién

ayudaba a los malanclros mexicanos? Sin embargo leerlo
ya en un informe presentado ante la Cámara de Senadores
gringo es otra cosa. Ahora deberíamos preguntarnos: ¿Cuán
tos hechos vinculados a la corrupción y violencia sucedidos
en la frontera y alrededores, se habrán llevado a cabo con la
aprobación de la DEA?

El periodista Víctor Ronquillo conoció a los deudos (sobre
tocio los de Guatemala) quienes hablaban de sus hijos y sus
ilusiones: uno de ellos, un chavo que quería ser futbolista
profesional, otro era profesor en busca de una nueva vira...
unos huyendo de la violencia, otros de la pobreza y muchos
más de la falta de oportunidades. El mismo periodista enfoca
a la frontera, no ya como un semillero artístico y de nuevas
expresiones, sino "la frontera como negocio".

A propósito de esta tragedia en Camargo recordemos que
en la ceremonia Del Grito, AMLO mencionó a los migrantes. Y
de hecho agregó que muriese la discriminación. Y aunque no
lo crean la discriminación tiene mucho que ver en este tipo
cíe masacres. Como la de San Fernando o los 43 de Ayotzi
napa, porque como asegura Federico Navarrete Navarrete
en su libro "México racista, una denuncia", el color de la piel y
origen de las víctimas da como resultado el poco interés en
la investigación y búsqueda c!e justicia por parte de algunas
autoridades, medios, recles, etc. Y desde aquí le mando su
bendición a mi Cabecita de Algodón,aunque'debiera enviarle
mejor un chaleco antibalas de los que ahora usa Peso Pluma
nomás para su viaje a Badiraguato.
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• La banda inglesa
Depeche Mode, liderada
por Dave Gahan, trajo
expectativa y alegría a
sus seguidores, tras el
primero de tres recitales
que ofrece en la Ciudad
de México, en el Foro Sol.

• El diputado del PT en
Hidalgo, Edgar Her
nández, fue detenido
luego de un cateo en su
domicilio, donde se le en
contraron drogas y armas.
Lo acusan de homicidio y
narcomenudeo.

• Todavía no sale de las

denuncias de racismo

y discriminación, y la
cantante Lizzo ya enfrenta
una nueva demanda por
acoso; una vestuarista
asegura haber trabajado
turnos sin descansos.
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Para el grado de destrucción institucional que se ha
orquestado en este sexenio que va en picada, hay
mucho que hacer y vamos tarde en la estrategia
• LAS PRESIDENCIAS

DE FOX Y DE LÓPEZ
OBRADOR SERÁN
RECORDADAS COMO

LAS MÁS GRANDES
DECEPCIONES, POR EL
PODER Y LA FUERZA

DEMOCRÁTICA CON LA
QUE LLEGARON SIN UN
PLAN DE ACCIÓN CLARO
La teoría de la división de po
deres se originó en el periodo
conocido como la Ilustración

del siglo XVIII. Sus bases fun
damentales fueron desarro

lladas por varios filósofos, en
tre ellos y el más conocido
es el francés Charles Loüs

de Seconclatmejor conocido
como Barón de Montesquieu
o simplemente Montesquieu
y que aparece en su libro El
Espíritu de las Leyes (1748).

Montesquieu argumentó
que el poder político debería
dividirse en tres ramas inde
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pendientes: el Poder Legislativo, el Poder Ejecutivoy el Poder Judicial.
Consideraba que esta división de poderes era esencial para evitar
la tiranía y proteger la libertad de los ciudadanos.

Estas ideas sobre la división de poderes influyeron en la formación
de las democracias modernas y tuvieron un impacto significativo
en la redacción de constituciones y la organización de gobiernos
en todo el mundo. La mayoría de las Constituciones que siguieron
a la Revolución Francesa incorporaron este principio de la división
de poderes, México no es la excepción.

Podemos asegurar sin temor a equivocarnos que la Teoría
sobre la División de Poderes fue una consecuencia del fracaso o

desgaste de los sistemas monárquicos, especialmente el francés.
Sin embargo, el sistema republicano basado en la democracia está
sufriendo una transformación, quetambién podríamos achacara un
desencanto de la sociedad con su forma de vida, o por la frustración
de los anhelos de una buena mayoría. Estas frustraciones han sido
descubiertos por políticos, la mayoría de ellos sin escrúpulos, pero
con encanto personal, que procuran instalar o reinstalar sistemas
populistas, algunos con tintes de oligarquías, todos ellos con falsas
banderas patrioteras de igualdad.

Lo que se requiere es volver a dar una verdadera esperanza y no
mostrar espejitos, todo ello requiere un plan o ruta serio, bien pen
sadoy estructurado. Para el grado de destrucción institucional que
se ha orquestado y realizado en este sexenio que va en picada, hay
mucho que hacer y vamos tarde en la elaboración de la estrategia.

¿Qué es un Plan y para qué sirve? Es un conjunto organizado
de acciones o estrategias diseñadas para lograr un resultado es
pecífico. Tener un plan ayuda a definir metas, establecer pasos a
seguir y proporcionar dirección y estructura para alcanzar esos
objetivos. Dicen lo dichos populares que "Una instrucción dada no
supervisada, se lo lleva la Freg..."

Un plan es una herramienta esencial para la toma ele decisiones
y la gestión de proyectos que ayuda a las personasy organizaciones
a lograr sus metas de manera eficaz y eficiente.

Las presidencias de Fox y de López Obrador serán recordadas
por muchos, como de las más grandes decepciones por el poder
y la fuerza democrática con la que llegaron sin un plan de acción
claro, México no puede ciarse el lujo de seguir a la deriva o con el
timón sin una guía clara dirigida al puerto al que queremos llegar.

¿Qué les faltó? UN PLAN bien estructurado y meditado el cual
tuvieron tiempo de realizar pero que no se tomaron el tiempo para
hacerlo.

Cabe la pregunta a las punteras ¿Qué plan tienen?

Fecha: 22/09/2023

Página: 12

Area cm2: 295

2 / 2

Columnas Políticas

Jorge Sepùlveda

Costo: 16,027

Página 110 de 198 Índice



No necesita mayor explicación, pero en su
práctica es infinita, sus actores son legión g
sus formas rayan en lo absurdo

e nos ha dicho hasta el cansancio que
Sla corrupción es el gran mal de nuestro

tiempo en nuestro país. Por ella es que no
hemos avanzado económicamente, que
no hemos logrado la igualdad social, que
no hay un sistema de salud aceptable y
que la educación sigue siendo un fracaso:

todo por la corrupción.
Según la Real Academia Española, la corrupción es el "efecto

de corromper", pero también es el "deterioro ele valores, usos
y costumbres", es "en las organizaciones públicas, práctica
consistente en la utilización indebida o ilícita de las funciones

de aquellas en provecho de sus gestores".
La corrupción en su definición no necesita mayor explica

ción, pero en su práctica es infinita, sus actores son legión y
sus formas rayan en lo absurdo.

La corrupción no es algo que se padezca a partir del siglo
XX, sino desde la historia organizada de la humanidad.

Recordando la época romana, vemos que Tito Livio, César,
Marco Aurelio cuentan innumerables casos de corrupción:
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sobornos para trámites, la concusión de cualquier persona
con un cargo público, la acumulación
de recursos y bienes por parte de los
patricios, la extorsión, la apropiación
indebida de fortunas y patrimonios
o el amañamiento de elecciones en

el Senado.

La corrupción no tiene partido po
lítico, no posee género, es atemporal
y, como la ira, la tristeza o la felicidad,
es inherente al ser humano.

No se hablará aquí de los frutos del espíritu, ni de pecados
capitales, pero la corrupción tiene la cualidad de tocar cada
uno de ellos.

La corrupción toma diferentes formas, se disfraza, inclu
so, de virtud, aunque en lo profundo es engañosa, arbitraria,
injusta, déspota y hasta violenta.

El corrupto, como el mentiroso o el ladrón, no quiere ser
descubierto ni exhibido. Y, en muchos casos, el corrupto,
como el mentiroso, aunque saben que lo son, siempre tiene
una excusa o una justificación a lo que está haciendo, aunque
sepa que está mal.

Quien combate a la corrupción debe estar consciente
de que será atacado; quien defiende a las instituciones la
única vía a nuestra cabal democracia debe saber que será
embestido por la mentira, la columnia, la difamación (por
decir lo menos), desde diversas fuerzas camuflajeaclas de
populistas trasnochados, pero que en la realidad pueden lle
gara representar lo peor de la condición humana: la avaricia,
envidia, ira, soberbia...

Aún así, vale la pena prevenir, atenclery tratar de erradicar
la corrupción que se encuentra arraigada hasta los huesos
del ser humano.

Y los por qués son claros: es necesario pensar en el bien
social y no en el grupa!, indispensable para el bienestar común
y no el personal. Sólo así, sin la corrupción y sin corruptos,
se podrá avanzar un poco en la prosperidad de tocios y no de
unos cuantos.
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García Harfuch y el bastón de mando
La jefatura de Gobierno de la

CDMX es el cargo político que
le permitió a la izquierda en
México emprender el asalto
a la Presidencia de la Repú

blica. Varios de los principales repre
sentantes de esa corriente han ocupa
do el cargo, como Cuauhtémoc Cárde
nas, López Obrador, Marcelo Ebrard y
Claudia Sheinbaum.

Por casi dos décadas la capital del
país fue bastión inexpugnable de la iz
quierda. Su triunfo se daba por des
contado y la oposición, mientras tanto,
se peleaba las migajas. Pero eso termi
nó en el 2021. En esa elección quedó
claro que Morena es vulnerable y que
su camiseta sola no espanta a nadie.
Si ese resultado adverso les dejó

una lección se mostrará en la inminen

te elección de candidatos, en la que no
puede haber margen de error. La estra
tegia de cuates y cuotas quedó atrás.
Hay que proponer para la jefatura de
Gobierno y las alcaldías a quienes ten
gan posibilidades reales de ganar, de
otra forma puede repetirse la derrota.
En la secuencia de descalabros del

2021 hubo candidatos sin arraigo, sin
trabajo político en las demarcaciones y

cuyo mérito era ser parte de un equipo
que le quería dar una buena oportuni
dad y perfilarlos para el futuro. El re
sultado fue que la oposición ganó más
alcaldías. Se rompió el mito de la CD
MX como bastión escriturado a favor
de Morena.

Por esa razón se perfilan por parte
de Morena dos cartas ganadoras, Cla
ra Brugada, dos veces alcaldesa de Iz

tapalapa, punto nodal del poder polí
tico de Morena en la ciudad. Y por eso
está también entre los finalistas Ornar
García Harfuch, ex secretario de Se
guridad y desde hace meses líder siste
mático en los sondeos de preferencias
electorales.

García Harfuch puede competir por
que entregó buenas cuentas en seguri
dad, acaso la demanda más sentida de
los ciudadanos en todo el país. Presen
tó su renuncia justo a tiempo para li
brar los requisitos legales para aspirar
al cargo de jefe de Gobierno de modo
que está listo. Se trata de un personaje
que puede atraer a las urnas no solo a
la base morenista sino también, y esto
es crucial, a los sectores medios de la
población, en especial mujeres, que en
la CDMX suelen marcar diferencia. Es

una carta ganadora.
Me parece clave hacer reiterar que

Omar está en la jugada porque funcio
nó como secretario de Seguridad, no
por ser parte de una camarilla en Mo
rena. De hecho, la mayor resistencia
que enfrentará García Harfuch en su
camino proviene de sectores de la iz
quierda chilanga, que ya se imaginaba
dueña del Palacio del Ayuntamiento.
Intentarán descarrilarlo. La principal
chamba de Claudia será evitar que el
descontento se convierta en revuelta.

Omar es hijo de Javier García Pania
gua y nieto del general García Barra
gán, a pesar de lo cual su carrera poli
cial empezó en puestos menores y fue
subiendo en base a resultados. En el
año 2019 fue nombrado al frente de la
policía capitalina en una apuesta fuer

te de Claudia Sheinbaum, pero Omar
justificó su nombramiento bajando los
delitos. Hizo el trabajo.
A mediados de junio del año 2020,

cuando salía de su casa para ir al tra
bajo , un comando a sueldo del CJNG,
aunque integrado por sicarios de dife
rentes lados lo emboscó. García Har
fuch sobrevivió gracias al alto nivel de
blindaje de su auto. Una vez que sus

heridas sanaron regresó a laborar con
el apoyo total de Claudia Sheinbaum,
que ya tiene el bastón de mando del
Movimiento de Regeneración Nacio
nal. La mano de Claudia ha mecido la
cuna de principio a fin. Ella sabe por
que lo hace#
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competir porque

entregó buenas cuentas
en seguridad, acaso la
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SUBE Y BAJA

Vania ReséndizO Dir. de la FIL de Oaxaca

Este año la FILO

crece y contará con
la presencia de más
de 100 autores. Se
realizará del 14 al
22 de octubre. Es

una feria que nació
con expo venta de libros en los pasillos del
Palacio de Gobierno es ahora el festival que
reúne a diversas voces de la literatura.

Édgar Hernández DañuO Diputado del PT en Hidalgo

Fue detenido con ar

mas y drogas, acusa
do de narcomenudeo
en la colonia Barrio

San Nicolás, Ixmi
quilpan, Hidalgo. A
través de redes socia

les, el encargado del despacho de la PGJEH,
Santiago Nieto, informó que agentes ministe
riales catearon el domicilio del legislador.
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OPINION

Pepe Grillo

¿Ernestina, 6 años más?
Ahora se entiende la reciente creación del
Consejo Judicial Ciudadano. Una de sus
primeras tareas será extender seis años
más la presencia de Ernestina Godoy al
frente de la Fiscalía capitalina.
El Consejo tiene la tarea de evaluar el tra
bajo del fiscal en turno. Ya se verá cuál
es su evaluación del desempeño de Godoy
que tiene claroscuros.
No puede soslayarse, sin embargo, que
fiscales que han logrado en otras enti
dades federativa superar los límites se
xenales han tenido encontronazos du
rísimos con el nuevo gobernador, como
en Morelos y Nuevo León por citar dos
ejemplos que han saturado los medios.
Es así porque en esos estados alcanzó el
poder un partido distinto al que promo
vió el nombramiento del Fiscal.
No tiene que repetirse forzosamente esa
historia en la CDMX, pero está claro que
se trata de uno de los riesgos de los fisca
les transexenales

Mareaje personal del INE
El presidente hace proselitismo político en
sus conferencias mañaneras. Para eso se
creó, entre otras tareas, ese ejercicio ma
drugador que le sirve al mandatario pa
ra controlar la agenda informativa y pa
ra quemar en leña verde a sus oponentes.
El INE y el TEPJF lo han dejado pasar,
pero ya no. La Comisión de Quejas y De
nuncias resolvió, por unanimidad, impo
ner medidas cautelares tanto a las maña
neras como a los Servidores de la Nación

que andan muy sueltos en su campaña ca
llejera.
El INE reconoció que en las mañaneras el
presidente incurre a cada rato en declara
ciones de carácter electoral lo que está ex
presamente prohibido por la Constitución.
Lo que quiere el instituto es que López
Obrador se abstenga, bajo cualquier
modalidad o formato, de realiza mani
festaciones, emitir comentarios o seña
lamientos sobre tema electorales.
Como se sabe que el presidente recurrirá
a su apotegma de "No me salgan con que
la ley es la ley", el INE lo trata como rein
cidente y le ordena poner, previo al inicio
de las conferencias mañaneras, un letrero
con los límites que le impone la ley el titu
lar del Ejecutivo en materia electoral. ¿ Le
dará pena o lo tomará a guasa?

Magia turística
Este viernes arranca, con los mejores au
gurios, el segundo Tianguis Internacional
de Pueblos Mágicos. Este año la sede es
The Shrine Expo Hall de la ciudad de Los
Angeles, en California.
142 Pueblos Mágicos de 26 estados tienen
un espacio en el que mostrarán su rica
oferta turística, artesanal y gastronómi
cas. Estarán presentes reconocidos chefs
y cocineras tradicionales.
El programa de Pueblos Mágicos, uno
de los más antiguos de la Sectur, sur
gió para promover alternativas de via
je a los tradicionales destinos de sol y
playa. El programa se consolidó, logró

crear una marca exitosa y reconocible,
y ahora el equipo que encabeza Miguel
Torruco quiere darles una dimensión
internacional.
Durante tres días se presentará en Los An
geles un nutrido programa de actividades
artísticas que harán que los visitantes ten
gan una experiencia inolvidable. La idea
claro es diversificar la actividad de mane
ra que sus beneficios alcancen cada vez
más localidades.

Puerta giratoria
Se impone un principio de seriedad y pro
fesionalismo en el caso del fiscal Uriel Car
mona, de Morelos, que en poco más de un
mes ha sido liberado y vuelto a detener en
cuatro ocasiones.
Entra y sale, sale y entra y con el paso de
los días ya nadie recuerda por qué se le de
tuvo la primera vez y porque está en una
prisión de máxima seguridad.
Si Carmona tiene cuentas con la justi
cia que enfrente las consecuencias de
sus actos, pero que concluya esta feria
de acusaciones que los jueces conside
ran insuficientes para mantenerlo en
prisión.
Lo que se sabe es que el fiscal tiene listas
varias averiguaciones previas contra el go
bernador del estado, Cuauhtémoc Blanco,
que es el primer interesado en que Carmo
na no regrese a Morelos y mucho menos a
su puesto de fiscal»

pepegrillo@cronica.com. mx
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EL CRISTALAZO SEMANAL

Le salieron respondones
Rafael Cardona
Twitter:@CardonaRafael

Nadie sabe si la recurrencia
del elogioso discurso indi
genista de nuestro señor
presidente es veraz o se tra
ta de una rentable impostu

ra en pos del favor y la gratitud de algu
nos grupos étnicos con los cuales dice
estar identificado, y cuyo sufragio cul
tural y gratitud resultan tan necesarios
como los votos de sus devotos.
Pero sea como sea los habitantes de

los pueblos originarios, tan distintos en
tre sí como para agruparlos todos más
de 60 etnias con sus respectivas len
guas, bajo una única simbología del
orden EL Bastón de Mando—son una
presencia constante en el justiciero dis
curso presidencial.
El indigenismo a fin de cuentas es

un error axiológico: le otorga un valor
distinto a quienes pertenecen a las co
munidades cercanas a la originalidad
ya perdida, en detrimento del mestizaje
de la mayoría de nuestra población. La
exaltación ciega y fervorosa, sin requi
sito de ninguna especie, del indígena es
tan injusta como su exclusión o su confi
namiento en los linderos del infradesa
rroilo, así se quiera presentar como una
tardía reparación de los daños y los ex
polios cometidos a lo largo de los siglos.
Hoy ya quedan muy pocos pueblos

"puramente" indígenas. Son comuni
dades pobres, alejadas y confinadas a
la orilla de la carretera de un progreso
ilusorio, del cual ellas nunca han sido
beneficiadas.
Pero una cosa es perseguir la legíti

ma compensación histórica y otra usar
los como bandera de identidad nacional.
Peor aún, como estandarte político. Nin

gún grupo tiene ese derecho. Ninguno
tiene esa identidad.

El privilegio de los mexicanos es ser
mexicanos todos, sin distinciones ét
nicas ni extravagantes purezas inexis
tentes.

Y por extraño como parezca, la re
ciente e inapropiada utilización partida
ria del señor presidente del mítico "Bas
tón de Mando" de uno de tantos grupos,
para legitimar la continuidad de un mo
vimiento político alejado completamen
te de la visión indígena, como talismán
de la legalidad partidaria, derivada no
de la respetable leyenda sino de la con
fusión entre el bastión morenista, con
el bastón mixteco, generó molestia en
tre los propios "homenajeados" quienes
se sintieron ofendidos por la irrespe
tuosa utilización políticoelectoral de
su símbolo sagrado.
Y así le respondieron al presidente,

en su cara y en su Palacio el 19 de sep
tiembre:

"...licenciado Andrés Manuel López
Obrador, presidente constitucional de
los Estados Unidos Mexicanos. De igual
forma, saludo a todos los presentes y a
los que me escuchan, deseando a todos
que su sol brille intensamente en cada
momento de su existencia y que la os
curidad de la noche ilumine su ser in
terior. Son mis mejores deseos", le dijo
Santiago Ortela Sarmiento, médico tra
dicional olmeca...

"Soy su servidor y amigo (...) del
pueblo mazateco de San Miguel Soyal
tepec Temascal, Oaxaca, la región del
Papaloapan, del Nahuilt Papalotl, o
'cuatro mariposas'. Soy médico de la
tradición olmeca y vengo practicando
la medicina ancestral de nuestros vie

jos abuelos desde que tengo memoria.
"Señor presidente:
"Me dirijo a usted con todo respe

to para decir que su servidor fue que el
que le entregó el bastón de mando que
representa los 68 pueblos originarios de
México y afromexicanos mediante una

ceremonia sagrada olmeca el Io de di
ciembre de 2018 en la Plaza de la Cons
titución al inicio de su mandato como

presidente de la República mexicana.
"Quiero decirle, con todo respeto,

que EL BASTÓN DE MANDO ES UN
INSTRUMENTO SAGRADO DE CON

CIENCIA, una conciencia para llevar al
ser humano a una conciencia evolutiva
para vivir en paz y armonía con nuestra
madre naturaleza.

"El bastón debe sacralizarse pi
diendo permiso a los viejos abuelos de
las tradiciones sagradas, a los abuelos
guardianes del universo y los centros
ceremoniales ancestrales. Como repre
sentante de las tradiciones ancestrales,
quiero decirle que el bastón de mando
no es cualquier instrumento y NO SE
DEBE DE USAR, COMO HE VISTO EN
LAS REDES SOCIALES, SIN EL CON
SENTIMIENTO DE LOS GUARDIANES
DE LAS TRADICIONES SAGRADAS.
PARA NOSOTROS ES UNA OFENSA *.

"Nosotros, como guardianes de las
tradiciones sagradas, tenemos el com
promiso de velar los intereses de nues
tros pueblos porque el pueblo manda en
formar la culminación de su mandato,
poner al tanto la culminación de un ci
clo de un gobernante.

"El bastón de mando deberá regre
sar, de igual forma, mediante un ritual
sagrado, para cerrar el ciclo a los re
presentantes quienes se encargaron de
entregarle este bastón en tiempo y for
ma, cumpliendo con la ley de recipro
cidad de nuestra cultura, dar y recibir,
agradeciendo a los abuelos guardianes
de las tradiciones sagradas de México.

"Ahora que culmina su mandato, el
cetro sagrado deberá colocarse en una
vitrina especial dentro de Palacio Na
cional y la persona que asumirá el man
dato del nuevo ciclo recibirá el bastón,
de igual forma, como símbolo de servi
cio, de identidad, de compromiso con el
pueblo de México.

"Ese es el valor simbólico que tiene
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este acto. El bastón de mando se entre

ga al inicio de un ciclo, de un mandato
y culmina, y regresa al culminar este
ciclo, en este caso el inicio del mandato
de la nueva presidenta.

"Esto es lo que quería comentarle,
señor presidente, con mucho respeto".
Posiblemente don Santiago no pudo

expresar correctamente lo profundo de
su sentimiento ofendido.

El bastón ya dicho le fue entregado al
presidente de la República como símbolo
de reconocimiento al poder Ejecutivo de
rivado a la Constitución. No se lo entre
garon a un jefe de partido. Se lo dieron
(en custodia, según dicen ahora con el
asunto de la futura vitrina en el Palacio
Nacional), como reconocimiento de una
autoridad derivada de la Constitución, a
la cual ellos se allanaron. O se plegaron
o aceptaron, como se quiera.

Pero la cesión del cetro a otra

persona a la cual se le quieren tras
ladar poderes mágicos o compar
tir un objeto sin significado espiri
tual como dijo Don Santiago, como
si fuera un trofeo o un "souvenir",
una artesanía de mercado para grin
gos ha sido considerado una ofensa
en el corazón de los mazatecos. Y

posiblemente de otros grupos indí
genas más.

Esta falta de sensibilidad me devuel
ve a las primeras líneas de este texto,
¿...el discurso indigenista de nuestro
señor presidente es veraz o se trata de
una rentable impostura en pos del favor
y la gratitud de algunos grupos étnicos
con los cuales dice estar identificado,
y cuyo sufragio cultural y gratitud re
sultan tan necesarios como los votos de
sus devotos".

Si se trata de lo segundo, le ha falla
do como demuestra esta pública y sen
tida reclamación, cuya explicación no
vale la pena repetir. Si se trata de lo se
gundo, también...

"Mayúsculas de la R»

ii
El privilegio de los
mexicanos es ser

mexicanos todos, sin
distinciones étnicas ni

extravagantes purezas
inexistentes

n
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Así que ahora resulta que en un intento
por frenar la migración irregular, las
autoridades estadounidenses han

decidido recurrir al experto en
cachetadas, ¡nada menos que Kiko, el
eterno niño del vecindario de El Chavo del

8! Sí, aquel que siempre chillaba "¡es que
no me tienen paciencia!" Ahora, con su
camión de juguete en mano (que guarda
un curioso parecido con los trailers
usados por coyotes), nos da un consejo
de oro: "La chusma de los coyotes
siempre te deja tirado".
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¿Y su solución? Cruzar de manera legal y evitar
las andanzas de estos traficantes. Por supuesto,
el video causó revuelo y será distribuido en paí
ses que son fuente de migración. Y mientras
Kiko choca sus juguetitos y evoca a su infancia,
el flujo de migrantes no cesa. Recientemente,
cuatro mil inmigrantes atravesaron la frontera
con dirección a Eagle Pass, Texas, marcando
uno de los flujos más grandes en años. Quién
hubiera imaginado que el hijo de doña Florinda
se convertiría en el rostro de una campaña de
migración. Solo nos queda decir: ¡Chusma,
chusma! ¡Lárgate, lárgate! Y esperemos que el
mensaje realmente haga eco. Porque si no, ¡ya
se enojó Kiko! Y van a ver con su mamá...

Con efecto boomerang le resultó a Morena la
campaña que, desde sus cuentas oficiales de re
des sociales, emprendieron por el presunto pla
gio de Xóchitl Gálvez en su trabajo de titulación.
Lo anterior porque al partido que lidera Mario
Delgado le llovieron comentarios por tener en
tre sus filas y simpatías a personajes que han
sido acusados por exactamente la misma situa
ción, es decir, la ministra Yasmín Esquivel, la
gobernadora mexiquense Delfina Gómez y has
ta el titular de la FGR, Alejandro Gertz Mañero.
No ha empezado la contienda electoral pero to
do indica que las autoridades en la materia van
a tener más trabajo que nunca durante el proce
so más grande de la historia. Por ejemplo, esta
misma semana el PAN denunció ante el INE a

quien será la candidata de Morena a la presi
dencia, Claudia Sheinbaum, y al senador
Eduardo "El jauguar negro" Ramírez Aguílar,
por realizar un evento en las instalaciones de la
Cámara Alta que presuntamente violenta la
Constitución y utiliza recursos públicos para fi
nes partidistas.

Vaya, parece que los teóricos están recurriendo

a métodos matemáticos para tratar de com
prender y combatir la creciente violencia rela
cionada con los cárteles en México. Según un
estudio reciente publicado en Science, un mo
delo matemático sugiere que la clave para dis
minuir esta violencia radica en reducir el reclu

tamiento de los cárteles. Estos cárteles, en una
sorprendente revelación, "emplean" colectiva
mente a alrededor de 175 mil personas, convir
tiéndolos en uno de los principales empleado
res de México. La solución no es simple: mien
tras que las tácticas tradicionales, como el au
mento de la vigilancia policial, han demostrado
ser ineficaces, la propuesta ahora es cortar la
fuente del problema, es decir, el reclutamiento.

La reciente decisión de la Administración Biden

respecto a los extranjeros que llegan buscando
asilo ha encendido el debate entre legisladores,
expertos legales y partes interesadas. En mayo
de 2023, el Departamento de Seguridad Nacio
nal (DHS) y el Departamento de lusticia (DOJ)
publicaron una regla final que, temporalmente,
declara inelegibles para el asilo a ciertos ex
tranjeros si llegan a determinadas fronteras de
Estados Unidos sin la documentación válida,
habiendo transitado por otro país.

Los críticos argumentan que las limitaciones al
asilo impuestas por la regla podrían infringir
tratados internacionales y estatutos federales.
Algunos incluso sostienen que esta regla de
2023 se asemeja a las del periodo de Trump, las
cuales enfrentaron desafios legales. Sin embar
go, las agencias defienden su posición, subra
yando que existen diferencias significativas
que refuerzan la legalidad de la regla. Pero
mientras se discuten temas técnicos, miles de
migrantes sufren las consecuencias de tener
cerrada la frontera de Estados Unidos y sufrir el
tránsito por México y otras naciones del sur.
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La herencia explosiva (I)
AMLQ ha sido muy hábil para mantener
hipnotizada a gran parte de la población ha
ciéndole creer que hay múltiples avances en
todos los frentes, nada más lejos de la realidad.
Su gestión será recordada como una destructo
ra de instituciones, generando atrasos significa
tivos en diferentes materias. Su gobierno entre
gará un país con diversas bombas de tiempo a
la siguiente administración que hará muy difí
cil su gestión. Veamos algunas trampas de esa
herencia explosiva:
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\ Destrucción del sistema
a de salud mexicano.

^ ¦ Obrador tiene en la rui
¦ na al sistema de salud,

¦ I m si bien no era perfecto y
tenía fallas importan

* tes, funcionaba razona
blemente. El Presidente desapareció el Se
guro Popular, que brindaba salud a mexi
canos fuera de la seguridad social, lo cen
tralizó en un nuevo instituto (Insabi); le dio
el presupuesto del Fondo de Gastos Catas
tróficos más lo asignado a los estados. En
sólo cuatro años acabó con todo, no logró
su promesa de tener "un sistema de salud
como Dinamarca". Tuvo que desaparecer
su propia creación, trasladando la respon
sabilidad al 1MSS.

b) Aniquilamiento del sistema de abas
to de medicamentos. Durante cinco años

intentó de todo, centralizó las compras en
Hacienda, luego contrató a la ONU, des
pués generó una empresa estatal para que
se hiciera cargo, y su última locura es crear
una "superfarmacia que tenga todos los
medicamentos del mundo". Puros distrac

tores para ocultar su ineptitud. Centró
equivocadamente su esfuerzo en las ad
quisiciones ignorando que estas son sólo
una parte del proceso de Abasto.

c) Ideologización del Sistema Educativo.
AMLO demostró que no le interesaba la
educación y usó a la Secretaría de Educa
ción Pública para nombrar primero a Este
ban Moctezuma, con la encomienda de
cancelar la reforma educativa de Peña Nie

to; luego a Delfina Gómez que usó su cargo
para promoverse como candidata al go
bierno del Estado de Méxi

co y, finalmente, a Leticia
Ramírez, funcionaría que
no tiene la experiencia re
querida para el cargo. Los
que han manejado la Se
cretaria de Educación son

un grupo de fundamenta
listas que tratan de introdu
cir en la educación básica

modelos de pensamiento

nocivos para la niñez mexi
cana. La promoción del odio social, una vi
sión sesgada de la equidad de género, la ca
rencia de contenidos matemáticos y de
ciencias básicas, la falta de visión de futuro

es, entre otros aspectos, es
el legado educativo de Ló
pez.

d) Abandono de la Se
guridad Pública. Con el le
ma de "abrazos no bala

zos", López mandó una
idea inequívoca al crimen
organizado y a las fuerzas
del orden de que no se iban
a perseguir los delitos. Este
sexenio ya es el más vio

lento de la historia, de nada han servido
las reuniones del gabinete de seguridad,
culpar a Calderón o la creación de la Guar
dia Nacional. Allí quedarán para la historia
las cifras récord en asesinatos, feminici
dios, desapariciones forzosas, asesinatos a
periodistas, violencia contra jueces, etc.
También serán recordadas las muertes en

Tlahuelilpan, donde el Ejército pudo evitar
la desgracia y no hizo nada; los migrantes
incinerados, donde sus custodios permi
tieron la tragedia; el cobarde asesinato de
la familia Le Barón en la que el Presidente
fue incapaz de mostrar empatia; la terrible
muerte de los sacerdotes Jesuítas en la
Sierra de Chihuahua; el brutal asesinato de
los jóvenes en Lagos de Moreno; entre
otros eventos característicos de la falta de

seguridad en la que vivimos.
e) Desinterés y desmantelamiento del

Sector Ambiental. México es uno de los

países que sufrirán mayores consecuen
cias por el cambio climático. En vez de ac
tuar para mitigar sus consecuencias, este
gobierno se dedicó a desmantelar las insti
tuciones ambientales y a dejar inoperante
a la Secretaría del Medio Ambiente. El

grueso del presupuesto para atender el
cambio climático está ubicado en la cons

trucción del Tren Maya y el programa
Sembrando Vida. Los destrozos que la
construcción del Tren ocasionó a los eco

sistemas del sureste han sido ampliamen
te documentados y organizaciones como
Greenpeace México han advertido que
Sembrando Vida puede detonar cambios
de uso de suelo en terrenos forestales y
convertirse en la principal causa de defo
restación en el país.

f) Debilitamiento institucional. Las insti
tuciones desempeñan un papel crucial en la
protección de los derechos y libertades de
los ciudadanos y en la promoción del Estado
de derecho. Instituciones fuertes garantizan
la rendición de cuentas y la transparencia
en el gobierno; previenen el abuso de poder;
facilitan la participación ciudadana; fomen
tan la inversión, el emprendimiento y la in
novación. AMLO se ha dedicado a demoler

nuestras instituciones, desapareciendo en
tidades como el Seguro Popular, la Financie
ra Nacional de Desarrollo, Notimex, ProMé
xico, el Instituto Nacional de Evaluación
Educativa. Ha acabado con programas tipo
estancias infantiles y escuelas de tiempo
completo. Se ha gastado el dinero de fondos
y fideicomisos. Se ha dedicado a despresti
giar o a volver inoperante el trabajo de la
SCJN, el INE, Inai, CNDH. Se ha dedicado a
cooptar o debilitar órganos reguladores. Ha
llenado el gobierno de funcionarios incapa
ces y corruptos.

La destrucción es tan demoledora, que
es imposible sintetizarla en un solo artícu
lo, por lo que dejaré para una futura cola
boración la enumeración de las bombas
escondidas en temas como economía,
combate a la corrupción, relaciones exte
riores, obras inservibles, militarización del
país y encono social.
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Videojuegos que
pueden cambiar
al mundo
No es raro que regañemos a nuestras hijas e hijos
por pasar demasiado tiempo frente a pantallas, espe
cialmente cuando se trata de juegos digitales. Los
videojuegos han cobrado gran relevancia en las últi
mas décadas, convirtiéndose rápidamente en la in
dustria más consumida, por ende, lucrativa del mun
do; para el 2025, se espera que este mercado supere
los 9,179 millones de dólares de ingresos (Allied Ma
rket Research, 2019).

Sin embargo, lo que comúnmente percibimos como una
amenaza para la formación y bienestar de nuestros hi
jos e hijas, a menudo estigmatizados como una "pérdi
da de tiempo" o una potencial fuente de adicción, tam
bién tiene una ventana de oportunidad.

Los entornos virtuales dinámicos y la simulación
que ofrecen los videojuegos son actualmente un parteaguas en
la educación. La clave para entender el poder constructivo y de
impacto social que estos tienen radica en que, en lugar de apren
der pasivamente a través de abstracciones de lecturas o confe
rencias, los videojuegos ofrecen una "comprensión situada", ba
sada en la idea de que el cerebro asimila mejor la información y
habilidades cuando se involucra activamente en un entorno sig
nificativo (Davarsi, 2016).

Los videojuegos pueden ser un instrumento de aprendizaje
activo y pertinente, especialmente para una generación de estu
diantes que crecen bajo el contexto de medios interactivos y par
ticipativos. Dentro de esta categoría, los "Serious Games" desta

can al ofrecer una experiencia interactiva para abordar una am
plia variedad de temas sociales y motivar al jugador a enfrentar
injusticias y dinámicas de opresión.

Los Serious Games son aquellos videojuegos que tienen un
propósito educativo explícito y cuidadosamente pensado. Estos
proveen una vía para que las partes interesadas se adentren y
comprendan los sistemas organizativos o sociopolíticos comple
jos, así como los conflictos del mundo a través del juego. Esto
tiene implicaciones importantes para el trabajo de educación so
bre la paz, ya que la comprensión situada en el contexto y la
cultura puede llegar a conducir a un mejor entendimiento entre
las personas y fomentar la cooperación (Darvasi, 2016).

'Darfur está muriendo', el videojuego que ha sido jugado por
más de dos millones de personas, es un ejemplo ilustrativo de los
objetivos y componentes que conforman un Serious Game. El vide
ojuego, desarrollado por TAG Games, es un juego de simulación
sobre lo que viven 2.5 millones de refugiados en Darfur. A medida
que avanza la narrativa y el jugador se adentra en la simulación,
tanto los recursos visuales, como la misma mecánica del juego,
permiten que identifiquemos de las denuncias que el Serious Ga
me busca transmitir: el genocidio de Darfur y las consecuencias
para la población.

Es hora de reconocer plenamente el potencial de los videojue
gos como un medio efectivo para impulsar la paz en nuestra so
ciedad. Aprovechar esta oportunidad significa involucrar a las
nuevas generaciones en la construcción de un mundo mejor, don
de la empatia, colaboración y el entendimiento sean las bases
sobre las cuales edificamos un futuro más pacífico y armonioso
para todos.
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La rebelión de los contralores
En la Secretaría de la Función Pública todavía no termi

nan de digerir el escándalo que ha significado el multimi
llonario fraude a Segalmex y la absolución tácita a su ex
director Ignacio Ovalle, cuando empiezan ya a gestarse
en su interior nuevas problemáticas que amenazan con
golpear nuevamente el discurso de transparencia y de la
lucha contra la corrupción que de manera permanente
promueve la Cuarta Transformación. El asunto se refiere
al accionar de los contralores que la dependencia federal
tiene distribuidos en las oficinas de la administración pú
blica, quienes últimamente han dejado de rendir cuentas
al equipo de Roberto Salcedo Aquino y definen sus pro
cedimientos bajo las indicaciones que les dictan los di
rectivos de sus organismos compradores.

El caso que. aseguran, se convirtió ya en una bomba
de tiempo, es el del Servicio de Administración Tributa
ria, donde el Titular del Órgano Interno de Control, Fer
nando Gamas Gómez, ha dejado pasar contrataciones
plagadas de irregularidades, con la complicidad presun
tamente de su Titular del Área de Responsabilidades,
Sandra Beatriz Sepúlveda. De entrada, existen múltiples
reclamos de proveedores del sector tecnología que seña
lan una preferencia del organismo de Antonio Martínez
Dagnino hacia la alemana TSystems de Carlos Celaya,
que ha recibido proyectos por más de cuatro mil millones

Fecha: 22/09/2023

Página: 5

Area cm2: 259

1 / 2

Columnas Políticas

El Espectador / Hiroshi Takahashi

Hiroshi Takahashi

Costo: 9,437

Página 123 de 198 Índice



de pesos en los últimos me
ses y espera adjudicarse en
los próximos días otros mil
millones más, todos con
irregularidades marcadas.

También ponen sobre la
mesa las irregularidades
cometidas en la contrata

ción de la empresa Servi
cios Administrados BSS,
para brindar soporte a los
puestos de servicio del SAT,
sobre todo porque se trata
de una filial de CEPRA de

loel Sánchez Vázquez, la
firma que se contrató ¿le
galmente en 2016 para el mismo servicio y por la que la
Fiscalía Especializada en Materia de Combate a la Co
rrupción llevó a juicio a tres exfuncionarios del organis
mo recaudador.

De hecho, se sabe que por estos casos el Ministerio
Público tiene otra vez denuncias penales en sus manos,
esta vez contra Fernando Gamas Gómez y Sandra Beatriz
Sepúlveda, por presuntos "Delitos Contra la Administra
ción de la Tusticia", pues supuestamente han ignorado las
instrucciones que provienen desde las oficinas de la Fun
ción Pública en la avenida Insurgentes, para definir con
forme a Derecho los procedimientos de revisión y decla
rar la nulidad de las contrataciones irregulares.

Este mismo caso se repite en otras dependencias, en
las que la inoperancia de los Órganos Internos de Control
ha llevado a superar incluso los plazos constitucionales
para resolver las controversias, situación que pone en
calidad de procedente cualquier acción penal que se em
prenda contra los funcionarios, esto debido al daño que
se genera a la operación de las dependencias y específi
camente al patrimonio de la nación.

hiroshi(a>oem.com.mx
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Violencia
política contra
las mujeres e
inelegibilidad

n lérminos de la Jurisprudencia
5/2022 del Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación
(TEPJE), de rubro: "INELEGIBILI
DAD. PODRÍA ACTUALIZARSE
CUANDO EN UNA SENTENCIA

EIRME SE DE TERMINA QUE UNA
PERSONA CARECE DE MODO HONESTO DE

VIVIR™, la expresión "moflo honesto fié vivir"
implica que., quien aspire a contender a un car
go de elección popular debe respetar los princi
pios del sistema democrático mexicano con el
fin de cumplir con el requisito de elegibilidad,
que incluye la prohibición de ejercer violencia
política contraías mujeres en razón de género;
ello porque la realización de ese tipo de violen
cia vulnera los derechos fundaméntate de las
mujeres y ios principios de representatividad
y gobernabilidad.
En ese sentido, el referido órgano jurisdic

cional sostuvo en esta tesis que, cuando una
persona, incurre en ese tipo fie violencia, exis
te la posibilidad de que se le considere inele
gible para el cargo al cual aspira; sin embargo,
para ello es necesario que la correspondiente
autoridad jurisdiccional electoral, mediante
sentencia, firme, decida si, conforme ft las cir
cunstancias del caso concreto, una persona
perdió el moflo honesto fie vivir, como requi
sito de elegibilidad, por haber incurrido en
ese tipo fie violencia.
Lo anterior con base en una. interpretación

sistemática y funcional del artículo 34 de la
Constitución Política fie los Estados íjnidos
Mexicanos, así como de la línea jurispruden
cial del propio TEPJF y de la Suprema Corte
fie Justicia de la Nación.
En consecuencia, según el máximo tribunal

electoral de nuestro país, el moflo honesto fie
vivir, como requisito eleelegibilidad, lo pue
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den perder temporalmente, quienes aspiren
a. un cargo fie elección popular cuando: a) sé
condene por delitos de violencia política en
razón de género y esa. condena se encuentre
vigente; b) mediante sentencia firme emitida
por un órgano jurisdiccional que acredite esa
violencia y expresamente señale la. pérdida
del moflo honesto de vivir y, en su caso, no
se haya realizado el cumplimiento fie la sen
tencia, exista reincidencia o circunstancias

agravantes declaradas por la autoridad com
petente y, c) cuando la sentencia que declara,
la existencia de. violencia política no se haya
cumplido y mediante incidente la autoridad
decrete la pérdida del modo honesto de vivir,
lomando en cuenta si existió reincidencia o

circunstancias agravantes y atendiendo a las
características de cada caso.

El tema viene, a. colación porque en la sesión
del miércoles, el Consejo General del instituto
Nacional Electoral recibió un Informe de la

Secretaría Ejecutiva' en cumplimiento al artí
culo 47 del Reglamento de Quejas y Denun
cias en Materia de Violencia Política contra

las Mujeres en Razón fie Género que da cuenta
del aumento de quejas, pues de 21 en 2020, se

incrementaron a 301 en 2023, y en palabras
fie la Consejera Presidenta, Guadalupe Taddei
Zavala, "siguen existiendo actos como la inti
midación, la exclusión, la difamación, el acoso
sexual, la agresión física o verbal y otras accio
nes que menoscaban los derechos políticos fie
las mujeres o que. perpetúan estereotipos de
género negativos en el ámbito político", siendo
muy lamentable y evidente el "aumento de co
mentarios y estereotipos sexistas que reflejan
la violencia simbólica, que sufren las mujeres,
principalmente en redes sociales".

Por ello, me sumo al llamado de la Consejera
Norma De la Cruz Magaña en el sentido de ex
hortar a los partirlos políticos y coaliciones para
que "prevengan, adeudan, sancionen y tomen
medidas concretas para erradicar este tipo de
violencia" pues sus candidatos podrían perder
el "moflo honesi o ríe vivir" y ser inelegibles para
ser postularlos aalgún cargo de elección popu
lar, Ya veremos si los casos se incrementan o

disminuyen en 2024.
Plancha de quite: "Una chica sabia conoce sus
límites, una chica inteligente sabe que no tiene
ninguno". Marilyn \Ion me.
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RGC SE REUNE CON AMLO
•Ricardo Gallardo Cardona, se; reunió
este jueves con el Presidente Andrés
Manuel López Obrador ..La agenda incluy(3
discusiones cruciales sobre el Presupuesto
de Ingresos y Egresos del a Fed era ci óny
del Estado para el próximo año 2024, La
reunión, que contó con la presencia de otros
ejecutivos estatales, se llevó a cabo en el
marco del pre cierre de programas federales
que AMLO planea concluir durante la
etapa final de su sexenio. Gallardo Cardona
reafirmó el compromiso del Estado en
hacer más eficiente la recaudación para
garantizar que los programas sociales y
obras de infraestructura sigan beneficiando
a los. ciudadanos. Una de las prioridades
del gobernador potosino es el programa de
Pensiones para .personas;.con discapacM^
En la reunión, Gallardo Cardona destacó
que el Estado ya ha asegurado los recursos
necesariospara este .programa y ahor^^
falta la aportación federal correspondiente.

DEFINIRA SCJN CORRIDAS DE TOROS EN
LA PLAZA MÉXICO
•Las corridas de toros en la Ciudad de México
están en manos de la ..Segunda Sala.de Ja_,
Suprema Corte de Justicia de Ja Nación
(SCJN) que decidió atraer un recurso que

píprnoyió.u na ..empresa, .y.gue impugna la
decisión de un juez federal que las frenó desde
hace más de un año en la Plaza México. I.os
ministros determinaron que el asunto reúne
las características de interés y trascendencia.
?.9.r ello, las^..ministras Loretta Ortiz Ahfl
Yasmín Esquive! Mossa y el ministro Luis
María Aguilar Morales se pronunciaron a
favor de atraer el caso para resolver el asunto
de manera definitiva. Sin embargo, hubo un
voto en contra del ministro Javier Laynez
Potisek, y no estuvo presente su homólogo
Alberto Pérez Hayan
CARO QUINTERO FUE TRASLADADO A
HOSPITAL EN TOLUCA
íiasta la mañana de estejue/es, Rafael Caro
Quintero con 70 años de edad, permanecía
hospitalizado enel .Centro
López Mateos" en la ciudad de Toluca, a
la espera de una cirugía. Caro Quintero,
quien ha sido apodado el "jefe de jefes" y
fue el fundador del ya desaparecido Cártel
de Guadalajara, llevaba años lidiando con
P.r.oblem as de prósta ta .El año pa sado, su
equipo 'egal presentó una solicitud de
amparo con el objetivo de que las autoridades
CMcelarias; federales .de Ía_prisión de Él^
Altiplano, ubicada en Almoloya de Juárez, le
otorgaran atención médica adecuada.
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DESAVENENCIAS EN EL FRENTE
CAPITALINO
•Dicen que la molestia de Lía Limón, alcaldesa

titular de Benito Juárez, es porque en el
vyf:k: A 5rA!1 ÍÍ JÍI jl Í í ^ ^ 1í líl j 5r!
opositora aJa.Presidencia de la República,
5rA A? ' Lsí ÍA A (. ?_lk íA. k_(_ ?A_e fXr! . ^!. J lAA! A'AI ! flA Sr A
A ?A; !A Á tA A kk1 :D CA( A _C_J 1 ere 1c > era ciir e i i (>
se menciona a aüuno de los aspirantes, es por

YUCÓT (Todos unidos contra Taboada).

ADRIAN RUBALCAVA SOLICITARA
LICENCIA
•Mientras tanto, quien ya prepara maletas es

kl A 'A kA> A1 A ÍA Akk11 AA AJI At^. <11A k A vAkA 1A ? A íA k? kAAA! Akk_
solicitará licencia al;.ca^oparaparticipa
kkJi?. .contienda ..interna ,delFreAite_AmgÍio_
IkkJk .Jeiat Lira Ac C)()bierno clelciCjudad
dk.McAÍkAAALlA^.k)kktJA>!l^AAl|A^f.^A:..Ir'íA.
inaugurarel .Reentre^
la Zona Centro FBI, señaló que la oposición
kk J. AAA1^!!^! í!k!. JAA A.d^k^kÍAA'rAc...AL
considerar guejos> aspirantes de More
encuentran real izando .actividades. Di^
cqnsiderando .spjicitarjicencja_a^
^kA^kkÍAkA.^k^^AlkkA.A'AAAA^i.Akk. A JlAÍ^Ak.
con..la djrigencia^, no meLguikíXk^kl^ALyk..
BkíP.en caso de gue noí.haH.respuesta,
tendría que valorar tener que renunciar,
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]j>klcp.eníüentemente deque j;a esté defi nido
el.método,. No¡podemos.ver cómo_nuestros_^
kb^cs están.caminando.por las canes y
nosotros aguí .enfrascados", ,^|o. Destócó gue,
kn.ca.so de serel.abanderado del^
.Q kkA!?. AÍ A1" ' A Í 'A j.( k k k. r i i í c o n c i l i ador,
asegurando¡gue tiene las .cualidades de_ganar_
la contienda interna.

DESALOJAN ÜVM
•Uiia riña entre dos alumnos generó el
desalojo> de;.la..comunidad estu
k! .Qámjgu s £Qyoacá k ,¿k.! A. k íYkísida d del

Yajle de.México.(W
Skckkta.ria.de.Seguridad Ciudadana^jsse),^
policías acudieron a las instalación del
kaAkPyA.y^IcA^íkkJk.'.Ak'Al^A^A.Í.^kl.ilaJ.lk1!!!.
colonia Exhacienda Coapa, en la alcaldía
^A»yf.)ACÁk'..lkkkA.lllk.k!y!"k^jk!:A.kAklAdAIkkyA.
al llegar, el Coordinador Académico séftaló
que se registró una riña entre dos alumnos.
PkAke.rÍkAAkk!klkN.l!kgaiAAlJk.s.AAAd.rks...c!k.
ÍP.s jóvenes, .guienes:.informarpngue,.para_
AA(kkÍkkAk]AAiA"k!l!kk}As>.kkkyk^k.kJAA.
instancias ..correspondientes.sinprgpprdonar_
más datos.
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¿La Ruta es Clara?
Clara Brugada, alcaldesa con licencia dé iziapalapa, es una

seria aspirante a la candidatura de Morena a la Jefatura de
Gobierno de Ciudad de México que. ha dicho darle conti
nuidad al trabajo hecho por Claudia Sheinbaum en la me
trópolis y seguir fortaleciendo la4T,
Ha hecho de manera muy sólida ,su trabajo, e incluso ayer

fue invitada a la Cumbre ONU Hábilat ha hablar sobre su
labor en una de la,s alcaldías más conflictivas y delictivas.
Fue la alcaldesa que más votos le dio a Morena en la capital en 2021,

cuenta con un gran respaldo popular y su perfil es el más congruente con
el proyecto de la 4T entre los aspirantes, además de que en más fie una
ocasión, Andrés Manuel López Obrador le lia dado reconocimiento público.
Clara ha hecho un gobierno sin precedentes en Iziapalapa, con orienta

ción social y territorial, y antes la alcaldía era vista como el patio trasero
ele la ciudad; en cambio, ahora ha llevado a cabo programas sociales y
proyectos dé desarrollo urbano que han transformado la demarcación.
Rescató espacios que antes estaban abandonados y ahora son ocupados

por familias en actividades culi tírales, sociales y recreativas, como nunca.
Bajo su administración, Iziapalapa se ha convertido en uno délos terri

torios de mayor crecimiento en infraestructura y desarrollo del país.
Su logro máximo fue la creación fie 12 Utopías (Unidades fie Transfor

mación y Organización Para la Inclusión y la Armonía Social), con una
inversión de 100 millones de pesos en cada una, incluida la de Meyehualco
en donde se habilitó un parque temático llamado Iztapasauria, visitado por
familias de aquí y allá.
tín materia de seguridad,la incidencia delictiva bajó en un 50%. Resulta

fio q por el trabajo coordinado con la Secretaría de Seguridad Ciudadana,
pero también por la inversión para reforzar la presencia de elementos de
la policía auxiliar en la alcaldía, y de 13 patrullas paso a 272.
Zonas intransitables fueron convertidos en senderos seguros y atrajo

inversión pública y privada, con generación de empleos que junto con la
ejecución de programas sociales le ha generado un reconocimiento social.

Muchos le flan una ventaja por encima de sus contrincantes, sobre todo
a Ornar García Harfuch, el contrincante, a vencer.

Y Sepa La Bola pero también donde las cosas sé están moviendo con ra
pidez, es en Alvaro Obregón, pues connotados militantes de Morena (las
propias bases) en la alcaldía, han concebido la.creación de un espacio
denominado Asamblea Permanente de Morena en Alvaro Obregón, ante la
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aparente inactividad del Partido en la ciudad y para recuperar la tercera
alcaldía con el mayor padrón electoral. Allí han convocado a personali
dades políticas a crear un lítente de Unidad, Organización y Proyecto y
la última reunión contó con la presencia de Humberto Morgan, Valenti
na Batres, Eduardo Santillán, Lorena Villavicencio y Leticia Robles, entre
otros morenistas que se organizan para evitar los errores que los llevaron
a fracasaren 2021, y ahora van por un candidato con arraigo, trabajo so
cial, experiencia administrativa, trayectoria y sobre lodo ser garantes de
honestidad e inclusión.

Y más Sepa La Bola pero quien tiene un problema que se le podría des
Controiar es él secretario fie Movilidad, Andrés Lajous, pues 432 transpor
tistas han sido desplazados por empresas nuevas, y por eso ya tramitaron
amparos.
Ahora están a. la espera fie realizar movilizaciones como las efectuadas

esta semana, en donde les mandaron granaderos, llevaron al Ministerio
Público a un líder y unidades al corralón.
La situación es que alguno de los concesionarios tienen hasta 50 años

dentro del servicio público de movilidad y la autoridad no ha sido capaz
fie llegar a acuerdos y escucharlos, ante lo cual se esperan varios bloqueos
a lo largo fie la semana que afectarán a otros ciudadanos.
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Los medios
cambian

Más allá de la noticia del plagio
de la tesis de la candiría ta del

FRIAN, dr su ignorancia sobre
lo que es un delito, de su cinismo
exacerbado, debe lomarse en
cuenla que la noticia no surgió
de los medios convencionales

sino de un portal de noticias, que consolida una
manera diferente de informar. Alternativa válida an

te la histórica tergiversación de la realidad nacional
Los vicios excesivos de la prensa tradicional

en México supera a muchos países con el mis
mo problema. Porque en el caso del engaño de la
precandidata a la presidencia de la República no
sólo 110 se informó al respecto sino que imperó
el silencio.

Meses atrás con un problema similar que fue
superarlo satisfactoriamente en el caso de la mi
nistra Yazmín Esquivel Mossa, los diarios más
antiguos del país colocaban la noticia en primera
plana, de manera destacada y a veces, en ocho
col ii di nas. Ahora, quienes se a (revieron a p u blicar
la farsa de la precandidala, apenas dieron a cono
cer el hecho, siempre como un probable delito, a
pesar de estar confesa la implicada,en pequeños
espacios.
El hecho de la menlira de la precandidata se

conviene en algo anecdótico ante la trascendencia
de la difusión de la información, donde los medios
que nacieron esté siglo, tienen una manera muy
diferente de informar, y merecen loda la atención
cte la población. Nose .sataniza la otra información,

pero se ganaron su lugar en la historia de México,
como medios de medio pelo, que sólo estaban al
servicio de los int ereses de los poderosos desde su
nacimiento.

Desde los medios convencionales siempre se
trató de desdeñar a los medios alternativos, inclu
so hace un par de días uno de los conductores de
Televisa se refirió al tema de la precandidata como
un chisme. Es decir, todo lo que no emane de sus
not ¡cirros es un chisme,ellos son los poseedores de
la verdad, y este supuesto atenta contra la libertad
de expresión, la lógica y la dignidad.

La. decadencia de los medios convencionales
marca un hwlto histórico, ante la debaele de un
sistema de información que lardó en desenmasca
rarse. Aunque hay todavía quienes dedican tiempo
a estos noticieros, que esto no implica creerles, la
decadencia es notoria, y ganada a pulso.

La uniformidad de criterios que se impuso por
muchos años en los noticieros televisivos y los dia
rios con más de un siglo de existencia Se rompe dra
máticamente,como una gran derrota a la menlira y
a la manipulación. Lsté suceso de la precandidata
lo mostró de manera contundente.

El conservadurismo de la oposición, aunado a la
rancia manipulación de los medios convencionales
arrojaron, de manera extemporánea pero definitiva,
la muerte de una manera fie informar que quedó
en el pasado y nunca se atrevió a convertirse en
historia.
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La reconstrucción de la
esperanza
ste 19 de sept ieni bre la tierra no nos meció, pero mi corazón se esi reme
ció al recordar la imagen de iü dos ocasión®:en que la naturaleza ha.
sacudido al país entero, 1985 y 2017 estremecieron la vida de muchos
de nosotros, las pérdidas materiales fueron incontables, las pérdidas
h uma nas irrepara b 1 es.
En la memoria de cada mexicano se instaló la alertó sísmica que

al llegar septiembre está activa en nuestro corazón con el recuerdo
doloroso para quienes perdimos familiares, amigos, vecinos y el patrimonio por el
que trabajamos una vida entera; sin embargo, vive también en nuestra memoria.el
rostro de aquellos gobiernos tecnócratós que nunca entendieron para qué fueron
elegidos, porque recordemos, en el primer sismo el presidente tardó 32 horas: en
salir a fiarle la cara a México y el otro sencillamente se vio rebasado y dio muestra
de su incapacidad, dio muestra de las consecuencias de construir políticas públicas
páfa el beneficio fie unos cuantos. Porque el viejo régimen no tuvo la capacidad
de concebir un sistema integral de riesgos pensado en el bienestar, la dignidad y
la salud del pueblo, de este pueblo noble y solidario que salió a la calle a remover
escombros para buscar vida, para llevar víveres que llegaron de todos los rincones
del país, este pueblo resiliente que salió a abrazarse ante la adversidad, que limpio
los escombros, el polvo y las lágrimas para seguir, porque nosotros los mexicanos
siempre seguimos.
Seis años han transcurrido del último sismo fie gran magnitud, los trabajos fie

reconstrucción en las entidades más afectadas lio han sido concluidos, hay familias
enteras que siguen en la incertidumbre y el miedo de no tener una vivienda digna,
adecuada y segura., porque a los representantes populares nos ha faltado voluntad
política para proponer, acordar y entender por qué fuimos elegidos.

Tlatelolco fue borrado de una plataforma para la reconstrucción en la Ciudad fie
México, han sido despojarlos fie la protección a su derecho a una vivienda digna,
pudieron borrar su registro en un sistema, pero no borraran nunca su historia, no
borraran nunca su lucha ríe una. vida entera por la justicia social, porque los daños
estructurales que los sismos del 17 dejaron t ienen rostro, tienen nombre y hoy están
aquí, son: Dulce María, Mizayra, Areli, Silvia, Adriana, Martha, Juan Pablo, Javier,
R i go ber I o, G u i 1 lermo.

Y para nosotros los representantes de la casa del pueblo, son la. alerta y son la
deuda histórica que no hemos saldado. Por ello, diputadas y diputados de diver
sos grupos parlamentarios exhortamos al congreso y autoridades de la Ciudad de
México a no postergar más la atención y reconstrucción de los edificios con daños
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estruct urales en Tlatelolco,
Garantizar la protección de los derechos es, retribuir la aportación que cada

ciudadano hace para que esta sociedad sea una sociedad, justa, igualitaria, inclu
yente y con ello prospera, los representantes que presentarnos el punto de acuerdo,
trabajamos en una agenda conjunta que tiene como prioridad la reconstrucción fie
las viviendas que siguen con daños esiruci urales, la reconstrucción de laesperanza.
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Migración y violencia
1 fenómeno migratorio, es un hecho concomitante a la misma
condición humana, siendo su principal motivante* la mejora
en las condiciones fie vida que los lugares fie origen no pue
den ofrecer, impulsando una dinámica que ha conformado la
construcción fie, todas las sociedades, pues ninguna carece de
experiencia, en este sentido.

Ta migración lleva el contenido único de la experiencia, fie sus
respectivos pueblos, sus glorias y sus miserias, todas ellas depositadas en las
cosí unibles y en el idioma, que es un portador de significados insugtit uibles,
como diría Wilhern von Humboldt, al pertenecer a ese mundo cada vez más
cosmopolita que, heredero de la ilustración, para el siglo diecinueve lanza
un proceso de reconocimiento de sociedades no occidentales, como China,
estudiada por Humboldt, en donde sus lenguas reflejan la mayor parte fie
ese conocimiento único, y que al momento de compenetrarse, dota de una
enseñanza que amplía la carga significa)iva fiel término, ofreciendo la riqueza
fiel saber a la sociedad de arribo. Regalo invaluable.

La revolución industrial facilitó fenómenos migratorios gigantescos, ante
la expansión de la sociedad fabril, hambrienta de trabajadores que llevaran
acabo los complejos procesos fie manufactura. Los cambios en el rostro de
la sociedad cambiaron, al implicarle una recomposición de sociedad rural a
urbana, con el incremento de la población eitadina, y la formación fie asen
tamientos masivos superpoblados en las grandes urbes, poniendo en jaque
a las instituciones tradicionales» fortaleciendo a las nacientes democracias
burguesas y su cada vez más amplia pariidocracia, que pretendía capitalizar
las exigencias de una población caria vez más concentrada, y con capacidad
organizativa, difícil de imaginar ante arraigo comunitario de la sociedad
agrícola.

Solamente por tocar un ejemplo sobre las consecuencias sociales del fe
nómeno migratorio, para que quede claro de que efectivamente marcan la
pauta de los grandes cambios, e incluso, de los fenómenos cultúrate de todas
las sociedades. Decir que no pasa, nafta es falso, pasa mucho y cada aconteci
miento merece una narrativa propia, desprejuiciada, y siempre anteponiendo
el reconocimiento de la persona \ el pleno entendimiento a las dificultades
que pretende sortear.

La particularidad de la migración fie Sudamérica a México y a El] (sí, a
ambos), merece que consideremos no solamente la. cínica irresponsabilidad
de sus gobiernos originarios, incapaces de ofrecer alternativas a su maltra
tada población, como con el gobierno socialista venezolano y su sangría
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poblaeional, sino también a la presencia. de grupos fiel crimen organizado,
en su mayoría colombiano, que opera en el cruce del Darién por Panamá,
favoreciendo oleadas masivas de persona, comprometiendo a los países de
llegada y su capacidad tanto para integrarlos, como para permitir su cruce.
El fenómeno esconde historias de horror que pueden traducirse en hechos
violentos de incalculables magnitudes, y con consecuencias muy relativas
de supuestos beneficios.

Contra RéplicaFecha: 22/09/2023
Página: 8

Area cm2: 288

2 / 2

Columnas Políticas

Luis Alberto Monteagudo Ochoa

Costo: 54,541

Página 136 de 198 Índice



¿POR QUE DEBERIA IMPORTARTE
QUE EL INAI VUELVA A SESIONAR?

LAURA LIZETTE ENRÍQUEZ RODRÍGUEZ

meses ha existido una controversia por el funciona
miento de una institución que ha sido cuestionada des
de el poder: el INAI. Sí, esa institución que algunas voces
acusan de ser muy cara, de no cumplir con las metas

para las que se creó y, además de todo, de ocultar la información
pública a la sociedad.

Nada menos cierto que eso, para prueba, los hechos del último
mes, pues a partir de finales de agosto este Instituto pudo sesionar
nuevamente para resolver la mitad de los más de 8 mil asuntos pen
dientes que se le fueron acumulando desde abril. Todo esto, gradas a
una resolución de la Suprema Corte, que les permite sesionar con el
número de integrantes actuales.

Ahora, te preguntarás y eso, ¿a mi en qué me beneficia? Pues ni
más ni menos que en el disfrute de tus derechos humanos como el
acceso a la información pública y la protección de tu información
personal. Te lo explicaré con algunos de los casos que el INAI resolvió
durante la reciente y maratónica sesión que tuvieron, gracias a la
resolución de la Corte:

¦ Acceso a la información: Una persona solicitó saber el número de
niñas y niños huérfanos por el feminicidio de sus madres, la institu
ción no le dio la información y lo refirió a otra autoridad, por lo que el
INAI le ordenó contestar. En un país como el nuestro, donde tenemos
altos índices de feminicidio, es de suma importancia conocer este tipo
de estadísticas.

¦ Protección de Datos Personales: Resulta que en el IMSS una perso
na quena quedarse con una pensión por viudez, la cual no le corres
pondía, haciéndose pasar por lo viuda de la víctima la que, por cierto,
sigue viva. Es decir, que en realidad le robaron su identidad y con su

información personal estaban requiriendo acceder a esta pensión.
La persona recurrió al INAI, y éste ordenó al IMSS entregar una

versión pública de los documentos solicitados, para que pueda proce
der legalmente en contra de las personas responsables.

¦ Acceso a la información: Una persona privada de su libertad soli
citó a la Secretaría de Relaciones Exteriores le informara los códigos
de color utilizados en la certificación de documentos extranjeros. La
persona se quejó ante el INAI porque no recibió la respuesta a través
del servicio postal, como lo había solicitado por su situación perso
nal, cuestión que se resolvió durante el análisis del caso, pues la
Secretaría remitió la respuesta solicitada a través del servicio postal
al solicitante.

Con esta resolución del INAI, queda claro que las personas pri
vadas de la libertad o en alguna otra situación de vulnerabilidad
también son titulares de los derechos humanos que deben garanti
zarse por parte de las instituciones públicas, como el acceso a la
información.

Como podrás notar, a diferencia de lo que se ha dicho, el INAI ha
solucionado muchos de estos problemas que se presentan en la vida
diaria de las personas. Tú, querido lector, ¿has tenido algún acerca
miento con el INAI? ¿En algún momento has requerido información
pública que te ha sido negada por las autoridades? ¿Alguna empresa
o institución ha compartido o divulgado tu información sin tu con
sentimiento?

Ahora ya lo sabes, si te encuentras en alguna de estas situaciones,
el INAI y los organismos garantes locales como el INFO en la Ciudad
de México están a tu servicio para ayudarte, pero para que estos
organismos puedan ejercer sus facultades, es necesario acercarnos a
ellos en busca de una solución y así hacer valer nuestros derechos.
Con ello, hagamos lo que nos corresponde.
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LOS JUEGOS DEL HAMBRE
VERSIÓN CDMX

JUAN CARLOS FLORES AQUINO

 Parte 2

La semana pasada les escri
bíamos sobre las corcho

latas de Morena para la
Ciudad de México. No hu

bo ninguna sorpresa, el
impresentable Gober de Morelos ex
futbolista declinó, y el policía Harfu
ch tuvo la bendición del líder real de

Morena para competir.
Aparece en el escenario otro im

presentable para los capitalinos, Hu
go López Gatell, quien se cree idola
trado por el pueblo, pero que en rea
lidad le hará el trabajo sucio a Harfu
ch, para que éste gane ventaja a
Clara Brugada en la encuesta. Pura
simulación, pues.

Su premio de consolación será una
candidatura a Diputado Federal o
Senador, que ojalá sea uninominal,
para que se pueda dar cuenta del re
pudio de millones, al daño histórico
que tuvo con el manejo de la pande
mia y ahora con la negativa de que no
nos podamos aplicar la vacuna que
queramos, al no permitir que se distri
buyan de manera privada en el país.

El tiro pues, será contra el estilo
peñanietista de Morena y su candi
dato guapo.

Así, la oposición sabe que a pe
sar de que tiene la gran oportuni
dad histórica de ganarle a Morena
por primera vez la Ciudad de Méxi
co, no será un día de campo, y me
nos con la experiencia en la opera
ción electoral de políticos que toda
su vida se han dedicado al corpora
tivismo y clíentelismo.

Asi, los mejores posicionados en
este momento son Santiago Taboa
da, Alcalde de Benito Juárez, y San
dra Cuevas, Alcaldesa de Cuauhté
moc. Ellos son quienes podrían dar
una batalla real para ganar el 2024 al
policía Harfuch.

En el caso de Lía Limón, no levan
tó ni ella ni la Senadora Kenla López
por el lado del PAN, y por el PRI, el
pragmatismo de Adrián Rubalcava,
acompañado de una mala estrategia
mediática y política, hacen que solo
se espere el momento en que vaya a
dar el salto a Morena, a ver si no se
queda como el perro de las 2 tortas.
En el caso de Enrique de la Madrid el
apellido le sigue pesando.

Aún con la embestida contra el

PAN del gobierno capitalino, del
encarcelamiento de notables Inte

grantes del equipo político de San
tiago, parece que no le ha afectado
en las mediciones al adelantado

Taboada, quien sigue arriba de to
das las encuestas.

Si le suma que en el acuerdo de
las elecciones del Estado de México

hubo un acuerdo en las direcciones

nacionales del PRI y del PAN que a
los azules les tocaba mano en la Ciu

dad de México, es casi un hecho que
en estos momentos Santiago Taboa
da tendría que ser el candidato de la
oposición.
Ahora, si en verdad la alianza

quiere ganarle a Harfuch, las medi
ciones sin duda tendrían que incli
narse hacia Sandra, por el género,
pero sobre todo por lo entrona y lo
valiente que es la Alcaldesa más co
nocida en el pais.

Su principal reto sería disminuir
negativos, porque en conocimiento
es seguro que es la única que le em
pata a Morena. Ahora, la gran proe
za, seria que el PRI. PAN y PRD
aceptarán postularla, escenarlo ca
si imposible.

Por el lado del PRD, es testimo
nial ya su participación. Lo intere
sante serán aquí Movimiento Ciu
dadano; Cherstorivski o Patricia
Mercado difícilmente alcanzarían

un 4%. Pero si postularan a Sandra
habría con que negociar con el
frente opositor. Ya veremos si los
partidos están a la altura de este
momento, en el que tienen la posi
bilidad real de ganar la Ciudad de
México.

Fecha: 22/09/2023

Página: 6

Area cm2: 238

1 / 1

Columnas Políticas

Juan Carlos Flores Aquino

Costo: 6,873

Página 138 de 198 Índice



CANIBALISMO POLÍTICO

En Yucatán los aspirantes a la gubematura
de Morena, Huacho Díaz Mena y Veróni
ca Camino Farjat, están muy lejos de ha
cerle caso a la coordinadora nacional de

la defensa de la transformación Claudia
Sheinbaum, y se están dando con todo. Sheinbaum
en diás pasados les pidió la unidad partidista por en
cima de los intereses personales y hoy los dos líderes
de Morena retan a la coordinadora y dejan al descu
bierto que lejos de haber unidad existe ya un caniba
lismo por la precandidatura al gobierno del estado.
Ya iniciaron una guerra de descalificaciones entre
ellos y de pretexto revivieron las heridas y argumen
tos que dejó Marcelo Ebrard. Los dos hablan de frau
dulentos procesos de definición partidista y Camino
Farjat incluso lanza acusaciones de delitos electora
les por desvio de recursos públicos que pudieran es
tar realizando el delegado de Bienestar "Huacho" a su
favor. A todas luces esto no le conviene a Claudia

Sheinbaum, que necesita un alfil conciliador que
atraiga votos y unidad en todos los sectores yucate
cos incluida la clase empresarial y la denominada
clase alta de Mérida sector en donde nunca, ni Ca

mino ni Huacho serán competitivos y sin ello nunca
ganarfa Morena la gubematura, además de dejar tra
pos sucios sueltos que la oposición puede aprove
char en los tribunales para restarle votos a la corcho
lata nacional designada para defender a la 4T.
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Por cierto, el FVEM anda envalentonado.

Nos cuentan que en CDMX si no le ofre
cen algo atractivo como quizá dos alcal
días seguras, mejor va solo sin apoyar a
Morena para mostrar que sus miles de

votos, siguen intactos. De hecho, nos confian que tras
el triunfo de Claudia Sheinbaum como coordinadora

de la Transformación y virtual candidata a la presi
dencia, Manuel Velasco quien anda muy cariñoso
con ella, ya no es visto como una figura de relevancia
en el partido. Los empresarios que trae en su cartera
Velasco son el Verde, no de ex gpbemador así que lo
pueden ir dejando solo.
Las familias de los Ayotzinapa sabían que

asi seria, nadie los engañó, ellos han di
cho siempre que las reuniones con el
presidente no son de provecho, ya que él
da órdenes pero la Sedeña no les com

parte la información solicitada. Nos cuentan, que
es el propio presidente López Obrador quien po
dría para diciembre próximo dar carpetazo ya al
caso, señalando que los estudiantes sencillamente
no van a aparecer ya que debieron ser enterrados
en los caminos cercanos al basurero donde, algu
nos fueron incinerados. Nada descabellado ya que
de hecho esa es una de las teorías que hay dentro
de la propia investigación.
P ues que la reunión entre Clara Luz Flo

res Carrales, secretaria ejecutiva del
Sistema Nacional de Seguridad Públi
ca (SESNSP).con José Manuel Pozos
Castro, Alcalde de Tuxpan y presiden

te de la Conferencia Nacional de Seguridad Pública
Municipal, sirvió para tomarse la foto porque en

realidad no hay un plan de trabajo para fortalecer
la seguridad pública en los municipios. Se habló de
usar más tecnología y de crear estrategias especi
ficas, de dignificar el trabajo de los policías muni
cipales y aunque se puso en la mesa la necesidad
de que puedan contar con mejores condiciones de
trabajo y de equipamiento, la realidad es que no se
concretó nada, bueno si, hubo algo, a los asuntos
que los alcaldes llaman problemas, el SESNSP le
llamó áreas de oportunidad.
Pues el INE y Talleres Gráficos de México

(TGM) firmaron un convenio para la im
presión de 312 millones de boletas para
las elecciones federales y de las boletas
para las elecciones de los nueve estados

donde hay elección a gobernador. El caso es que nor
malmente eso lo hacen los OPLES del ME con pro
veedores locales pero ahora la idea es centralizar to
do por costos y logística, sin embargo, será decisión
de los presidentes de los órganos electorales estatales
el que contraten a TGM, El tema es que ya hay pleito
por eso y nos dicen que los primeros en rechazar la
medida fue la Asociación Nacional de OPLES, sin

embargo, al parecer la dirigente de este onanismo,
del Instituto Estatal Electoral de Chihuahua, Yanko
Duran, apoyó la medida propuesta por la consejera
presidente, Guadalupe Taddei, aunque por todos la
dos los OPLES están pidiendo que no sea TGM quien
haga las boletas. La bronca es con la secretaria de
Gobernación, Luisa María Alcalde, de quien depende
TGM, y su directora general, Marlbel Aguílar. Lo que
alegan los OPLES es que TGM no tiene la capacidad
de elaborar las boletas para todas las elecciones y
ellos recurren a la subcontratación.
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RED COMPARTIDA
CANIBALISMO POLÍTICO
En Yucatán los aspirantes a la gubematura

de Morena, Huacho Díaz Mena y Veróni
ca Camino Farjat, están muy lejos de ha
cerle caso a la coordinadora nacional de

la defensa de la transformación Claudia
Sheinbaum, y se están dando con todo. Sheinbaum
en diás pasados les pidió la unidad partidista por en
cima de los intereses personales y hoy los dos líderes
de Morena retan a la coordinadora y dejan al descu
bierto que lejos de haber unidad existe ya un caniba
lismo por la precandidatura al gobierno del estado.
Ya iniciaron una guerra de descalificaciones entre
ellos y de pretexto revivieron las heridas y argumen
tos que dejó Marcelo Ebrard. Los dos hablan de frau
dulentos procesos de definición partidista y Camino
Farjat incluso lanza acusaciones de delitos electora
les por desvio de recursos públicos que pudieran es
tar realizando el delegado de Bienestar "Huacho" a su
favor. A todas luces esto no le conviene a Claudia

Sheinbaum, que necesita un alfil conciliador que
atraiga votos y unidad en todos los sectores yucate
cos incluida la clase empresarial y la denominada
clase alta de Mérida sector en donde nunca, ni Ca

mino ni Huacho serán competitivos y sin ello nunca
ganarfa Morena la gubematura, además de dejar tra
pos sucios sueltos que la oposición puede aprove
char en los tribunales para restarle votos a la corcho
lata nacional designada para defender a la 4T.

Por cierto, el FVEM anda envalentonado.

Nos cuentan que en CDMX si no le ofre
cen algo atractivo como quizá dos alcal
días seguras, mejor va solo sin apoyar a
Morena para mostrar que sus miles de

votos, siguen intactos. De hecho, nos confian que tras
el triunfo de Claudia Sheinbaum como coordinadora

de la Transformación y virtual candidata a la presi
dencia, Manuel Velasco quien anda muy cariñoso
con ella, ya no es visto como una figura de relevancia
en el partido. Los empresarios que trae en su cartera
Velasco son el Verde, no de ex gpbemador así que lo
pueden ir dejando solo.
Las familias de los Ayotzinapa sabían que

asi seria, nadie los engañó, ellos han di
cho siempre que las reuniones con el
presidente no son de provecho, ya que él
da órdenes pero la Sedeña no les com

parte la información solicitada. Nos cuentan, que
es el propio presidente López Obrador quien po
dría para diciembre próximo dar carpetazo ya al
caso, señalando que los estudiantes sencillamente
no van a aparecer ya que debieron ser enterrados
en los caminos cercanos al basurero donde, algu
nos fueron incinerados. Nada descabellado ya que
de hecho esa es una de las teorías que hay dentro
de la propia investigación.
P ues que la reunión entre Clara Luz Flo

res Carrales, secretaria ejecutiva del
Sistema Nacional de Seguridad Públi
ca (SESNSP).con José Manuel Pozos
Castro, Alcalde de Tuxpan y presiden

te de la Conferencia Nacional de Seguridad Pública
Municipal, sirvió para tomarse la foto porque en
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realidad no hay un plan de trabajo para fortalecer
la seguridad pública en los municipios. Se habló de
usar más tecnología y de crear estrategias especi
ficas, de dignificar el trabajo de los policías muni
cipales y aunque se puso en la mesa la necesidad
de que puedan contar con mejores condiciones de
trabajo y de equipamiento, la realidad es que no se
concretó nada, bueno si, hubo algo, a los asuntos
que los alcaldes llaman problemas, el SESNSP le
llamó áreas de oportunidad.
Pues el INE y Talleres Gráficos de México

(TGM) firmaron un convenio para la im
presión de 312 millones de boletas para
las elecciones federales y de las boletas
para las elecciones de los nueve estados

donde hay elección a gobernador. El caso es que nor
malmente eso lo hacen los OPLES del ME con pro
veedores locales pero ahora la idea es centralizar to
do por costos y logística, sin embargo, será decisión
de los presidentes de los órganos electorales estatales
el que contraten a TGM, El tema es que ya hay pleito
por eso y nos dicen que los primeros en rechazar la
medida fue la Asociación Nacional de OPLES, sin

embargo, al parecer la dirigente de este onanismo,
del Instituto Estatal Electoral de Chihuahua, Yanko
Duran, apoyó la medida propuesta por la consejera
presidente, Guadalupe Taddei, aunque por todos la
dos los OPLES están pidiendo que no sea TGM quien
haga las boletas. La bronca es con la secretaria de
Gobernación, Luisa María Alcalde, de quien depende
TGM, y su directora general, Marlbel Aguílar. Lo que
alegan los OPLES es que TGM no tiene la capacidad
de elaborar las boletas para todas las elecciones y
ellos recurren a la subcontratación.
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• Joe Biden y el mensaje a AMLO. Resulta que el pre
sidente de Estados Unidos anunció un cambio en su
estrategia antidrogas. Ahora el Departamento de
Seguridad Interior estadounidense asumirá un rol
más protagónico e incluye el envío de más elementos
a México y participación de otras instituciones de
seguridad, lo que podría obligar a un ajuste en la rela
ción con México en ese terreno.

• Ernestina Codoy ratificó su decisión de someterse al
proceso de ratificación como titular de la Fiscalía
General de la Ciudad de México. Nos dicen que, pese a
los escollos que había en la oposición, todo indica que
logrará el aval y será ratificada.

• Sandra Cuevas y Claudia Sheinbaum se confronta
ron en abril pasado por la Plaza Giordano Bruno, ante
la decisión de la alcaldesa de Cuauhtémoc de colocar
vallas en el perímetro de dicha plaza y desalojar a
migrantes. La entonces jefa de gobierno puso un
albergue en Tláhuac... pero no duró mucho. Ahora,
ante la nueva crisis migratoria, haitianos, hondureños
y otras naciones están volviendo a la Plaza.

• ¿Y Francisco Garduño? La crisis migrante que reco
rre el país carece de un responsable. El director del
Instituto Nacional de Migración, amigo del presiden
te López Obrador, no aparece por ningún lado. Quizá
pronto lo podamos ver posando para sus propias
cámaras para que se vea que se ensucia los zapatos...
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#OLIVOENPUBLIMETRO

David Olivo

Recesión
democrática
De los tótems a la religión, de la religión al Estado,
del Estado a la tecnología. Las ideologías se diluyen
cuando googleamos las respuestas... pero al creer
en nada creemos en todo. Podemos acceder a la his
toria de la humanidad en un dic y percatarnos del
duro camino que les ha costado a las sociedades al
canzar las condiciones de liberta d y de reconoci
miento de nuestros derechos humanos, pero, aun
así, se desdeña la democracia como sistema de go
bierno. Quizá esta ya resulta demasiado anticua
da frente a los individualismos.
En América Latina los datos son demoledores.

Según el reciente Informe2023 de la Corporación
Latinobarómetro, todos los países de su estudio
enfrentan en mayor o menor grado una recesión
democrática. México ha sufrido una pérdida de
apoyo a la democracia entre 2020 y2023 desde el
431 : al >5 Esta pérdida se da luego de que el par
tido oficialista ha arremetido contra pilares de la
como el INE y el INAI. Pero no nada más es eso, se
visualizaron tres alarmantes tercios en la pobla
ción el tercio que apoya la democracia de 35%, el
tercio indiferente por el tipo de régimen de 28% y
el tercio que apoya una opción autoritaria 33 %.
La democracia se diluye porque el colectivo ya no

importa: solo importa la selección de información que
hace el individuo de momento. Lo hemos visto con
el fenómeno del presidente Nayib Bukele en El Sal
vador y del presidenciable Javier Milei en Argentina;
pareciera que las personas quieren respuestas senci
llas y medidas tajantes ante los problema s. Al prime

ro se le aplaude la mano dura contra el crimen sin im
portar el Estado de excepción y al segundo sus pro
puestas extremolibertarias frente a la crisis económi
ca, como la destrucción de su Banco Central. En Mé
xico quizá ha estado peor la cosa, ya que hemos teni
do (y tenemos) aberrantes medidas autoritarias y cor
tinas de humo para disuadir la atención: desde los in
tentos de la 4T para reformar la ley para que los Con
sejeros Electorales y Ministros de la SCJN se elijan por
voto popular, hasta los escándalos del Chupacabrasy
LaPaca que en su momento creó el PRIy las recientes
momiasaliens que se exhibieron en la Cámara de Di
putados. Lo primero pone enriesgo la organización de
las elecciones y atenta contra la división de poderes y
lo segundo... bueno, el chiste se cuenta solo. Ante una
crisis, la respuesta debe ser una payasada mediática.
El tercio de la indiferencia me preocupa por un gru

po social en particular: los jóvenes. Ella s y ellos están
desconectados de la política porque esta no los repre
senta. La corrupción los ha desencantado, ahora son
escépticos hacia la política como medio para lograr el
cambio. Según el tnegi. solo el 17% de los jóvenes en
tre 18 y 29 años votó en las elecciones presidenciales
de 2018... y la tendencia va en aumento. Según Lati
nobarómetro: "entre los más jóvenes (1625 años) solo
el 43 % apoya a la democracia (...) En suma, a mayor
edad más apoyo a la democracia. En la actitud hacia el
autoritarismo la relación es inversa: hay más apoyo al
autoritarismo mientras más joven es la persona (20%
entre los que tienen 1625 años y 13% entre los que
tienen 61 años y más)".
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Pokerm Apoli tl<
Matías Pascal

PAZ, PAZ, PAZ....
Ayer jueves conmemoramos el Día

Mundial de la Paz y nos enteramos
que Ricardo Monreal, lo celebra como

siempre con un mensaje profundo.
"Es importante seguir construyendo un mundo

más calmo y garantizar la protección de los dere
chos humanos estén protegidos por medio de la
igualdad y la justicia, diría el coordinador nacio
nal de Organización y Enlace Territorial de la
Coordinación Nacional de los Comités de

Defensa de la Cuarta Transformación. ÜVaya
que el cargo es bastante largo!
Volvamos a nuestro tema: y es que la rup

tura y ausencia de la Paz (con mayúscula
por su importancia) ha provocado guerras,
violaciones, tristezas, migración, hambre y
pobreza, pero también que la democracia se
vea mermada.

Así, Monreal habla de la contienda en
2024, y pide que se privilegie el diálogo y el
respeto.
El cree, como sabemos, en la reconcilia

ción y recomienda que no debemos confron
tarnos, que sean respetadas nuestras decisio
nes, que no haya "una lucha fraticida, hay
que respetar la decisión del pueblo".
Este proceso hay que enfrentarlo, dice

el senador, con inteligencia y principios
de las plataformas políticas, las campa
ñas solo son contiendas para decidir
quién nos gobierna. No debe resquebrajar
la paz.
Diplomacia parlamentaria
Y, por otro lado, nos dicen que la foto que se

hizo viral, donde aparece el senador Jorge
Carlos Ramírez Marín, del PRI, con un grupo
de la bancada de Morena recibiendo a la doc

tora Claudia Sheinbaum, es solo un saludo de
cortesía, aclararía Jiña Lilia Rivera.

pobreza, pero también que la democracia se
vea mermada.

Así, Monreal habla de la contienda en
2024, y pide que se privilegie el diálogo y el
respeto.
El cree, como sabemos, en la reconcilia

ción y recomienda que no debemos confron
tarnos, que sean respetadas nuestras decisio
nes, que no haya "una lucha fraticida, hay
que respetar la decisión del pueblo".
Este proceso hay que enfrentarlo, dice

el senador, con inteligencia y principios
de las plataformas políticas, las campa
ñas solo son contiendas para decidir
quién nos gobierna. No debe resquebrajar
la paz.
Diplomacia parlamentaria
Y, por otro lado, nos dicen que la foto que se

hizo viral, donde aparece el senador Jorge
Carlos Ramírez Marín, del PRI, con un grupo
de la bancada de Morena recibiendo a la doc

tora Claudia Sheinbaum, es solo un saludo de
cortesía, aclararía Jiña Lilia Rivera.

La doctora Claudia Sheinbaum, detallaría
la senadora de Tlaxcala, fue a una reunión a
la que la invitamos los integrantes de nuestro
grupo parlamentario, y cuando otros perso
najes que son actores políticos se enteran de
su visita, tienen la oportunidad de hacer un
acercamiento y un saludo diplomático.
"Solamente es eso,por el momento. Ojalá en

el futuro sean sumas, porgue en esfe momento
lo que importa es sumar; hasta donde tengo
conocimiento, es la atención de un senador
que representa una fuerza parlamentaria dis
tinta, pero que tuvo a bien acercarse a salu
darla", remarcaría en entrevista.
Respecto a la reunión de unidad y camarería,

la presidenta de la Mesa Directiva la calificaría
de amena y regocijo, donde las y los compañe
ros de su bancada coincidieron con la eminente

candidata presidencia para el 2024:
"Vamos a estar a la altura de la historia y

vamos a continuarla transformación y vamos a
cerrar filas; porque todavía la transformación
profunda de México va a tardar en consolidar
se por lo menos unos 30 años".

Fecha: 22/09/2023

Página: 7

Area cm2: 260

1 / 1

Columnas Políticas

Matías Pascal, Póker  político

Matías Pascal

Costo: 15,080

Página 145 de 198 Índice



CARLOS Pongamos todoO
LA en perspectivaMiÍIRÍICU JU) * •MrtoMVfn. 2' f •cartvuwim

Muchos cambios,
poca claridad.

El camino naranja a 2024

En la compleja danza de la política
mexicana, cada partido parece tener
su propio laberinto. Pero quizás nin

guno se ha perdido y encontrado de nuevo
tantas veces como Movimiento Ciudadano

(MC) en los últimos tiempos. Las decisiones,
los desacuerdos internos y los cambios de
rumbo han sido moneda constante en el par
tido naranja, y la elección de su virtual candi
dato o candidata para las elecciones de 2024
ha resultado ser un verdadero enigma.
Hace apenas unas semanas, Enrique

Alfaro, uno de los nombres más destacados
en MC y gobernador de Jalisco, se manifes
taba en contra de las decisiones de Dante

Delgado, el líder nacional del partido.
Parecía que MC estaba al borde del abis

mo, con fuertes divisiones internas que ame
nazaban con desgarrar su tejido político. Sin
embargo, como en una trama de novela,
Alfaro ha dado un giro sorprendente y
expresado su apoyo a la idea de que MC
participe en las elecciones por sí mismo,
dejando a un lado la opción de respaldar a
Xóchitl Gálvez, la abanderada del Frente
Amplio por México (FAM), una coalición
conformada por el PRI, PAN y PRD.
En un primer momento, la elección de

En la compleja danza de la política
mexicana, cada partido parece tener
su propio laberinto. Pero quizás nin

guno se ha perdido y encontrado de nuevo
tantas veces como Movimiento Ciudadano

(MC) en los últimos tiempos. Las decisiones,
los desacuerdos internos y los cambios de
rumbo han sido moneda constante en el par
tido naranja, y la elección de su virtual candi
dato o candidata para las elecciones de 2024
ha resultado ser un verdadero enigma.
Hace apenas unas semanas, Enrique

Alfaro, uno de los nombres más destacados
en MC y gobernador de Jalisco, se manifes
taba en contra de las decisiones de Dante

Delgado, el líder nacional del partido.
Parecía que MC estaba al borde del abis

mo, con fuertes divisiones internas que ame
nazaban con desgarrar su tejido político. Sin
embargo, como en una trama de novela,
Alfaro ha dado un giro sorprendente y
expresado su apoyo a la idea de que MC
participe en las elecciones por sí mismo,
dejando a un lado la opción de respaldar a
Xóchitl Gálvez, la abanderada del Frente
Amplio por México (FAM), una coalición
conformada por el PRI, PAN y PRD.
En un primer momento, la elección de

Gálvez como candidata vir

tual parecía generar cier
to entusiasmo, al menos
en algunos círculos, prin
cipalmente en los críti
cos más recalcitrantes

del gobierno fede
ral. y como el
reloj no paró, las críticas no tardaron en apare
cer, señalando su falta de trabajo de base y la
ausencia de una verdadera estructura en el

terreno. Ahora, con el regreso a la disciplina
de figuras como Alfaro y otros líderes de
MC, su candidatura parece estar en peligro,
atrapada en un torbellino de indecisión y
c ontradic ciones.

Pero no todo ha sido culpa de MC. Los líde
res nacionales de partidos como el PRI, PAN
y PRD, "Alito" Moreno, Marko Cortés y
Jesús Zambrano respectivamente, han verti
do fuertes declaraciones que podrían haber
jugado en contra del propio FAM. Sus pala
bras parecen haber provocado una reacción
en cadena, un cierre de filas en MC, como si

la unidad se forjara en
respuesta a la crítica
externa, todo esto

después de que la
cúpula del FAM
acusara al pro
pio Dante
Delgado de ser
un esquirol del
presidente por no
sumarse a ellos y a
su frente.
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Por otro lado, está Samuel García, el
actual gobernador de Nuevo León, quien
parece ser virtualmente el próximo abande
rado de MC para la presidencia en 2024, si
no sucede nada extraordinario como hasta

el momento. Su camino hacia esta posición
ha estado lleno de curvas pronunciadas.
En un momento, juró defender los intere

ses de los neoleoneses, pero al levantar la
mano para la candidatura presidencial, dejó
en claro que su compromiso tenía un precio
y que, aparentemente, las y los ciudadanos
de Nuevo León son solo un trampolín para
sus ambiciones personales. García aún
tiene más de cuatro años en su mandato

como gobernador, y su apresurada carrera
hacia la presidencia plantea preguntas
sobre su compromiso real con su estado.
En última instancia, MC se encuentra en

una encrucijada. En el mejor de los casos,
podría enterrar a los partidos del Frente,
emergiendo como una fuerza política más
poderosa en el panorama nacional. Esto
podría traducirse en una mayor representa
ción en los congresos estatales y federales.
A pesar del panorama "alentador", el

intrincado camino de MC parece no tener
fin, y solo el tiempo dirá si finalmente
encuentran una salida clara o si continuarán

perdidos en un torbellino de decisiones
cambiantes y desacuerdos internos.
Lo único que es inequívoco en esta trama,

es que la política mexicana, sigue siendo un
terreno complejo y lleno de sorpresas, que
apenas comienzan.

Por otro lado, está Samuel García, el
actual gobernador de Nuevo León, quien
parece ser virtualmente el próximo abande
rado de MC para la presidencia en 2024, si
no sucede nada extraordinario como hasta

el momento. Su camino hacia esta posición
ha estado lleno de curvas pronunciadas.
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ses de los neoleoneses, pero al levantar la
mano para la candidatura presidencial, dejó
en claro que su compromiso tenía un precio
y que, aparentemente, las y los ciudadanos
de Nuevo León son solo un trampolín para
sus ambiciones personales. García aún
tiene más de cuatro años en su mandato

como gobernador, y su apresurada carrera
hacia la presidencia plantea preguntas
sobre su compromiso real con su estado.
En última instancia, MC se encuentra en

una encrucijada. En el mejor de los casos,
podría enterrar a los partidos del Frente,
emergiendo como una fuerza política más
poderosa en el panorama nacional. Esto
podría traducirse en una mayor representa
ción en los congresos estatales y federales.
A pesar del panorama "alentador", el

intrincado camino de MC parece no tener
fin, y solo el tiempo dirá si finalmente
encuentran una salida clara o si continuarán

perdidos en un torbellino de decisiones
cambiantes y desacuerdos internos.
Lo único que es inequívoco en esta trama,

es que la política mexicana, sigue siendo un
terreno complejo y lleno de sorpresas, que
apenas comienzan.

P.D. ¿Alguien sabe si ya descongelaron a
Yuawi? Ya casi es hora de escuchar aquel
legendario jingle

Sigúeme en Twitter como @carlo
savm_

carlosavme@gmail.com
https://carlosvillalobos. subs

tack.com/
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LUIS MANUEL
NOVELO

Demonios
En Ecatepec siguen desatados los
demonios políticos. Ahora, circULó en
redes sociales un video en el que se ve
cuando una camioneta pick up blanca
arrolla a un motociclista y circuló el
rumor de que había sido el alcaLde
Fernando VILchís quien conducía la
camioneta, lo cual fue desmentido por
la oficina de Comunicación Social del

Ayunta miento de Ecatepec. En este
mismo municipio, eL experredista Octa
vio Martínez Vargas presentó una de
nuncia de hechos por la violencia des
atada en el evento de la gobernadora
Delfina Gómez efectuado en el Centro

Cultural y Deportivo "Las Américas".
Octavio Martínez ya se había deslinda
do de los hechos desde el mismo día de

las agresiones y aseguró que detrás de
La violencia está el alcalde de Ecate

pec. Las mujeres del grupo de Octavio
Martínez que supuestamente fueron
agredidas por funcionarios públicos de
Ecatepec, también presentaron denun
cia de hechos.

En Huíxquilucan, La gobernadora
Delfina Gómez encabezó la Mesa de

Coordinación para la Construcción de
la Paz, acompañada por el secretario
general de Gobierno, Horacio Duarte
Oliva res y el secretario de Seguridad,

Andrés Andrade TélLez así como de

funcionarios federales, La presidenta
municipal Romlna Centreras y el
diputado Enrique Vargas del Villar

Y también en Huixquilucan, la go
bernadora Delfina Gómez se reunió

con integrantes del Consejo Coordi
nador EmpresariaL, a quienes pidió
trabajar de manera coordinada, para
crear mas empleos y convertir al
Estado de México en un verdadero

polo de desarrollo económico.

El diputado David Parra Sánchez,
informó que después de años de
trabajo, denuncias, amparos y de
tocar Las puertas de las autoridades
una y otra vez, por parte de inte
grantes de integrantes de la Comi
sión de la Cuenca Presa Madín, por
fin se emitió La recomendación de

la Comisión Nacional de Derechos

Humanos, en donde se acredita La
contaminación de la Presa Madín y
se insta a Las autoridades compe
tentes a actuar en consecuencia.

Pues qué bueno, porque aparte de
que se han bajado mucho Los nive
les de agua, La contaminación de
este cuerpo de agua es Lamentable.
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Política al día

Sube y baja:
» Las versiones, trascendidos o especulaciones están a la or

den del día, cada 24 horas tenemos aspirantes que aparecen en
la lista y al poco tiempo salen de la misma, como lo vemos en el
caso de la CDMX, en donde hay actores políticos que entran y
salen casi a diario.

Recuperar el oficio político:
» Buena reflexión la que compartió en X Pablo Maljuf, acerca

del detalle de que un buen policía o artista, o deportista sería
necesariamente, de ser electo, un buen gobernante, algo que es
necesario revisar porque, como el autor apunta, "son vocaciones
enteramente distintas".

A
meter gol político en estaCuauhtémoc Blanco no pudo

ocasión. (Foto: Cuartoscuro)

Otro aniversario de Ayotzinapa:
» Estamos por cumplir un año más de la desaparición de los 43

normalistas de Ayotzinapa, un caso que ha pasado de una adminis
tración federal a otra sin resultados, pues en la actualidad además de
especulaciones y una discusión que genera escándalo, no hay resul
tados tangibles.

Entre los grandes pendientes de la administración
pasada, sigue el caso de los 43 estudiantes de la normal
de Ayotzinapa, cuyos padres fueron recibidos en Palacio
Nacional. (Foto: Cuartoscuro)
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LA AGENDA DE
EL INDEPENDIENTE

DURMIENDO CON EL ENEMIGO: » Carpa Palillo 2024:
En Morena, están preocupados por las acusaciones En Palacio Nacional ya toma

que están dando a conocer en contra de funcionarios y ron nota del juego de MarceloU Ebrard Casaubón utilizando sulegisladores del Movimiento sus propios militantes, en
algo que parece fuego amigo, pero a nivel macro, pues acusación por irregularidades en

Profundo pesarse trata de una lista que crece cada día. el proceso de selección del de
fensor de la 4T, no tanto por intenpor la contribu

ción de Estados ciones específicas de judicializar
Unidos en la el proceso, si no cómo interpre
desestabili taciones que van directamente al
zación de las presidente López Obrador.
instituciones

políticas de Chi
le y el "proceso
constitucional"

»)y por haber
contribuido "a
la consolidación

de la dictadura

militar represi
va del general » Digo..., es pregunta:
Pinochet ¿Quién está aconsejando a

Xóchitl? ¿Su peor enemigo?

99
Congresistas
de EUEl juego de Marcelo Ebrard, al descubierto.
50 años después(Foto: Cuartoscuro)
del golpe contra
Allende patrocina

QUE HACER CON LA MIGRACION: do por... EU
Para México, es un problema bastante complejo » Para su agenda:

atender el tema de la migración, en particular por ser El exgobernador y senador
bajacaliforniano Jaime Bonillapaís de tránsito y de paso a la vez, además de que en

Estado Unidos se ha convertido en un tema electoral FAMOSAS acaba de provocar una severa
ÚLTIMAS crisis en Morena estatal con lapara golpear a demócratas y a nuestro país.
PALABRAS acusación contra su sucesora,

DESAPARECIDOS: María del Pilar Avila Olmeda,
de que encabeza una bandaEl tema de las personas desparecidas en el país,
del narcotráfico. El tema afectaen el contexto de! clima de inseguridad que vivimos,

también amenaza convertirse en algo que impacte en de manera directa al presiden
las futuras campañas electorales, tanto por el aumento te de la República.
en la cantidad como por la falta de atención a los co
lectivos que los buscan.

ASESORES X:

Cada día crece la duda acerca del equipo de ase
sores de la abanderada del Frente Amplio, en especial
del papel del ya nombrado coordinador de campaña,
Santiago Creel, que parece que sigue de vacaciones o
buscando acomodarse en alguna lista pluri.

En Oaxaca, estudiantes y trabajadores despedidos de la Universidad Tecnológica de los Valles
Centrales marcharon para exigir la reincorporación de docentes despedidos. El problema
amenaza con extenderse a más campus. (Foto: Cuartoscuro)
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MALA SEMANA PARA LA
SANTA EVITA XÓCHITL; LA
ESTÁN DEJANDO MUY SOLA

Para los que suponían que la política es un escenario inamovible y que
sus objetivos finales se sostienen si las demás variables permanecen
constantes, la oposición entró en una zona de crisis: el Plan A de la se

nadora Xóchitl Gálvez Ruiz se está desmoronando por contradicciones de la
precandidata y está mostrando que no existe un Plan B.

Una variable que hay que atender con mucho cuidado es la que representa
el bloque ideológico de los intelectuales en modo opositor, los mismos que en
el 2020 propusieron una coalición opositora entre todos los partidos para en
frentar el avance de Morena y que fueron los encargados de construir la imagen
personal de la senadora Gálvez como la Santa Evita mexicana que iba a salvar al
país de otro sexenio lopezobradorista.

El único escenario viable que tenía la senadora Gálvez para dar la pelea el
lectoral contra el aparato de Morena estaba dependiendo de la existencia de una
candidatura opositora única para evitar el debilitamiento por la fragmentación
políticopartidista. Sin embargo, puede haber cuando menos tres candidatos
opositores que dividirán el mercado de votos: Movimiento Ciudadano, el ultra
derechista Eduardo Verástegui y el exgobernador oaxaqueño Ulises Ruiz Ortiz,
cuando menos hasta ahora, y a la espera de que Ebrard abra su juego 2024.

El papel de Marcelo Ebrard Casaubón en este escenario electoral sigue
siendo un enigma porque su resentimiento sólo dependerá de que reviente
en tribunales electorales la candidatura de Claudia Sheinbaum Pardo, pero a
costa de una ruptura brutal con Andrés Manuel López Obrador, a quien "quiero
muchísimo", aunque en política los sentimientos son tan circunstanciales como
demagógicos. Hasta ahora, Ebrard no ha tomado una verdadera decisión es
tratégica respecto a López Obrador y se la pasa cuchileando al presidente de
Morena, Mario Delgado.

Las tendencias electorales de las encuestas tuvieron una oscilación pequeña
en las últimas semanas, sobre todo por el activismo y el apoyo a la senadora Gál
vez, pero al cerrar la semana volvieron al registro de cifras que le dan, de manera
desproporcionada, más de 20 puntos porcentuales de ventaja a ¡a coalición Mo
renaPTPVEM, en tanto que la alianza PANPRIPRD pareció alejarse de la senado
ra Gálvez y concentrarse en la disputa interna en cada una de lasformaciones par
tidistas por las dos batallas burocráticas que se avecinan: el reparto de las nueve
gubernaturas entre los partidos de la coalición y las listas de candidatos distritales
y plurinominales para las senadurías y diputacionesfederales en disputa.

En las últimas dos semanas, la senadora Gálvez se ha estado moviendo sin
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ninguna estrategia ni ningún plan políticoelectoral, los responsables de redactar
su propuesta de plan de gobierno ni siquiera le consultan alguna frase y hasta su
promotor Claudio X. González pareció haber llegado ya a su punto máximo de
movilidad porque el perfil de la candidata pasó a los partidos promotores.

La soledad política de la senadora Gálvez se vio en las últimas horas en la falta
de gestión de crisis por el problema de su tesis de licenciatura y las revelaciones
de plagio y sobre todo de un proceso de titulación formal que no la convertía
en la gran ingeniera que decían que representaba su profesionalización como
símbolo de la cultura del esfuerzo personal y ya hasta dudan de que haya vendi
do gelatinas para financiar sus estudios. La senadora Gálvez encaró las primeras
horas del conflicto con su ya menguada capacidad retórica de desdeñar todo
tipo de señalamientos, pero con el dato importante de que no salió en su defensa
ninguno de los tres partidos opositores, ni la Coparmex, ni el Señor X., ni los inte
lectuales opositores, ni las decenas de membretes de la pomposa sociedad civil.

La aceptación de que la había "pendejeado" en incorporar citas sin acreditar
origen y por lo tanto caer en el territorio sensible del plagio quiso desdeñar el
conflicto, pero la rectoría de la UNAM intervino para anunciar una investigación
que sólo podría llevar al retiro de la cédula de titulación de la senadora Gálvez,
un hecho que pudiera ser irrelevante en cualquier otro profesional, pero que va
a golpear de manera muy severa la credibilidad y la imagen de Santa Evita de
la candidata opositora.

Sin un Plan B para la oposición, la falta de cohesión de grupo en la pro
moción de la candidatura de la senadora Gálvez ha disminuido sus expec
tativas presidenciales.

Política para dummies: La política, pese a Hobbes, es la guerra de to
dos contra todos.

El contenido de esta columna es responsabili
dad exclusiva del columnista y no del periódico que
la publica.
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SACACORCHOS

De acuerdo a las encuestas, Movi
miento Ciudadano ha sido el parti
do que ha perdido más puntos en
el tema de la preferencia electoral,
algo que debería provocar preo
cupación en el partido naranja.
También, en el estudio de De
moscopia Digital, la diferencia
de intenciones de voto entre el

partido y el presunto candidato
Samuel García es de 2 puntos,
algo que también debería hacer
reflexionar porque son cifras me
nores que apenas llegan a los 5
puntos porcentuales.
Así que parece que cuando se
anuncien a los candidatos inde

pendientes que cumplieron los
requisitos e inicien campaña,
estos pueden empatar en las en
cuestas al naranja, algo que tam
bién debería motivar la revisión

de su estrategia electoral.
Pero también debemos apuntar
que en cuanto empiecen las cam
pañas formalmente el escenario
electoral, incluyendo encuestas,
puede cambiar radicalmente.
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XÓCHILT GÁLVEZ, PREPARARSE
PARA LAS CRISIS

Las campañas
no son un

paseo, ya lo
está viviendo Xóchitl

Gálvez, a quien no han dejado de atacar desde
que anunció sus aspiraciones presidenciales.

El episodio más reciente es el que se re
fiere al informe que redactó para acceder a la
licenciatura por experiencia en ingeniería en
computación, en el que se encontraron diver
sos elementos que indican que no se citó del
modo adecuado y que hay párrafos a los que
no se les dio el crédito correspondiente.

Hay que precisar que en la revista Etcéte
ra hicieron una investigación que dio cuenta
las inconsistencias en el trabajo académico, lo
que es normal porque
son periodistas, pero
eso le abrió un flaco a la
coordinadora del Frente

Amplio por México que
utilizaron de inmediato

en la 4T para denostar.
Xóchitl Gálvez reco

noció su error y explicó
que los temas de contro
versia son los elementos

de carácter técnico que
utilizó en su informe "Di
seño de Edificios Verdes

e Inteligentes" que presentó en 2010.
La UNAM ya está haciendo la revisión del

caso y pronto conoceremos la magnitud es
pecífica de las inconsistencias y sus eventuales
sanciones. Xóchitl Gálvez ha dicho que acatará
lo que la autoridad académica determine. Es
decir, no buscará el amparo de los tribunales
para el que Comité de Etica esté impedido de
emitir sus resoluciones.

Al ser un asunto de integridad, la también
senadora, lo está afrontado del modo adecua
do. ¿Tendrá un costo? Por supuesto, porque es
tás situaciones hacen variar el ánimo de los ciu

dadanos, pero la experiencia enseña que asu
mir las responsabilidades es el único método
de que las cosas amainen en algún momento.

Una de las claves de este asunto, es que
no se mintió, no se trató de desviar el proyectil,
aunque las primeras contestaciones hayan sido
con tropiezos.

En su equipo debieran aprender de lo ocurri
do, para contar con capaddad de atención a crisis
y no menospredar el abanico de intereses que ya
están operando, a favor y en contra de su proyecto.

La anticipación a este tipo de situaciones
puede ser la diferencia, evitando crisis o modu
lando en la medida de lo posible su impacto.
Después de lo que ocurrió con la ministra

Yasmín Esquivel, era más que evidente que
las tesis profesionales de los actores políticos
iban a ser escudriñadas.

¿Revisaron con puntualidad el trabajo aca
démico? ¿Se realizaron análisis para encontrar
debilidades? ¿Se enteraron en las redes socia
les? ¿Quién defiende a la coordinadora? ¿Hay
voceros para dar la pelea en el día a día?

A estas alturas solo Xóchitl Gálvez sabe

si se hizo el trabajo previo adecuado, aun
que es evidente que no estaban preparados
para lo que ocurrió.

Muchos de los ataques son sorpresivos,
pero quitando los que son mentiras burdas,
en los demás se pueden establecer protoco
los de actuación y manuales de crisis. La me

jor forma de contro
lar la información es
darla a conocer.

Xóchilt Gálvez tie

ne a su favor que es
una política honora
ble, que no se enrique
ció gracias a los cargos
y que no está envuelta
en turbiedades, pero
hay que advertir que
esjustamente esa ima
gen ¡a que van a inten
tar destruir y con todas

las herramientas que estén al alcance.
Los próximos meses, los que restan para el

día de la elección, serán muy duros. En el go
bierno no van a escatimar recursos para hacer
que Xóchilt Gálvez se desbarranque.

Tengo la impresión de que no hemos co
nocido sino una parte muy pequeña de lo que
está en el horizonte. El tema de la vivienda par
ticular de la coordinadora del FAM es de tener

en cuenta, ya que en la Fiscalía de la Ciudad de
México han mostrado que actúan políticamen
te cuando la coyuntura se los apremia.

Por desgracia, no basta con tener la razón
que dan las leyes, se tiene que contar con argu
mentos precisos, entendibles y eficaces cada
vez que se requieran.

Las campañas negras siempre han estado
presentes y para el 2024 no será la excepción.

Por ello, el relato ya no puede ser solo de
contraste con la 4T, los chistes y las ocurren
cias son un buen aperitivo, pero debería lle
gar un momento en que, sin perder frescura,
la seriedad de los planteamientos sea la que
impere. Los hay y diversos, como los que se
hicieron ante los empresarios o en el decálo
go sobre el Presupuesto de Egresos, donde el
Frente Amplio busca darle lógica a la inversión
de los presupuestos.
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PUNTO DE QUIEBRE

¿VIVA LA DEMOCRACIA?

entro de
lias arenD!
gas que

en la tradicional ce
remonia del Grito de

Independencia cada
presidente en turno
propala, siempre hay
novedades, aparte
de las menciones

obligadas de los prin
cipales personajes
protagonistas de esa
etapa de la historia de México. Aunque de
bemos recordar que el cura Hidalgo en 1810
convocó a sus feligreses con las arengas: ¡Viva
Fernando VII Rey de España! ¡Muera el mal
gobierno! ¡Viva la Virgen de Guadalupe! No
convocó a los mexicanos ya que como país
México no existía, ni a la independencia de
España, eso se dio pos
teriormente con José

María Morelos y Vicen
te Guerrero, pero a tra
vés de los años se han

ido tejiendo fantasías
patrioteras que nada
tienen que ver con la
realidad histórica.

El pasado 15 de
septiembre, llamaron
la atención varias men

ciones que hizo el presidente como los vivas a
los pueblos originarios y al amor, entre otros, y
los mueras a la corrupción y al clasismo. Pero
lo que sonó del todo incongruente fue el viva
a la democracia ya que a la luz de los hechos,
esta arenga contrasta con la actitud autocrá
tica del presidente López Obrador al invitar a
una fiesta nacional, que es de todos los mexi
canos, sólo a quienes se considera partidarios
de la autollamada Cuarta Transformación.

Dentro de los protocolos al interior de
Palacio Nacional, a diferencia del pasado no
hubo ningún invitado, ni el cuerpo diplomá
tico, ni empresarios amigos del presidente.
AMLO lució como el verdadero solitario de

Palacio este 15 de septiembre.
En cuanto a los vivas a la democracia, esto

implicaría saber coexistir con las diferencias y
ser partidario de la esencia plural como com
ponente fundamental de México, donde exis
ten diversas afinidades políticas, partidos y or
ganismos autónomos de la sociedad, lenguas,
culturas, y regiones completamente diversas,
lo que obligaría a quien se ostente como de
mócrata, a respetar ¡as diferencias, y el dere
cho que tienen los ciudadanos a pensar y
creer en lo que cada uno considere mejor.

En alguna de las ceremonias pasadas a
¡a que asistió como invitado el expresiden
te de Uruguay, José Mújica, al saludar a un
representante de la oposición que había
sido invitado al evento, lo felicitó y se expre
só muy bien de México porque convivían las
oposiciones con el grupo en el poder que
lo logró, gracias al sistema democrático de
México que con todo y sus imperfecciones
ha ido madurando gradualmente.

Pero resulta que nuestro presidente, como
se dice coloquialmente, cada vez muestra
más el cobre y en el penúltimo año de su go
bierno de plano se siente incómodo si cerca
de él se encuentran representantes de pos
turas diferentes, e incluso ve con malos ojos
a los otros poderes constitucionales si no
se pliegan a sus políticas.

El no haber invita

do a los representan
tes de los otros dos

poderes de la Unión
a los festejos de
nuestra independen
cia, fue un error que
demuestra falta de
conocimiento de lo

que significa el pacto
federal, consagrado
en nuestra constitu

ción, y también una total falta de sensibilidad
política en un año preelectoral. El presidente
prefirió invitar a soldados de Rusia, país go
bernado por un dictador ambicioso que lle
va más de un año manteniendo una guerra
de conquista, arbitraria, expansionista y san
grienta contra un país independiente como
Ucrania. También invitó a militares represen
tantes de países con dictaduras desprecia
bles como Venezuela y Nicaragua que no
han mostrado ningún respeto por la libertad
y dignidad de sus respectivos pueblos, que
todos los días tratan de escapar a esos regí
menes inhumanos donde un solo hombre de

cide el destino de millones y cancela las más
elementales libertades.

La actitud del presidente, demuestra
su real vocación en favor del autoritarismo

y su antipatía e incomodidad con quienes
piensan diferente. No ha entendido que
su posición debió ser siempre la de un es
tadista, un presidente de todos los mexi
canos y no la de un líder de partido, como
fue percibido en la pasada ceremonia del
Grito de Independencia.

El pasado 15 de septiembre,
llamaron la atención varías

menciones que hizo el
presidente como los vivas a
los pueblos originarios y al

amor, entre otros, y los mueras
a la corrupción y al clasismo.
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MENSAJE POL TICO

SE AVECINA PAREJERA
TABOADAHARFUCH
Por Alejandro Lelo de Larrea

Defacto, la disputa por la Jefatu
ra de Gobierno de la Ciudad

de México ya comenzó. Fbro
no al interior de los partidos políticos,
sino entre quienes todo apunta que al
final serán los candidatos para la elección
Constitudonal del 2 dejunio próximo.

Si no ocurre algo extraordinario, de
esos casos poco probables en los aná
lisis de prospectiva política, el ex jefe
de la policía capitalina, Ornar García
Harfuch será el candidato de la alianza

Juntos Hacemos Historia, que agrupa a
Morena, PT y PVEM. Y el alcalde de Be
nito Juárez, Santiago Taboada repre

sentará al Frente Amplio por la Ciudad
de México, que agrupa al PAN, PRI y
PRD, y todavía hay pláticas para que en
el caso específico de la capital se pu
diera sumar Movimiento Ciudadano.

En esta primera semana de virtua
les campañas de Taboada y Harfuch
no ha habido ataques directos de uno
al otro. En realidad, los dos virtuales
candidatos a la Jefatura de Gobierno

se concentraron en ronda de medios,
radio y televisión principalmente, para
replicar después en sus redes sociales,
de donde otros medios de comunica

ción han tenido información para dar
cuenta de lo que están haciendo.

Harfuch tiene la ventaja de una
mayor libertad para hablar de mane
ra más específica de sus aspiraciones,
porque desde el 9 de septiembre ya
no ostenta ningún cargo público. Ese
día renunció a la titularidad de la Secre

taría de Seguridad Ciudadana, pues la
Ley establece que para ser candidato
no podía tener un mando policial, sal
vo que dejara el cargo antes del inicio
del proceso electoral, que comenzó el
10 de septiembre.

Fbr eso el miércoles Harfuch pudo
abiertamente dedr que "va a participar
en el proceso interno de Morena para la
selecdón del Coordinador de Defensa
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de la Transformadón en la Ciudad de

México... para dar continuidad a la cons
"trucdón de una dudad en pazy segura..."

Este jueves Harfuch no tuvo even
tos políticos. Se ocupó de dar entre
vistas en diversos medios de comu

nicación, como TV Azteca, Televisa, y
después subió extractos en sus redes
sociales. Bastante disciplinado en se
guir el guión: en esencia su mensaje
fue que va a ayudar a Claudia Shein
baum en su campaña y la mejor mane
ra es "dar continuidad al proyecto que
inició en la CDMX".

Del otro lado de la cancha, Taboada
ha hecho lo mismo, ronda de medios,

en donde ha dicho abiertamente que
quiere ser jefe de Gobierno y su mensa
je ha tenido dos líneas muy claras. Una,
en alusión a Harfuch es que la CDMX no
necesita "superhéroes" para combatir la
inseguridad, y la mejor prueba, comen
ta, son los buenos resultados en Benito
Juárez. La otra: que con Morena en la
capital dice que son los mismos que
vienen del PRD desde 1997, hay un re
zago social acumulado de un cuarto de
siglo, que ha golpeado severamente a
las clases medias.

Por ahora, Taboada tiene cierta
desventaja para moverse, porque to
davía sigue siendo alcalde, y de acuer

do con lo que acordaron los presiden
tes de los partidos del Frente Amplio,
se apegarán a los tiempos que marcó
el Instituto Electoral de la Ciudad de

México (IECM) para el proceso de se
lección de su candidato. Es decir, en
tre el 5 de noviembre y el 4 de enero.
Por ello es que Taboada prevé pedir
licencia al cargo cuando muy pronto
a finales de octubre.

Así, todo pinta que será una carrera
parejera entre Harfuch y Taboada por
la CDMX. Será reñida, porque el pri
mero cuenta con el aparato de Estado
a su favor, y al segundo le ayuda el har
tazgo de la ciudadanía hacia Morena.
Lo veremos.
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A FAVOR DE INFORMAR DEL
CASO AYOTZINAPA: AMLO
Por José Vilchis Guerrero

Tlas la reunión del miércoles en la que
pidieron información adicional sobre
el paradero de sus hijos, el presidente

Andrés Manuel López Obrador se volverá a re
unir el lunes con los padres de los normalistas
de Ayotzinapa y les entregará toda la informa
ción que ellos piden. La Secretaría de la Defen
sa (Sedeña) afirma que ya se las entregó, pero
ellos insisten en que no es toda. "El lunes se les
va a entregar toda la que esté disponible para
acabar con la manipulación, porque estoy a fa
vor de informarles todo", comentó.

López Obrador consideró que sus opo
sitores han manipulado la información del
caso Ayotzinapa porque "buscan dañarnos.
Tenemos el compromiso de conocer y dar a
conocer la verdad de los hechos. Ya hay 15 ó
20 militares encarcelados acusados por ese
hecho", confirmó. En la investigación se busca
saber cuál es el nivel de responsabilidad de
los militares inculpados, "puede ser que te
nían información y no actuaron. Tenemos que
ir al fondo y evitar juicios sumarios", afirmó.

Además, dio a conocer que a cada uno de los
padres les entregará un expediente completo del
caso con toda la información y una carta que en
vió al general Luis Cresencio Sandoval, secretario
de la Defensa Nacional, en la que le solicita "apli
car la ley" en contra de los miembros del ejército
que se vieron involucrados en el caso.

El presidente Andrés Manuel López
Obrador dio a conocer el contenido de una

carta que envió al general secretario Luis
Cresencio Sandoval en la que le solicita
"aplicar la ley" en contra de los miembros
del ejército que fueron detenidos y sujetos a
proceso penal luego de que se vieron invo
lucrados en la desaparición de los jóvenes
entre el 26 y 27 de septiembre de 2014.

Desde el salón Tesorería, este jueves el
presidente López Obrador reveló el conteni
do de la misiva al titular de la Sedeña cuan
do se iniciaron los señalamientos en contra

de los integrantes del Ejército, por lo que le
pide al jefe militar "proceder de inmediato de
conformidad con las normas internas de las
Fuerzas Armadas".

Se precisan en el escrito nombres y car
gos de por lo menos cinco de los integran
tes del Ejército que presuntamente tendrían
responsabilidad en la desaparición de los
jóvenes normalistas y se adjunta la prime
ra versión del informe de la Comisión para
la Verdad y el Acceso a la Justicia del Caso
Ayotzinapa. Aunque no los mencionó, apa
recen los nombres del coronel José Rodrí

guez Pérez, comandante del 27 Batallón de
Infantería, ubicado en Iguala, Guerrero; así
como el del capitán José Martínez Crespo.

También los nombres del teniente de Infan

tería Francisco Macías Barbosa; el subteniente
de Infantería Fabián Alejandro Pirita Ochoa y
al soldado Eduardo Mota Esquivel. La orden
presidencial al titular de la Sedeña es "aplicar la
ley en contra de estos miembros del Ejército sin
permitir la impunidad", según fue enterado el
secretario de la Sedeña.

Señala el texto: "No es un acto sublime

de justicia, sino la oportunidad de reafirmar
que las Fuerzas Armadas de México no de
ben manchase por la actitud delictiva de na
die y, bajo ninguna circunstancia, perder su
respetabilidad y su compromiso de rectitud
y lealtad al pueblo", se incluye en la misiva
al alto mando militar. En una segunda carta
pide el mandatario que se proceda conforme
a la ley contra 16 militares con órdenes de
aprehensión por su presunta relación con la
delincuencia por lo que no evitaron la desa
parición de los 43 normalistas de Ayotzinapa.
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SE COMENTA SÓLO CON...

¿¡COMUNISTAS!?
Por Carlos Ramos Padilla*

La tendencia es llevarnos a la iz

quierda radical y a la pea tica de
un comunismo añejo, anacrónico

y obsoleto. La inclinación del presidente
y otros personajes como Yeidckol o Fer
nández Noroña, nos hacen evidente la
relación con regímenes que nacen de una
supuesta revolución para luego convertir
se en dictaduras.

A mediados
de los años ochen

ta, México buscó
formas distintas

de participar de
la dinámica de los

países industriali
zados, los que pre
tenden al llamado

primer mundo.
Ingresamos al

GATT, se promo
vieron reformas
estructurales en
materia económi

ca y se negocia
ron acuerdos comerciales de enverga
dura a través del TLC con Estados Uni

dos y Canadá.
Entonces la política era atacada llamán

dola "neoliberalismo", pero lo cierto es que
nuestro país era considerado entre las éli
tes más importantes del mundo y nuestro
valor se crecía en los foros más intensos.

Se impulsó entonces una industria
manufacturera de exportación competiti
va, se abrieron fronteras a los productos
mexicanos, ingrésanos a la OCDE, con el
impulso de José Ángel Gurria, tomaba
fuerza activa la iniciativa privada, ingresa

ba la inversión extranjera directa y había
una marcada estabilidad.

A finales de siglo, México se había
convertido en mero observador del Movi

miento de Países No Alineados (parte del
Grupo de los 77 en la ONU), y fue activo
con la Carta de los Derechos y Deberes
Económicos de los Estados o con la Con
ferencia NorteSur de Cancún.

El servicio exterior mexicano era ejem
plo, era respetado y se escuchaba. Intentá
bamos alejarnos del llamado Tercer Mun
do. Hoy la sombra del antagonismo, la con
frontación y el pleito innecesario nos hacen
retroceder pasos importantes.

México se aleja de sus socios y se alia
con los países más conflictivos y muchos
de ellos pobres.

Su democracia la sustentan abusando

de las clases marginadas y sometiendo a la
población a reglas castrenses.
Los acuerdos de cooperación vitales

son erosionados por discursos y plantea
mientos absurdos, desde calificar a otros
pueblos de "in
vasores" o deter

minar a apoyos
abiertos a Rusia,
Venezuela o Cuba.

Para el gobierno
ver hacia el norte

ya no importante.
México se

incorpora, fue
aceptado en La
Habana como

miembro del

nuevo bloque

comunista mun

dial. El Grupo de
los 77 y China aprobó por aclamación
la incorporación de nuestro país. Hasta
el momento no hay desmentido oficial
y si un extraño silencio del Senado de
la República.

De igual forma preocupa que el go
bierno de México (aunque consistente
mente lo niega) ha permitido la operación
de satélites rusos que de acuerdo a insti
tuciones de inteligencia estadounidense
promoverán acciones de espionaje contra
el bloque norteamericano.

Por si fuera poco, se filtra la información
de la compra de 24 aviones de combate
de alta tecnología rusos (Mig 35), armados
y ensam blados en ese país y que serán en
tregados en Salina Cruz, Oaxaca.

Todo esto incluye el adiestramiento
en tecnología aereoespacial con vínculos
con Venezuela y la muy probable visita
de submarinos y portaaviones rusos en
aguas mexicanas justificando un inter
cambio bilateral de adiestramiento.

*Conductor del programa VaEnSerio
mexiquense tv canal 34.2, izzi 135 y mexi
quense radio.

@cramospadilla

Entonces la política era
atacada llamándola

"neoliberalismo", pero lo
cierto es que nuestro país era
considerado entre las élites

más importantes del mundo y
nuestro valor se crecía en los

foros más intensos.
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GLORIETA DE COLON

SE ALÍAN BRUGADA
Y LÓPEZ CASTRO
CONTRA HARFUCH

Una alianza inesperada entre una
legisladora del PRI y una alcalde
sa de Morena. Sí, resulta que en

Guadalajara se encontraron Cynthia López
Castro, diputada federal del tricolor, y la
edil de Iztapalapa con licencia, Clara Bru
gada, también aspirante de su partido para
la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de

México. Hicieron equipo para reiterar que
es momento de ellas. "Las dos andamos

apuntadas para la Ciudad. Lo importante es
que quede una mujer... es tiempo de mu
jeres", expresaron a través de un video que
grabaron juntas, durante un encuentro de
ONU Hábitat. Este pronunciamiento se da
tras el destape de Ornar García Harfuch para
la candidatura de Morena. Y para que no
quede duda que López Castro de pasadita
apoya a Brugada, se lanzó con todo: "Sería
decepcionante que, las mujeres voten por
García Harfuch solo por ser guapo" y remar
có: "Necesitamos honestidad, experiencia y
más allá de una linda cara. La competencia
será entre mujeres, él no tiene nada que ha

cer en la Ciudad, que requiere más allá que
un guapo".

LA EDECÁN Y EL IECM
En el Instituto Electoral de la Ciudad de

México deberían andar con cuidado, pues no
vaya a ser que les metan un golazo y, como
el INE en 2012, hagan el ridículo mundial en
uno de los debates, con una edecán como
aquella vez. Resulta que una empresa amiga
del comunicador del Tribunal Electoral del

Poder Judicial de la Federación (TEPJF) anda
queriendo vender sus servicios al IECM, pre
cisamente para los debates. No vaya a ser

que lo tengan como asesor y se les ocurra re
petir lo que hizo en 2012 como comunicador
del INE: le tocó organizar el primer debate,
y contrató a la empresa que puso a una ede
cán para hacer el sorteo de las intervencio
nes de los candidatos. El hecho va más allá

de la anécdota, pues le valió al funcionario
incluso una investigación y estuvo a punto de
ser sancionado por uso indebido de recursos
públicos. Pues ya están avisados en el IECM.
Lo absurdo es que lo sigan contratando.
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SAMUEL GARCIA PUEDE
GANARLE A EBRARD

Por Francisco Gómez Maza

• El excanciller ya no tiene ninguna opción.
• Samuel puede ir por Movimiento Ciudadano

Cuál es la diferencia entre Samuel Gar

cía Sepúlveda, actual gobernador de
Nuevo León, y el salinista Marcelo

Ebrard Casaubón. Parece que el tiktokero regio
podría lograr la candidatura presidencial del MC
del amigazo del ex canciller de México, muy a
pesar de que su mujer
sea un personaje al esti
lo de las antiguas prime
ras damas del conserva

durismo mojigato, de
pompa y circunstancia.

A propósito, un pe
riódico de los grandes,
grandes de tamaño,
no de calidad, publicó
ayer la noticia con muy
mala leche: El gober
nador Samuel García

Sepúlveda reiteró su intención de ir por la pre
sidencia de la República, como candidato del
partido Movimiento Ciudadano; sin embargo,
señaló que espera el permiso de su espo
sa Mariana Rodríguez Cantú, para que lo deje
"ir por la grande".

Pero a Ebrard Casaubón, en contrario, algo
le ocurre a estas alturas del partido: buen can
ciller por no decir que excelente, pero más
político rabioso, como un niño de pecho, y mal
compañero de partido, no obstante que no
requiera del permiso de su esposa. Al parecer,
su amigo Dante Delgado no lo considera, ni lo
considerará ya, por algo será, para que le dé a
Movimiento Ciudadano los votos que éste ne
cesita para reafirmar su registro electoral.

Y lo peor de todo es que Marcelo aún no se
decide a aceptar todas las reglas y la disciplina
partidista, que aparentemente ya había acepta
do cuando se registró como miembro de Mo
rena, para mantenerse en este Movimiento con

¡a esperanza de lograr revertir el proceso de se
lección democrática, que fue ganado por "esa
señora" como dijo el excanciller cuando perdió
ante la doctora Claudia Sheinbaum Pardo.

Como dicen en mi datcha, Marcelo se
quedará sin poder beber ni chicha (un refres
co a base de pulque) ni limonada, tanto en su
propio partido, el Morena, como en el de su
amigóte, el exgobernador veracruzano. Y por
supuesto que no aceptará ninguna invitación

de la derecha panista
porque ahí estaría al
arbitrio, por una parte,
de la "inteliyencia" de
la derecha, coman
dada por el Señor X,
y bajo la batuta elec
toral de la Señora X,
cuya inteligencia natu
ral no le llega ni a las
orejas a Marcelo.

Entre tanto, como
lo publicó La Jornada

de Baja California, en el municipio de Salinas
Victoria, Nuevo León, entre gritos de "Presiden
te, Presidente", el gobernador tiktokero con
firmó su interés por buscar la presidencia de
México. El mandatario estatal, sin embargo, se
ñaló que su esposa, la titular de "Amar a Nuevo
León", Mariana Rodríguez Cantú, no le ha dado
permiso para ir "por la grande". Aunque aclaró
que se mantiene con esa intención. García Se
púlveda, les indicó a los presentes que aún no
es tiempo para el proceso electoral.

Y como buen mandilón, que no feminista,
Samuel dijo: "Mariana todavía no me deja irme
por la grande, pero ahí voy, ahí ando. Tranqui
los, todavía no es proceso electoral", resaltó a
las personas que le empezaron a gritar "Presi
dente, Presidente". La verdad es que ya le ganó
a Ebrard. A éste ya no le gritan presidente y
menos ahora que el INE impuso una multa a
las señoras de su equipo de campaña por usar
recursos públicos para apoyarlo.
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PARA VIVIR EN PLENITUD
Por David E. León Romero

"Es un error atormentarnos tanto por lo
que ha de venir

como por lo que ha pasado"
Séneca

Los retos que diariamente enfren
tamos hacen la vida agridulce.
Momentos agradables y otros no

tanto. El agobio, la presión y el estrés a
los que estamos expuestos, nos obligan a
generar mecanismos eficientes para ges
tionarlos adecuadamente, buscando vivir
en plenitud. La presión fluctúa con base
en los sucesos que vivimos, mismos que
dependen en gran medida de nuestras
acciones. Por supuesto existen sucesos es
pontáneos y fortuitos, pero muchos otros,
nosotros los provocamos y construimos, a
través de ¡as accio

nes y decisiones que
emprendemos.

Con todo ello,
¿cómo vivir en ple
nitud sin ser secues

trado por nuestras
emociones? No

existen recetas se

cretas, ni varitas má
gicas. Sin embargo,
sí existen una serie

de hábitos que nos
permiten gestio
nar de mejor forma
nuestras emociones

y sentimientos, para
con ello vivir mejor.

Además del conocimiento de nuestros

estoicos que hemos abordado en varias
ocasiones en este espacio, Dale Carnegie,
en su libro, Cómo dejar de preocuparse
y comenzar a vivir, que fue publicado en
el año 1948, nos obsequia valiosas expe
riencias y lecciones que pueden abonar a
la causa. Una de ellas, concentrarse en el
presente, vivir un día a la vez, y no permitir
que el peso del pasado y la falta de cla
ridad del futuro roben nuestra capacidad
en el presente. Y cuando menciono capa
cidad, trato de agrupar todo aquello que
podría considerar el término plenitud. El
presente requiere toda nuestra atención.
Planear, ejecutar, evaluar, decidir, corre
gir y registrar en el aquí y el ahora no será
posible adecuadamente si no nos concen
tramos en ello. Mucho menos será posible
disfrutar y alegrarnos si vivimos en el re

proche al pasado o la ansiedad que pro
duce el futuro.

La invitación entre muchas otras que
nos hace Carnegie es la de vivir un solo día
a la vez, para lograr un máximo desempe
ño y plenitud. La propuesta se centra en
presionar un botón imaginario para cerrar
un portón de acero dejando encerrado el
pasado, y presionar otro para encerrar con
un portón con igual fortaleza el futuro, per
mitiendo así tener frente a nosotros solo el

hoy, y agotar en él nuestras capacidades
y talentos, entre ellas, nuestras habilidades
para crear, crecer, construir, amar, reír y vi
vir. De esta forma nos libramos del peso
del pasado y del futuro que no nos permi
ten cargar con el presente. Con la idea de
concentrarnos en él, no debemos pensar
en desestimar el futuro, sin embargo, la
mejor forma de construir uno promisorio,

está en vivir el hoy
con la mayor dosis
de concentración,
disciplina y entusias
mo, imprimiendo
en nuestra forma

de pensar la lógi
ca de la causa y el
efecto, que nos per
mita configurar las
mejores opciones
y tomar decisiones
acertadas, y a la vez
alejarnos de la ten
sión y el nerviosis
mo, muchas veces
ocasionados por lo
sucedido y lo que

imaginamos que puede suceder, lo que
deviene en crisis de tensión y nerviosismo,
que merma y afecta considerablemente
nuestro desempeño actual.

De esta forma y con las ideas que Dale
nos comparte, no será necesario conocer
todo el sendero al caminar en la obscuri

dad, ni llevar entre las manos el peso de
los tropiezos del pasado, sino únicamente
tener claridad en el siguiente paso, solo en
ese, y así sucesivamente uno tras otro, para
recorrer satisfactoriamente y a plenitud la
ruta completa.

Por último, a reserva de volver en el fu
turo cercano a comentar las experiencias
que Dale Carnegie nos ofrece a través
de su libro que ha vendido millones de
copias, me gustaría subrayar que la única
posibilidad de alcanzar la plenitud está en
el presente.
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MORENA Y AMLO, LOS
MEJORES ALIADOS DE
XÓCHITL GÁLVEZ

ada nuevocataque de!
'oficialismo

lanzado hacia Xóchitl

Gálvez le suma adeptos
y simpatizantes, muy
posibles votos en la
presidencial del próxi
mo año, a la candidata

del Frente Amplio Opositor.
Es la opinión de expertos y asesores en

imagen y operación política en un reporte
que corre semanalmente entre empresarios
de las diferentes ramas del Consejo Coordina
dor Empresarial, cuyos ejecutivos buscan una
guía para intentar comprender lo que ocurre
en la adelantadísima sucesión presidencial.

Con 8 meses y medio (255 días) de dis
tancia para las elecciones generales y la presi
dencial del 2 de junio de 2024, afirman, atacar
tan insistente y ampliamente en medios y re
des sociales a un opositor provoca un efecto
expansivo entre la población que hasta ahora
no conocía a la senadora Gálvez.

De acuerdo a levantamientos de opinión
internos realizados hace apenas mes y medio,
un 80 por ciento de los
mexicanos no habían
escuchado hablar ni
sabían nada de Xóchitl
Gálvez.

Hoy, gracias a los
golpes mediáticos
lanzados por el presi
dente Andrés Manuel

López Obrador des
de sus mañaneras en

Palacio Nacional, y los
embates de diversos

personajes y sectores
de Morena, y por la
interna del Frente Am

plio Va por México, la
hidalguense se ha po

sicionado en casi un 50

por ciento de la población.
Todo eso ha creado ya una expectación

consistente. Y a cada nuevo ataque o desca
lificación, como este último respecto de un
supuesto plagio de su tesis que ya fue expli
cado que no hubo tesis, sino un reporte técni
co el conocimiento de los ciudadanos sobre
la senadore crece.

A este ritmo de ataques mediáticos del
oficialismo hacia la hidalguense en menos
de 2 meses, AMLO y Morena habrán logrado
que antes de que concluya el año, el 80 o 90
por ciento de los mexicanos en edad de votar
sabrán que la senadora es la candidata presi
dencial opositora.

El reporte advierte que en este contexto
de un golpeteo mediático "loco", basado en
ocurrencias, sin bases ni pruebas suficiente
mente importantes, y sin una estrategia den
tro de los tiempos de campaña, todo contri
buye a victimizar a la senadora y a crear un
efecto de simpatía y apoyo popular hacia ella.

A una mayoría no le importa realmente si
es posible que la autoridad le tire su casa por
errores legales en su construcción, o si haya
cometido plagio en su tesis, sino que los ciu
dadanos perciben y tienden a creer que le
quieren hacer daño. Quienes la denuncian y
atacan pasan a ser los malos.

Esa percepción crece ante el desparpajo
y buen humor, hasta cinismo, con que Xóchitl
Gálvez hace frente a los embates mediáticos

de AMLO y sus colaboradores.
La atracción y simpatía popular levantada

a su alrededor por el contexto de ese ataque
sistemático y persistente en su contra desde
el poder, hace que su historia personal, profe
sional, política, impacte rápidamente entre los
ciudadanos quienes le encuentran en muchos
de los caos similitud con la propia.

ACATARE LO QUE DETERMINE LA UNAM:
GALVEZ
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En medio de esta dinámica sucesoria atí

pica basada hasta ahora en dimes y diretes
dentro de una campaña que todavía ni siquie
ra comienza, no pocos ciudadanos comienzan
a interesarse en el proceso de cambio presi
dencial y sus efectos en la empresa y el futuro
del país.

Y mientras esto ocurre la candidata presi
dencial de la oposición Xóchitl Gálvez advier
te que, ante las acusaciones de plagio en su
contra, no se resistirá a la investigación de su
caso anunciada por la UNAM.

Y que, si se encuentra que cometió un
ilícito que amerite la cancelación de su título

profesional, pues que
lo aceptará e iniciará
de inmediato su repo
sición en la Facultad

de Ingeniería.
"Hoy he dicho cla

ramente que sea la
UNAM la que define
y yo acataré lo que la
UNAM decidida, o sea,
no opondré ninguna
resistencia.

"Si la UNAM consi

dera retirarme el título

lo acataré y presenta
ré un nuevo trabajo
y ahora sí cuidando
todos los detalles", in

dicó.

El caso ha recuperado el caso del plagio
cometido por la Ministra Yasmín Esquivel en
sus dos tesis, y que la ha llevado a promover
amparos a fin de evitar que la UNAM informe
de su investigación. Gálvez explicó que no se
tituló con tesis, sino con un informe sobre su
experiencia profesional, con tres casos prácti
cos y sobre su experiencia para construir edifi
cios verdes inteligentes.

"Reconozco que no puse referencias, mu
chas de esas referencias son técnicas, porque
lo que yo presenté fue un trabajo, un informe
final. Hay dos maneras de titularte: con un tra
bajo teórico, que es un invento tuyo, que tú
lo planteas como innovador tuyo o con expe
riencia profesional.

"Yo me titulé con experiencia de tres casos
prácticos, de tres edificios que hice y explico
en ese documento y hay referencias, que es
a donde yo no pongo la fuente de esas re
ferencias, algunas por ejemplo, yo las había
publicado hace tiempo, todavía no tengo cla
ro cuál, pero en ese sentido acataré lo que la
UNAM diga", subrayó.

Abogados y políticos como el sena
dor Germán Martínez Cázares advierten que
todo este embrollo no impactará en nada en
la intención de Gálvez de lograr la presiden
cia de la República porque los requisitos para
alcanzar ese cargo no exigen cumplir con el
título en ingeniería.
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¿POLICÍA O POLÍTICO
PARA LA CITY?

presidente Ernesto Zedillo concertacesiónó
la entrega del gobierno de la Ciudad de Mé
xico a la oposición y el ingeniero Cuauhtémoc
Cárdenas Solórzano ocupó la entonces Jefa
tura del Departamento del Distrito Federal,
todo lo malo que habían hecho los políticos
priistas se convirtió en peor. En unos cuantos
años de gobiernos perredistas, la "Ciudad de
la esperanza", como la llamó Andrés Manuel
López Obrador, se convirtió en la "Ciudad de
la violencia"; floreció la corrupción, el crimen
organizado sentó sus reales, y los problemas
arriba mencionados se agravaron.

En 2004, cuando Marcelo Ebrard se des
empañaba como
Jefe de la policía de
la Ciudad de México,
reconoció que las insti
tuciones responsables
de combatir la crimi
nalidad fueron rebasa

das, después de que
dos elementos de la
Policía Federal Preven

tiva que supuestamen
te realizaban labores

de inteligencia en su
lucha contra el narcomenudeo fueron lincha

dos y quemados en San Juan Ixtayopan. Ya
como jefe de gobierno, el "Carnal" no supo
qué hacer para combatir todos los flagelos
que azotaban a la "City", porque estaba más
ocupado en la candidatura presidencial del
2012, que en las labores propias de su cargo.
En la administración de Miguel Ángel Mance
ra la cosa se puso "del coco!", y en la de Clau
dia Sheinbaum los problemas siguieron sien
do los mismos, aunque junto con su ex secre
tario de Seguridad Ciudadana presumen que
bajaron los índices de criminalidad.

Ornar García Harfuch, a quienes algunos
califican como "el mejor policía de México", ha
declarado que no es político; "Nunca he tenido
un puesto político", declaró contundente cuan
do renunció al cargo de la policía de la City para
incorporarse al equipo de Claudia Sheinbaum.
Después ha matizado esas declaraciones dicien
do: "Hemos aprendido un poquito y nos senti
mos preparados para cumplir con cualquier ta
rea que tengamos que hacer en la ciudad".

Quién debe

ría gobernar
la Ciudad de0

México

el próximo sexenio?
¿Un policía o un polí

tico? Se pregunta la sociedad capitalina, des
pués de que Ornar García Harfuch, ex secre
tario de Seguridad Ciudadana de la CDMX
anunció su intención de ser el candidato de

la 4T para ocupar "la silla chica", con la ben
dición de Claudia Sheinbaum, por supuesto.

Policía, mejor dicho, militar, ya gobernó la
"City" de 19661970 y se llamó Alfonso Coro
na del Rosal (general),
quien pidió a la secre
taría de la Defensa Na

cional la participación
del Ejército para pre
servar la paz y el orden
en la Ciudad de Mé

xico (Luis Echeverría
dixit), una vez iniciado
el conflicto estudiantil

de 1968, que culminó
con la matanza de es
tudiantes en Tlatelol

co. Antes de ese puesto, el general había des
empeñado importantes cargos políticos: Fue
gobernador del estado de Hidalgo y dirigente
del Partido Revolucionario Institucional. Coro

na del Rosal, pretendió la candidatura del PRI
que al final correspondió al entonces secreta
rio de Gobernación Luis Echeverría Alvarez,
para quienes lo hayan olvidado.

Políticos, políticos han estado muchos en
el gobierno de ¡a Ciudad de México, unos
buenos, otros regulares y varios malos, pero
todos en general, y algunos en particular, se
han dedicado a "patear el bote", es decir, los
grandes problemas que afectan a la capital
del país: Inseguridad, tráfico de estupefa
cientes, homicidios, secuestros; por bandas
de delincuentes que se han apoderado de
varias colonias en algunas delegaciones;
transporte público deficiente, comercio in
formal, corrupción en diversas áreas admi
nistrativas. .. y otros flagelos.

Casualmente, aunque en política no exis
ten casualidades, después de que en 1997 el
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POR LA ESPIRAL

UN DIALOGO DE SORDOS

a Asamblea
General de lasU
.Naciones Uni

das es un diálogo de
sordos. El deterioro
hacia la credibilidad en
las instituciones ema
nadas al término de la

Segunda Guerra Mun
dial es cada año más y más notable así es que
la ONU no escapa del paso del tiempo... se
encuentra envejecida, rebasada por una reali
dad dura y cambiante con una bomba de de
safíos transversales que, cuando se combinan
entre sí, causan verdaderos dramas humanos.

Adía de hoy, un paístan grande como Ucra
nia sigue resistiendo ante una invasión barbárica
que va camino de cumplir un año y medio y na
die ha logrado sacar a las tropas rusas y devol
verlas a sus cuarteles en
la Federación de Rusia.

Nadie: ni la ONU,
ni unas durísimas san

ciones, ni una orden
de detención por par
te de la Corte Penal
Internacional contra
el dictador e invasor

ruso, Vladimir Putin.
El mundo ha sido

testigo de la invasión
y aun así, un grupo
de países deciden no
condenar a Rusia, ni

ponerse del lado correcto de la vida, ni hacer
las cosas políticamente correctas apoyando
al agredido. Este hecho es muy grave porque
representa no solo el limitado margen de ac

tuación de una ONU debilitada, cuestionada
y vapuleada incapaz de contener una invasión.

Este precedente es muy grave porque
abre la puerta a que el resto del siglo puedan
repetirse cuantas invasiones nos imaginemos
si enfrente hay un vecino poderoso, súper ar
mado y ambicioso.

Con el recrudecimiento del cambio climá

tico, las sequías serán el pretexto perfecto para
querer apoderarse de los cauces de agua, de los
ríos, de las presas y los lagos de país colindan
te. ¿Y quién lo va a parar? Nadie, porque no hay
una institución multinacional lo suficientemente

poderosa para hacerlo... habrá otras invasiones
esta vez motivadas por la sequía y el agua.

A esta 78 Asamblea General, el mundo
llega abierto en canal: no es nada más la inva
sión rusa a Ucrania, hay otros conflictos civiles
que según la ONU sumarían un total de cua
renta focos activos a nivel global, lo que añade
un enorme componente de inestabilidad a las
respectivas regiones donde se desarrollan,
convirtiéndose la guerra, el terrorismo, el po
der las mafias controlando territorios o incluso

el narcopoder en destructores de los dere
chos humanos y en grandes expulsores de los
habitantes que huyen en busca de refugio en
países vecinos o incluso en otros continentes.

En lo que va del año, la situación en África
se ha vuelto especialmente delicada tal y como
refiere el New York Ti mes, el cinturón golpista de
África se extiende por todo el continente: "Una
línea de seis países cruzan 3 mil 500 millas, de
costa a costa, que se ha convertido en el corre
dor más largo de gobierno militar en la tierra".

Recientemente Níger sufrió un golpe militar
extendiendo asila presencia de juntas militares
desde Guinea, Malí hasta Sudán que tomaron
el poder por la fuerza y no por la vía electora!.
Misma situación en Burkina Faso el año pasado.

"El Sahel ha superado a Oriente Medio y
el sur de Asia para convertirse en el epicentro
mundial de la violencia yihadista, representando
el 43% de las 6 mil 701 muertes en 2022, frente
al 1%en 2007" según el Indice Global de Terro
rismo, un estudio anual
del Instituto para la
Economía y la Paz.

De acuerdo con

el New York Times, los
países africanos han
experimentado 98 gol
pes de estado exitosos
desde 1952 citando
un informe reciente de
Naciones Unidas sobre

golpes en África.
Pero también hay

conflictos internos

en otros países que
luchan con todos sus esfuerzos por mante
ner el control del estado y evitar que caiga a
manos de las mafias. Ante la Asam blea de la

ONU, el presidente Joe Biden, pidió al Con
sejo de Seguridad que autorice el envío de
una fuerza internacional a Haití para ayudar a
la policía a luchar contra las pandillas.

A COLACIÓN
Antonio Guterres, secretario general de

la ONU, afirmó que el mundo ha abierto "las
puertas del infierno" en la medida que se
intensifica el cambio climático y reprochó la
inacción de varios gobiernos al respecto.

Guterres convocó una especie de Cumbre
del Clima aprovechando la convocatoria para
asistir a la 78 Asamblea General de la ONU, en
Nueva York, pero no estuvieron presentes nin
guno de los líderes ni de China, Estados Uni
dos, India, Rusia, Reino Unido o Francia.

Estados Unidos que emite la mayor can
tidad de dióxido de carbono en la atmósfera

envió a John Kerry a la cumbre a pesar de que
el presidente Joe Biden estaba en la ciudad; los
32 líderes que sí asistieron solo representan el
11% de la contaminación mundial por dióxido
de carbono. China y Estados Unidos emiten más
dióxido de carbono que este conjunto de paí
ses. Lo vuelvo a decir: la ONU no cohesiona ni a

favor de la paz, ni en aras del cambio climático...

El mundo ha sido testigo de la
invasión y aun así, un grupo de
países deciden no condenar
a Rusia, ni ponerse del lado

correcto de la vida, ni hacer las
cosas políticamente correctas

apoyando al agredido.
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PLAGIAR POQUITO
anto a mi,~r alcomoc

I 9 de99.9%
los mexicanos, nos

vale madres la tesis

de los políticos. En
un país con una cre
ciente crisis de segu
ridad y en franco es

tancamiento económico, lo último que nos
preocupa es qué hicieron los encargados
del gobierno hace tres décadas.

Lo dije 2016 cuando Carmen Aristegui
anunció con bombo y platillo su gran inves
tigación, "Peña Nieto,
de plagiador a pre
sidente", en la que la
periodista nos reveló
cómo el entonces

mandatario había pla
giado al menos a diez
autores en su tesis de
licenciatura cuando
tenía 25 años. Lo re

petí cuando la oposi
ción quemó en leña
verde a la ministra

Yasmín Esquivel por
haber plagiado 209 de las 456 páginas de
tesis doctoral en 2009, y lo repito ahora que
la UNAM anunció que investigaría el plagio
de Xóchitl Gálvez, candidata del PRIAN a la
presidencia de la república.

Llámenme cínico, pero ese argumento
de "si hizo trampa en algo tan inverosímil
como una tesis, imagínate qué no hará aho
ra como gobernante" me parece ridículo.
Me suscribo a la opinión de Federico Arreo
la, quien califica a las copias de trabajos
universitarios como "pecados de juventud",
y poco representan su trabajo en el servicio
público. Una reverenda tontera.

Llámenme ingenuo, pero lo que defini
tivamente me tiene anonadado es el trato

tan diferente que la prensa mexicana le dio
al plagio de Xóchitl Gálvez comparado con
el que le dio al de Yasmín Esquivel. "Ups, la
regó" publicó El Financiero; "Ni se asusta
ni se raja" publicó Televisa; y "Tiene hue
vos y muchos" publicó Publimetro; pero el
que de plano se llevó el premio mayor fue
Leo Zuckerman, el conductor de Televisa
la defendió argumentando que "a Xóchitl
la quieren destruir" y su verdadero proble
ma no es que haya plagiado, sino que "está
muy sola". En otras palabras, pobrecita,
sí plagió, pero poquito.

Lo refrescante de este caso fue la res

puesta de Gálvez.
Aunque primero tra
tó de negar el plagio,
inmediatamente se
dio cuenta a dónde
la llevaría ese cami

no y decidió aceptar
el pecado. "La mayor
parte de los temas
son técnicos, descri
ben equipos, son sa
cados de manuales

técnicos, un tema es
la política pública del

gobierno federal que se aclara, es la políti
ca en materia ambiental y un tema... pues sí
la 'pendejeé' porque debí haber puesto de
dónde era", reconoció al fin.

Lo que de plano me pareció patético fue
la defensa de la oposición, "le tienen mie
do", argumentan los defensores de Xóchitl
ante cualquier desatino. Pero cómo le van a
tener miedo, si fue el mismo López Obrador
el que les escogió la candidata, y lo peor es
que parece que todo le está saliendo per
fecto. El fenómeno está desinflado, y todavía
faltan 9 largos meses de campaña y muchos
más escándalos por venir.
Seguro AMLO está temblando...

pero de risa.
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"LA SEÑORA DEL NACO"
Hola a mis luminosos reflectores (re

flexivos lectores), este viernes yo
ando nerviosa... no sé si comprar o

no el nuevo libro de Anabel Hernández ...el

penúltimo lo leí porque era tema obligado,
porque me rompió el corazón ver a Gali llo
rar por las aseveraciones de la autora y como
ella muchos artistas involucrados amenaza
ban con demandarla.

Va de nuez la polémica, el involucrar a
famosas en chisme de cama con personajes
del narco, otra vez ellas lo niegan todo, de
nueva cuenta la prensa repite frases de libro,
pero en tono de pregunta y, como la primera
vez, la opinión pública se desboca.

Escuchaba a Raquel Bigorra negar todo
romance con "el tamalito", advertir que
en el libro no pusieron el apellido correc
to de su esposo, Arleth Terán por su parte
hasta le pidió a la escritora una tajada de
la venta del libro, supongo que una a una
irá manifestando su molestia.

Lo que también supongo es que ahí que
dará todo, cada una de las involucradas sa
brá sus razones por las que no demanda y
yo respeto eso, pero si en un libro best seller
pusieran mi nombre y mi reputación en en
tredicho y fuera falso lo aseverado, yo hipo
tecaría hasta mis calzones para sostener un
juicio que obviamente ganaría. Claro, hablo
de mí y de cómo actuaría yo. Cada quien.

Por eso no sé si comprar el libro, si son in
famias estaría leyendo y pagando asegunes,
y como todas niegan, pero nadie demanda,
no tengo certeza de si es una novela de cien
cia ficción o un trabajo periodístico. Ya sé, ni
me digan, terminaré comprándolo. Gajes del
oficio, si leí los libros de Chiquis y Laura Boz
zo, pues que no lea de nuevo a Anabel H.

Les quiero contar que, entre las supues
tas señoras del narco, anoche me dio in
somnio por pensar en "la señora del naco",
así le digo yo a Mayela Laguna, dispensen
si sueno despectiva, pero es intencional;
desde que Luis Enrique Guzmán le pegó
a mi Mayela yo le digo "el naco", les pido
no me comparen con la diputada María
Clemente García, yo le digo "naco" al se
ñor que siendo más alto y más fuerte gol
pea y patea a la madre de su hijo. Y sé que
le queda corto el mote.

Pues como les contaba, anoche estaba yo
acordándome de una ocasión en la que fui a
llevarle algo a la mamá del pequeño Apolo
ya que golpeada y pateada por "el naco" se
había salido del departamento "conyugal" y
había rentado un cuartito en la zona de los

Dínamos; llegando lo primero que me dijo
fue: acompáñame al consultorio del dentista
que está a tres cuadras, la vi tan angustiada
que nos subimos a mi carro y llegando com
prendí, el señor había quedado en llevar al
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niño por una caries, pero llegó borracho y
dejo al niño entrar solo a la consulta, fue a
la tienda por unas caguamotas y se las em
pinó valiéndole mausser que era una sali
ta de espera. A esas alturas el niño lloraba,
Luis enrique roncaba perdido, el doctor
estaba enfurecido y amenazaba con llamar
a la policía para que sacaran al papá del
consultorio y para colmo estaba pendiente
el pago de la consulta.

Así como lo leen, así de traumático y
de horroroso el momento, les cuento por
que yo lo vi. ¿¿Saben lo peor?? Mayela
tratando de proteger a su agresor, pidió
al doctor le diera o borrara las imágenes
de la cámara, cosa que el dentista no acep
tó, quien sabe si lo que les revelo al rato
sea publicado, no tengo idea. La verdad
es que para esas alturas tan denigrantes
yo dije mutis y bye, dejé a Mayela con su

cruz, yo solo llevaba un regalito al niño,
no era alcahuete del "naco"; este recuer
dito me salta ahora que Luis Enrique tilda
a Mayela de adicta y otras cosas con el fin
de ganarle la patria potestad del menor,
luego de que gritó a los 4 vientos que NO
era el padre biológico ¡se me revuelve
el estómago de veras.

No quiero despedirme sin cambiar de
ánimos, la rola de Shakira terminó por gus
tarme, ¿ya la oyeron? ¿Ya le taconearon?
A mí me gusta más que el dueto de Ricky
Martín con Nodal en su versión de "fuego
de noche nieve de día", yo me quedo con
Ricky solito y miren que me encanta Nodal,
pero no me convenció.

Los dejo pa que ya vayan haciendo pla
nes de fin de semana, disfruten y famosos,
¡ándense derechitos que solo la joroba les
estira los huesitos!
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El más FAMélico
bloque opositor

MAESTRO, GRAUE PIDIO A LA FACULTAD DE IN
GENIERÍA INVESTIGAR LA TESIS DE XÓCHITL.

Tantas pifias de la ingeñeraya dan pena ajena. Si le que
da algo de vergüenza, debería declinar antes de que las
huestes del FAM que no los pastores ni el dueño del cir
co le exijan su renuncia.
AMLO dijo que Claudio X. González sabe menos de
política que los dirigentes de los partidos opositores.
La prueba rotunda y contundente es que escogió a
#LadyBotargaPlagiadora como candidata del cada vez
más FAMélico bloque conservador.
Merrick Garland, fiscal general de EU, pedirá a
México la detención y extradición de todos Los
Chapitos.
Todo a su tiempo y sin presiones, la justicia mexicana es
lenta pero más o menos segura, aunque en muchos ca
sos obstaculizada por juece$, magi$trado$ y mini$tro$
vendido® al mejor po$tor,
Samuel García sí aspira a la presidencia, pero pide
esperar porque su esposa aún no le da permiso.
El gobernador neoleonés está muy verde, pese a ser na

ranja.
Neurólogos dicen que al menos 1.3 millones de
mexicanos sufren Alzlieimcr.

Mientras no olviden en junio de 2024 que el prianismo
le ha hecho muchísimo daño a México...

Gurú, ¿ya vio la película El Conde, que conmemora
los 50 años del golpe militar en Chile?
Es una muy recomendable cinta de Pablo Larraín so
bre los latrocinios que Pinochet cometió como dictador,
junto con su diabólica mujer Lucía Hiriart. Muy irreve
rente contra la acaudalada familia, pero sumamente in
formativa sobre sus mal habidas riquezas y propiedades
en el extranjero, y advierte que lamentablemente el es
píritu del vampiro Augusto sigue vigente enel Cono Sur.
Maussan presume que sus recientes revelaciones
han ganado la atención mundial.
Mi marciano favorito, abuelito del ET y Alf, ya no sabe
qué más inventar para que lo tomen en cuenta.
El virus Nipah es la mortal enfermedad que está
asolando a la India.

Como el Covid19, Nipah donde hacerse a un lado si lle
ga al resto del orbe.
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Gobierno
Federal apoya
a la economía
poblana
MÁS DE 6 MMDP PARA POBLANOS

En días pasados se dio a conocer el
presupuesto de egresos que se pre
tende enviar para el Estado de Pue
bla correspondiente al ejercicio
2024, y es que, en su último año de
gobierno, nuestro presidente Andrés
Manuel López Obrador propone des
tinar un presupuesto de 111 mil 92
millones de pesos.
Este porcentaje representaría un

incremento del 4% respecto del pre
supuesto de 2023, siendo este por la
cantidad de 106 mil 825 millones de

pesos. También por parte del gobier
no federal, el 5% en el tema de parti

cipaciones del llamado ramo 28 (que
es un gasto que se considera compen
satorio en el cual se realizan entregas
de recursos adicionales a ciertas en

tidades).
En el ramo 33, que sirve para for

talecer la respuesta de los gobier
nos locales y municipales respecto a
la atención en temas de salud, edu
cación, finanzas y seguridad (entre
otros), se espera una aportación 47
mil 896 millones de pesos, de los cua
les 6, 736 millones de pesos serían
para Puebla.
Otra de las inversiones federa

les para nuestro Estado serían las
de infraestructura, con lo cual se
podrán terminar proyectos como
la construcción del Hospital de San
Alejandro, la ampliación del hos
pital de La Margarita, así como un
Hospital de Alta Especialidad del
ISSSTE, en el tema de salud, y en
tre otros temas destaca la moder

nización del Aeropuerto Hermanos
Serdán.

Sin duda el gobierno federal tra
baja para el desarrollo económico de
nuestro país y por supuesto de nues
tro Estado, por ello desde mi trin
chera, seguiré contribuyendo en
este proyecto en pro de los mexica
nos y sobre todos de las poblanas y
los poblanos.
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Gobernar
la Ciudad

ENFRENTARAN LA INSEGURIDAD

El próximo año la capital del País ten
drá nuevos gobernantes, tanto en la
jefatura, como en las 16 demarcacio
nes que la conforman. Por supuesto
un sinnúmero de personajes de distin
tos orígenes se "apuntan" para lograr
cargos, siendo el más relevante el de
Jefa o Jefe de Gobierno, donde algu
nos ya han proclamado su interés por
tan importante responsabilidad.
El renglón que nos apura, es la

gran conflictiva a la que se enfrenta
la metrópoli, siendo la inseguridad la
que más preocupa; es difícil encon
trar un ciudadano que use el servi
cio público, que no haya sido asaltado
y que, en el mejor de los casos, solo le
hayan robado sus pertenencias, pe
ro también son víctimas de lesiones

y hasta homicidio. Este hecho se pre
tende ocultar, cuando es bien sabido,

sus proporciones son incontrolables
y sobre las mismas, no se han toma
do medidas.

Entre otros, están el patético trá
fico, aquí, cotidianamente de ma
nera arbitraria, "cierran" las vías
rápidas con el pretexto de asfaltar
las, sin duda un motivo que fomenta
los de actos de corrupción. El creci
miento urbano y la autorización ilí
cita de construcciones, es un tema
sin la debida orientación y de eviden
tes picardías,
Al respecto, la Secretaría de Obras

y Servicios deja mucho que desear. El
problema del agua se agudiza y la au
sencia de planeación en todos los ám
bitos es una amarga realidad y eso,
insistimos, es lo que más nos debe
inquietar, por encima de quien de
sea gobernar la antigua Ciudad de
los Palacios, donde abundaban jar
dines y grandes comodidades, pero
que ahora se ha convertido en un lu
gar invadido por el ambulantaje y un
sinnúmero de abusos, aunada a la pu
trefacción de gobernantes ineptos y
sinvergüenzas, con algunas dignas
excepciones.

La CDMX merece buenos funcio

narios, que dejen su ambición, para
dar paso a mostrar si son capaces de
enmendar errores históricos que nos
tienen hundidos en un ambiente de

dramatismo y de absoluta insensatez,
para dar paso a una vida cómoda, cor
dial y sobre todo grata.
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Los habladores

"Cae más pronto un hablador que un
cojo", un viejo dicho que cobra vigencia,
hace apenas un par de meses Guadalupe
Loaeza escribía, "Bendita Xóchitl.
apareciste, como la Virgen de Guadalupe,
cuando más te necesitábamos"; y
Ricardo Elias coreó en su artículo del

Reforma titulado "La Virgen Xóchitl" "...
la oposición debería hacer algo similar:
sembrar en la mística políticoreligiosa
de los mexicanos la idea de la "Virgen
Xóchitl"'. Vaya, hasta velo le pondría (...)
el pueblo acusaría al hijo con su madre, la
"Virgen Xóchitl" (...) Las posibilidades de
Xóchitl como virgen política, sin pecado
concebida, son inmensas."
Días después, comenzó a desinflarse,

cuando la propia familia de la señora
Gálvez. vecinos y compañeros de colegio,
desmintieron la farsa de su origen; luego
vinieron los huípiles de marca; más tarde,
la bicicleta, eléctrica y que solamente
usaba para posar para la prensa ya que
su camioneta con chofer la esperaba en
las cercanías. Los mítines tuvieron que
ser a puertas cerradas debido a la poca
audiencia. Con todo, el grupo económico
que la sustenta siguió apoyando una tras

otra las locuras que salían de su boca,
pagando prensa y difusión que minimizara
la principal ética que no sustentó (y sigue
sin sustentar), el de la renuncia a su cargo
como senadora.

La "carta fuerte" vino con Enrique
Krauze. caudillo de las derechas,
(siempre y cuando tengan abundante
chequera) y el 4 de septiembre publicó un
artículo en Letras Libres, replicado por el
periódico Reforma titulado "Viejo y nuevo
carisma", en el que intenta fundamentar
el supuesto carisma de Gálvez. "ese don
de legitimidad misterioso" dice que
requiere un líder, aterriza en la señora
Gálvez diciendo: "Xóchitl Gálvez no cree
"encarnar al pueblo". Es parte natural
de ese pueblo. (...) su biografía es una
metáfora del mexicano en busca de una

vida mejor"
Luego, todo comenzó a derrumbarse

estrepitosamente, con la Casa Roja,
contratos ilegales, tesis plagiada, "y habrá
más" según la propia Gálvez sentenció.
Plumas pagadas para una falsa

representante popular que más bien es
reflejo exacto de quienes la postularon:
mentira y corrupción.
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Sin Ángel

Todo parece indicar que antes de pedir
licencia a la alcaldía Cuauhtémoc, Sandra
Cuevas empezaría sus aspiraciones al Go
bierno capitalino sin ángel. Es decir, sin
el Angel de la Independencia, luego de
que la Secretaría de Hacienda y Crédito
Público (SHCP) le entregó a la autoridad
de la Ciudad de México, este importante
monumento histórico para procurar su
preservación y cuidado.
Con bombo y platillo, Martí Batres co

mentó que el acta fechada el pasado 15 de
septiembre, con este acuerdo se publi
có en la Gaceta Oficial de la entidad, por
lo que de manera oficial se entrega de la
también conocida como "Victoria ala

da" a la Secretaría de Cultura capitalina.
Según el Acta administrativa de Entre
ga Recepción Física (SAF/ DGPI/ ER/
145/2023), Cultura de la capital del país
deberá garantizar el ejercicio pleno de los
derechos culturales de quienes habitan y
transitan en la entidad.

En respuesta, la alcaldía Cuauhtémoc
impugnó la resolución al señalar que la
ocupación del Ángel de la Independencia
por parte del Gobierno de la Ciudad de
México es completamente ilegal, ya que
nunca se notificó a la alcaldía ni se llevó a

cabo un proceso de desposesión legal.
Lo curioso de este asunto es que la al

caldía, a menos que lo demuestre con pa
pelito en mano, podría demostrar cuánto
es lo que ha invertido para reparar este
emblemático monumento, que, por cier
to, la alcaldesa ha usado para sus redes
sociales y videos, sin pedir permiso para
entrar.

Y algo está ocurriendo en los jóvenes
que últimamente han estado envueltos
en riñas y golpizas masivas, pues ahora
resulta que, en Universidad del Valle de
México, hubo una situación atípica que
de una riña entre alumnos, lo que ocasio
nó que se registrara una fuerte moviliza
ción al interior del Campus Coyoacán, lo
calizado en Calzada de Tlalpan.
"Ante los sucesos de este día, teniendo

como prioridad la integridad de nuestra
comunidad de estudiantes y colaborado
res, tomamos las medidas necesarias pa
ra salvaguardar su seguridad y, en coordi
nación y apoyo total de las autoridades y
de Seguridad Pública, evacuamos el cam
pus en su totalidad, en forma ordenada y
sin incidentes", señaló la institución uni
versitaria.
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La ley, Ayotzinapa
y Murillo Karam

Algo sé ha ido cocinando en la vida pública mexicana, en
la que un asunto como Ayotzinapa se vuelve el espacio
preferido de diversos grupos para considerarlo motivo

de debate político y no de ejercicio de Ta legalidad. Al punto en el
que el Presidente actual quisiera cerrar el caso lo más pronto
posible y que todos dejen de medrar con ello.

Algo está muy mal, si tenemos al exprocurador Murillo Ka
ram, que con su verdad histórica encerró, a 110 posibles implica
dos en los hechos de Iguala, incluido un presidente municipal
involucrado con el crimen organizado y a su esposa y, por ello
está en la cárcel como sí él hubiera tenido que ver enél asunto;
el perseguidor perseguido por motivos políticos.

Algo debe andar muy podrido si no es posible armar una
estrategia de seguridad eficaz y eficiente, que viaja entre la
represión y la tortura enseñada en el Ejército, la Guardia Na
cional o las policías estatales y municipales y, del otro lado, los
abrazos y no balazos. Estamos profundamente enfermos y
lastimados a fuetea de años de impunidad y de distancia entre
los que procuran, administran y defienden la ley y tratan de
otorgar justicia.

Me hago una pregunta, cuya respuesta no poseo: ¿por qué
la delincuencia organizada ha ido penetrando la sociedad y se
ha vuelto en muchos casos un referente social? Y la respuesta
es muy compleja. Los limoneros de Michoacán no se quejan de
que exista el crírnen organizado, se quejan de las cuotas que
tienen que pagar, y si se niegan que interrumpan el buen cur
so de su negocio.

Los que pagan derecho de piso no se quejan de que la auto
ridad no funcione, sino de estar a merced de un grupo de per
sonas que les cobran por operaff, además de los impuestos que
pagan por permisos y derechos y, además, los vuelven cóm
plices, pues los obligan a que en sus establecimientos se pueda
vender droga y, sólo la que ellos distribuyen.

Me llama la atención que nadie se manifieste en contra de
que Jesús Murillo Karam esté en la cárcel, sin razón alguna y
sin que el proceso esté en curso con pruebas y acusaciones
sustanciadas.

Me parece lamentable que un presidente municipal se arro
gue derechos y acciones o ninguna, en un municipio de usos y
costumbres o constitucional, sobre todo, porque ¿si la autoridad
viola la ley, por qué no habrían de violarla los particulares?

Con todo ello, digo algo que sabemos, que se ha dicho, que
está en nuestra vida pública, pero que no reclamamos con la
decisión implícita de reconocer y acusar que todo eso está mal.

No son sólo losmuertos, no son los desaparecidos, es el clima
que se ha ido gestando en el que la impunidad proviene de la
autoridad, como de la delincuencia. Es el clima en el que hay
veces que quisiera alguien tener a un amigo o un conocido que
le hiciera el favor, dispuesto a portar y usar una pistola por cinco
mil pesos y cobrar venganza de un robo, de una vejación a una
hermana o familiar.

Los peores, sin embargo, son los que han politizado la justi
cia. El Presidente dice que la SCJN es fifí, que trabaja para la oli
garquía y los privilegios. Algunas víctimas usan el tema para
fortalecer sus posiciones políticas. Los partidos y buena parte de
la sociedad civil, salvo honrosas excepciones, carecen de planes,
soluciones o propuestas. La sociedad en general se ha acostum
brado a ver la ilegalidad, la impunidad y la corrupción con tole
rancia pasmosa y, a veces complaciente, porque a algunos algo
les resuelve.

En fin Yo empezaría por reclamar por qué Jesús Murillo Ka
ram está enla cárcel, porque habiendo sido un chivo expiatorio,
muestra que, desde el poder no hay voluntad para cambiar el
estado de las cosas el día de hoy, sino seguir haciendo política. Ya
no será este sexenio. Nada más, pero nada menos, también. •
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Adiós, embajador
Gabriela Sotomayor
* Periodista en Naciones Unidas, en Ginebra
Analiza la relación de los Estados con el siste

ma que surgió de las cenizas de la guerra

Al presidente le dio flojera ir a la Asam
blea General de la ONU. Ya sabemos

que no le gustan esos foros, pensará
que no merecen su presencia y tiene

razón, nadie merece escuchar su discurso ino
cuo y lento como el que dio en Colombia que
provocó tantos bostezos. Otros jefes de estado,
como Lula y Petro sí aprovecharon para fijar su
postura y hacer sus reclamos en tan importante
tribuna. López Obrador no.

Putin tampoco fue a Nueva York porque tie
ne una orden de aprehensión de la Corte Penal
Internacional por el secuestro de miles de niños
ucranianos. La ONU lo señala por crímenes con
tra la humanidad y Zelensky de plano lo acusó
de genocida. A pesar de ello, AMLO sí invitó a los
rusos al desfile del 16/09 y dijo que los medios
"hicieron un escándalo". Más bien el escándalo

se quedó chico frente al tamaño de la afrenta.
Ala que sí vemos muy ocupada en la ONU en

Nueva York es a la canciller Alicia Bárcena, se
reunió con la presidenta del Comité Internacio
nal de la Cruz Roja, con el titular del ACNUR J'ili
ppo Grandi a quien López Obrador le hizo la
grosería de no recibirlo durante su última visita
a México. Seguramente las reuniones han sido
rispidas por el número de homicidios en el país,
las 115 mil desapariciones y la crisis migratoria
que se está gestando. Bárcena también ha tenido
varias bilaterales con sus homólogos, incluyen
do al ucraniano Dmytro Kuleba, además de in
vitarla a Ucrania ¿se imaginan lo que le dijo?

Los que también se ven atareados son el emba
jador Juan Manuel Gómez Robledo, ex subsecreta
rio de DDHH de la cancillería y Joel Martínez quien
acaba de ocupar ese puesto. Por cierto, Martínez,
quien es muy respetado en el campo de los DDHH,
no se presentó al examen de México ante el Comi
té de la ONU contra la Desaparición Forzada (CED)
en Ginebra ni se conectó desde su computadora, ya
que a petición de la misión mexicana se cambió el
formato de 1a. sesión y fue híbrida. Tampoco se co
nectó Encinas, Sorprendió la ausencia de ambos,
Es evidente que Palacio Nacional tiene la intención
de bajar el nivel de representación en la ONU. Si no
se iban a conectar ¿para qué pidieron formato hí
brido?, ¿para enviar un mensaje de desprecio a la
ONU y a los familiares de las víctimas? Si eso que
na AMLO. Vaya que lo logró.

El gran ausente en la ONU ha sido Juan Ramón
de la Fuente, quien dejó su cargo como embajador
antes de terminar su mandato. "Es una salida muy
inoportuna para la Misión en Nueva York y por el
momento que estamos viviendo en el país, pues
falta un año para que entre un nuevo gobierno.
Para asegurar que (De la Fuente) terminara su
mandato como un embajador de alto nivel, debía
terminar su gestión hasta el final del sexenio. Es
muy inoportuno porque de aquí a que nombren a
su sucesor, lo ratifiquen, se mude y llegue, pues va
a pasar tiempo. Será alguien que va a ejercer el car
go por un tiempo muy reducido que no es lo de
seable y menos para un pu esto con esa relevancia",
me dijo Jorge Lomónaco ex embajador de México

en la ONU/Ginebra y en la OEA "Dependiendo de
quien sea, hay una curva de aprendizaje y para
cuando se acabe de sentar en la silla y esté en con
trol, pues ya se habrá terminado el sexenio. Ade
más, a lo largo de los años, por el peso personal que
tiene De la Fuente y por su experiencia, logró crear
una zona que le permitía operar al margen de las
ocurrencias de la mañanera y llevó a cabo su ges
tión con mucha dignidad, en parte porque tiene
un gran equipo, pero también por su capacidad
de poder ignorar o darle un giro a esas ocurren
cias de manera que no fueran demasiado exhibi
das y no generaron el ridículo que merecían por
la forma en la que se manejaron en Nueva York
y eso para quien llegue, si deciden nombrar a al
guien, va a ser un reto enorme", agrega.

Por los rumores que han circulado se llegó a
pensar que De la Fuente sería el sustituto de Mar
celo Ebrard. o incluso que se iría a Gobernación. No
obstante, el propio De la Fuente dijo que "se regre
sa a su cubículo de 1a. UNAM", es decir que pudiera
dar la pelea para ser el próximo rector, pero dicen
por ahí que la 4T no lo quiere en México porque
ellos quieren tener esa joya de la corona.

El liderazgo de México en los foros multilate
rales se va hundiendo en el pozo de la irrelevan
cia y el olvido. Bárcena ya se mimetizó con AMLO
y cumple con sus designios en materia de política
exterior. Es lamentable que no se haya tomado
en cuenta la experiencia y el tamaño de Juan Ra
món de la Fuente. Adiós Embajador. Esperamos
verlo de regreso en la UNAM.
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La trastienda
EL ESTADIO
BBVA AZTECA
Tórnelo con reservas, >ero es casi un hecho
que BBVA, que en México lleva Eduardo Osuna
Osuna se convierta en el principal patrocinador
para los trabajos de remodelación que se anuncia
ron desde junio de 2022, cuya inversión se habla de
aproximadamente 150 millones de dólares. Todo
ello con el afán de dejar al Estadio Azteca más que
guapo para la Copa del Mundo FIFA 2026. Existen
otros patrocinadores interesados; sin embargo, la
institución financiera con sede en España es la que
lleva la delantera, por lo que se anunciará como un
bombazo. Así, por primera vez, el estadio dos veces
mundiaUsta tendría un title partner, por lo que
pasaría a llamarse el Estadio BBVA Azteca.

SAMUEL A TIEMPO EXTRA

Yá que hablamos de temas de
fútbol, quien nada más no pasa
de las promesas es Samuel Gar

cíai, pues lleva prometiendo el nuevo
estadio de los Tigres de Nuevo León
desde que andaba en campaña y hasta
hizo una presentación en enero del año
pasado de un inmueble que, en caso de
que se concrete, tendría capacidad de
recibir eventos de nivel mundial y par
tidos de la NFL. El problema es que, al
día de hoy no hay ningún movimiento
sobre la construcción del famoso esta

dio. De hecho, en días recientes estu
diantes del campus desmintieron la
versión del góbei García en la que afir
maba que las obras habían arrancado,
cuando más bien se trataba de un esta

cionamiento para la Universidad Autó
noma de Nuevo León que es dirigida

por Santos Guzmán.

¿CUMPLIRÁEL GÓBER?

iguiendo con Samuel García, noSpiense que los anuncios sobre el
tan deseado estadio de los Tigres

son sólo estrategia para impulsar las
redes sociales delgóber, pues en efec
to, el Congreso autorizó dar en como
dato los terrenos de la universidad,
aunque los mal pensados cuestionan
que lejos de licitar este megaproyecto,
don Samuel anunció que ya tiene em
presa para construir la nueva casa fe
lina. Se trata de Juego de Pelota, una
compañía que nadie conoce, pero di
cen los que saben que trae juego en
este meganegocio. Sólo falta que el go
bernador se vaya como candidato pre
sidencial y deje a los aficionados regios
sin su prometido estadio.

¿Y LA CONAGUA?

Los pronósticos de clima para el
país, especialmente el norte,
adelantan tensiones interesta

tales y nacionales por la posible falta
de agua; el problema, cuentan los muy
bien informados, es que la Conagua.,
que dirige Germán Arturo Martínez
Santoyo, no ha podido poner en orden
las concesiones de aguas que entre los
gobiernos de Felipe Calderón y Enri
que Peña Nieto se otorgaron en el país
a particulares y empresas; por cierto,
aseguran, lo hicieron exagerando in
formación sobre la capacidad hídrica
disponible en el territorio, y ahora que
esos números no existen, hay un gran
problema. Por cierto, tampoco han
puesto en orden a las oficinas locales
de agua y a los grupos criminales que
usan el comercio del líquido como una
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fuente de grandes ingresos.

CÓNCLAVE JESUITA

La congregación que tiene derecho
de picaporte en El Vaticano, la
Compañía de Jesús, llegó a las

conclusiones sobre sus consultas en el

país que llamó Diálogo Nacional por la
Paz, algo que inició tras el asesinato de
los sacerdotes Javier Campos y Joa
quín Mora, junto con el guía de turistas
Pedro Palma, en su parroquia de Cero
cahui, Chihuahua; cuentan que el tra
bajo ha sido metódico, inclusivo y
crítico, y las propuestas que entregarán
en propia mano al presidente Andrés
Manuel López Obrador y a los candi
datos a la Presidencia, esperan sean

consideradas y aplicadas pronto, lo que
mostrará su voluntad; porque no pue
den olvidar que de este trabajo los Je
suitas informarán al papa Francisco.

DE PASEO POR TAMAULIPAS

Apenas cumplirá un mes fuera
de prisión y se le observa, di
cen, muy tranquilo y muy fe

liz. Quienes han visto al exgobernador
Eugenio Hernández Flores por las
calles de Tamaulipas cuentan que no
se mueve con mucho personal de se
guridad, más bien poco, y recibe un
trato afable de la población. Resulta
que don Eugenio no tiene mucho apu
ro, porque aunque hay una solicitud de
extradición en su contra, que pidió Es

tados Unidos, en realidad sus abogados
están negociando en aquel país para
poder resolverlo todo sin que su cliente
pise allá la cárcel y, dicen los indiscre
tos, todo va por muy buen camino. E3
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La enfermera
paciente
/. S. Zolliker
@ZoIliker

* El autor le roba a la realidad una licencia

para novelar diversas situaciones, muchas
veces cómicas y otras tantas agrias

violentas y crudas

Teresa es una empleada modelo:
siempre llega temprano a.1 trabajo,
hace horas extras sin exigir paga,
toma todos los cursos de capacita

ción, es jefa de turno y hasta enseña a las
nuevas. Es un vivo ejemplo de la cultura del
esfuerzo. No sabe quién es su padre, pero sos
pecha que es el cuidador de un rancho en Ve
racruz al que una vez conoció en una
celebración navideña, pues le hablaba con
mucha autoridad y carriño, como ella imagi
naba lo haría solo un progenitor, si es que
acaso, aquel hombre sigue vivo.

Por su parte, su madre siempre ha sido una
figura presente a pesar de ser empleada do
méstica de tiempo completo de una familia de
muy altos ingresos. Desde que tiene memoria,
aunque trabajaba y pernoctaba fuera, siempre
estaba al pendiente de ella. Continuamente lla
maba por teléfono para saber sobre su día, sus
tareas y quehaceres y hasta su comportamien
to en la vecindad. A Teresa, como a una muy
buena cantidad de mexicanas y mexicanos, la
educó una dupla matriarcal compuesta por su
madre y por la abuela Emilia y, ocasionalmen
te, alguna que otra vecina cuando ninguna de
las otras, podía ver por ella por algún tema mé
dico o personal indefectible.

Teresa y la abuela Emilia, vivían en la azo
tea de una de tantas vecindades allegadas a la
ciudad. Ahí, tenían un cuarto en renta, dónde
compartían una cama, una cocineta de quero
seno y un montón de espacio para lavar y

colgar ropa. Ahí también estudiaba y hacía ta
rea, porque si en algo eran insistentes con ella,
era en que se educara frente a viento y cual
quier contratiempo; en su casa y en su época,
la educación era junto con la prostitución, la
única forma de movilidad social real que exis
tía. Y la segunda, nunca fue opción en una ca
sa con estándares tan altos y tan decentes.

Por eso, con mucho trabajo y sobrados es
fuerzos, Teresa terminó la educación prima
ria, continuó con la secundaria, con el
bachillerato y por azares del destino, gracias a
una conocida de la familia, pudo acceder a una
carrera para la licenciatura en enfermería; un
oficio noble y respetable que su madre advir
tió tendría mucha demanda.: "contadores y
enfermeras serán siempre necesarios", le dijo,
sepa ba sada en qué axioma por ahí aprendida.

En fin, resulta que Teresa, ha desempeña
do desde hace algunos años, la labor de en
fermera. Primero, fue asignada a cuidar de
las generaciones que nos estamos volviendo
cada vez más longevas (y por ende, enfer
mas), y ahí fue que descubrió su real llamado
cuando enfermaron primero su abuela Emi
lia y luego, años después, su madre: Caronte,
aquella figura mitológica que debía guiar y
acompañar a las almas de las personas para
que llegaran al otro lado. Fue muy simple con
ella y era muy simple con todos los viejos
pues nadie se pregunta porqué morían sino
se limitaban a señalar el siempre defecto de
la edad. Pero las cosas cambiaron.

Teresa fue trasladada, por su eficiente des
empeño administrativo, al área de cuneros.
Ahí fue donde comenzó el serio problema de
llevar a cabo su misión con seres que se supo
ne llevan toda la vida por delante: ¿cómo de
cidir a quién ayudar a cruzar el arcoíris?
Entonces, se inventó una especie de código
para hacerlo más fácil. Los que tenían una en
fermedad crónica degenerativa congénita que
les hacía sufrir, como malformaciones y de
formidades de cavidades cardiacas, defectos
del tubo neural o retraso mental y/o síndrome
de Down, fueron sus primeros clientes. Si el
padre era un desobligado o la familia era uni
parental como la suya, los mataba también.

No fue fácil, tuvo que descubrir métodos
para hacerlo sin que llamase demasiado la
atención, pues no es lo mismo una inyección
de aire que formara émbolos con pacientes
enfermos, que llegase la muerte súbita en los
que eran muy sanos; lo idea, hasta ahora, ha
sido reunir pequeños sobrantes de dosis de
insulina pediátrica, guardarlas y en su debi
do momento, administrarlas de golpe para
que causen el efecto deseado.

Por un tiempo, sin embargo, se ha aparta
do de su esquema de operación. No sabe
cuánto, pero sabe que es necesario porque la
convocaron de dirección para que lidere un
equipo que investigue un atípico incremento
en la mortandad infantil. Maldito septiem
bre, con sus temblores y sus complicaciones.
Tendrá que ser paciente. 53
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CONTROL DE DAÑOS

El turismo, montana
rusa errática
de México
Irene Muñoz

El vibrante mosaico cultural y las
bellezas naturales de México han

sido desde siempre un imán pa
ra visitantes de todo el mundo.

Sin embargo, en tiempos recien
tes, la actitud del gobierno hacia el turismo
ha sido, en el mejor de los casos, desconcer
tante, y en el peor, alarmante.

El turismo, ese titán económico que apor
taba el 8.4 % del PIB del país y creaba millones
de empleos, ha enfrentado un viaje tumul
tuoso en la montaña rusa presupuestaria. En
2019, la industria recibió un presupuesto de
ocho mil 786 millones de pesos.

Pero en un giro dramático, los fondos se
desplomaron a cinco mil 034 millones en
2020, lo que encendió las alarmas sobre la
verdadera importancia que el gobierno le da
a esta joya de la corona económica.

Y justo cuando parecía que el viaje volvía
a ascender al tener un salto a 38 mil 613 mi

llones en 2021, nos damos cuenta de que gran
parte fue para el ambicioso Tren Maya. Un
proyecto del sureste mexicano que ha levan
tado dudas sobre su viabilidad y ha generado
un terrible impacto ecológico

Con cifras sobre el presupuesto de la Se
cretaría de Hacienda y Crédito Público, que
siguieron creciendo cuando para 2023 se
autorizaron 145 mil 565 millones, el panora
ma para el turismo seguía estancado, pues
no se dedicaba a la materia sino a las obras

emblemáticas presidenciales.
El pronóstico para 2024 nos ha dejado con

el viento en contra al observar una brusca

caída a mil 973 millones. Esta dramática dis

minución plantea preguntas incómodas.
¿Dónde está la Secretaría de Turismo en estos
debates? ¿No es hora de que defendamos más
firmemente a uno de los principales genera
dores de riqueza del país?

Francia destinó en 2023 sólo para promo
ción turística tres mil 400 millones y España
dos mil 500 millones de euros, así como Es
tados Unidos dos mil 200 millones de dólares,
los tres principales destinos del mundo reco
nocidos por la Organización Mundial del Tu
rismo (OMT).

Estos recursos, vale la pena recalcar que
fueron destinados sólo a promoción. Ese pre
supuesto México lo dirige sólo a gastos admi
nistrativos y burócratas.

Por un año más, los destinos y la iniciati
va privada turística se quedan solos con el
papel protagónico para mantener y potenciar
los atractivos que tenemos. Deberán apostar
aún más por las alianzas estratégicas entre
pares, innovar con la búsqueda de estrategias
conjuntas entre aerolíneas, hoteles y agen
cias para lograr generar la promoción que se
requiere. Participar de forma más activa y
disruptiva en las ferias internacionales y ge
nerar experiencias auténticas que destaquen
sobre las que existen en el mercado.
Además es imperativo el enfoque en la

sostenibilidad. Se requiere mejorar la in
fraestructura y servicios e implementar tec
nologías emergentes..

Están solos, y la unión y proactividad son
esenciales en este momento para que los
mercados emisores no continúen con la caí

da que han tenido en los últimos meses.
Estamos en un punto de inflexión. Nece

sitamos líderes comprometidos que reconoz
can el valor inigualable del turismo.

Que no vean este sector como una simple
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montaña rusa de cifras, o como una placa en
la entrada de una oficina anunciando un car

go que no se representa, y que se haga lo ne
cesario para recuperar el reconocimiento del
lugar que tenía y debe tener en la prioridad
política y económica del país.

Porque, como sabemos, el turismo no sólo
se trata de números, sino de personas, tradi
ciones y un legado que debemos proteger y
promover a pesar de la montaña rusa erráti
ca en la que nos han subido. Sí
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OBJECION

México, fuera de
la negociación
de cárteles
María Idalia Gómez

Hace ya varios años que la familia
de Ismael Zambada García, El Ma
yo, comenzó a negociar con las
autoridades de Estados Unidos

para acusar a exsocios y cómplices. Tras pagar
el dinero impuesto en las: sentencias, limpiar
su nombre, han ido dejando las prisiones es
tadounidenses, En esta estrategia las autori
dades mexicanas han sido, en el mejor de los
casos, simples observadores.

Así ocurrió en el caso de Ismael Zambada

Imperial, hijo de El Mayo, quien después de ser
extraditado a la Unión Americana en 2019,
tres años después, en julio de 2022, aceptó su
culpabilidad en su juicio, pagó y poco después
dejó la prisión.

Y en México no hay acusaciones en su con
tra, ni pareciera que la Fiscalía tiene prisa por
investigarlo o por lo menos saber dónde está.
Serafín Zambada Ortiz antes obtuvo su liber

tad, tras pasar cinco años en prisión. Lo mis
mo, en nuestro país nada.

En el caso Jesús Zambada Niebla, quien
estuvo 15 años preso y desde 2021 ya no está
en el sistema de prisiones estadounidense, es
testigo protegido del Departamento de Justi
cia. Se desconoce dónde está y cuál será su
futuro, sólo que su testimonio sirvió para
sentenciar a Joaquín Guzmán Loera, El Cha
po, quien fuera socio de su padre, El Mayo, y
servirá, prevén, para otros casos más.

Las autoridades mexicanas ni siquiera
han solicitado interrogarlo o pedido de

manera oficial sus declaraciones, para usar
las contra otros miembros del cártel o el pro
pio Zambada García.

Ha tenido tanta suerte que varias de las
empresas que el propio Departamento del Te
soro había señalado eran de la familia del líder

del Cártel de Sinaloa, siguen operando pero ya
no aparecen como de su propiedad

Otros miembros del Cártel de Sinaloa, que
también han movido las piezas a su favor,
justo a tiempo, han sido Dámaso López
Núñez, El Licenciado, y su hijo Dámaso López
Serrano, El Minilic. A pesar de ser identifica
dos como parte de la célula de seguridad del
grupo criminal y señalados como posibles
autores de varios crímenes en México, am
bos están libres en Estados Unidos, porque
son testigos protegidos y las declaraciones
del primero han sido esenciales contra la fa
milia de El Chapo.

Tampoco la Fiscalía mexicana ha mostrado
interés en obtener sus declaraciones y confe
siones en Estados Unidos, ni interrogarlos.

Pero ahora, algunos analistas de inteligen
cia aseguran que llegó el tiempo de negociar a
la familia de Guzmán Loera, de allí que Ovidio
Guzmán uno de los herederos y a quienes las
autoridades identifican como el más concilia

dor de los hermanos, haya sido extraditado a
Estados Unidos hace unos días.

Después de que hubiera iniciado una em
bestida directa por parte de las autoridades
estadounidenses contra el Cártel del Pacífico,

la parte liderada por los Guzmán, por ser los
principales transportadores de fentanilo des
de México a la Unión Americana, de acuerdo a
sus informes, la tensión sobre los hijos de El
Chapo creció, lo mismo que las pruebas en su
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contra en Estados Unidos y los miembros del
gabinete de Joe Biden han exigido a sus simi
lares mexicanos que los detengan.

De acuerdo a la información de las oficinas

de inteligencia, la presencia de Ovidio Guz
mán daría pie a un acercamiento nuevo o di
ferente con las oficinas de ese país.

No sería sencillo ni rápido, pero, aseguran,
existen las condiciones perfectas, pues lo que
más interesa al gobierno de Biden es mostrar
ser exitoso en la lucha contra el fentanilo y
contra los capos de Sinaloa, especialmente en
este periodo electoral.

De conseguir un trato para él y sus herma

nos, nuevamente México se quedaría observan
do, alimentando la impunidad en nuestro país,
pero también ajeno a los acuerdos que podrían
cambiar la constitución del tráfico de drogas y
las estructuras criminales en el territorio.

Hasta ahora, estos "triunfos" estadouni
denses se traducen en información y dinero,
el primero contra otros mexicanos con poder,
visibles o invisibles; y el segundo sólo en be
neficio para las arcas públicas de ese país. Pa
ra México ninguna ganancia, sólo pone los
muertos y sufre el exceso de la violencia, pero
es responsabilidad de las autoridades nacio
nales, por su pasiva comodidad
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Batallas

presupuéstales

t Pentagrama es un espacio de opinión y estu
dio de la realidad en el que se analizan, con en
foque prospectivo, los hechos de la política y del

acontecer legislativo
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1E1 paquete presupuestal para
2024 (criterios, Ley de Ingresos y
Presupuesto de Egresos) ha caído
con alarma entre los analistas y

# es de esperar, entre los legislado
res. El paquete conlleva riesgos al abandonar
la obligación legal del equilibrio, en donde los
ingresos sostienen los egresos en una mane
ra sana y sostenible, además de cumplir la
obligación constitucional de sólo contratar
deuda para inversión en infraestructura.
Ahora, los egresos propuestos (9.022 billones,
de pesos) exceden los ingresos tributarios po
sibles (7.3 billones de pesos), lo que involucra
un déficit de 2.2 billones, a financiar 1.9 billo
nes mediante deuda interna (emisión de Cetes
y otros bonos) y contratando 18 mil millones
de dólares de deuda externa.

2Moody 's señala acremente que el gobier
• no olvidó el equilibrio fiscal, y se dispone

a crecer con inflación y deuda en un peligroso
coctel. Moody's ve presión fiscal por el crecien
te gasto social, dejando poco espacio para la
próxima administración. Es decir, como en los
ochenta, la propuesta será crecer con deuda e
inflación, incrementando el gasto clientelar
con efectos sociales, de control y electorales.
Los mayores incrementos en el presupuesto
de egresos son para las Secretarías con pro
yectos icónicos, como Energía (para concluir
Dos Bocas, ya sobre los 500 mil millones de
pesos de costo total), Comunicaciones y Trans
portes para los ferrocarriles maya, transístmi
co e interurbanos (al AIFA y a Toluca, todos
también con sobrecostos importantes), impor
tando todo esto 223 mil millones de pesos.
También, en el segmento de seguridad, los
incrementos grandes son para Sedeña, Mari
na y Guardia Nacional, en esa singular mezcla
de militarización y negocios prevaleciente.
3 En lo que se refiere al gasto social, los pro

. gramas estrella de subsidios clientelares
importarán 742 mil millones de pesos, a través
de la Secretaría de Bienestar, mucho más que
para Educación, que es la escalera más usual

para salir de la pobreza y ser competitivos en
la estructura abierta de la economía mundial.

Con este gasto será evidente el reparto poli ti
coelectoralclientelar. Los rubros con escaso

incremento son Educación (prácticamente lo
mismo que el año anterior); Salud (menosca
bada al pasar el grueso al IMSS Bienestar, 1a.
nueva apuesta para llegar pronto a Dinamar
ca); Agricultura con lo mismo que el año pasa
do para fertilizantes, precios de garantía y
otros apoyos directos, con cero fomento o fi
nanciamiento a agronegocios al desaparecer
la Financiera de Desarrollo Rural, y Turismo,
que no obstante ser la segunda fuente de divi
sas del país sólo después de las remesas, su

presupuesto se reduce drásticamente.
4 En los Criterios Generales, la apuesta es

. que el país remonte con la no recesión en
Estados Unidos y crezca como en 2023, entre 3
y 3.5%, porcentaje que de lograrse, elevaría la
recaudación; sin embargo, las altas tasas de
interés representan un mayor servicio de la
deuda, externa, en torno a los 1.1 billones de
pesos. Inusual y provocadora es la propuesta
del precio presupuestal para el barril de petró
leo, puesto en 57 dólares, inferior incluso al
establecido en 2023 y muy lejos del precio pro
medio del mercado, estimado entre 70 y 80
dólares el año próximo dada la disminución
global de la producción decidida por Arabia
Saudita y Rusia en la OPEP+. Cada dólar extra
en el precio del petróleo serían unos 750 mi
llones de dólares adicionales en los ingresos.
5 El paquete habrá de generar una batalla

. legislativa aún cuando poco cambie y sea
"por único año"; sin embargo, los efectos tras
cenderán a la próxima administración al ser
crónico el faltante de dinero para cubrir todas
las obligaciones gubernamentales. De apro
barse tal cual, el gobierno federal estará en la
primera, línea de la campaña electoral, distri
buyendo dinero a manos llenas y presionando
las campañas con el manido argumento de
que un gobierno diferente podría, quitar o re
ducir los apoyos.
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Intereses leoninos

En un magnífico documento titulado
"El creciente peso de los sobrecar
gos del FMI: una estimación actua
lizada", escrito por los investigadores

Francisco Amsler y Michael Galant, y publi
cado en el volumen de julioseptiembre de
2023 de El Trimestre Económico, se expone
con claridad, el papel siniestro que juega el
FMI con los países endeudados, mediante so
brecargos que podemos calificar de usura,
ante la realidad de muchos de ellos que no
tienen más remedio que aceptar sus condi
ciones leoninas.

Los dos investigadores son miembros del
Centro de Investigación Económica y Política
(CEPR, por sus siglas en inglés), con sede en
Washington, D.C.

La revisión que llevaron a cabo fue minu
ciosa e incluso difícil, debido a que el FMI no
proporciona información detallada sobre
muchos cargos, como los llamados sobrecar
gos o tasas adicionales que cobra a los países
clasificados como de ingresos medios que
enfrentan ya problemas de solvencia y so
breendeudamiento. Generosamente, el Fon
do les presta con un sobrecargo que, según la
teoría, actuará como incentivo para el pago
anticipado de sus deudas, algo en verdad ca
si imposible, como lo muestra el estudio.

La recesión económica sufrida, que sigue
afectando a algunos países, junto con la
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pandemia y ahora la agresión rusa en Ucra
nia, han provocado que el número de países
que deben pagar sobrecargos haya aumen
tado de 9 a 16.

El CEPR encontró que los cargos adiciona
les ya representan el 45 % de los pagos espe
rados por concepto del servicio de la deuda,
descontando los pagos de capital de los 5 paí
ses más endeudados.

Para tener una idea de la situación de algu
nos, podemos observar, con datos a marzo del
presente año, que se considera que entran en
la clasificación cuando la llamada "cuenta de

recursos generales" sobrepasa el 187.5% de su
cuota.. Argentina está en 1073°% Ecuador en
873%, Ucrania en 449% y Costa Rica en 267%.

Y se vislumbra que próximamente tam
bién entrarán a esta clasificación de pago Co
lombia, Jamaica, Honduras, El Salvador y
Panamá, según el estudio realizado.

Uno de los temas que más llama la aten
ción de los investigadores es el crecimiento
inusitado de la tasa, la cual durante muchos
años fue de 1.05%, pero comenzó a subir a par
tir de 2022 llegando hoy al 4.46%, es decir, un
incremento de más del 300 %.

Aquí se podría aplicar el término de usura,
común a todos los bancos, incluyendo al FMI.

Varios jefes de Estado y expresidentes de
gobierno, cientos de organizaciones de todo
tipo, premios Nobel y el secretario general de

la ONU han solicitado al FMI que, al menos,
suspenda los pagos por sobrecargos durante
varios años o incluso que, considerando la si
tuación de dichos países, los elimine por com
pleto. Hasta la fecha no ha. habido alguna
respuesta positiva a esta, podríamos decir,
humana petición.

Los datos son elocuentes en el estudio. El

FMI cobrará, o al menos intentará hacerlo, un
promedio de 2,000 millones de dólares al año
por sobrecargos en el periodo de 2023 a 2025.
Para los países más endeudados este cargo
representa cerca del 41 % en relación con el
servicio total de su deuda..

Es imposible pensar que, por ejemplo, Ar
gentina o Ucrania puedan cumplir con sus
compromisos de deuda con el FMI, dada la si
tuación tan deteriorada que viven, al igual que
muchos otros países, como Egipto y Pakistán.

Las evidencias son claras en el documento

y así lo mencionan. No hay ninguna que de
muestre que los sobrecargos incentivan el
pago anticipado y oportuno de la deuda, y lo
único que ocurre es que se hace depender más
a los países del FMI.

Ya es hora de que los burócratas interna
cionales de estas organizaciones, el FMI y
otras, comprendan que las poblaciones de esos
países están sufriendo pobreza y hambre de
bido a que una parte sustancial de sus recursos
se destina al pago de intereses leoninos. E3
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Capitanas
Inspección a hackeo
Los resultados de la inspección que está

realizando la Comisión Nacional Ban
caria y de Valores (CNBV) a Caja Popu
lar Mexicana por el hackeo que sufrió este
año quedarán listos a finales de este mes.

Los aspectos a los que el regulador le
está poniendo lupa son las fallas que han
presentado los servicios financieros de la
Caja, el sistema de control interno y temas
relacionados con su ciberseguridad.

La vicepresidencia encargada de su
pervisar a las cajas populares en la CNBV,
que capitanea Jesús de la Fuente Rodrí
guez, es quien realiza la inspección. Ya
con los resultados de la investigación se
podrá determinar el tipo de sancióa

Si la revisión al incidente del hac
keo arroja afectaciones importantes a los
usuarios por parte de la caja de ahorro
que dirige Cirilo Rivera, o bien si hubo
irregularidades, se procederá con multa

Los analistas del sector ya advirtie
ron que si se encuentran evidencias de
sistemas de ciberseguridad laxos o falta
de preparación en Caja Popular Mexicana,
sería algo negativo para todo el sector de
las Sociedades Cooperativas de Ahorro y
Préstamo (Socaps).

Esta empresa es la mayor caja del País,
con 38.2 por ciento de los socios del sis
tema, que equivale a casi 3.4 millones de
ahorradores.

Pequeños
libreros

Contrario a lo que ocurrió
en el Paquete Económico
2023, en el de 2024 sí está
contemplado dar un estí
mulo fiscal a pequeños li
breros, vendedores de revis
tas y periódicos.

En la Iniciativa de Ley
de Ingresos contenida en el
Paquete Económico 2024,
se establece que aquellos
que se dedican a estas acti
vidades puedan deducir 8
por ciento de cada unidad
que vendan.

Y para garantizar que
esto sea un apoyo a los pe
queñas librerías, se estable
ce que el beneficio fiscal só
lo aplica para quienes ten
gan ingresos totales que no
excedan 6 millones de pe
sos en el ejercicio inmediato
anterior.

El año pasado, la Secre
taría de Hacienda, que enca
beza Rogelio Ramírez de la
O, había propuesto eliminar
el apoyo, lo que en opinión

de expertos y libreros repre
sentó un retroceso para el
impulso a su actividad.

En esa ocasión, con
una reserva interpuesta por
Morena en el Congreso de
la Unión, este estímulo se
mantuvo vigente.

Ahora, el Gobierno fe
deral decidió incluirlo para
2024, con lo que beneficiará
a unos 630 pequeños libre
ros que se estima existen en
México.

Últimos
detalles

El Centro Internacional de
Convenciones de Puerto Va
llaría, que dirige Mario Ba
rriga, va a buen paso con su
renovación.

Desde mayo pasado
arrancó la primera parte
de las obras, con una inver
sión de 25 millones de pe
sos, en una primera etapa,
para optimizar los espacios
al interior como luminarias,
alfombras, cambios de pa

neles solares, aire acondi
cionado e infraestructura de
internet

Esta fase, que incluyó
la creación de un centro de
negocios, con pequeñas sa
las de juntas, así como un
par de aulas de capacitación,
podría concluirse a finales
de este mes.

Para la segunda parte se
tienen previstos trabajos en
fachadas, estacionamientos
y en general áreas exteriores,
en la que se invertirán 34
millones de pesos que serán
aportados por la Secretaría
de Desarrollo Económico
de Jalisco, que dirige Luis
Roberto Arechederra Pa
checo, y el sector privado.

En total se estima que
los trabajos estén listos en el
primer semestre del próxi
mo año. La idea es tener
menores costos operativos
en el Centro, mayor oferta
de espacios de todos tama
ños y una mayor frecuencia
de eventos.

Este año se estima ce
rrar con 60 reuniones.

Ventaja
inmobiliaria

Hoy, el Instituto de Admi
nistradores de Inmuebles
hará un balance sobre
los beneficios que trae el
nearshoring en el sector
inmobiliario.

Uno de los retos que
observa el Instituto, que
pertenece a la Asociación
Mexicana de Profesionales
Inmobiliarios (AMPI), es
mejorar la seguridad públi
ca, especialmente en el nor
te del País, donde también
se enfrentan problemas de
delincuencia organizada.

La relocalización ha traí
do una reconfiguración de
las empresas administrado
ras de inmuebles, pues apro
vechando este boom algunas
han fortalecido su cartera de
clientes industriales.

El organismo, que capi

tanea Alejandro Kuri, se
ñala que si bien la mayoría
de las empresas de bienes
raíces administran prin
cipalmente vivienda, con
más de 50 por ciento de su
cartera de clientes, los in
dustriales están ganando
terreno y en muchos ca
sos ya representan 10 por
ciento.

La mira está puesta en
inversionistas asiáticos, de
donde proviene 63 de los
proyectos a desarrollar
en el País, sobre todo de
China, Corea del Sur y
Taiwán.

Este balance se dará en
el marco de la entrega del
Premio Adolfo Kunz Bola
ños 2023 al Administrador
del Año, que en esta oca
sión será para Carlos Rive
ra Montíel, capitán de AC
Bienes Raíces.

FERNANDA
ALDRETTE
Y FERNANDA

i HUILCA...

Son las capitanas de
Daíabits, platafor
ma de cursos on

line de ciencia de
datos e Inteligen

cia Artificial que ope
ra en América Latina

y recientemente ce
rró una ronda de in

versión presemilla por
600 mil dólares pa
ra expandirse en Mé
xico y crear la Escuela
de Inteligencia Artifi
cial, orientada a pro
fesionales que no es
tán vinculados con

ü dicha tecnología.
1 JflKP* i
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CRECE CARTERA
DE ADVERPR
La agencia de relaciones
públicas y marketing de
contenido AdverPR, que
lideran Natalia Rodoni y
Lucrecia Fretes, y en Mé
xico dirige Andrea Du
prat como managing di
rector, cierra el tercer se
mestre del año ampliando
su portafolio de clientes
en nuestro país.

Da la bienvenida a Gil
sa, comercializadora y dis
tribuidora de materiales
de construcción de origen
mexicano; Bling, empre
sa de tecnología creada en
Brasil que está llegando a
México, y a Stink Films, ca
sa productora de presencia
global con filial aquí.

Para éstas diseñará es
trategias de RP alineadas
con sus necesidades especí
ficas, las cuales, señalan en
la agencia, fortalecen su ex
pertise en fuertes industrias
como la tecnológica, audio
visual y de la construcción.

CAMPAÑA DE FOUNDERS
PARA SPOTIFY MÉXICO
La agencia que lideran
Tanya de Poli y Checha
Agost Carreño, Founders,
produjo en México su pri
mera campaña para Spo
tify, "La tierra del Corri
do", en la que celebra el
género musical del corri
do mexicano, para expor
tarla también al mercado
estadounidense.

Fue creada en cola
boración con el equipo
de Spotify México, con
ThinkY en la estrategia de
influencers, UM en la de
medios, ACHE en mar
keting de experiencia, y
Edelman en relaciones pú
blicas. El single contó con
la participación de Edén
Muñoz, Los Tucanes de
Tijuana y Fuerza Regida.

Sobre la campaña se
ñaló Checha: "Tiene mu
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do mexicano, para expor
tarla también al mercado
estadounidense.

Fue creada en cola
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blicas. El single contó con
la participación de Edén
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Sobre la campaña se
ñaló Checha: "Tiene mu

cho talento mexicano en
el arte de las piezas visua
les", y agregó que con ella
Spotify busca rescatar la
herencia cultural del gé
nero y celebrar a sus le
yendas resaltando la vir
tud de musicalizar histo
rias que han impactado a
los públicos de México y
al latino de EUA.
REALIZA QUAKER STATE
CAMPAÑA CON MADE
Quaker State, que produ
ce lubricantes, aceites, an
ticongelantes y aditivos,
lanzó la campaña "El ex
perto en todo tipo de mo
tores", en la que busca que
los consumidores conoz
can los productos de la
marca y tengan la opor
tunidad de elegir el que se
adapte a sus requerimien
tos. Estará al aire hasta el
24 de diciembre en me
dios digitales y tradiciona
les, entre ellos exteriores.

El concepto creativo
de la campaña fue reali
zado por MADE, que re
saltó los diferenciadores
de la marca y del abani
co de sus productos, co
mo un aliado de los con
ductores.
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PRESENTA TOUS
IMAGEN Y COMUNICACIÓN
Tous, firma española de
joyería, presentó un nuevo
proyecto de diseño de su
marca, con TOUS MANI
FESTO, en el que une la
T y la O de su nombre en
Manifestó como un sím
bolo de conexión y auto
expresión.

El monograma se con
vierte en protagonista de
su colección y de su nueva
campaña, compuesta por
dos spots y varias imáge
nes para medios digita
les, publicidad exterior y
medios impresos, además
con un plan estratégico de
ventas y RP.
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What's

/Olisco Systems ha
llegado a un trato de

28 mil millones de dólares
para comprar Splunk, una
compañía de software de
seguridad y analítica, al
tiempo que el gigante de los
equipos para redes busca
aprovechar aún más el as
censo de la inteligencia arti
ficial. El trato creará una de
las compañías de software
más grandes del mundo, in
dicó Cisco. Splunk, fundada
en el 2003, crea software
usado por las operaciones
de informática y seguridad
de las compañías para mo
nitorear y analizar datos.

? Diageo PLC ha reem
plazado inesperadamente
a su jefe de Norteamérica
al tiempo que la directora
ejecutiva de la compañía
intenta detonar el creci
miento en EU, el mercado
más grande del fabricante
de Johnnie Walker. El
productor de licores más
grande del mundo ha
nombrado a Sally Grimes,
ex directora de Clif Bar, al
puesto recientemente crea
do de CEO de Norteamé
rica. Tanto Debra Crew, la
nueva CEO de la compañía,
como su predecesor, el
difunto Ivan Menezes, fun
gieron como presidentes
de Norteamérica.

? El gigante inmobiliario
chino Country Garden ha
ganado más tiempo para
resolver sus problemas
financieros. Los acreedores
del promotor inmobilia
rio en China continental
acordaron aplazar tres años
las fechas de vencimiento
de nueve bonos, de acuerdo

con documentos para regu
ladores. El total pendiente
de los valores denomina
dos en yuanes equivalía
a aproximadamente 2
mil millones de dólares.
Country Garden dijo que las
prórrogas podrían "mitigar
efectivamente la presión de
liquidez" que enfrenta.

? Los ejecutivos de cripto
monedas siguen ávidos de
crecimiento. Pero el merca
do de EU está descartado.
Tanto la firma de capital
de riesgo para criptomo
nedas Ryze Labs, como la
compañía de pagos Ripple
Labs y Zodia Markets, una
plataforma de operacio
nes de activos digitales
respaldada por Standard
Chartered, buscan creci
miento fuera de EU, dijeron
ejecutivos en estas com
pañías. Los miembros de
MakerDAO, un protocolo
de "stablecoin" que opera
sin líder, votaron hace
poco bloquear el acceso de
usuarios radicados en EU a
la plataforma.
? Las ventas de casas
existentes cayeron en
agosto al ritmo más lento
desde enero al tiempo que
las altas tasas hipotecarias
suprimieron la deman
da. Las ventas de casas
existentes, que conforman
la mayoría del mercado de
la vivienda, disminuyeron
0.7% en agosto desde el mes
anterior a una tasa anual
estacionalmente ajustada
de 4.04 millones, informó
la Asociación Nacional de
Agentes Inmobiliarios de
EU. Las ventas en agosto
cayeron 15.3% en compara
ción con el año anterior.
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Huelga
Automotriz

Como lo mostró Ga
llup en su encuesta
levantada en agos

to de este año, en Estados
Unidos los sindicatos viven
su mejor momento en ma
teria de aprobación desde
1965. Gozan de una apro
bación del 71 por ciento, y
el porcentaje de personas
a quienes les gustaría que
tuvieran mayor influencia
pasó de ser 25 en 2009 a
43 en 2023.

Lo anterior es consis
tente con la formación de
nuevos sindicatos en em
presas como Amazon y
Starbucks, y hoy estamos
viendo una huelga en el sec
tor automotriz que, de no
resolverse pronto, podría te
ner efectos importantes en
toda la cadena de produc
ción, incluyendo la indus
tria automotriz en México.

En ocasiones anterio
res la huelga se llevaba a
cabo sólo con una empresa
y, lo que ahí se lograba, po
día servir de referencia pa
ra negociaciones por venir.
Sin embargo, por primera
vez el sindicato United Au
to Workers comenzó una
huelga simultánea contra
las "tres grandes", Ford, GM
y Stellantis. Consideró que
hacerlo de esta forma se
ría más efectivo, y se pue
de decir que, hasta ahora,

han logrado captar los re
flectores de actores, tanto
nacionales como interna
cionales, a pesar de que in
volucra solamente a 13 mil
de los 146 mil trabajadores
y no se paró ninguna de las
plantas donde se fabrican
los autos más vendidos de
cada empresa

Entre lo que están pi
diendo los trabajadores está
un aumento salarial del 40
por ciento en cuatro años,
mejores prestaciones para
los jubilados, una reducción
de la jornada laboral, y ter
minar el sistema donde los
nuevos contratados perci
ben sueldos más bajos.

Además de contar con
peticiones concretas, la na
rrativa no sólo es consisten
te sino que está siendo se
cundada por Biden, quien
mencionó que los trabaja
dores merecen los benefi
cios de lo que ellos mismos
ayudaron a crear. El enfo
que ha estado en visibili
zar la inequidad entre los
aumentos recibidos por los
puesto directivos versus el
resto de empleados, y la dis
paridad entre las ganancias
recientes de las empresas y
los aumentos salariales.

Algunos mensajes se
cundarios, pero presentes,
son el incremento en los cos
tos de vida, querer compen

sar años de sacrificio donde
no hubo aumentos significa
tivos y, resaltar que los costos
laborales son una parte pe
queña de los costos totales
(algo con lo que no están de
acuerdo las empresas).

Asimismo, el sindica
to está aprovechando la
coyuntura para sentar las
bases de la negociación
en un momento donde el
capital humano es más im
portante de lo que será en
10 años cuando haya avan
zado más la transición a
autos eléctricos.

Si bien las empresas tie
nen también argumentos
válidos, para la opinión pú
blica cada vez es más difícil
digerir el hecho de que el
aumento, por ejemplo, de
Mary Barra, CEO de GM,
haya sido de 30 por ciento
mientras que la oferta pa
ra las personas trabajado
ras haya sido del 20. Esto
aunado a que su sueldo es
de casi 30 millones de dó
lares al año.

Si bien los paquetes de
compensación de los CEOs
puede tener una lógica de
mercado, y más del 90 por
ciento con frecuencia está
vinculado a desempeño, lo
cierto es que en materia re
putacional no sólo no ayuda
sino que abona a la crecien
te popularidad de la vía sin
dical. La disparidad salarial
de la que se ha escrito mu
cho es juzgada con más se
veridad frente a mensajes
tan poderosos como el de
los trabajadores que dicen
que, a pesar de trabajar en
Ford, no les alcanza para
comprar uno de los coches
que contribuyen a producir.

Veamos qué rumbo to
ma este entramado.
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BENCHMARK
JORGE A.
MELÉNDEZ RUIZ

Más, menos...
y depende

as esperanza"MMás salud.
Más seguridad.

Más innovación.
Más conexiones.
Más felicidad.
Demandar más de tu em

pleador, de tu comunidad, de
tu gobierno, de tu país".

Parte de un gran pensa
miento de Seth Godin.

Juguemos con el concep
to, pero variándole un poco.

MÁS
¦ Discusión razonada
¦ Ideas buenas (y no nece
sariamente las del jefe, eh).
¦ Escuchar (antes de hablar,
sobre todo).
¦ Empatia
¦ Rodearse de talentosos
(y hacerles caso).
¦ Felicidad
(disfrutar el trayecto).
¦ Crecimiento económico
para todos.
¦ Ejecución ingenieril.
¦ Armonía
¦ Fracasos buenos (rápidos
y que dejen lecciones).
¦ Tiempo con tus seres
queridos.
¦ Instituciones
independientes.
¦ Deporte y ejercicio.
¦ Educación de calidad pa
ra todos.
¦ Servicios públicos
eficientes.
¦ Hablar cuando se sabe.

¦ Razón y verdad.
¦ Servicios médicos
de calidad.
¦ Recaiga de baterías.
¦ Risas que duren

MENOS

¦ Pendejos y pendejadas.
¦ Gritos e insultos.
¦ Políticos corruptos.
¦ Desorden.
¦ Jefes (y presidentes)
ineptos.
¦ Servilismo
y lambisconería
¦ Caudillismo.
¦ Polarización y peleas.
¦ Estrés que mata
¦ Corrupción.
¦ Destrucción indiscrimi
nada de lo logrado.
¦ Envidia que corroe.
¦ Pobreza y hacinamiento.
¦ Grillas y politiquerías.
¦ Promesas incumplidas.
¦ Autoritarismo
indiscriminado.
¦ Huevones que hablan
bonito.
¦ Cariño desperdiciado.
¦ Burocracia que asfixia
¦ Lágrimas y dolor.

DEPENDE

¦ Más optimismo en todo...
pero sin perder piso. Mirada
en las estrellas con los pies
bien firmes en el suelo.
¦ Menos obsesión por todo...
pero sin caer en el conformis
mo. La ambición bien enfoca

da es fuente de mejora
¦ Más recursos materiales...
sin dejar que dominen tu vi
da Lo suficiente para vivir
bien y disfrutar el trayecto.
¦ Menos arrogancia... sin
perder la confianza La au
toestima es vital para alcan
zar el destino que se anhela
Ni muy muy, ni tan tan.
¦ Más tranquilidad... sin
quedarse dormido. Una vi
da sin problemas es una vida
aburrida Como dice el au
tor Mark Manson: No desees
una vida sin problemas, sino
una con los que puedas resol
ver. La felicidad se obtiene re
solviéndolos, no evitándolos.

Buenísimos, para apuntar
y reflexionar.

A veces las cosas buenas
vienen en paquetes chiquitos.

La ecuación importa
Hay que sumar lo correc

to y restar lo incorrecto.
El obtener un buen re

sultado en la política, los
negocios y la vida depende
de realizar las operaciones
adecuadas.

De esto depende el trans
formar lo que sea., para bien

Te deseo entonces que
multipliques siempre lo bue
no, dividas lo que te detiene y
que restes y elimines lo que
te agobia

Ah, y por lo pronto para
este fin de semana
¦ + Amistad.
¦ + Amor.
¦ + Diversión.

¡A disfrutar se ha dicho!

EN POCAS PALABRAS...
"Sumar al conocimiento es su
mar al poder humano".

Horace Mann,
político estadounidense.
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Superpeso contra Pemex
::::: Mientras algunos presumen la apreciación
del peso contra el dólar, nos reportan que en la
Torre de Pemex es otro cantar, pues resulta que

el tipo de cambio en 17 unida
des está quitándole el benefi
cio de exportar el barril de pe
tróleo en casi 90 dólares. Con
las deudas a sus proveedores y
el recorte de más de la mitad
de su presupuesto en áreas es
tratégicas para 2024, nos
cuentan que la presión sobre
su director Octavio Romero
llega a tal magnitud que está
pidiéndole al secretario de Ha

cienda, Rogelio Ramírez de la O, más apoyo
en lo inmediato. Por si fuera poco, nos comen
tan, algunos temen que las calificadoras salgan
en cualquier momento a empeorar la situación.

Yorio, de prisa y corre
::::: Hablando del secretario de Hacienda, nos di
cen que tras haber logrado sortear la lluvia de
críticas al Paquete Económico 2024 que hicieron
diputados en San Lázaro, Rogelio Ramírez de
la O y su equipo ya se están preparando para ir
al Senado. Nos hacen notar que al hombre de 75

años también le tocará ser el
primero en abrir la serie de
comparecencias para la glosa
del quinto Informe de Gobier
no y para explicar el Paquete
Económico en el recinto de Re
forma. Por esa razón, nos plati
can que el subsecretario del ra
mo, Gabriel Yorio, quien será
el jefe del equipo de negocia
ción de la primera parte del pa
quete en la Cámara de Diputa

dos, anda corre y corre sudando la gota gorda,
como ayer que dio una entrevista banquetera
mientras salió de un evento en el Centro Históri
co de la Ciudad de México al que acudió de pisa
y corre, con la condición de que no podía hablar
del tema del presupuesto para no entorpecer el
proceso de negociación en el Congreso.
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Extorsión y escasez en carreteras
::::: Nos hacen ver que en la Convención Nacio
nal de la Cámara Nacional del Autotransporte
de Carga (Canacar), que encabeza Miguel Án
gel Martínez, se notó la preocupación de va
rios asistentes por la inseguridad que viven los
transportistas. Nos explican que la delincuen
cia organizada extendió sus redes a tal nivel
que ya exige a los conductores cargar combus
tible en ciertas gasolinerías, incluso les cobra fe'

una cuota por cargar el tanque. Por si eso no
fuera suficiente, nos aseguran que ya empezó a
haber escasez de diesel para los camiones, so
bre todo en el norte, por lo que algunos prefie
ren cargar antes de llegar a la zona para poder
pasar de largo, mientras ruegan a las autorida
des hacer algo contra la inseguridad.
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Delfina y la cúpula
empresarial del Edomex
Este jueves, la flamante

gobernadora del Esta
do de México, Delfina

Gómez, se reunió con la cúpula
de la iniciativa privada del Es
tado de México, o por lo menos
con quienes impulsaron, ex
plícita o implícitamente, su
candidaturay ascenso al Poder
Ejecutivo mexiquense.
La "maestra", como todos se

refieren a ella, llegó enfundada
en un traje sastre blanco y una
mascada en tonos verdes, es
coltada por su excoordinador
de campaña y también fla
mante secretario de Gobierno,
Horacio Duarte, quien le ayu
dó a concretar la reunión con
los empresarios, pues desde
antes y durante la campaña
fue él quien hizo esos vínculos
con una parte de la iniciativa
privada mexiquense.
El acuerdo final lo cenó el

presidente del Consejo Coordi
nador Empresarial (CCE), Fran
cisco Cervantes, quien, como
buen texcocano, coordinó la vi
sita de los tres representantes
del Grupo Texcoco ala tierra que
gobernó el Grupo Atlacomulco
durante más de 80 años.
El discurso de la nuevagober

nadora fue breve, de unos 15 mi
nutos, en el que les habló claro
a los dueños del dinero: "Lo ióni
co que les puedo pedir es que ge
neren empleos", les dijo. "No va
a haber moches ni extorsiones
de funcionarios de mi gobierno;
quien quiera invertir no va a te

ner que pagar un peso .
"Ustedes, el sector empresa

rial jugarán un papel fundamen
tal, porque estoy convencida que
si a ustedes les va bien claro que
a los mexiquenses nos irá mejor,
porque queremos un estado de
bienestar, en donde todas y to
dos se beneficien", añadió.
Esas palabras fueron lo más

relevante del discurso de Del
fina Gómez. Llamó la atención
el frío saludo entre Horacio
Duarte e Higinio Martínez, re
presentantes del Grupo Texco
co quienes se pelearon por el
liderazgo de esa franquicia po
lítica y por los afectos de Pala
cio Nacional y de la "maestra"
Delfina Gómez. Aunque des
pués del evento se quedaron
platicando un tiempo, fue evi
dente el hielo que pusieron de
por medio cuando se saluda
ron a la llegada al fracciona
miento Bosque Real Country
Club de Huixquilucan, donde
se llevó a cabo el desayuno.
Otro apunte interesante de

Horacio e Higinio es que la
"maestra" Delfina se refirió
con el mismo respeto a los dos,
aunque el primero será quien
tome mayor relevancia en su
gabinete, como secretario de

Gobierno, y el segundo su
coordinador de Gabinete. La
lucha de poderes entre ambos
no ha terminado.
De parte de los empresarios

estuvieron Max El Mann, de
Fibra Uno; el anfitrión, Marcos
Salame, creador de Bosque
Real; Jorge Melgarejo, de Gru
po Omega, y Jorge Alvarez
Hoth, de Alcance Financiera.
También políticos y directivos
como Roberto Campa, Óscar
González Yáñez y los manda
mases de Huixquilucan: el di
putado Enrique Vargas y su es
posa Romina Contreras, alcal
desa de la demarcación.
Una de las flamantes funcio

narías del gabinete de Delfina
Gómez más aplaudida fue la ti
tular de Desarrollo Económico,
Laura González Hernández, ex
presidenta del CCE local.
El que se vio muy mal fue el

diputado José Antonio García, de
Huixquilucan quien era detrac
torde Delfina Gómezyhace unos
meses pactó su salida del PAN
para sumarse a Morena. Ahora se
desvive enelogios hacia la "maes
tra" porque busca, de la mano de
Horacio Duarte, ser el próximo al
calde de Huixquilucan
Posdata

Hablando del gabinete de Del
fina Gómez, Andrés Manuel
López Beltrán y su grupo po
lítico les ganó la partida a los
acolmillados miembros del
Grupo Texcoco, y se quedaron
finalmente con el control de la
que será quizá la dependencia
más importante. Con el nom
bramiento de Paulina Moreno
García como secretaria de Fi
nanzas, el hijo del Presidente
tendrá el control de recursos
anuales que rebasan los 355
mil millones de pesos. •

Una de las funcionarías más aplau
didas fue la titular de Desarrollo Eco
nómico, Laura González Hernández.
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Le comenté el plan de rescate financiero que
ha presupuestado la Secretaría de Hacienda
y Crédito Público, de Rogelio Ramírez de la
O, por orden del presidente Andrés Manuel
López Obrador, a pesar de que continúa
siendo mal administrada y, uno de los pro
blemas principales es la falta de pago opor
tuno a sus proveedores.
Al último reporte de julio de este año,

Pemex adeuda unos 13 mil 200 millones de

dólares a proveedores y de ésos, dice que
unos 200 millones de dólares son trabajos
en curso que no se han facturado.

Uno de los graves problemas de Pemex,
que dirige Octavio Romero, es la falta de
recursos de inversión suficientes para explo
rar y potenciar sus asignaciones y, la cada
vez menor participación de privados en las
tareas de exploración y producción.

Además, aun cuando el apoyo de la SHCP
suma cerca del billón de pesos, más lo que
viene en el presupuesto de 2024, éste resul
ta insuficiente para detener y eventualmen
te revertir el deterioro de la caja de Pemex,
pues ha llevado su pasivo con proveedores a
niveles no vistos y/o ha propiciado la quiebra
de varios de éstos, y los que sobreviven, ya
mejor se han ido a trabajar a Brasil donde el
pago es oportuno.

Hoy las disputas más sonadas o mediati
zadas son de Holcim o Baker Hughes, pero
la realidad es que, se comenta que Pemex
reconoce poco más de la mitad de los con
tratos para factura y, el acumulado es mucho
mayor del que revela en transparencia.

De acuerdo con los analistas y empresa
rios que proveen a Pemex, la liquidez que
requiere será mayor a la actual porque no
puede contar con los recursos destinados
a enfrentar los vencimientos de sus bonos
(casi 12 mil millones de dólares entre el resto
del 2023 y 2024) y, debido a que sus cam
pos petroleros han envejecido y al registrar
menores niveles de rentabilidad, requieren
mayores niveles de inversión para sostener
la producción.

Ante la reducción de sus fuentes de finan

ciamiento y el aumento en el costo de éste.

Pemex ha buscado financiar sus proyectos
de exploración y producción de hidrocarbu
ros a través de contratos de prestación de
servicios, pero no han sido bancables, por
que Pemex no garantiza la fuente de repago
vía un fideicomiso y la producción continúa
difiriéndose por falta de recursos.
Pemex cuenta con 367 asignaciones,

pero sólo 19 asignaciones de producción
contribuyen con casi cerca de 70% de la
producción de líquidos y gas. De éstas, 14
asignaciones están en aguas someras, es de
cir, 6% de las asignaciones son el "corazón"
de la empresay representan 52% de produc
ción nacional de líquidos.

Su problema es que no serán bancables
mientras no las migre a Contratos de Explo
ración y Extracción (CEE) sin socio, para que
pueda mejorar su balance en forma integral
y. al mismo tiempo, reflejar la capacidad de
cada campo para que reciba un trato fiscal
diferente.

O
DE FONDOS A FONDO

#Amelaf... De acuerdo con la evaluación de

laAmelaf que dirige Juan de Villafranca, el
presupuesto de medicamentos de 2024, re
gistra un aumento de 18%; al situarse en 102
mil millones de pesos. Esto en sí mismo sería
noticia, pero cuando se observa la realidad,
la preocupación siempre es el subejercicio
de los montos asignados, pues en el único
año que no se presentaron en esta adminis
tración, fue en 2021 por la compra de vacu
nas paracovid19.

Por cierto, el presidente López Obrador
ha dicho que el ISSSTE. que dirige Pedro
Zenteno, tendría presupuesto suficiente
para aumentar sus capacidades de atención,
pero la realidad es que el presupuesto para
2024, sería 14% menor al que se registró este
año, sólo para la compra de medicamentos.

En el caso del IMSSBienestar, se lleva
casi 70% del gasto presupuesta! en medica
mentos, el resto va para Fuerzas Armadas y,
en menor medida, para Pemex.
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Hace algunos días la United Auto Workers
Union (UAW) inició una huelga contra los tres
grandes productores de automóviles de EU,
Ford, General Motors (GM) y Stellantis (el nuevo
conglomerado que fusionó a FiatChryslery al
grupo francés PSA que incluía a las marcas Peu
geot, Citroen, DS Automobiles, Opely Vauxhall).

¿Qué es la UAW? Es el sindicato que se fun
dó en 1935 para representar a los trabajadores
de EU de la industria automotriz. La UAW llegó
a ser una de las fuerzas políticas más poderosas
de EU, llegando a tener hasta 1.5 millones de
agremiados en 1979. Hoy, ya no tiene el mismo
punch, pero sigue siendo relevante, pues repre
senta alrededor de 400 mil trabajadores y ya
no sólo en la industria automotriz (donde aún

representa aproximadamente a 150 mil traba
jadores en Ford, GM y Stellantis), sino también
en otros sectores como hospitales y universi
dades. Esta huelga es la primera en los 88 años
de existencia de este sindicato.

Esta huelga es de tamaño muy limitado,
pues sólo involucra tres plantas por el mo
mento, una de GM en Missouri (pickups y vans),
una de Ford en Michigan (SUVs y pickups) y una
de Stellantis en Ohio (Jeeps y pickups), que en
su total sólo implican 13 mil trabajadores. Por
el alcance limitado de esta primera fase de la
huelga, no se ha sentido un efecto económico
importante a nivel macro, pero considerando
que estas compañías representan 40% del total
de ventas de autos en EU, si la huelga escalara
significativamente sí pudiera haber repercusio
nes muy importantes allá y acá.

¿Cuál es el meollo del asunto? Empecemos
por lo fácil de comprender, que son las pres
taciones laborales concretas que pide la UAW.
El sindicato ha pedido incrementos salariales
de 40% prorrateados en cuatro años, lo cual
está lejos de lo que han ofrecido las armadoras
que es un aumento de 21%, con 10% aplicable
de inmediato. La UAW también ha solicitado
se reinstale la prestación denominada "COLA"
(CostofLivingAdjustment) que busca actuali
zar ciertas prestaciones (como las aportaciones
de seguridad social y otras adicionales) confor
me inflación, y cuyo beneficio se había cancela
do por las automotrices durante los procesos de

bancarrotay reorganización que aplicaron en la
crisis de 2008. Finalmente, la UAW busca que se
terminen los escalafones laborales, siendo que
la estructura actual prevé que los trabajadores
con antigüedad de 2007 o antes ganen 33 dóla
res la hora, mientras que los que se incorpora
ron después ganan sólo de 17 dólares por hora.

Pero quizá la batalla más importante de la
huelga sea la lucha por obtener algún tipo de
seguridad laboral dentro de los procesos de
migración de la industria automotriz hacia los
vehículos eléctricos. En EU, cada vez hay más
voces dentro de los círculos sindicales que se
ñalan que los incentivos aprobados por el go
bierno de Biden para la transición energética
son utilizados por la industria automotriz para
migrar trabajos de los estados sindicalizados del
norte —mejor pagados— a los estados no sindi
calizados del sur —peor pagados—. Así, se esti
ma que los estados del sur de EU han recibido al
menos 55% del total de inversión privada en in 
fraestructura para construir vehículos eléctricos;
así las nuevas fábricas en el sur incluyen una de
Hyundai en Georgia, una de Toyota en Carolina
del Norte, una de Tesla en Texas, una de BMW
en Carolina del Sur, una de MercedesBenz en
Alabama, una de GM en Tennessee y una de
Ford en Kentucky. Siendo que las plantas en el
sur de EU generalmente no son sindicalizadas,
se imaginarán que a la UAW no le gusta nada la
idea de que sea en esa región donde se generan
los nuevos trabajos y menos aún cuando dicha
transición está fondeada en gran parte con di
nero de impuestos; claramente dentro de las
negociaciones se buscará atacar esta tendencia.

En fin. a seguir poniendo atención en qué
pasa, pues puede haber impactos importan
tes para la industria automotriz en México, por
un lado, puede haber paro de labores aquí en
el corto plazo, pero, por otro lado, puede que
nuestro país se vuelva aún más atractivo para
nuevas plantas debido a un clima laboral más
amigable. Tomatazos en @MrMejiaCosenza.

P'al gordito... cuando anden en Progreso, Yu
catán, hay que hacer parada forzosa al Crabster
y probar las patas de cangrejo a la mantequilla,
de recontrachupetón.
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Banamex invierte
en app y conciertos
para retener clientes
En Banamex tomaron una sabia decisión: invertir en digita
lización para mantenerlo atractivo a sus clientes. Y es que
bancos como HSBC, Scotiabank, Santander y, desde luego
BBVA y Banorte, le quieren quitar clientes en momentos
donde Banamex está en proceso de venta. En la app de Ba
namexya se podrán hacer operaciones como retirar dinero
del cajero automático sin utilizar la tarjeta.
INVIERTE 300 MDD EN APP

Pero no sólo eso, desde luego está la inversión en fondos
de inversión, que también puede ser vía digital.

En la modernización digital. Banamex está invirtiendo
300 millones de dólares anuales. Y mantuvo esta inversión

No es para menos. Tiene 10.4 millones de clientes digita
les a junio de 2023, lo cual representa 58% de su clientela.
En fin, lo que Manuel Romo, director de Banamex, junto
con su equipo buscan es sostener el banco con servicios
clave para sus clientes, incluso poner atractivos por encima
de la competencia.
ALIANZA CON CIE Y CONCIERTOS

Por eso mantendrán, como un tema clave, la preventa en
conciertos con las tarjetas Banamex.

Banamex enfatiza la preventa en conciertos mediante
su alianza con CIE, encabezada por Alejandro Soberón.

Mediante esta alianza seguirán trayendo artistas, como
lo hicieron con Taylor Swift, quien tuvo cuatro llenos to
tales en el Foro Sol. O ahora, traerán a Paul McCartney, el
legendario exBeatle, en su gira Got Back.

Banamex sabe que en las preventas de Conciertos no va
solo. Por ejemplo, HSBC, dirigido por Jorge Arce, también
tiene una alianza con CIE, donde ha traído desde Peso Plu
ma y organizado el Festival Arre.

Sin embargo, en Banamex argumentan que ellos llevan
mano con CIE. El caso es que no van solos.

Incluso recordemos que Santander, dirigido por Felipe
García, ahora trae los conciertos de Luis Miguel por su
sistema de recompensas (Unique Rewards), aprovechando
que lo soltó CIE y Ticketmaster, y el cantante se presentará
en la Arena Ciudad de México.

El mercado de tarjetas de crédito es grande. La Condu
sef lo valuó en 3.85 billones de pesos. De ese tamaño es la
competencia, y Banamex no quiere quedarse atrás.

ALIANZA CON CIE Y CONCIERTOS

Por eso mantendrán, como un tema clave, la preventa en
conciertos con las tarjetas Banamex.

Banamex enfatiza la preventa en conciertos mediante
su alianza con CIE, encabezada por Alejandro Soberón.

Mediante esta alianza seguirán trayendo artistas, como
lo hicieron con Taylor Swift, quien tuvo cuatro llenos to
tales en el Foro Sol. O ahora, traerán a Paul McCartney, el
legendario exBeatle, en su gira Got Back.

Banamex sabe que en las preventas de Conciertos no va
solo. Por ejemplo, HSBC, dirigido por Jorge Arce, también
tiene una alianza con CIE, donde ha traído desde Peso Plu
ma y organizado el Festival Arre.

Sin embargo, en Banamex argumentan que ellos llevan
mano con CIE. El caso es que no van solos.

Incluso recordemos que Santander, dirigido por Felipe
García, ahora trae los conciertos de Luis Miguel por su
sistema de recompensas (Unique Rewards), aprovechando
que lo soltó CIE y Ticketmaster, y el cantante se presentará
en la Arena Ciudad de México.

El mercado de tarjetas de crédito es grande. La Condu
sef lo valuó en 3.85 billones de pesos. De ese tamaño es la
competencia, y Banamex no quiere quedarse atrás.

SEPARACIÓN DE CITI EN MARCHA, YA SÓLO
BANAMEX

Banamex se prepara para su separación de Citi en junio
de 2024,

Citi se quedará con la banca de inversión y corporativa,
es decir el negocio de casa de bolsa, así como la atención a
grandes corporativos y grandes inversionistas, se va con Citi.

Para ello ya compraron lo que era un verdadero casca
rón, la licencia de Deutsche. Y el equipo de Manuel Romo
en Banamex, ya prepara la separación de sistemas, sepa
ración contable, para llegando junio de 2024, de verdad
poderse dividir.

Incluso, el edificio donde estaría Citi ya se tiene. Estará
en Santa Fe. Citi se llevará 40% de los activos de Banamex.

Es un golpe fuerte. Pero aún así Banamex se mantendrá con
un tamaño atractivo.

Banamex será un banco del tamaño, por ejemplo, de
HSBC o Scotiabank. Desde luego, los primeros lugares en
tamaño de activos serán BBVA, Banorte, Santander. Pero
Banamex estará inmediatamente después. Su venta será a
través de la Oferta Pública.

MAL DATO EN SERVICIOS... PREOCUPA

El Inegi dio a conocer una caída en los ingresos por servicios.
Al mes de julio, los ingresos de los servicios bajaron 0.56%,
poniendo fin al crecimiento que venían experimentando.

Desde luego es un tema de preocupación. La economía
mexicana se basa en 40% en los servicios, desde hotelería,
restaurantes, espectáculos, museos, servicios logísticos.
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Aunque no hay todavía fecha para la oferta
pública (1PO) para la venta de Banamex que
se pretende realizar en 2025, Citi continúa
con la primera fase que es la separación de
la banca corporativa y patrimonial que se
quedará en Citi y Banamex con la banca de
menudeo, empresarial, la afore y, desde lue
go, el importante acervo cultural.

Será en junio cuando la escisión habrá
concluido una vez que se haya terminado el
proceso de separación de activos y de per
sonal y se cuenten con todas las autorizacio
nes correspondientes en un proceso que es
largo y complicado, pero que se
facilitó después de que a princi
pios de septiembre Citi concre
tó la licencia de Deutsche Bank,

CBM Banco en México^
2024 será también clave

para Banamex porque el 2 de
junio, el mismo día de las elec
ciones, cumplirá 140 años en
México y desde luego Manuel
Romo, director general de Citi
Banamex prepara ya los festejos
que serán en grande. Además
de una mega exposición y con
ciertos, habrá una campaña en medios ra
tificando que el Banco Nacional de México
es el más longevo del país e informando al
público y clientes sobre la escisión.

IPO EN 2025, DEPENDIENDO DEL
MERCADO
En cuanto al IPO se mantiene la intención de

realizarla en 2025, aunque dependerá de las
condiciones de los mercados tanto en Méxi
co como en Estados Unidos. Entre las defini
ciones que se adoptarán será el porcentaje
del capital que se colocará y que dependerá
del apetito del mercado.

Aunque podría colocarse lOOSé del capi
tal y nombrar un grupo de control, también
existe la posibilidad de que se realicen varias
ofertas hasta que Citi venda su participación
total en México.

En cuanto a Banamex, entre los planes
inmediatos está una mayor inversión en

servicios digitales, aunque se descarta la po
sibilidad que están siguiendo otros bancos
de crear bancos 100% digitales.

SIGUEN QUEJAS DE EU VS. MÉXICO
Previo a la inauguración del Segundo Diá
logo PymeTMEC, el representante co
mercial Adjunto de Estados Unidos, Jayme
White, informó sobre la reunión que sostuvo
con Alejandro Encinas Nájera, subsecreta
rio de Comercio Exterior de la Secretaría de
Economía, y reiteró los temas que preocu
pan al gobierno de Estados Unidos sobre el

TMEC.

Resaltó en primer lugar la
falta de transparencia de Méxi
co sobre las crecientes expor
taciones de acero y aluminio
procedentes de terceros países
y exhortó nuevamente a mejo
rar el monitoreo sobre las ex
portaciones a Estados Unidos
White reiteró también la ur

gente necesidad para que Méxi
co responda a la preocupación
que ha manifestado Estados
Unidos en las consultas energé

ticas. Lo que extraña es que a pesar de esta
reiterada preocupación, EU sigue sin con
vocar a un panel arbitral que puede iniciar
en cualquier momento porque las negocia
ciones energéticas concluyeron sin acuerdo
desde el año pasado.

En materia agropecuaria, White también
manifestó su preocupación por el cumpli
miento de leyes ambientales relacionadas
con la pesca.
Añadió el tema del marco regulatorio

para la manufactura de dispositivos médicos
y también sobre las condiciones de compe
tencia en el sector de telecomunicaciones.

En este tema hay que recordar que en el
presupuesto 2024, pese a la propuesta for
mal del IFT no se redujo el esquema tarifario
para el espectro radioeléctrico, que es uno
de los factores que frenan la competencia
del sector de telecomunicaciones con el

riesgo de que AT&T devuelva su espectro.

Se descarta

la posibilidad
que están
siguiendo otros
bancos de crear
bancos 100%

digitales.
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IHay varios festejos para cerrar la se
villana. Francisco Cervantes, presi

dente del Consejo Coordinador Empresarial
(CCE), celebró su cumpleaños con mezcal
en mano. Y es que el líder de la máxima cú
pula privada estuvo de visita en Oaxaca,
donde encabezó la Firma de la Iniciativa

Oaxaca, con la presencia del embajador de
Estados Unidos, Ken Salazar, y del gober
nador, Salomón ¡ara Cruz. Esta iniciativa
busca promover el desarrollo económico,
sostenible e incluyente de la entidad y fa
vorecerse de los proyectos estratégicos del
gobierno federal en el sursureste del país.
Se sabe que Cervantes ha impulsado los
proyectos que se realizan en aquella región.
Con el Pacto Oaxaca.

2Aeroméxico, de Andrés Conesa, es
• otra que está de fiesta. Por quinto año

consecutivo fue reconocida por la Asocia
ción de Experiencia de Pasajeros de Aerolí
neas (APEX), al mando de [oe Leader, Con
la máxima condecoración de cinco estre

llas en la categoría de Aerolíneas Globales.
El galardón se obtiene basado en la opinión
directa de los clientes, sólo para este año
más de un millón de viajeros verificaron su
voto. Akbar Al Baker, director ejecutivo de
Qatar Airways, fue premiado por su trayec
toria, y entre las aerolíneas mejor recono
cidas por los clientes estuvieron Emirates,
]apan Airlines, KLM, Qatar Airways, Saudia,
Singapore Airlines, Turkish Airlines y Xia
men Airlines.

3 BBVA México, encabezado por
• Eduardo Osuna, busca frenar los

fraudes telefónicos con la incorporación a
su aplicación móvil del servicio Llamada
Segura, que permitirá verificara sus más de
21 millones de clientes móviles que una co
municación telefónica que está por recibir
será del banco. Esto se podrá validar dentro
de la app BBVA Mx, en su sección de notifi
caciones, en donde los clientes podrán revi
sar el motivo de la llamada y constatar que
corresponde a la misma razón que le da el
asesor telefónico. Esta funcionalidad bus
ca complementar la comunicación entre el
cliente y el banco, ya que cuando el prime
ro quiere ponerse en contacto con el banco
puede hacerlo desde la aplicación.

4 Más festejos de fin de semana. Doc
•toralia, que tiene como director ge

neral en México a Adrián Alcántara, está
celebrando su sexto aniversario en el país y
tiene Como objetivo mantener un ritmo de
crecimiento superior a 50%: para los próxi
mos cinco años, así como seguir contribu
yendo con la salud de los mexicanos. Esto
último porque Doctoralia conecta a docto
res con pacientes en línea, permitiendo que
más personas tengan acceso a atención mé
dica especializada. De hecho, tiene más de
10 millones de visitas al mes y esto la ubica
como la plataforma de salud privada más
visitada en México, quedando sólo por de
bajo de la página del Instituto Mexicano del
Seguro Social, que encabeza Zoé Robledo.
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4^
Análisis

superior
David Páramo
dav¡d.paramo23@g¡mm.com.mx

Necesario elevar nivel
Es fundamental que los legisladores de oposición eleven el
nivel de discusión. Es fácil caer en las trampas que plantean
algunos miembros de Morena de llevar la discusión al nivel
de barras bravas. Los planteamientos que contiene el pa
quete económico ciertamente han sorprendido a todos los
analistas, incluso algunos funcionarios del propio gobierno
consideran, cuando nadie los escucha, que terminan gene
rando muchas presiones a la siguiente administración.

Sin embargo, dejar de discutir argumentos y enfrascarse
en peleas callejeras sólo conviene al que trata de imponerse.
REMATE DOBLE

Dos muy buenas para BBVA esta semana. El banco dirigi
do por Eduardo Osuna hizo dos anuncios esta semana que
tienen mucho valor. El primero está destinado a sus clientes
para evitar que sean engañados por gente que se hace pasar
como representantes de la institución de crédito. Puso a la
disposición de los 21 millones de clientes que tienen su app
una señal de aviso.

El banco, adicionalmente, tomó la decisión de suspender
cualquier tipo de Comunicación por SMS o WA para evitar
que haya quienes puedan hacerse pasar por representantes
de la institución de crédito. Si BBVA desea comunicarse con

ellos le mandan un mensaje en la aplicación o si reciben
una llamada que dice ser del banco ahí pueden constatar
que, efectivamente sean ellos y no alguien que suplanta la
identidad de la institución de crédito.

Podría parecer menor, pero no lo es. Se trata de una ma
nera de autentificar que se está en comunicación con el
banco. Adicionalmente, la aplicación tiene la posibilidad de
comunicarse directamente con la institución sin pasar por
procesos de validación, puesto que ya se tiene claro que es
el cliente. Este es un paso que deben seguir las demás insti
tuciones de crédito, puesto que tiende a resolver un problema
muy aftejo para los usuarios de servicios financieros, pero
que parecería que hasta el momento no se habían encon
trado soluciones adecuadas.

El segundo es que junto con el Tecnológico de Monterrey
y la UNAM se unen a la lucha en contra del sargazo en el
Caribe de México. Promoverán proyectos de investigación y
desarrollo tecnológico que vayan desde su combate hasta la
recuperación de los entornos dañados.

Se seleccionarán diez proyectos y a los tres que tengan
mejor valuación se les darán hasta dos millones de pesos y
se evaluarán durante un año. Cumplido este plazo se elegirá
al que tenga mejores resultados y se le otorgará un millón de
pesos adicional.
REMATE DISLOCADO

Parece que el gobierno se ha dado cuenta que el problema
110 es que Grupo México o su presidente Germán Larrea
anuncien que tomarán acciones como detener sus trenes
ante la invasión de migrantes a ellos, las cuales no sólo son
un peligro para estas personas, sino que además dislocan las
cadenas comerciales del país. El Presidente se reunió con
gobernadores quienes le hicieron ver que en los últimos días
han crecido las oleadas de migrantesy han generado proble
mas de saturación graves como los que tiene Ciudad [uárez.

El asunto, evidentemente, no se arregla con ofrecimientos
equivocados como el de Francisco Garduño de utilizar al
personal del Instituto Nacional de Migración, de la Guardia
Nacional, incluso de policías privadas como se llegó a sugerir.
El gobierno está en deuda no sólo con los migrantes,

sino también con las empresas que transportan su mercan
cía. Tratarlo de limitar a una disputa entre el Presidente y
Germán Larrea sólo sirve en el muy corto plazo y no atiende
una grave tragedia humanitaria que tiene implicaciones de
largo plazo.
REMATE COMPLICADO
Se reunieron los número dos de las áreas económicas de
Estados Unidos y México, Jayme White y Alejandro Encinas
Nájera. El comunicado de la representación comercial de
Estados, Unidos refiere sobre preocupaciones en torno a las,
relaciones comerciales.

Hay quienes dicen que estos comunicados deben tomarse
con mucha calma, puesto que mientras lo de México ponen
énfasis en lo bonito, los de Estados Unidos y Canadá suelen
poner énfasis en lo que se debe trabajar.
REMATE CUESTIONADO

¿Alguien ha visto al presidente del Consejo Coordinador Em
presarial, Francisco Cervantes? Algunos representantes de
la iniciativa privada dicen, en privado, que le pidieron que
simple y llanamente terminara con su periodo al frente del
organismo de iniciativa privada. Otros más dicen que ni se
le extraña. Lo cierto es que la representación de toda la ini
ciativa privada ha sido muy bien tomada por la Coparmex,
presidida por José Medina Mora, y en menor medida por la
Concamin, encabezada por José Abugaber.

Es fundamental que los legisladores de oposición eleven el
nivel de discusión. Es fácil caer en las trampas que plantean
algunos miembros de Morena de llevar la discusión al nivel
de barras bravas. Los planteamientos que contiene el pa
quete económico ciertamente han sorprendido a todos los
analistas, incluso algunos funcionarios del propio gobierno
consideran, cuando nadie los escucha, que terminan gene
rando muchas presiones a la siguiente administración.

Sin embargo, dejar de discutir argumentos y enfrascarse
en peleas callejeras sólo conviene al que trata de imponerse.
REMATE DOBLE

Dos muy buenas para BBVA esta semana. El banco dirigi
do por Eduardo Osuna hizo dos anuncios esta semana que
tienen mucho valor. El primero está destinado a sus clientes
para evitar que sean engañados por gente que se hace pasar
como representantes de la institución de crédito. Puso a la
disposición de los 21 millones de clientes que tienen su app
una señal de aviso.

El banco, adicionalmente, tomó la decisión de suspender
cualquier tipo de Comunicación por SMS o WA para evitar
que haya quienes puedan hacerse pasar por representantes
de la institución de crédito. Si BBVA desea comunicarse con
ellos le mandan un mensaje en la aplicación o si reciben
una llamada que dice ser del banco ahí pueden constatar
que, efectivamente sean ellos y no alguien que suplanta la
identidad de la institución de crédito.

Podría parecer menor, pero no lo es. Se trata de una ma
nera de autentificar que se está en comunicación con el
banco. Adicionalmente, la aplicación tiene la posibilidad de
comunicarse directamente con la institución sin pasar por
procesos de validación, puesto que ya se tiene claro que es
el cliente. Este es un paso que deben seguir las demás insti
tuciones de crédito, puesto que tiende a resolver un problema
muy aftejo para los usuarios de servicios financieros, pero
que parecería que hasta el momento no se habían encon
trado soluciones adecuadas.

El segundo es que junto con el Tecnológico de Monterrey
y la UNAM se unen a la lucha en contra del sargazo en el
Caribe de México. Promoverán proyectos de investigación y
desarrollo tecnológico que vayan desde su combate hasta la
recuperación de los entornos dañados.

Se seleccionarán diez proyectos y a los tres que tengan
mejor valuación se les darán hasta dos millones de pesos y
se evaluarán durante un año. Cumplido este plazo se elegirá
al que tenga mejores resultados y se le otorgará un millón de
pesos adicional.
REMATE DISLOCADO

Parece que el gobierno se ha dado cuenta que el problema
110 es que Grupo México o su presidente Germán Larrea
anuncien que tomarán acciones como detener sus trenes
ante la invasión de migrantes a ellos, las cuales no sólo son
un peligro para estas personas, sino que además dislocan las
cadenas comerciales del país. El Presidente se reunió con
gobernadores quienes le hicieron ver que en los últimos días
han crecido las oleadas de migrantesy han generado proble
mas de saturación graves como los que tiene Ciudad [uárez.

El asunto, evidentemente, no se arregla con ofrecimientos
equivocados como el de Francisco Garduño de utilizar al
personal del Instituto Nacional de Migración, de la Guardia
Nacional, incluso de policías privadas como se llegó a sugerir.
El gobierno está en deuda no sólo con los migrantes,

sino también con las empresas que transportan su mercan
cía. Tratarlo de limitar a una disputa entre el Presidente y
Germán Larrea sólo sirve en el muy corto plazo y no atiende
una grave tragedia humanitaria que tiene implicaciones de
largo plazo.
REMATE COMPLICADO
Se reunieron los número dos de las áreas económicas de

Estados Unidos y México, Jayme White y Alejandro Encinas
Nájera. El comunicado de la representación comercial de
Estados, Unidos refiere sobre preocupaciones en torno a las,
relaciones comerciales.

Hay quienes dicen que estos comunicados deben tomarse
con mucha calma, puesto que mientras lo de México ponen
énfasis en lo bonito, los de Estados Unidos y Canadá suelen
poner énfasis en lo que se debe trabajar.
REMATE CUESTIONADO

¿Alguien ha visto al presidente del Consejo Coordinador Em
presarial, Francisco Cervantes? Algunos representantes de
la iniciativa privada dicen, en privado, que le pidieron que
simple y llanamente terminara con su periodo al frente del
organismo de iniciativa privada. Otros más dicen que ni se
le extraña. Lo cierto es que la representación de toda la ini
ciativa privada ha sido muy bien tomada por la Coparmex,
presidida por José Medina Mora, y en menor medida por la
Concamin, encabezada por José Abugaber.
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Nada escrito
Como es evidente, hay

una competencia seria
por 2024. No hay, como

quisieron hacernos creer
muchos hace apenas unas
semanas, una ventaja abruma
dora por parte del oficialismo,
ni nada parecido. Ya hemos
comentado que los votos por
la oposición (PAN, PRI, PRD,
MC) superan los obtenidos
por la coalición oficial en el
periodo 20212023, como lo
ha mostrado María Amparo
Casar en Nexos. Es una muestra

muy representativa del país,
de forma que partimos de un
empate, con una cierta ventaja
de la oposición.

Este empate, sin embargo,
desaparece cuando uno
considera las dos potenciales
candidatas presidenciales. De
un lado, Claudia Sheinbaum,
es una pésima candidata. No
dudo que tenga muchas virtu

des, pero no las que se requie
ren para una candidatura: no
produce emociones, no tiene
empatia o carisma, no es buena
oradora. Depende por com
pleto de la sombra del caudillo.
Éste, que ha tenido mejores
momentos, ahora apenas logra
mantener la aprobación de
sus antecesores en el mismo
momento del sexenio. Salvo al

guna encuestadora que lo pone
10 o 15 puntos por encima de
las demás, sufre el Presidente
para llegar a 60% de aproba
ción. Nada excepcional.

Del otro lado, Xóchitl Gálvez
es una excelente candidata

para el momento actual. En
otra época no lo hubiera sido,
pero hoy, en todas las democra
cias occidentales, se necesita
ser considerado externo al

sistema político para compe
tir con éxito. Así le ocurre a

Xóchitl, que además muestra
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carisma propio y capacidad
de comunicación. No gusta a
todos su estilo, sin duda, pero
parece tener lo suficiente para
aspirar a superar la mitad de
los votos en 2024.

Sin embargo, las elecciones
no las gana la mejor candidata.
Ganar implica además tener
una buena campaña. En eso,
Sheinbaum tiene ventaja.
Cuenta con el apoyo explícito
del Presidente (en contra de
la ley, y en contra de lo que él
mismo exigió por décadas), con
el respaldo de dos decenas de
gobernadores y con los amplios
recursos del Estado. Gálvez, en
cambio, encabeza una coali
ción que jamás ha participado
unida en un proceso similar,
en la que, además, hay una
presencia ciudadana que no
acaba de embonar. Aunque esa
coalición representa al menos
la misma cantidad de votos que
los que ha podido movilizar el
Estado, no hay garantía de po
derlos mantener si la campaña
es inadecuada.

Al respecto, conviene re
cordar que las campañas rara
vez se tratan de éxitos. Lo más

frecuente es que una campaña
triunfadora sea aquella en la
que hay menos errores, y los
que ocurren, se saben ma
nejar. Las campañas son una
actividad especializada, que
requiere profesionales. No se
trata de ganar la mesa direc
tiva del salón de prepa, sino
de alcanzar el máximo puesto
en el país. No hay lugar para
aficionados. Así, aunque sea
un activo de Xóchitl Gálvez ser

percibida como externa a la
política, y le convenga aprove
charlo mostrando frescura e

inocencia, sería un error fatal
que su campaña fuese así: ino
cente, amateur, improvisada.

Por la prensa hemos sabido
que Sheinbaum no quiere
correr ese riesgo, y ha contra
tado profesionales desde hace
tiempo. Su problema no será
ese, sino quién encabezará su
campaña. ¿Será ella o López
Obrador? Las dificultades
de Xóchitl coordinando tres

partidos y diversos grupos ciu
dadanos palidece frente al reto
de Claudia. Ser la candidata de

un tirano es una ventaja, y una
desventaja, inmensas.

En estos días se estarán de

finiendo equipos, pero también
candidatos a las nueve guber
naturas. Será un gran termó
metro para ver quién manda,
del lado de Morena, y qué tanta
coordinación hay, del lado del
Frente. Ya no será un lecho de

rosas para las candidatas, salvo
por las espinas. Sufrirán mu
cho, por nueve meses, y una de
ellas seguirá sufriendo por seis
años más. La que gane, claro.
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'asas altas
por más tiempo
En la reunión de política

monetaria de la Reserva

Federal, el banco central
decidió mantener la tasa de
fondos federales sin cambios en

un rango de entre 5.25 a 5.50 por
ciento, como era ampliamente
anticipado. El tono fue restric
tivo, con cambios muy limitados
en el mismo, solo apuntando
que la actividad económica se ha
expandido a un ritmo sólido. Adi
cionalmente, la Reserva Federal
publicó nuevos estimados macro
económicos que fueron revisa
dos al alza para el crecimiento,
esperando ahora expansión de
2.1 por ciento, y para el mercado
laboral una tasa de desempleo
en 3.8 por ciento, menor a la esti
mación previa, ambos señalando
una mucho mejor posición sobre
el estado de la economía.

En la gráfica de puntos (dot
plot) donde los miembros del
FOMC (Comité Federal de
Mercado Abierto) plasman
sus expectativas sobre la tasa
de política monetaria para los
siguientes años, la mediana
mantiene su pronóstico de que la
tasa este año alcanzará 5.6 por

ciento, infiriendo un incremento
adicional. Además, para el año
2024 aumentó la proyección en
medio punto base con una mu
cha menor dispersión y un claro
sesgo al alza. En ese tenor, vale la
pena señalar que la probabilidad

de ver incrementos adicionales a
la tasa de fondos federales no es

menor, y que aún no se ha alcan
zado la tasa terminal.

En la conferencia de prensa,
Jerome Powell parece justificar
la pausa ante el riesgo de "doble
cara". En este sentido, ahondó
que buscan evidencia más con
vincente que han alcanzado un
nivel lo suficientemente res

trictivo, pero que a medida que
se acercan a este nivel, surgen
los riesgos de excederse en el
apretón monetario, que podría
tener implicaciones negativas
asumiendo un costo innecesario

para la economía; o bien de no
alcanzar una postura los suficien
temente restrictiva para que la
inflación converja a su objetivo
del 2.0 por ciento.

Poco a poco los mercados han
recalibrado los movimientos

de la Fed incorporando tasas
elevadas por más tiempo. Las
tasas implícitas en el mercado de
futuros han venido modificando
la trayectoria esperada tanto para
la tasa terminal, como para el
inicio de los recortes, lo mismo
sucede en las tasas del bono del

Tesoro a 10 años, que alcanzan ya
4.5 por ciento. El 80 por ciento de
los analistas privados en Estados
Unidos, estima que la tasa termi
nal se ubicará en un rango entre
5.5 y 6 por ciento.

La balanza se encuentra incli
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nada al alza ante una inflación
que puede mantenerse elevada, e
inclusive acelerarse. Han sur

gido varios riesgos que pudieran
entorpecer la trayectoria de baja
que ha dibujado la inflación. El re
punte en los precios del petróleo,
la huelga del sector automotriz,
la posibilidad no muy lejana del
cierre de las oficinas del gobierno
ante la ausencia de acuerdos en

la Cámara de Representantes
lo que implicaría navegar el
Titanic con los ojos cerrados, la
aceleración de la economía en el
3T23 como lo señala el indicador

adelantado elaborado por la Fed
de Atlanta, que estima un creci
miento de 4.9 por ciento, entre
los más relevantes.

¿Qué implicaciones tiene
para México? De entrada que
Banxico no bajará en los siguien
tes seis meses. Probablemente

la pausa prolongada a la que la

Junta de Gobierno se ha referido,
se extienda un poco más. Más
aún, con el Paquete Económico
presentado para el 2024, cuyo
incremento en el gasto del go
bierno representa un riesgo para
la inflación local. Es posible esti
mar que el dólar, ante la enorme
incertidumbre que enfrenta el
panorama hacia adelante, se siga
fortaleciendo. Ante épocas de
volatilidad es probable que vea
mos fly to quality, más aún con
estos niveles de tasas de interés.

Estos dos implicaciones pueden
representar un paradigma para la
moneda mexicana, ya que ante la
fortaleza del dólar a nivel global
por los mayores rendimientos, el
peso se pueda debilitar (mode
radamente), pero la estancia
restrictiva de Banxico por más
tiempo pueda parcialmente con
trarrestar el apetito por mayores
dólares.
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El incierto futuro de la paridad del peso jrente al dólar
• A lguien sabe realmente lo que va a pasar
J con la cotización del peso frente al dólar?
Cj* X JL La inquietud respecto al futuro de la
paridad es una constante, que aparece una y otra
vez.

Hace unos cuantos días hablaba con algunos
empresarios dedicados a la exportación que, cuando
vieron las estimaciones respecto del tipo de cam
bio que estableció la Secretaría de Hacienda, en sus
Criterios Generales de Política Económica 2024,
casi les da el infarto.

Les recuerdo los datos.

Para el cierre de este año, la paridad estimada
es de 17.30 pesos. Para el de 2024 de 17.60 pesos,
pero el promedio del próximo año está en 17.10
pesos.

Para que tales metas se cumplan, Hacienda
implícitamente está estimando que durante algunos
meses la paridad del peso frente al dólar estaría por
debajo de los 17 pesos en el 2024.
Ya le hemos comentado en diversas ocasiones

que el efecto que causa un dólar tan barato es di
verso, según el sector de la economía en el que uno
esté.

Los que más padecen son quienes tienen ingre
sos en dólares, pero gastan en pesos.

Un ejemplo de ello son los receptores de remesas.
Remontémonos al año de 2021. Al término de

diciembre de ese año, por cada 100 dólares que las
familias recibían se podían obtener 2 mil 53 pesos.

Al cierre del día de ayer, con una paridad de
17.22 (que incluso refleja una leve depreciación) se
obtienen 1 mil 722 pesos.
Es decir, en términos nominales hubo una pér

dida de 16 por ciento en un año y casi 9 meses.
Sume usted la inflación de ese periodo, del orden

de 10.4 por ciento, y entonces la pérdida real es de
casi 23 por ciento.

El mismo caso que padecen los receptores de re
mesas lo sufren exportadores cuyos gastos de bienes
y servicios para producir ocurren en pesos.

Obviamente, los que viajan frecuentemente al
extranjero y tienen ingresos en pesos y pagos en
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dólares, están encantados porque son la otra cara de
la moneda. Lo mismo que las empresas que impor
tan bienes que pagan en dólares y luego venden en
pesos, como muchos minoristas.
¿Cuánto tiempo puede durar esta condición?

Es otra pregunta que se hace con frecuencia.
Un exportador me decía: "si es cosa de aguantar

unos meses no hay mayor problema, pero si sigue
esta circunstancia otro año, entonces no hay manera
de sobrevivir".

El consenso de los analistas difiere de la estima
ción de Hacienda.
De acuerdo con la encuesta de Citibanamex

entre expertos, el consenso espera un tipo de cambio
que termine el 2023 en 17.60, es decir, 30 centavos
más que lo previsto por Hacienda.

Pero la gran diferencia radica en la previsión para
el 2024, donde la estimación es de 18.70, poco más
de un peso más caro que lo previsto por la autoridad.

La definición que vimos esta semana por parte
de la Reserva Federal anticipa tasas de interés
elevadas por un periodo más prolongado que lo
previsto.

Un análisis publicado ayer por el periódico The
Wall Street Journal ironizaba y decía "tasas más al
tas. .. para siempre", aludiendo a que la llamada tasa
neutral ha cambiado y hoy ya es más elevada que en
los últimos años y quizás décadas.

Eso significaría probablemente que el Banco de
México también podría dejar las tasas más altas por
un tiempo más largo del que muchos creen.

La paridad del peso frente al dólar puede ser
afectada por otros factores, como la percepción
respecto a los riesgos para la estabilidad financiera
o fiscal, o bien la aversión al riesgo en los mercados
internacionales.

Pero, si no hubiera cambios sensibles en esos
frentes, quizás la perspectiva de una paridad ro
busta de nuestra moneda frente al dólar pudiera
ir más allá de la coyuntura y configurarse como algo
que puede durar varios años, con todas las implica
ciones que ello tiene.
Regresaremos a este tema.
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
En el mercado local destaca

la publicación de las cifras
de la inflación a la primera
quincena del mes y de
¡a actividad económica;
también destacan los

índices PMI de EU y Europa.

MÉXICO: En punto de ias
6:00 horas, el INEGI publi
cará las cifras de la inflación

a la primera quincena de
septiembre, que de acuer
do con estimaciones de
Bloomberg aumentó 4.48

por ciento anual.
Además, el instituto tiene

programada la publicación
de su reporte de las
empresas constructoras y
del indicador global de la
actividad económica (IGAE),
ambos actualizados con

cifras a julio.

ESTADOS UNIDOS: La con

sultora Markit/S&P Global,
dará a conocer ios índices

preliminares a septiembre
de los PMI manufacturero,
servicios y el compuesto.
La empresa de servicios

petroleros, Baker Hughes,
informará el número de

las plataformas petroleras
activas hasta este 22 de

septiembre.
—Eleazar Rodríguez
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PARTEAGUAS

Los mexicanos somos
cada vez más chiapanecos

Jonathan Ruiz

Tal vez en los negocios Nuevo
León o la Ciudad de México

muestran el camino, pero
en lo concerniente a la identidad

nacional, es Chiapas el que crece
con más fuerza. Adentrarse en

los datos de lo que eso representa
muestra una crisis.

El año pasado nacieron 153 mil
082 personas en ese estado fron
terizo, casi es el 10 por ciento del
total nacional; 89 mil 720 llegaron
al mundo en la Ciudad de México

y 82 mil 023, en Nuevo León.
Dejemos de lado el levanta

miento armado del siglo pasado
que nunca terminó. En términos
relativos, en el más pobre de to
dos los estados es por mucho en
donde está naciendo más gente.
También es el principal punto de
cruce diario de cientos de inmi

grantes no identificados. ¿Qué de
malo podría pasar?

El ingreso promedio de un ho
gar en Chiapas es de apenas 13 mil
300 pesos mensuales, en números
cerrados. Ojo, es el ingreso para
toda una familia y muchas casas
están por debajo de ese número.

Quienes viven en Nuevo León y
la Ciudad de México tienen ingre

sos de 29 mil pesos, en números
redondos. Solamente les supera
Baja California Sur, con 30 mil
400 pesos.

Traten de recordar el nombre

de una empresa grande formal en
ese estado.

El 67 por ciento de la econo
mía chiapaneca es informal; el
porcentaje de la población que
no puede adquirir una canasta
alimentaria con su ingreso laboral
creció al 67 por ciento este año.
Dos familias de cada tres no

pueden comprar una dieta que les
alimente.

De acuerdo con la organiza
ción no gubernamental México
Cómo Vamos, la productividad
cayó este año. Vaya, los chiapane
cos trabajan, pero lo que producen
tiene poco valor.

Luego, una tragedia que reveló
también el Inegi esta semana
con sus datos de Estadística de

Nacimientos Registrados 2022:
10 mil 915 niñas menores de 17
años dieron a luz el año pasado
en esa entidad sureña. Solo el

Estado de México que triplica la
población de Chiapas, lo supera
con 12 mil 337 en ese rubro.

Un drama: 806 niñas chiapa
necas menores de 14 tuvieron
un bebé en 2022. No hay un solo
estado con un número similar.

Desde Chiapas, desafortuna
damente, rara vez surgen buenas
noticias.
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Salvador Camarena, colum
nista de El Financiero, ha dado
cuenta del drama social que vive
la región.

En un texto de junio, publicado
por esta casa editorial, hizo una
descripción del crecimiento de
la inseguridad en la que vive su
población y citó a su vez a Luis
Hernández, de La Jornada, para
abundar en detalles:

"Si la autoridad no extirpa las
raíces que generan esas llama
radas informativas sean asesi

natos en pleno San Cristóbal de
las Casas, desplazamientos en
pueblos fronterizos, ataques a co
munidades zapatistas, migrantes
muertos, lo único seguro es que
la violencia no sólo resurja, sino
que aumente.

Por eso es importante enmar
car la denuncia de ayer con infor
mación sistematizada como la que
aportó el martes Luis Hernández
en La Jornada:

'Chiapas es un polvorín a punto

de estallar, porque padece 'una
violencia diversa, alimentada por
la combinación de conflictos an
cestrales y nuevas disputas ligadas
a la tierra, el comercio y los narco
negocios. Apesar de la presencia
del Ejército y la Guardia Nacional,
las armas de alto calibre se consi

guen con una facilidad asombrosa
(...) por todo el estado se multi
plican paramilitares, sicarios,
grupos de autodefensa (Pantelhó,
Altamiranoy San Cristóbal). (...)
No es exageración. El polvorín
chiapaneco puede estallar en
cualquier momento'".

La desatención federal com

plementada por la indolencia de
gobernadores dejó a los chiapane
cos a la deriva.

Es necesario hacer acopio de
algo de optimismo proveniente de
la aportación que pueda hacer a la
economía el que Palenque alber
gará la estación central ferroviaria
que conectará el Tren Maya con el
Corredor Interoceánico y el resto
de las vías de trenes en el país.

La única solución real para
Chiapas radica en brindar a su
gente educación que la involucre
en la economía del conocimiento.
El adoctrinamiento solo aumen

tará el ruido de un muy posible
estallido social.

"De acuerdo con

la organización
no gubernamental
México Cómo
Vamos, la
productividad

."cayó este año'
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"... eljideicjamimlfoy tiene un valor de
armado de mil 500 mdp, a la apertura y
la parte de comercialización de lotes en
condominios, que son nueve viñedos"

Vivir en un viñedo,
el plan de esta Fibra
San Miguel de Allende en
Guanajuato tendrá la primera
reserva residencial fullness soste
nible de usos mixtos del país en
plena región vinícola, creada por
una Fibra patrimonial interme
diada por el Banco Inmobiliario
Mexicano (BIM).
Jorge Carbonell, integra

dor del proyecto La Santa Vid,
detalló a El Financiero que se
trata de un proyecto que podría
consolidarse de tres a cinco años,
en una extensión de 105 hectá
reas a las afueras de la ciudad

de San Miguel de Allende, en las
que se ubican nueve viñedos que
albergan a 40 casas promedio
cada uno en 402 lotes de mil
metros cuadrados.

"Es un fideicomiso patrimo
nial, la Fibra está compuesta por
dos partes, la idea es que sumen
dos partes más. Tiene ahora 17
hectáreas, es un fideicomiso rea
lizado con el BIM, el fideicomiso
hoy tiene un valor de armado
de mil 500 millones de pesos, a
la apertura y la parte de comer
cialización de lotes en condomi

nios, que son nueve viñedos",
detalló.

El proyecto contará con un
área habitacional, viñedos,
centro comercial, granja orgá

nica, lagos, un centro ecuestre,
instalaciones deportivas y otras
amenidades.

La nueva reserva residencial

cuenta, además, con la concep
tualización del despacho de
Inoba Desarrollos by Keller Wi
lliams y será Artigas Arquitectos
el encargado de la construcción.
Además, el proyecto se encuen
tra en proceso de obtener una
certificación ESG y en adelante
lograr la certificación EDGE.

"Ahorita estamos saliendo
entre 150 dólares el metro
cuadrado porque San Miguel de
Allende es un lugar internacio
nal, una de las cosas que estamos
buscando es la parte de la renta

vacacional. En el caso de la Fibra

privada estamos buscando tic
kets de 10 millones de pesos de
inversión, necesitamos 35 tickets
del capital cali, llevamos coloca
dos cerca de 11 tickets. En lo que
son los lotes, tenemos compro
metidos 170 lotes, de los cuales
el costo por metro cuadrado está
en 350 dólares", concluyó.

Piden capacitara
estudiantes mexica
nos en uso delA
La Inteligencia Artificial Genera
tiva desempeñará en la educa
ción un papel fundamental en
los próximos tres años y de no
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empezar a preparar a los jóvenes
para que sepan cuándo y cómo
utilizarla, difícilmente se podrán
desempeñar en las posiciones
laborales que requerirán las em
presas e industrias del futuro.

"En México, el 100 por ciento
de los líderes empresariales
consideran que en los próximos
tres años la Inteligencia Artifi
cial va a redefinir la forma en
que trabajamos, además de que
va a cambiar nuestra vida por
completo", aseguró Arturo
Sánchez, gerente en México
para Noventiq, una empresa
especializada en transformación
digital.

"Aplicativos como ChatGPT
fueron detonante para que los
líderes de negocios consideren
que esta tecnología va a ser muy
relevante, el problema es que
muchos de quienes han utilizado
ChatGPT lo hacen a manera de
juego, es decir, que no le saben
sacar el máximo provecho",
añadió Sánchez.

De acuerdo con un estudio

realizado por Noventiq, ac
tualmente 32 por ciento de los
mexicanos no han utilizado una

aplicación de Inteligencia Artifi
cial Generativa como ChatGPT y
quienes la han utilizado, mayor
mente lo hicieron por moda o
para conocer su funcionamiento.

Con lo anterior, la encuesta

arrojó que México y Chile son los
países más optimistas en cuanto
a la necesidad de que los jóvenes
empiecen a utilizar esta tecno
logía a fin de sacarle el máximo
provecho, con el 60 y el 3.3 por
ciento, respectivamente.

Sugieren a educado
res consultar antes
de caer en fraudes
La Secretaría de Educación
Pública del Estado de Guerrero
(SEG) recomendó a los traba
jadores de la dependencia que
consulten la plataforma de
eNómina, que dirige Gustavo
Boletig, con la finalidad de dar
certeza y seguridad a sus créditos
vía nómina y protegerse de posi
bles fraudes por parte de supues
tas financieras prestamistas.

De acuerdo con la dependen
cia, en el portal de eNómina, los
trabajadores del sector educativo
pueden conocer las empresas
que tienen convenio vigente con
esta Secretaría, para promover
la adquisición de préstamos,
material didáctico y seguros de
vida, mediante descuentos vía
nómina, que cumplen con las
disposiciones específicas que
deben observar las entidades

federativas para registrar cada
nómina, emitidas por la SEP y la
SHCP.
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Luis Miguel González
lmgonzalez@eleconomista.com.mx

La Tía Pemex está en terapia intensiva
Ha llegado la palabra del año,

decían en enero de 2023 en
Davos. Policrisis se refería a
la coexistencia de varias cri

sis que se alimentan unas a
otras y hacen muy complicada la solución.
Pemex vive una policrisis. La deuda lo asfi
xia. La operación se deteriora: la produc
ción está lejos de las metas que se fijaron en
2019; los accidentes crecen y la productivi
dad sigue por los suelos. Las calificadoras lo
ponen en perspectiva negativa y le hacen
más caro el acceso a recursos. La administra
ción no tiene respuestas para los problemas.
Los planes de la empresa no son creíbles, ad
vierten las calificadoras. La mayor empresa
de México enfrenta una crisis gigante con
una administración que sigue en la curva de
aprendizaje.

Pemex ya no siente lo duro, sino lo tupido.
La carta de su director, Octavio Romero Oro
peza al Secretario de Hacienda no deja du
das. "La situación es cada vez más crítica y
amerita soluciones prontas y expeditas", dice
el agrónomo que está a cargo de la petrolera.
Se refiere a los problemas con los proveedo
res: Baker Hughes, la de la Casa Gris, le recla
ma el pago de facturas vencidas por 308 mi
llones de dólares; Hokchi, una empresa que
extrajo gas y petróleo y se lo entregó a Pemex
para comercializar, le reclama 187 millones
de dólares, más intereses. Más delicado en el
cortísimo plazo, quizá, es que Ferromex (de
Germán Larrea le ha suspendido el servicio
de desalojo de combustóleo de las refinerías

de Tula y Salamanca por falta de pago. Es un
adeudo de 317 millones de pesos que, en el
peor escenario, podría llevar a desabasto de
combustible en la región del Bajío.

En la carta, que trascendió esta semana,
el Director de Pemex le pide apoyo al Secre
tario de Hacienda para resolver problemas
relacionados con bombas que ya estallaron.
No sabemos que contestó Rogelio Ramírez
de la O. Tampoco sabemos cómo están va
lorando en Hacienda los artefactos que es
tán haciendo tiktoky podrían estallar en
cualquier momento. La deuda que reclaman
Baker Hughes, Hokchi y Ferronal es la punta
del iceberg de una deuda con proveedores y
contratistas que suma 231,000 millones de
pesos. Los compromisos financieros de cor
to plazo suman otro medio billón de pesos.
Estos tienen que pagarse en un plazo menor
a un año.

Esta semana también se dio a conocer un
informe de la Agencia Internacional de Ener
gía, que resulta demoledor para la narrativa
de la supuesta recuperación de Pemex. Dice
la AIE que México tendrá una fuerte caída de
producción de petróleo en los próximos cinco
años. En el 2028 estaremos produciendo al
rededor de 1.5 millones de barriles diarios.

El descenso, de 25% es el mayor en términos
porcentuales entre los países de la OPEP+.
Se explica por la caída en la producción de
los campos maduros que Pemex ha explota
do en los últimos años. Los niveles de inver
sión que se han hecho en los últimos años
son insuficientes para recuperar la produc

ción, dice la AIE. No olviden que el Gobier
no arrancó en 2019 con la promesa/ com
promiso de Pemex de lograr una producción
de 2.5 millones de barriles diarios.

Las dificultades financieras de Pemex se
expresan en el diferencial de tasas que paga
la petrolera respecto a la deuda del Gobier
no mexicano. Eran 1.2 puntos porcentuales
en 2018. La brecha ahora son cinco puntos,
según Bloomberg. Para una empresa supe
rendeudada, en un contexto global de altas
tasas de interés, esto se traduce en un proble
ma que vale miles de millones de dólares.

Lo que está ocurriendo con la producción
de petróleo en Pemex no puede usar el esta
llido de la bomba como metáfora. Piensen
ustedes en una hemorragia que va dejando
anémico un cuerpo. El gobierno le ha dado a
Pemex apoyos equivalentes a 1.3 billones de
pesos en lo que va del sexenio. En el presu
puesto vendrá otro río de recursos: el Gobier
no prevé pagar entre 10 y 11 mil millones de
dólares de deuda de Pemex en el 2024. Le
dará también alrededor de 465,000 millo
nes de pesos, como presupuesto anual. Pa
ra darle oxígeno, le otorgará una reducción
de cinco puntos porcentuales a la tasa de de
rechos que paga por su producción. Habrá
apoyos para pagar deuda, pero no crecerán
los recursos para producción.
El Gobierno de AMLO empezó con la

consigna de hacer Pemex greatagain. No
lo consiguió. Se conforma con evitar que el
pueblo sabio se entere de que su Tía Pe
mex está en terapia intensiva, en condición
delicadísima.
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Vidal Llerenas
Twitter: ©vidallerenas

Los costos del sistema financiero
y la competencia
La semana pasada la autoridad de

competencia, la COFECE, determi
nó que existen barreras a la com
petencia en el mercado de proce
samiento de pagos con tarjeta, que

se manifiesta en las altas comisiones cobra
das en la red de pagos, principalmente por
que las cámaras de compensación son pro
piedad de los bancos. Los bancos, además
de tener la propiedad de las cámaras, emi
ten tarjetas y proveen terminales de puntos de
venta. La resolución contiene recomendacio

nes dirigidas al Banco de México y a la Comi
sión Nacional Bancaria y de Valores, princi
palmente con el objetivo de reducir las tarifas
cobradas por aceptar tarjetas como medio de
pago. Se trata de una conclusión esperada,
los problemas de competencia afectan a un
conjunto de empresas que participan en la red
de pagos, comercios, agregadores, emisores
de tarjeta de crédito y las nuevas cámaras de
compensación que han querido entrar y cre
cer en el país. Lo que sucede ahora es que las
reglas relacionadas al sistema de pago con
tarjeta, lo que incluye las condiciones de inter
conexión entre las cámaras de compensación
y el mecanismo para determinar las tarifas de
interbancarias, son acordadas por los parti
cipantes actuales del sistema, lo que genera
ventajas para los incumbentes y desalienta la

entrada de competidores. Peor aún, la co pro
piedad facilita comportamientos coordinados,
colusión, en ese mercado.

El problema es que las recomendaciones
de la COFECE no son de carácter obligato
rio, las autoridades regulatorias podrían no
cumplirlas. Entre las principales recomenda
ciones, no vinculantes, al Banxico y CNBV,
están establecer con claridad disposiciones
que garanticen la interoperabilidad de las
redes de pago con tarjeta, regular los lími
tes máximos para las tarifas de Interbanca
rias, establecer fórmulas para determinar di
chas tarifas con un enfoque que privilegie
disminuir costos operativos, que permita la
comunicación entre las diferentes cámaras
de compensación y ayude a mitigar los ries
gos de comportamientos anticompetitivos.
Si el Banxico regula la determinación de la
tarifa interbancaria máxima, esto podría re
sultar en una disminución de la proporción
pagada a los emisores de tarjetas, lo que in
centivaría la entrada y crecimiento de más
oferentes y a que estos generen productos
innovadores enfocados a nuevos sectores.
Actualmente, los bancos, que son copropie
tarios de las cámaras de compensación, be
nefician a sus propios emisores, lo que desin
centiva el desarrollo y la entrada de otros
nuevos. Una tarifa de intercambio más ba
ja podría llevar también a una "tasa de des
cuento" más baja cobrada a los comercian
tes, lo que va a fomentar la aceptación de los
pagos con tarjeta. Las nuevas medidas regu
latorias tendrían que derivar en más cáma
ras de compensación, para generar compe

tencia entre redes de pago abiertas, lo que
reduciría la posibilidad de colusión entre los
bancos copropietarios y mejores condiciones
para los participantes del mercado.

Las cámaras de compensación actuales,
EGlobal y Prosa, tendrán que establecer un
programa de cumplimiento de la legislación
de competencia y designar a un oficial de
cumplimiento para supervisarlo. Sin embar
go, no se tomó la medida obligatoria que
sería más poderosa, la de desintegrar verti
calmente a los bancos y las cámaras de com
pensación, o sea que los bancos vendieran
el 51 % de la propiedad de las cámaras.

En esa lógica, abrir la entrada y promover
el crecimiento de más participantes en el sis
tema financiero, como los que se ofrecen por
la vía digital, es necesario. Por ejemplo, ace
lerar la adopción de pagos digitales con he
rramientas como CoDi y DiMo, así como emi
tir la regulación pendiente de finanzas con
datos abiertos y potenciar figuras como las
fintech o los bancos digitales. La verdad es
que hoy la regulación las limita, las autori
dades no han sido particularmente proacti
vas en impulsarlas y eso explica que el país
tenga un menor desarrollo de servicios finan
cieros digitales en relación, por ejemplo, con
el resto de América Latina. Por esa vía, la di
gital, es posible generar competencia en el
sector en el corto plazo, que atienda a sec
tores de la población ahora sin servicios,
sin riesgos para la estabilidad del sistema
financiero.
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Migración, golpe económico

La migración durante el gobierno
de Andrés Manuel López Obra
dor pasó de un fenómeno multi
tudinario, a una crisis humanita
ria y social, y un creciente gasto

gubernamental; y, se ha convertido en
un fenómeno que afecta a las activi
dades productivas de México.

Riesgos de incumplimiento de ope
raciones comerciales internacionales,
el impacto económico correspondien
te, potencial desabasto y elevación
de precios en el mercado nacional y
afectación en las cadenas de suminis

tro en diferentes sectores industriales y
comerciales, son algunos de los efec
tos más importantes que ya se regis
tran o están por ocurrir.

En las últimas semanas los migran
tes han copado trenes, obligaron a
Ferromex a realizar un paro huma
nitario de 60 unidades para prote
ger la integración de las personas.
Su traspaso en la frontera norte, obli
gó a las autoridades de Eagle Pass a
declarar situación de emergencia.
Los migrantes en México, para su

traslado, también han tomado camio
nes y se mantienen hacinados en cen
trales camioneras y parques de distin
tas ciudades.

El impresionante flujo ha deriva
do en diversos y lamentables casos
de accidentes, de vehículos en los
que son transportados en condiciones
inhumanas.

También son objetivo y víctimas del
crimen organizado. El presidente de
México les ha advertido que es peli

groso cruzar el territorio nacional.
Y se han registrado casos de es

cándalo. Uno de los más terroríficos
fue el incendio en un centro del Institu

to Nacional de Migración de México
en Ciudad Juárez, en el que murieron
calcinadas 39 personas y resultaron
heridas decenas de personas.
La marea de migrantes que llega y

pretende cruzar por México para lle
gar a EU parece incontenible y conti
núa creciendo.

El pasado 2022 fue el año con ma
yor número de detenciones a migran
tes que transitaban por México en una
situación "irregular": con 444 mil 439
arrestos, un 44% más que el año ante
rior, de acuerdo con datos de la Orga
nización Internacional para las Migra
ciones (OIM). México registra cifras

récord de migrantes.
A lo largo de los años, hemos

visto cómo el discurso cambió
radicalmente.

De la invitación que hizo como
presidente electo, en octubre del año
201 8, Andrés Manuel para que vi
nieran a México y les dijo que les ofre
cería visa y trabajo a los migrantes
centroamericanos.

Pasó, ya en el ejercicio de su go
bierno, a una colaboración estrecha
con el gobierno de Estados Unidos
para contener en el territorio nacional,
los crecientes y extraordinarios flujos
migratorios.
Lo cierto es que el flujo de migran

tes que buscan cruzar el territorio
mexicano sigue creciendo.

Tan solo Ferromex contabiliza alre

dedor de 4 mil migrantes que ocupan
sus patios y buscan viajar en los vago
nes de sus trenes. La semana en curso

ha sido especialmente difícil.
Las fallas en el sistema de aduanas

no reconocidas oficialmente y el au
mento en el flujo de los migrantes ha
provocado que al menos 4 mil camio
nes están varados en Ciudad Juárez.
La revisión de las autoridades de

EU se han endurecido y con ello se ge
nera el cuello de botella.

El presidente de la Cámara Nacio
nal del Autotransporte de Carga (Ca
nacar), Miguel Ángel Martínez Millón,
reconoció que el cierre temporal del
Puente Internacional CórdovaAméri
cas, en Chihuahua, desde el lunes, ha
impactado al sector.
Hasta el momento no se ha conso

lidado la evaluación del daño econó
mico. Cálculos de la Concamin esti

man que las pérdidas económicas son
cuantiosas porque el comercio Méxi
coEU es de mil 240 millones de dó
lares diarios.

El fenómeno migratorio ya está gol
peando a uno de los sectores de ma
yor importancia en la economía na
cional: el del transporte, fundamental
para realizar las exportaciones e im
portaciones nacionales.
El problema amerita una solución

integral y de corto plazo porque re
presenta un riesgo muy importante pa
ra la economía mexicana justo en el
momento en que se busca aprovechar
la ventana del nearshoring y atraer in
versiones. Al tiempo.
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Hoteles City Express, una compañía de hospedaje
para viajeros de negocias en México, dijo quedurante ages
to registró una ocupación de 57.1 % o una caída de 0.3 pun
tos porcentuales respecto al mismo periodo de 2022.

City Express dijo que durante el octavo mes del año su tarifa
promedio tuvo un incremento de /, 1 % frente al mismo periodo
de 2022, al ubicarse en 1,215 pesos.

La compañía agregó que @n julio de estg año obtuvo ingre
sos consolidados por 300.3 millones de pesos, lo cual repre
sentó un incremento:de 4;9% frente al mismo mes de 2022.

ia, empresa mexicana de productosyespecialidades
químicas, amplío el plazo de su oferta para llevar a cabo una
recompra parcial y anticipada por al menos 100 millones de
dólares de un bono en dólares qué emitió en 20 qué tiéftéi
un cupón de 6.25% y quéVencéen 2027.

La empresa dijo qyg el nuevo plazo estará vigente hasta el
5 de octubre a las 5:00 p.m, hora de Nueva Yorky no hasta el
20 septiembre como había anunciado originalmente.
Cydsa está ofreciendo 905 dólares por cada 1,000 de

principal de los bonos quéofrezcan los inversionistas para Su
recompra,, ftiás un pago adicional de 50 dólares por oada
1,000 dé principal para quienes acepten la propuesta en una
fecha previa al cierrede la transacción.

El magnateestadounidense de los medios, RupertMur
doch, anunció su retira y su hijo Lachlan Murdach asumirá el
papel de presidente único de News Corp y seguirá ejercieir
do como presidente ejecutivo y director general de Fox. Rupert
Murdoch será nombrado presidente emérito.

La noticia llega unos meses después de que Murdoch se. vie
jo ili itribflAi i iJifi'üBj i^b¡rio
mediático a través de la fusión de Foxy News Corp. Los accio
nistas dejaron de bdo esta opción bajo el argumento de que
no podrían obtener la vabradón completa cb la compañía.
Tras su salida a bs 92 años, Murdoch, quien tiene una parti

cipación mayoritaria en ambas compañías, será nombrado co
mo presidente emérito.

El mercado Vio con buenos ojos la noticia, pues las acciones
de Fox subieron 3.18% a 32.14 dólares, en Wall Street.
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Verde

en serio

Democracia, tecnología
e inteligencia artificial

Gabriel Quadri
@g_quadri

El potencial de la tecnología in
formática, del Big Data y de la
inteligencia artificial (IA) para
incidir en la democracia y pro
cesos electorales es inquietan

te, y tiene diversas vertientes. Las cosas
deben analizarse con relativa urgen
cia, en la medida en que el próximo
año un buen número de países tendrá
procesos electorales definitorios, tales
como Estados Unidos, la India, Gran
Bretaña, Indonesia, Taiwán, y desde
luego, México.
La primera es la propaganda, o, ca

pacidad para manipular a la opinión
pública, y producir desinformación. La
inteligencia artificial generativa es ca
paz de crear textos sofisticados, así co
mo imágenes y vídeos falsos dirigidos
a influenciar el ánimo de los electores,
a través de una verdadera estrategia
de "propaganda robótica". Si bien la
desinformación siempre ha sido un pro
blema en las democracias representati
vas, la tecnología puede multiplicarla y
hacerla más persuasiva, y también, di
rigirla de manera focalizada o perso
nalizada a distintos grupos de opinión.
Aquí, es particularmente importante la
veta de los indecisos (los convencidos
y militantes difícilmente cambian su vo
to), en los cuales, la propaganda tecno
lógica podría tener un fuerte efecto in
ductor. Sin embargo, al final, todos los
partidos en lisa recurrirían a las mismas
técnicas, por lo que es posible que los
efectos se cancelen unos a otros, y que
la resultante final sea casi neutra. La

propaganda basada en lAy Big Data
igualmente es capaz de promover "bur
bujas informativas", donde personas y
grupos de interés quedan atrapados en
información que refuerza sus propios

prejuicios o ideologías prexistentes, lo
que provoca endogamia ideológica y
contribuye a una mayor polarización
en la sociedad. En la segunda, podría
hacerse una conjetura o especulación
razonable con respecto a la inciden
cia de la tecnología en los mecanis
mos de decisión política colectiva, en
la cual, se harían ¡relevantes las elec
ciones. Esto va más allá de! propio voto
electrónico. Si se llega a dar un proce
so permanente y creíble de monitoreo
de la opinión pública, en encuestas ca
si continuas, sería posible legitimarlas
electoralmente, y obviar de plano los
procesos electorales convencionales.
Simplemente, cada determinado perio
do, cambiarían los poderes de acuer
do a las preferencias detectadas en un
momento dado por la inteligencia arti
ficial. Por supuesto, que tendría, en este
caso, que existir un mecanismo eficaz
para evitar el hackeo del proceso.
La tercera, es el uso de la tecnología

para controlar y reprimir la discusión y
conversación colectiva, y para orien
tar el sentimiento y la opinión pública
en determinadas direcciones y tópicos,
propiamente, como ocurre en los esta
dos totalitarios, donde hay un funciona
miento más o menos extendido de redes

sociales. La cuarta, es la propaganda
transnacional, donde ejércitos de botsy
volúmenes gigantescos de desinforma
ción tendrían la capacidad de influir en
los procesos electorales de otros países.
El más cercano ejemplo es el de Rusia
en favor de Trump, o en favor de Viktor
Orbán en Hungría, Bolsonaro, López o
Lula. Las gigantescas granjas de Bots
pueden permitirle a Rusia criar ejérci
tos de opinión y volúmenes astronómi
cos de desinformación para beneficiar

a partidos o candidatos favorables, co
mo podría ser el caso de Morena. (So
bre todo, después de a ignominiosa in
vitación a criminales de guerra rusos al
desfile del 16 de septiembre). Tik Tok,
por ejemplo, tiene vínculos con el Parti
do Comunista de China, y podría tratar
de influir políticamente en distintos paí
ses. De hecho, hoy en día las redes so
ciales de Taiwán están saturadas desde

China en favor del Kuomintang. (Que
promueve un acercamiento con el régi
men de Pekín). Una quinta, es la ruptu
ra de la privacidad, donde la IA y el Big
Data pueden abusar de los datos per
sonales de los electores, tanto con fines
políticos como comerciales.
Pero no todo debe ser preocupan

te. La IA y el Big Data también son
capaces de facilitar la participación
ciudadana al hacer que la informa
ción sea más accesible, y al permi
tir una comunicación más efectiva

entre los ciudadanos y sus represen
tantes. También la IA hace factible

analizar grandes cantidades de da
tos sociales, medios, tendencias, te
mas de interés y sentido de la opi
nión pública, lo que puede ayudar
a los políticos a valorar mejor las ne
cesidades y preocupaciones de sus
electores. Lo anterior, además de que
la IA hace factible personalizar men
sajes y estrategias de campaña pa
ra llegar a grupos específicos de in
terés, lo que haría más eficientes a
los procesos electorales. Más aun
y paradójicamente, la IA hace po
sible detectar campañas de desin
formación en redes sociales y otros
medios, lo que permitiría desactivar
las, y ayudaría a mantener la equi
dad de los procesos electorales. En
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todo caso, la educación digital se
rá esencial para que los ciudada
nos puedan discernir tendencias o
manipulación en redes sociales, en
el contexto de un caudal vertigino
so de información. ¿Se deben regu
lar los algoritmos de inteligencia ar
tificial? Para un país como México,

prácticamente ajeno al desarrollo de
la Al, la ¡dea es totalmente fantasio
sa. Esto, además de que los algorit
mos de IA son sumamente complejos,
lo que dificulta su comprensión pa
ra reguladores potenciales, y la de
terminación de responsabilidades.
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Análisis de la banca
estadounidense
Recientemente, la Corporación Federal de Seguros de Depósito
¡FDIC por sus siglas en inglésL ha divulgado los datos consolidados
de 4,645 bancos camerciabse instituciones cb ahorro en uno de
l®ítaSyi^Mfitrievaife¡ptn: ®l ssstsr fireSRiotíS Bobal.

Los activos totales del sector bancario en Estados Unidos alcan
zaron la cifra de 23.5 billones de dólares al cierre del segundo tri
mestredel 2023, una disminución del 1.1 %encomparación con
el mismo período del año precedente.

Es notable que/un 42.67% del total de los activos está concentra
Í3.l.c}^litrO' i 'nstip®>nB i #sp¡¡g:íf i ca rn iffij P ftS""

gan Chase, Bank of America, Citigroupy Wells Fargo.
íkstó'C iitSSR jnificil^^gSt^áJ® otr^4 ,¡§¡41 ¡nfj

tuciofteS registradas ante la FDIC, lo que subraya la marcada frag
mentación que caracteriza al sector bancario en Estados Unidos.

El sector ha registrado una notable mejora érrsü utilidad neta, al
canzando un total de 70,772 millones de dólares, lo que represen
ta un incremento del 9.8% interanual. Este desempeño positivos©
íeiéjíM el fet Wt> «¡braná Safaría h a(IC£]anualizi*» para el
año2023, que ha alcanzado un sólido 13.57 por ciento. Este da
to: denota una expansión de 175 puntos base (p.b.) en relación al
segundo trimestre de 2022.

El margen de interés neto se situó en 3.28%, experimentando
y na contracción de 3 p.b. en comparación con el trimestre anterior,
aunque registró un aumento de 48 p.b. en relación con el mismo
período de 2022. Esta disminución trimestral se atribuye principal
mente al aumento más rápido en el costo de los depósitos en com
paración con el rendimiento de los activas rentables.

En cuanto al costo promediasen depósitos, se registró un aumen
to de 37 p.b. de un trimestre a otro, alcanzando un nivetdel 1.79
por ciento. Por otro lado, la tasa promedio de la cartera de crédito
experimentó un incremento de 27 p.b. en el mismo período, coñclo
yendo en unnljd del 6.35 por ciento.

Por otro lado, es relevante destacar que las reservas de crédito
aumentaron un 3.5% de un trimestre a otro. Como resultado, el co
sficieÉfe de íteíwfl&aHMtójM® e/a[fe b rafacfSn e^p as
provisiones y los préstamos a largo plazo en la industria, se encuen
tra en un nivel del 224.8 por ciento.

Además, es relevante destacar que los gastos distintos a los in
tereses aumentaron un 5.2% en términos interanuales, mientras que
los ingresos no relacionados con intereses experimentaron un incre

mentó más moderado (1,7%{, durante el mismo período, alcanzan
do un total de 78,185 millonesde dólares.

En lo que ¡respecta a la cartera de crédito total del sector, esta al
canzó la cifra de 12.29 billones de dólares, experimentando un
modesto aumento del 0,70% en comparación con el trimestre ante
rior. Este incremento se atribuye principalmente a un mayor saldo en
tarjetas de crédito, otros préstamos y arrendamientos.

Paralelamente, la cartera vencida total ascendió a 92,991 rrifl
llones de dólares al cierre del s¡^jundo trimestre^ un aumento del
0.93% en relación con el trimestre precedente. Esto dio como resul
tado un índicede morosidad del 0.75%, manteniéndose invariable
f n comparación con el trimestre anterior.

En cuanto a bsdépósitos totales, estos concluyeron el semestre
«Sn 1 8.64 billoiiésdédólarés, Una caída trimestral del 0.53 por
ciento. En una perspectiva anual, sé observa una reducción de!
4.70%, marcando así el quinto trimestre consecutivo;en el que se re
gistra una disminución en el total de depósitos del sector.

En resumen, los datos analizados en esta nota ilustran de manera
elocuente la complejidad del sector bancario en el contexto cb un
entorno económico en constante cambio.

En este escenario, los desafíos persistentes para las instituciones
fiBlCMK® Kfji' Huilfbl > usiiií
0SBOs/9O"fcífr "CS ^froz I * t la^
gos que enfrentan.

Un factor i importante para considerar, es que bs provisiones tuvte
V v¡¿i signifícate ¡nifliJíil deH?».8°a[a pesar de cH
el índice de morosidad (IMORj se mantuvo estable, este incremento
f n reservas es considerado como un indicador adelantado de que
el IMOR se expandirá.

En caso de que las tasas cb interés permanezcan en ñlvébs al
tos, prevemos una tendencia descendente en bs pérdidas no rea
lasbtsa iilftrsiía'*®, k«HiSa®íbuirflsignificatiV(SlffWSholaB*
ducción del riesgo de quiebra para bs bancos.

Era el último trimestre. Solo una entidad bancaria regional expe
rimentó la quiebra, mientras que presenciamos la entrada de dos
nuevas instituciones y se llevaron a cabo 27 fusiones entre entida
ife fi.isna.fe®.

Esti nümiifii di»iiiijffcBWiBe>OTmbio ififeja
sidad imperante en el sector bancario de consolidarse y adaptarse
"(feitrírti ¦B'bsflwBia i iBdBsrcaip esiHsrferoo iBerfe
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Competencia
y mercados

EUA vs Google,
se impondrá un nuevo paradigma?

Francisco Javier Nuñez Melgoza
@¡aviernunezmel

El Departamento de Justicia de los
EUA (DOJ), acompañado por un
grupo significativo de procuradu
rías estatales, ha formulado una
acusación en contra de Google,

por el pago de cantidades extraordinarias
por establecerse como el motor de búsque
da preferido de algunos fabricantes de dis
positivos, Por ejemplo, Apple y Samsung
habrían recibido pagos anuales por 20 mil
y 3.5 miles de millones de dólares respecti
vamente por este concepto.

Las autoridades de competencia de ese
país históricamente han tratado de interve
nir en los mercados de rápido desarrollo
tecnológico, con resultados diversos. Por
ejemplo, en 1956 hubo un acuerdo entre
el DOJ y la empresa ATT, que era prácti
camente un monopolio en la provisión de
servicios de telecomunicaciones. Como re

sultado del acuerdo, la empresa liberó, a
través de los laboratorios Bell, casi 8,000
patentes para el uso por parte de compe
tidores y estableció condiciones para ac
ceso futuro a nuevas patentes mediante
el pago de regalías razonables. Sin em
bargo, prohibió a ATT participaren nego
cios distintos a las telecomunicaciones, lo
que obstaculizó el rápido desarrollo de la
computación.

En 1 969, el DOJ inició una investiga
ción contra IBM, a quien acusó de monopo
lizar el mercado de computadoras digita
les de propósito general. 13 años después,
el asunto fue desestimado, por considerarse

que no había méritos.
En 1984, concluyó el proceso de sepa

ración de ATT en 8 empresas de telefonía
distintas, que fue convenido con las autori
dades. Las opiniones respecto de los resul
tados de esta acción son diversas. Algunos
analistas consideran que la ruptura permi
tió un abaratamiento de los servicios telefó

nicos de larga distancia; para otros, la de
cisión habría postergado la disponibilidad
de servicios de internet de alta velocidad.
El antecedente más reciente es el caso

Microsoft, concluido en 2001. La empresa
fue acusada por el DOJ de intento de mo
nopolizar los mercados de sistemas opera
tivos y navegadores de internet, mediante
diversas conductas, de las cuales las prin
cipales fueron la inclusión del navegador
Explorer de manera gratuita en Windows
y la existencia de acuerdos con produc
tores de computadoras y proveedores de
internet. De acuerdo con la autoridad, la
empresa habría tratado de desplazar al
navegador Netscape, como un intento de
impedir el desarrollo de nuevas aplicacio
nes que pudieran amenazar su posición
en los mercados de sistemas operativos y
aplicaciones.
El juez encargado del caso determinó

la separación de Microsoft en dos empre
sas: una dedicada al diseño de sistemas

operativos y otra dedicada a las aplicacio
nes. Sin embargo, la decisión no se llevó
a cabo, pues resultaba evidente que pro
bablemente habría significado un costo

elevado e innecesario, que habría conlle
vado a una afectación significativa de los
usuarios y habría comprometido la calidad
y funcionalidad de los productos. Después
de una negociación, fueron aceptados di
versos compromisos presentados por la em
presa para facilitar la operación de otras
empresas.

El nuevo caso se presenta en un contex
to de alta agitación, por el cuestionamiento
sobre la efectividad de la política a nti mono
polios y el marco analítico en que se funda
menta y por la creciente preocupación por
la expansión de las plataformas digitales.
El caso podría ser el más relevante en

la historia del antitrust, porque que po
dría conducir a la separación estructu
ral de Google, que podría ser la prime
ra de una serie de intervenciones contra

empresas como Amazon, Meta, Apple
y el mismo Microsoft. El éxito del DOJ
dependerá de su capacidad para con
vencer a los juzgadores, quienes de
ciden con base en precedentes doctri
nales. Sin embargo, aunque el DOJ no
logre su propósito, su acción modifica
rá la forma en que las empresas digi
tales diseñan sus planes de negocios,
establecen estrategias comerciales y de
sarrollan innovaciones. ¿Habrá benefi
cios para los consumidores? Es proba
ble que no, dado que las autoridades de
competencia actuales de los EUA mues
tran poco interés en los principios ana
líticos que anteponen la cuantificación
del impacto en el bienestar de estos.
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Migración, bomba de tiempo // ONU: discursos
sin resultados //Estados Unidos: novela rosa

CARLOS FERNANDEZVEGA

AQUÍ, ALLÁ Y acullá, el galopante
problema de la migración está en
boca de todos, pero ni por aproxi
mación los gobiernos y organismos
internacionales involucrados to

man decisiones concretas que contribuyan a so
lucionarlo. Todo el mundo habla de esta delicada
situacióntantos en países expulsores como
receptores, pero más allá de los discursos nadie
mueve un dedo para resolver de fondo esta crisis
humanitaria que desde hace mucho se convirtió
en una bomba de tiempo.

MÁS ALLÁ DE la represión la poco inteligente
respuesta inmediata de las naciones receptoras
que sólo provoca que permanentemente crezca
la dimensión del problema, lo cierto es que no
hay forma de detener el flujo migratorio, pro
ducto de recurrentes crisis económicas, miseria,
concentración del ingreso y la riqueza, desem
pleo galopante, desplome del poder adquisitivo,
falta de oportunidades y tantas otras causas. Sal
vo contadísimas excepciones, nadie abandona su
tierra natal por gusto; lo hace por necesidad.

EN EL CASO de la migración hacia Estados Uni
dos (que ahora debe afrontar las consecuencias
de su propagandística novela rosa del american
way oflifé), su gobierno no ha hecho más que
proceder de forma salvaje: construye muros, des
pliega boyas con navajas en la frontera con Méxi
co, incrementa el número de policías fronterizos,
aprueba más y más leyes punitivas en contra de
los "invasores", reprime, margina, encarcela,
expulsa y viola los derechos humanos de quienes
pretenden encontrar la vida en esa nación.

POR EL LADO mexicano, desde hace décadas
el gobierno en turno vive en el sempiterno sueño
de que algún día quién sabe cuándo, pero "su
cederá" firmará un gran acuerdo migratorio
con su arrepentido vecino del norte, por medio
del cual se erradicará el racismo, la discrimina
ción, la persecución, la permanente violación de
los derechos humanos y la xenofobia anglosajo
na, y así todos serán felices.

MILES Y MILES de migrantes nacionales y
foráneos recorren miles de kilómetros en
condiciones infrahumanas y cotidianamente
se juegan el pellejo en su intento de llegar a
Estados Unidos, y si bien no todos lo logran
(la primera vez) el oleaje crece año tras año.
Más allá del ancestral desplazamiento de
nuestros propios paisanos, México se con
vertido en la antesala, en el patio de espera

de ese ejército que no ceja en su empeño de
realizar su "sueño".

LO MISMO SUCEDE en otras latitudes, ante
la mirada impávida de los organismos interna
cionales especialmente la Organización de Na
ciones Unidas, ONU que no pasan del discurso
repetitivo y ramplón, la creación de "comisio
nes" para "resolver el problema" y la aprobación
de un "pacto mundial para una migración segu
ra, ordenada y regular" (firmado por 164 países
en 2018) que ni siquiera trascendió la presenta
ción del documento original.

LA PROPIA ONU reconoce la ola imparable, el
acelerado crecimiento de las corrientes migrato
rias en el mundo: sólo en lo que va del presente
siglo, el número de migrantes en el planeta
creció de 174 millones en 2000 a 281 millones
en 2020. A ese ritmo, se estima que en 2023 ese
universo supera 310 millones de personas. De he
cho, desde la firma (2018) de aquel "pacto mun
dial" alrededor de 50 millones de migrantes se
sumaron al inventario, y los discursos no cejan.

TAMBIÉN ES RELEVANTE el beneficio econó
mico para los países expulsores: de 2000 a 2020,
el monto de las remesas enviadas por sus mi
grantes (México incluido) se incrementó cerca
de 500 por cien to, al pasar de 126 mil millon es
de dólares en el primero de los años citados a
702 mil millones en el segundo, de acuerdo con
las cifras de la ONU.

EN 1951 LA ONU creó la Organización Interna
cional para las Migraciones, con el fin de "cer
ciorarse que la migración se gestiona de forma
ordenada y humana (...) y ayudar a encontrar so
luciones prácticas a los problemas migratorios".
Setenta y dos años después, el problema está
desbordado y presenta una situación explosiva.

Las rebanadas del pastel
¿PARA QUÉ COMPARECER en la Cámara de
Diputados si sus furibundos inquilinos hacen caso
omiso del funcionario citado y toman el recinto
parlamentario como si fuera palenque electore
ro?... La buena, que Cuauhtémoc Blanco seguirá
haciendo lo mismo (léase nada a favor de los mo
relenses), pero sin posibilidad alguna para la CD
MX; la mala, que al perdedor de perdedores Ri
cardo Monreal no le bastó Sandra Cuevas, porque
ahora está listo para imponer a su hija Catalina al
frente de la alcaldía Cuauhtémoc, de formación
itamita, dice que "sanar es empoderar". ¡Ole!

Twitter: (a>cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com
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Pobreza en México por entidad federativa,
2022, según Evalúa CDMX y Coneval

JULIO BOLTVINIK

CONTINÚO ANALIZANDO LA po
breza reciente en México. Hoy anali
zo la pobreza por entidad federativa
(EF) en 2022, poniendo énfasis en
dos cuestiones: la gigantesca des

igualdad existente entre EF y los fuertes con
trastes entre los resultados del Coneval (Con)
y del Evalúa CDMX (Eval). Las barras altas re
presentan el porcentaje de pobreza (P) por EF
en 2022 según el Eval y las barras más bajas la
misma variable según el Con. Tanto en Con co
mo en Eval, las diferencias entre EF son enor
mes. En la gráfica se han ordenado las EF de
izquierda a derecha de más a menos porcentaje
de P según Eval. La P varía desde 89 por ciento
en las tres entidades más pobres (Oaxaca, Gue
rrero y Chiapas) hasta 60 por ciento en la me
nos pobre, Baja California. Un rango de casi 30
puntos porcentuales (pp) (29). Pero el rango de
variación es mucho más alto en la P Con: desde
67 por ciento en Chis, hasta 13 por ciento en
BCS y BC, un rango de 54 pp., 1.9 veces mayor
que el de P Eval. Si en Eval parecería que habla
mos de tres países (con P en los 80,70, y 60), en
Con parecen 6 países, con pobrezas menores de
20, en los 20,30,40,50 y 60. Mientras en Eval
todas las EF tienen pobrezas de 60 por ciento o
más, en Con son sólo seis las que tienen 50 por
ciento o más y sólo dos las que tienen 60 o más.
En entregas anteriores ya había quedado claro
que el porcentaje de P a nivel nacional (EUM en
la gráfica) es más del doble (2.1 veces) para el
Eval que para el Con: 76 vs. 36 por ciento. Este
cociente por EF varía desde BCS y BC donde
alcanza sus máximos: 4.8 (63%/13%) y 4.6 veces
(60/13), hasta Chiapas, Guerrero y Oaxaca,
donde llega a sus mínimos (1.3,1.5 y 1.5). Apar
te de las dos EF con valores superiores a 4, hay
ocho EF con valores de 3 y fracción. Son 10 EF
con cociente de 3 o más que desacreditan la
comparabilidad de los datos. Parecería que no
podrían estar midiendo el mismo fenómeno.
Como lo he mostrado en entregas anteriores,
esto se explica por las enormes deficiencias del
método de Con, que se agravan en EF con nive
les de P más bajos, puesto que el método oficial
federal sólo identifícalas carencias más agudas
y el criterio intersección que aplica reduce
enormemente P, pues excluye vulnerables.

EL MÉTODO DEL Con, justo por lo que acabo
de señalar, ordena las EF de manera diferente
que el del Eval, como se aprecia en los altibajos
de sus barras. Chiapas es la EF en la que según

el método del Eval hay más pobreza extrema
(PE) seguida de Oaxaca y Guererro (esto no se
muestra en la gráfica). En ese mismo orden se
ubican estas tres EF en P Con. En el otro extre
mo, las EF con menores PE en el Eval son BC,
BCS y Nuevo León, mismas que ocupan los lu
gares más bajos en P del Con. En cambio la CD
MX, que está en tercer lugar en Eval con menos
P (rango 31), se sitúa en el rango 22 del Con, en
peor situación que 11 EF. Otra vez el predictor
es la posición que la CDMX tiene en PE con
la metodología del Eval. La CDMX registró
14.7 por ciento de su población en PE en Eval,
contra sólo 7.6 de BC y 9.1 por ciento de BCS,
situándose como la novena EF mejor situada en
PE y no en el tercer mejor lugar que ocupa en
P. Esta evidencia reitera que la P del Con refleja
más la PE que la P del Eval. Otro ejemplo que
muestra lo mismo es Guanajuato, tiene 33 por
ciento de P Con, menos que el promedio nacio
nal, 36 por ciento, y está por debajo del nivel
de P Con que siete EF que están a su derecha
en la gráfica, lo cual significa que tienen un
porcentaje de P Eval más bajo. En PE en el Eval
(no se muestra en la gráfica) Guanajuato tiene
un nivel (24 por ciento) más bajo que cinco EF
que están a su derecha, es decir, con menos P
Eval, prediciendo lo antes descrito en P Con.
Otra manera de ver la cercanía entre PE del
Eval y P del Con, es viendo los rangos de ambos.
O Con, ya habíamos visto, tiene un rango de 54
pp, desde 13 hasta 67 por ciento. La PE del Eval
varía desde 7.6 por ciento en BC hasta 53.9 por
ciento en Chiapas, un rango de 46.3 por ciento
mucho más cercanos (8 pp) que los rangos de
P de ambos métodos (una diferencia de 15 pp).
También calculé el Coeficiente R2 (coeficiente
de determinación) de los rangos de las EF de P
Eval y P Con (que resultó de 0.865) y de PE Eval
y P Con que resultó más alto (0.940), compro
bando la hipótesis que P Con es más cercano a
PE Eval que a P Eval. En el mejor de los casos,
el Coneval mide la pobreza extrema.

¡FELICIDADES A TODO el equipo y cola
boradores de La Jornada] ¡Hemos cumplido
39 años! ¡Muchos más años de vida! El lunes
pasado (18 de septiembre) se cumplieron 55
años (19682023) de la invasión del "glorioso
Ejército Mexicano" a Ciudad Universitaria. Fui
arrestado y encarcelado en Lecumberri hasta
el 27 de octubre, día de la clausura de los Jue
gos Olímpicos. Estuve libre bajo fianza hasta
mediados de 1971, cuando se decretó la amnis
tía a los presos políticos del 68.

julio.boltvinik@gmail.com.mx
www.julioboltvinik.org
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DINERO

Pierde impulso Xóchitl //No le favorece
el apoyo de PRI, PAN y PRD //Atrapada
en denuncias de corrupción
ENRIQUE GALVAN OCHOA

YA TRANSCURRIO MAS de un
mes desde el destape de Xóchitl
Gálvez, la VIRTUAL candidata a
la Presidencia de la República del
Frente Amplio, integrado por el

PAN, el PRI y el PRD, y no crece el apoyo ciuda
dano. En el sondeo de esta semana pregunta
mos en redes sociales por qué se está apagando
el impulso inicial.

Metodología
VOTARON 2 MIL 626 personas. Participa
ron en Twitter, 645; en El Foro México, 668;
en Facebook, mil 180; en Instagram, 33, y en
Threads, 100. El sondeo fue distribuido por
redes sociales a través de un enlace de Survey
Monkey y por medio de la función "Encuesta"
de la plataforma Facebook. Pueden votar to
dos, desde México o el extranjero, cualquiera
que sea su partido político o ideología. No ha
cemos llamadas telefónicas ni hacemos visitas
domiciliarias. Los participantes, además de
votar, pueden expresar su opinión. Los organi
zadores no votamos y los resultados no reflejan
necesariamente nuestra opinión.

Twitter

ESA SEÑORA ES un híbrido de Peña Nieto y
Fox. Es una burla para los mexicanos que nos
quieran volver a vender el sistema neoliberal
que tanto daño ha causado.

@Anae_og/CDMX

APARTE QUIERE ENTREGAR Pemex a los
extranjeros, no le creo su historia de que ven
diendo gelatinas se haya hecho empresaria.

@LuisPre47684353 / Tlaquepaque

CÓMO CREER EN una mujer que tiene fotos
vulgares, se benefició de contratos en su admi
nistración, no sabe sacar porcentajes, vende
600 gelatinas en tres horas y es la versión
femenina del chasquido de Vicente Fox. Ahora
con su casa roja no sabe qué contestar y mejor
mete amparos para que no estén hablando de
eso; en conclusión, superó la versión fraudu
lenta de sus antiguos colegas. Saludos.

@reythor60 / Monterrey

TODAS LAS OPCIONES son válidas, esa
señora es títere del tipo X y sólo obedece a los
intereses de los corruptos conservadores que
quieren recuperar sus privilegios.

@veronicalomeli / Tijuana

El Foro México

NI CRECE NI crecerá, sólo es una simulación
mediática, la inflaron en redes y medios, pero
en la mayor parte de nuestro país ni la conocen.

Romeo González Playas/ Oaxaca de Juárez

TODAS LAS PREGUNTAS que hace esta
encuesta la describen perfectamente: es una
persona impuesta por Claudio X, es corrupta,
quiere quitar sus apoyos a las personas, apa
drinada por los partidos que han sangrado, co
rrompido y destruido a nuestro país, PAN, PRI
y PRD. Y aparte, sin un proyecto de nación, sin
empatia por la gente, más bien la utiliza, cínica,
mal hablada y poco inteligente.

Guadalupe Carrillo / Naucalpan

NO FUE ELEGIDA, la impuso la cúpula, no hay
apoyo popular, empezó mal y terminará peor

Javier Montiel Maldonado / Puebla
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Facebook

NO SÓLO FUE impuesta por un grupo de oli
garcas, sino que va a tener que devolver favores
a esos mismos que la impusieron.

Laura Luque/CDMX

ALGUIEN QUE REPRESENTA lo peor de la
política mexicana y los grupos oligárquicos no
es interesante para defender los derechos de la
mayoría de la población y plantear una buena
administración y política pública para resolver
los problemas más importantes del país.

Gerardo Téllez / Puebla

APARTE DE QUE fue puesta por los partidos
corruptos PRI, PRD y PAN, sus escándalos de
corrupción no la dejan avanzar. Ya tiene una ma
la imagen y reputación ante el pueblo mexicano.

Marcos Aguilar / Chetumal

Instagram
XÓCHITL ES UN personaje de lo más cínico
que se ha visto en la política reciente. La co
rrupción le viene de siempre. Representa lo
peor del PRI y del PAN.

María Teresa García Valiente / Pachuca

CADA VEZ SALEN más escándalos de co
rrupción, contratos durante su gestión de
alcaldesa de la Miguel Hidalgo, los conflictos
de interés. Y también fué impuesta por la oli
garquía y partidos políticos del Prianrd.

Amori Paz/CDMX

Threads

ES UNA BURBUJA que subieron los medios
sin contenido sustancial.

Marisela Gutiérrez / San Miguel de Allende

ES PRODUCTO DE la imposición, ¡ni siquiera
completaron su proceso!

Antonio Navarro /Toluca

Twitter: @galvanochoa
Facebook: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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La Comisión de Economía Social y F omento del Coopera
tivismo de la Cámara de Diputados aprobó una reforma

al párrafo tercero del artículo 15 Bis de la Ley para Regular
las Acti vidades de las Sociedades Cooperati vas de Ahorro y
Préstamo para establecer un plazo no mayor a 90 días para
la liquidación y disolución de este tipo de empresas.

El tema es interesante porque en Méxi
co han existido y existen sociedades que
afirman estar legalmente construidas con
todo el cumplimento de la ley y finalmen
te resultan en un dolor de cabeza para la
Comisión Nacional Bancaria y de Valores
(CNBV). Un caso reciente es de la Sociedad
Cooperativa de Ahorro y Préstamo (Socap)
Manxico, que a decir de la autoridad no
cumplía con lo necesario para seguir ope
rando. Esta que presumía sucursales en el
estado de Tamaulipas, recibió la estocada
del Fideicomiso Fondo de Supervisión
Auxiliar de Sociedades Cooperativas de
Ahorro y Préstamo y de Protección a sus
Ahorradores (Focoop), retirándole su auto
rización para operar.

Estos cambios, recientemente aproba
dos por esta comisión de la cámara baja, no
recibieron el espaldarazo total, pero aún
con todo pasará al pleno de la Cámara de
Diputado para su análisis y eventual apro
bación. Van puntualmente, no sólo por la
publicidad engañosa, sino por eficiencia en
los trámites de registro en la Comisión Na
cional para la Protección y Defensa de los
Usuarios de Servicios Financieros (Condu
sef), el registro puntual de prestadores de
estos servicios que irá ligada autoridades
del sector e instituciones financieras. Pero

lo que llamará más la atención es que se
planea que deban ser liquidadas de mane
ra eficiente, es decir, se catalogarán niveles
de estas donde la idea es que no más allá
de 90 vivan su liquidación. No hace mucho
la CNBV empujó el tema de trabajar en los
procesos de apertura de cuenta de forma

remota de las Sociedades Cooperativas de
Ahorro y Préstamo (Socaps), donde afirma
que esto reducirá la incidencia de fraudes
y contribuirán a una mayor confianza en
estas entidades.

El planteamiento no es malo, incluso es
interesante, pero la regulación merece revi
sión y fortaleza en su aplicación, porque del
lado del impulso de iniciativas para fortale
cer este sector hay muchas. Y ahí está la de
inclusión social y financiera, de las Socaps
en México, que representadas por la Confe
deración de Cooperativas de Ahorro y Prés

tamo de México (Concamex) y el Instituto
Nacional de la Economía Social (Inaes), han
aprobado este camino de la mano también
del Programa de Naciones Unidas por el
Desarrollo (PNUD), organismo de la Organi
zación de las Naciones Unidas (ONU) para
desarrollar el programa de Financiamien
to Cooperativo para la Sostenibilidad, que
tiene por objetivo reducir la pobreza, el
hambre, la discriminación contra las muje
res y niñas, entre otros objetivos que contri
buyen al Desarrollo Sostenible (ODS)

Y aunque sólo se enfoca esta reforma al
párrafo tercero del artículo 15 Bis de la Ley
para Regular las Actividades de las Socieda
des Cooperativas de Ahorro y Préstamo, es
de puntual interés porque es una oportuni
dad de voltear ver su operación y donde se
deben apretar las turcas para que no haya
sorpresas futuras. Así que deberá quedar
solucionada la problemática del que el Co
mité de Supervisión Auxiliar no publica de
manera constante la información relativa

al listado de las sociedades cooperativas

clasificadas en la categoría D, por lo que
dicho sector nunca tiene la certeza de si sus

sociedades ya cumplen con la clasificación
antes mencionada, ya que el tiempo en que
se puede publicar dicha información puede
varias de meses a años, donde además no
se cuenta con un plazo para que la Comi
sión Nacional Bancaria y de Valores noti
fique al Comité de Supervisión Auxiliar la
cancelación del registro de las sociedades
correspondientes, nuevamente encontran

do dilación en los procesos de publicación
de dicha información que entoipece en los
demás trámites realizados a futuro por las
cooperativas.

Schneider invierte. Schneider Electric in

vertirá 40 millones de dólares en el estado

de Nuevo León para lo que resta del 2023 y
durante 2024 para diferentes proyectos en
focados a innovación y desarrollo. El déci
mo aniversario de su Centro de Desarrollo e

Innovación Monterrey fue el escenario para
que se hiciera este anuncio, que lo conside
ra ya una expansión en infraestructura den
tro de dicho centro, ubicado en el Parque
de Investigación e Innovación Tecnológica
(PIIT). Este Centro de Innovación se instaló
en dicho parque en 2013 y desde ese mo
mento se ha invertido más de 14 millones

de dólares para hacer de estas instalaciones
una de las mejores en su clase.

Voz en off. Ya está en marcha en Cancún,
Quintana Roo, la convención de la Asocia
ción de Sociedades Financieras de Objeto
Múltiple (Asofom), que hoy preside Enri
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que Presburguer; lo acompañan en esto
la Comisión Nacional para la Protección y
Defensa de los Usuarios de Servicios Finan

cieros, Banco de México, así como de Grupo
Bolsa Mexicana de Valores y la Bolsa Insti

tucional de Valores. El reto por supuesto, es
fortalecer su negocio y los temas de liqui
dez a partir de la desconfianza generada por
casos de default.
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S in hacer mucho ru i do, como suelen darse cambios sus

tanciales, el lunes pasado se publicó, en el Diario Oficial
de la Federación, el acuerdo firmado por el secretario de la
Función Pública, Roberto Salcedo, para reorganizar y cen
tralizar en unas cuantas manos las tareas de los Órganos
Internos de Control (OIC) que, de común, revisaban la eje
cución del gasto e inversión pública conforme a las leyes
existentes a fin de evitar que funcionarios y asociados pri
vados le "metan la mano a la canasta". La corrupción en el
sector público está lejos de estar desterrada..., y parece que
con esta concentración se permite, según convenga.

En términos generales, se puede ase
verar que la reforma administrativa de la
Función Pública concentra las funciones

de 204 OIC en 62 de ellos, suprimiendo,
reformando y tomando como auxiliares
de 5 órganos especializados a los que ac
tualmente se desempeñan en los ramos
administrativos de Gobernación, Relacio
nes Exteriores, Seguridad y Protección
Ciudadana, Hacienda, Bienestar, Medio
Ambiente y Recursos Naturales, Energía,
Economía, Agricultura y Desarrollo Rural,
Infraestructura, Comunicaciones y Trans
portes, Educación Pública, Salud, Trabajo y
Prevención Social, Desarrollo Agrario, Te
rritorial y Urbano, Cultura y Turismo,

Dicha reestructuración no significa
que se suspenderán las acciones de con
trol y vigilancia en las dependencias de
Gobierno (que para el año que viene ten
drían un gasto histórico de 9.07billones de
pesos, según ha solicitado Andrés Manuel
López Obrador), sino que ahora estarán
bajo el control de un grupo de notables
que decidirán qué acciones aplican en
lo que corresponde a control interno, fis
calización, contrataciones públicas, que

jasdenunciasinvestigación y en fincar
responsabilidades.

En otras palabras, se trata de un esque
ma centralizado que intentará "poner en
orden" y, de pasada "limpiar", los tiraderos
presupuéstales que deje el actual Gobierno
y que rebotarán en la Auditoría Superior de
la Federación..., que en 2025 ya no tendrá
al frente al muy condescendiente David
Colmenares y cuya composición se modi
ficará en la magnitud en que se cambie la
correlación de fuerzas partidistas tras las
elecciones del 2024.

La centralización ordenada por la Fun
ción Pública, entonces, parece tener por
objetivos los de a) controlar los hallazgos
entre unos cuantos funcionarios selectos;
b) sacar de las revisiones a muchos OIC y li
mitar su campo de decisión independiente
mente de la evidencia existente; y c) decidir
qué se hace con los hallazgos encontrados
en las auditorías, y pondrán a su leal saber
corregir, ocultar o denunciar.

Muchos funcionarios de este sexenio

podrán dormir ya tranquilos, pues la justi
cia caerá sobre los bueyes (y güeyes) de mis
compadres.

Aeroméxico, Star Five for Five. Y por
quinto año consecutivo, Aeroméxico, que
dirige Andrés Conesa, obtuvo el galardón
de las aerolíneas globales que ofrecen la
mejor experiencia a sus pasajeros: la Air
line Passenger Experience Association
(APEX), que encabeza Joe Leader, y la
International Flight Services Association
(IFSA) premiaron a las mejores aerolíneas
con más de un millón de vuelos, entre las
que están Qatar Airways, KLM, Saudi, Sin
ga pore Airways, Air Cañada, Korea Airlines,
Delta y United.

Peeeeero..., en la esquina de enfrente,
las aerolíneas con peor experiencia, según
opinión de los viajeros: Volaris, Vueling,
WestJet, Ryanair, Wizz Air, Viva Aerobús,
Flydubai, Jetstar, Lion Air y Wings Air,

Así las cosas.

No para proveedores, sí para blindadas.
Vaya asunto acaba de montar la bancada
del PRI en el Senado, que coordina Rubén
Moreira: solicitó a Octavio Oropeza, direc
tor de Pemex, enviar a la brevedad a esa
soberanía un informe respecto al arrenda
miento de 35 camionetas blindadas me
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diante adjudicación directa por un monto
de 832 millones de pesos.

Mientras que para los proveedores de
la petrolera no hay dinero suficiente para
cubrir adeudos, sí hay para vehículos obte
nidos por leasing que suma casi 24 millo

nes de pesos por unidad..., y en momentos
en que la deuda financiera de la paraestatal
está presionando las finanzas públicas y la
misma calificación de riesgopaís.

El informe solicitado por los priistas
debe detallar el criterio que se utilizó para

determinar la necesidad de contratar tales

unidades, así como las especificaciones del
contrato, a fin de que justifiquen la adjudi
cación directa en lugar de una licitación pú
blica conforme a las opciones ofrecidas en
mercado competitivo de costobeneficio.
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POR ARTURO DAMM ARNAL

Leemos, en el artículo 28 constitucio

nal, que el Estado, "tendrá un banco
central, que será autónomo en el ejercicio
de sus funciones y en su administración",
y que "ninguna autoridad podrá ordenar
al banco conceder financiamiento", pro
ducir dinero y dárselo para que lo gaste,
lo que se conoce como crédito primario
del banco central al gobierno federal, au
tonomía con la que se ha conseguido una
menor inflación, pero no su eliminación,
por lo que continúa la pérdida en el poder
adquisitivo del dinero y del trabajo, la ex
poliación inflacionaria.
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La inflación promedio mensual, entre enero de 1970 y
marzo de 1994, la época del crédito primario del banco cen
tral al gobierno federal, fue 2.46 por ciento. Entre abril de
1994 y agosto de 2023, la época de la prohibición del crédito
primario del banco central al gobierno federal, fue 0.64 por
ciento. Gracias a la autonomía se logró una menor inflación,
pero no su eliminación. La inflación sigue presente, afec
tando más a quienes menos ingresos generan y menos los
aumentan, razón por la cual a la inflación se la ha calificado
como el más regresivo de los impuestos: afecta más a quie
nes menos tienen.

¿Es conecto considerar a la inflación como un impues
to? Veamos.

El Estado/gobierno te quita de dos maneras: cobrán
dote impuestos te quita dinero; permitiendo o generando
inflación le quita poder adquisitivo a tu dinero. En el caso
de México lo primero lo hace el gobierno, a través del Ser
vicio de Administración Tributaria; lo segundo el Estado,
por medio del Banco de México, que es el banco central, no
del gobierno, sino del Estado, autónomo frente al gobierno,
lo cual quiere decir que éste no puede obligarlo a producir
dinero y a dárselo para que lo gaste, autonomía gracias a
la cual se ha reducido la inflación, pero no eliminado, eli
minación que mientras el Banco de México tenga meta de
inflación, tres por ciento, más menos un punto porcentual
de margen de enor, seguirá pendiente (eliminación de la in
flación que amerita una serie aparte de Pesos y Contrapesos
para explicar en qué consistiría: que la inflación promedio
anual, en un determinado lapso de años, fuera cero, y cómo
conseguirla: aplicando la regla monetaria de Milton Fried
man). Tal y como están las cosas hoy, lo más a lo que pode
mos aspirar es a una inflación no menor al dos por ciento, la
mínima aceptable (¿?), que, para damos una idea de lo que
significaría, daría como resultado, en diez años, una infla
ción acumulada de 21.90 por ciento.

Lo que sí es un hecho es que gracias a la autonomía del
Banco de México no se ha financiado el déficit guberna
mental (la diferencia entre lo que se recauda por impuestos
y lo que se gasta), con producción de dinero proveniente
del banco central, lo cual ha evitado que la inflación sea
mayor de la que ha sido, y vaya que ha sido elevada: entre
abril de 2020 y septiembre de 2022 pasó de 2.15 por ciento
(dentro de la meta), a 8.70 (muy por arriba de la meta), para
bajar a 4.64 en agosto pasado (todavía por arriba de la meta).
¿Cuánto mayor no hubiera sido si el déficit, en vez de haber
se financiado con deuda (lo cual tiene sus inconvenientes),
se hubiera financiado con producción de dinero?

En materia de dinero el reto es doble: mantener la auto

nomía del Banco de México y eliminar la meta de inflación.
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LitioMx, anulan
^concesión a

Ganfeng (2)

LitioMx ya tiene a Norma Ro
cío Nahle como presidenta del
consejo de administración y a

Pablo Daniel Taddei como director gene
ral, pero nació sin estructura organizacional
ni organigrama, sin proyectos de inversión ni
reservas probadas, sin capacidad técnica espe
cializada ni análisis de impacto ambiental ni
tecnología o infraestructura para extraer esa
materia prima.
El Banco Interamericano de Desarrollo

(BID), que propondrá el modelo de gobier
no corporativo de LitioMx, estimó las reser
vas de litio en 7.5 millones de toneladas. Con
la nacionalización no podrán ser explotadas
por extranjeros, como definió el presidente
Andrés Manuel López Obrador en febre
ro al declarar reserva minera de litio a234mil
855 hectáreas en Arivechi, Granados Divisa
deros, Huásabas, Nácori Chico, Sahuaripa y
Bacadéhuachi, en Sonora.
En esa zona, está la empresa Bacano

ra Lithium, propiedad de la china Ganfeng
Lithium, que ya recibió en agosto pasado el
aviso de cancelación de nueve concesiones
por parte de la Dirección General de Minas
porque no cumplió "con sus obligaciones mí
nimas de inversión como lo exige la legisla
ción mexicana" entre 2017 y2021.
El pasado 29 de agosto el presidente de

la compañía china, Li Liangbin, comunicó
a sus accionistas sobre esta decisión y ar

gumentó que la inversión por parte de sus
subsidiarias "excedió significativamen
te las obligaciones mínimas de inversión",
que la cancelación de concesiones viola las
leyes mexicanas y el derecho internacional
por "arbitrarias y sin fundamento", y que ya
interpuso el recurso de revisión para "im

pugnar la resolución". De ser necesario, re
currirá a otros recursos del derecho mexi
cano e internacional.

La empresa había estimado que este año co
menzaría la refinación de 20 mil toneladas de
hidróxidode litioyque sus reservas sonde 8.82
millones de toneladas, "uno de los más grandes
del mundo a cielo abierto", que ya adquirió to
dos los terrenos y permisos de agua, y que tiene
un acuerdo de compra por 10 años con lajapo
nesa Hanwa, propietaria de 3.73 por ciento de
las acciones de Bacanora Minerals.
La revista Eñciencia Energética, del Fidei

comiso para el Ahorro de Energía Eléctrica
(Fide), abordará el tema del almacenamiento
de energíay tecnología del litio para la eficien
cia y la transición energética. Ahí la doctora
Rosa María Pro, investigadora del Instituto
de Geofísica de la UNAM, advirtió que la ace
lerada demanda de ütio incrementó su precio
enormemente, pero no se ha discutido "cómo
la obtención de este elemento en minas o sala
res tiene tal vez un mayor impacto ambiental
que el que se pretende solucionar con su uti
lización en baterías". En el texto que nos ade
lantan se lee que se degrada el suelo, se dañan
los recursos hídricos, hay pérdida de biodiver
sidad y se exacerba el cambio global mmm
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La Reserva
Federal habló

E1 miércoles 20 de septiembre se
jllevó a cabo la reunión de políti
I ca monetaria de la Reserva Fede

ral de Estados Unidos, y en ella su presidente,
Jerome Powell, nos hizo saber que habían
tomado la decisión de mantener sin cambio la
tasa de interés en 5.5 por ciento; sin embargo,
también manifestó que la economía estaduni
dense crece por encima de lo estimado y que
el mercado laboral seguía siendo robusto, por
ello probablemente será necesario que antes
de fin de año se decrete un último incremento
en la tasa, para llevarla hasta 5.75 por ciento en
noviembre o diciembre.
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También enfrió las esperanzas de aquellos
que pensaban que la tasa en 2024podía ba
jar 100 puntos base y que ese movimiento se
vería a partir de junio del año entrante. En el
comunicado, Powell dejó claro que no ve una
baja tan pronunciada, que quizás se pueda
reducir la tasa en 50 puntos y que esto even
tualmente podía tener lugar a partir de julio.
Así, a los mercados les quedó claro que la po
sibilidad de un nuevo incremento existe y que
las tasas todavía se manten
drán en niveles altos de aquí
hasta julio de 2024, por esa
razón los mercados reac
cionaron de forma bastan
te negativa ante el comu
nicado del presidente de la
Reserva Federal.

Algo que los analistas ven
con mucho cuidado es el diagrama de puntos
(dotplot) que se dio a conocer y que no ha
ce otra cosa más que graficar con puntos la
opinión individual de muchos funcionarios
de la Reserva Federal en cuanto al nivel que
tendrán las tasas de interés hacia adelante.
Pues bien, en este diagrama se ve como, de
forma mayoritaria, los funcionarios de la
Fed que en él participan piensan que sí se
requiere un alza adicional, pero más allá del

comunicado, los mercados le creen a medias
a la Fed, ya que, de manera implícita, Jero
me Powell dijo que estarán atentos a la infor
mación que saldrá de inflación y fortaleza del
empleo en septiembre y octubre para después
analizar dichos resultadosy tomar las decisio
nes pertinentes. Así las cosas, los mercados si
guen creyendo que no habrá más incremento
en las tasas de interés en lo que resta del año, y
en lo que todos coinciden es que al final la de

cisión que se tome en no
viembre o diciembre será
dato dependiente.
También hay que reco

nocer que el banco central
de Estados Unidos está

haciendo todo lo posible
para que no se presente
una recesión en la econo

mía estadunidense. Tal como se ven las cosas
hoy, parece que un aterrizaje suave es bastan
te factible. En función a lo anterior, me pare
ce que la Reserva Federal actuará con mucha
cautela, pues si se equivoca subiendo la tasa de
interés, es posible que la economía entre en
recesión. No podemos olvidar que las tasas de
interés sirven para enfriar a las economías, de
lo que se trata es de tener la temperatura tibia
y no se vaya a los extremos, mmm

Fecha: 22/09/2023

Página: 22

Area cm2: 203

2 / 2

Columnas Económicas

Mercados en Perspectiva /Manuel Somoza

Manuel Somoza

Costo: 24,766

Página 5 de 6



CAMBIA K\ZÓ\ SOCIAL
Dan aval a la cartera
digital de Walmart
La cadena de autoservicios
Walmart, que en México di
rige Guilherme Loureiro,
obtuvo la autorización de Ha
cienda, de Rogelio Ramírez
de la O, para operar su carte
ra digital como institución de
fondos de pago electrónico y
cambiar su razón social, que
era Trafalgar Digital. El im
porte del capital social será el
equivalente a500mil udis.

!!VGO BABRIKOWSÜI

Falleció el director

general de Estafeta
Ayer por la mañana falleció
por causas naturales Ingo Ba
brikowski, director general
de Estafeta, empresa de la que
formó parte durante 25 años y
ocupó el cargo de mayor lide
razgo desde 2009. Los miem
bros del consejo, que preside
Jens Grimm, sus directivos y
colaboradores dijeron que la
pérdida es un golpe muy duro
para toda la familia Estafeta.

CARBONO CEBO

Mars lanza plan para
reducir sus emisiones

Mars, que dirige Poul Wei

hrauch, publicó su plan de ac
ción Carbono Cero para lograr
cero emisiones netas y dismi
nuirlas a la mitad para2030 a
lo largo de toda su cadena de
valor, para lo que la empresa
invertirá mil millones de dóla
res en los próximos tres años.
La compañía alcanzó sus emi
siones máximas en 2018.

MVE&SOS SECTORES

Quebec oferta hasta
500 plazas laborales
A través del Instituto Que
bec International, que dirige
Cari Viel, 30 empresas de esa
región canadiense ofertarán
500empleos en sectores como
hotelería, fabricación, salud,

aeroespacial, mecánica, tecno
logías de la información e inge
niería. La convocatoria estará
vigente hasta el 23 de octubre.

HMMIUIIKMO

BMV: bonos verdes

superan 100 mil mdp
La Bolsa Mexicana de Valores,
que dirige José Oriol Bosch,
superó los 100 mil millones
de pesos de financiamien
to ligado a objetivos sociales,
medioambientales o de go
bernanza corporativa en un
año, lo que representa 48 por
ciento del total de deuda emi
tida. De 2016 a la fecha se han

emitido 83 bonos de este tipo.
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El 94% del robo de
mercancías en 10 estados
Overhaul, que dirige Luis Villatoro presentó recien

temente su reporte especializado de robo al trans
porte de carga en México, cuyo principal hallaz
go fue que el tercer trimestre del año se registra
ron un total de 5,178 eventos de robo de carga.

Un punto a destacar es que 94% de los 5,178 eventos de hurto
de carga se concentraron en diez entidades, entre las que des
tacan el Estado de México y Puebla, con 55% del total a nivel
nacional. En cuanto a crecimiento de índices, Puebla, Michoa
cán, Querétaro e Hidalgo registraron un aumento de dos pun
tos porcentuales en el segundo trimestre de 2023, lo cual se
explica en parte por el incremento de robos registrado sobre el
Libramiento Norte de la Ciudad de México (Arco Norte), en los
tramos que corresponden al Estado de Hidalgo.

De acuerdo con Overhaul, las regiones Centro y Oeste del
territorio nacional se identifica que 80% de los robos de carga
suceden en esa zona. Además, se puede apreciarse que la re
gión Oeste, que comprende los estados Aguascalientes, Colima,
Guanajuato, Jalisco, Michoacán, Nayarit, Querétaro, Zacatecas,
presenta mayor incidencia en la segunda mitad del semestre.
Este cambio se ve reflejado en el aumento de la actividad de
lictiva registrada en las entidades de Michoacán y Querétaro.

Las tres categorías de producto más robadas en el segundo
trimestre de 2023 fueron Alimentos y Bebidas (30%), seguida
por Construcción e Industrial (12%), y Misceláneos (12%). En
lo que respecta al tabaco, es curioso notar que la mayoría de los
delitos ocurrieron en las entidades de Jalisco y Querétaro, que
concentraron 90% de los eventos de robo. Por otra parte, los
robos relacionados con la categoría de Farmacéuticos mostra
ron que el grueso de los productos más robados de la categoría
corresponde a medicamentos, con 54% de los robos.

El Arco Norte (MEXM40D) fue una de las cinco autopistas
con mayor índice de robos registrados en el primer semestre
de 2023, por eso se decidió dedicar un breve análisis de esta
vialidad que recorre los estados Hidalgo, Estado de México,

Tlaxcala y Puebla.

RETORNO. Tras negociaciones con La
tín KO Promotions, que dirige Oswal
do Küchle, TelevisaUnvision transmiti
rá los viernes funciones de box a partir
de las 10 de la noche por el Canal 5 en
TV abierta a partir del 13 de octubre.
Tradicionalmente se consideraba que el horario del boxeo era a
las 22 horas los sábados; sin embargo, dan un giro interesante y
de principio se convinieron 12 transmisiones. Las funciones de
transmitirán además en las diferentes plataformas. El cronista
Carlos Aguilar será quien encabezará al equipo de comentaris
tas. Se suman Ricardo Finito López, Marco Antonio Barrera y
Mariana la Barbie Juárez.

ventas. LA Asociación de Productores
y Empacadores Exportadores de Agua
cate Mexicano, que dirige Alvaro Lu
que, espera supera récord en ventas de
aguacate de exportación a Estados Uni
dos. Del año pasado se vendieron 1 mi
llón 028 mil toneladas del fruto. La demanda ha aumentado en
mercados internacionales en comparación al 2022 •

Regresan
funciones de box
en Canal 5 los

viernes

Esperan venta
récord de

aguacate en
2023: Luque
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Los pasajeros aéreos y las tropas

Las decisiones que recientemente se han
tomado en cuanto a la distribución de

tráficos en los aeropuertos, sus capaci
dades y los vuelos que podrán operar
en cada uno, muestran a las claras la
divergencia que hay entre las tres auto
ridades que rigen hoy en día a la avia
ción mexicana.
El recorte de slots en el Aeropuerto

Internacional de la Ciudad de México
(AICM), hecho con el machete de la vi
sión castrense de las disposiciones ina
pelables, es una más de estas divergen
cias, porque cualquier técnico versado
en aviación civil sabe que el transporte
aéreo comercial se rige por las leyes del
mercado y que una directriz técnica es
sólo una guía, que en la operación prác
tica cotidiana debe tener cierta flexibi

lidad porque imponer criterios a rajata
bla, lo único que provoca es que los pa
sajeros sufran las graves consecuencias
de la rigidez.

Esto está complicando cada día más a
la ya de por sí maltratada industria aé
rea nacional. El recorte en el término de

un año de 61 a 43 operaciones por hora
en el AICM, con el pretexto técnico de la
saturación de los espacios terrestres en
edificios terminales, ha sido cuestiona
da por los especialistas debido a que la
metodología empleada no coincide con
los resultados obtenidos y que preten
den justificar la decisión para, en rea
lidad, promover la migración de vuelos
al Aeropuerto Internacional Felipe An

geles (AIFA).
Más allá de que estas presiones mues

tran que el AIFA no está logrando las

metas que, en un exceso de optimismo o
por error, se establecieron demasiado al
tas para un aeropuerto complementario
que está naciendo, también es importan
te que los encargados de las decisiones
(aunque sean tres secretarías distintas)
se den a la tarea de subsanar el verdade
ro problema que subyace en los aparen
tes magros resultados del AIFA.
Como se ha podido ver muy clara

mente, no faltan vuelos en ese aeropuer
to, lo que faltan son pasajeros. Hay un
promedio de 9 vuelos diarios, pero mu
chos de ellos no alcanzan ni un 50% de
Factor de Ocupación, lo que los hace rui
nosos para las empresas aéreas que los
operan. Recuérdese que dichas empre
sas son privadas y viven de sus ingresos,
no de subsidios.

Pese a todo, en los siguientes 4 me
ses se estarán abriendo varios vuelos
nuevos, ya que no se tendrán slots en
el AICM. Sin embargo, por lo ya comen
tado anteriormente, el problema no son

los vuelos, es la falta de pasajeros.
Y es que tanto en este caso como en

el futuro Tulum que quiere inaugurarse
en unos meses más, se ha pensado en to
do dentro del perímetro del aeropuerto,
pero no en el acceso rápido, expedito y a
precios razonables, de los pasajeros. Se
les considera tropa, no clientes, de ahí
que no se haya pensado en atraerlos si
no en gestionar lo que se da por senta
do que llegará casi por orden superior.
He aquí una de las diferencias entre

los códigos civiles y militares en la avia
ción. Si quieren que haya pasajeros tra
bajen en los accesos seguros y eficientes.
Lo contrario encarecerá más el trans

porte aéreo.
Lo oí en 123.45: Además, se debe in
vestigar y hacer justicia en el caso de
Mexicana de Aviación: anular las irre
gularidades, castigar a los responsables
y resarcirle a los trabajadores su patri
monio •
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UBS, costo político
del presupuesto 2024
La correduría internacional UBS desmenuzó el presu
puesto federal para el siguiente año que propuso la Se
cretaria de Hacienda. Entre sus principales conclusio
nes destaca que el presupuesto reñeja la realidad polí
tica de un año electoral, ya que el gasto público au
mentaría del 25% del PIB en 2023 al 26.2% en 2024, y
la mayor parte se deberá al aumento de programas so
ciales, esto se traducirá en un mayor déficit fiscal en
más de dos décadas. "Estos cambios no deben pasarse
por alto, ya que involucran categorias de gasto difíciles.
Hay altos costos políticos asociados con el retroceso de
los programas sociales", advirtió UBS. Y explicó que
dicha previsión significa que la administración entran
te probablemente se enfrentará a retos fiscales, inclui
da la necesidad de una reforma tributaria y una solu
ción a largo plazo para el lastre fiscal que supone Pe
mex. Agregó que desde su punto de vista es poco pro
bable una rebaja de la calificación soberana en un
futuro inmediato, la relajación de la política fiscal po
dría provocar un cambio en las perspectivas de la deu
da. Y agregó que ante la mayoría legislativa de Morena
y sus aliados el presupuesto se aprobaría sin cambios
significativos. El Congreso de la Unión tiene hasta fi
nales de octubre para aprobar la parte de ingresos,
mientras que la Cámara Baja hasta el 15 de noviembre
para aprobar la propuesta de gastos.

RESULTADOS POSITIVOS

Luego de actualizar su modelo de valuación, Citi man
tuvo su recomendación de compra y precio objetivo 6

pesos de las acciones de Nemak antes de los resultados
del tercer trimestre del año. Citi espera un EBITDA de
156 millones de dólares, sin variación anual, pero un
avance de 2% contra el trimestre previo, que podría
explicarse por avances relevantes en la negociación de
los costos laborales que parcialmente podrían com
pensarse con la fortaleza del tipo de cambio.

COMPROMISO DEPORTIVO

El compromiso con el deporte nacional no es ajeno a la
comunidad empresarial, y en este panorama, emerge
Jorge Magno Lecona, lider de Hutchison Ports México,
quien desde su terminal ICAVE en Veracruz, no ha du
dado en fortalecer el talento local. Su más reciente

gesto es el respaldo a Paola Zárate León, una promete
dora triatleta veracruzana que enfrentará la siguiente
semana un nuevo reto en la categoría Júnior del Cam
peonato Panamericano de Triatlón en Montevideo,
Uruguay.

CANDIDATO DE ALTURA

Raúl Contreras, director de la Facultad de Derecho, es
una figura destacada entre los 17 aspirantes en el pro
ceso de selección del nuevo rector de la UNAM. La aus

cultación, que ha sido seguida de cerca por profesores,
estudiantes y personal administrativo, se ha caracteri
zado por la diversidad de candidatos con trayectorias
académicas y visiones para la universidad. Sin embar
go, Contreras Bustamante destaca por el reconoci
miento a su liderazgo sólido y visión progresista.

Fecha: 22/09/2023

Página: 18

Area cm2: 252

1 / 1

Columnas Económicas

Momento Corporativo / Roberto Aguilar

Roberto Aguilar

Costo: 8,230

Página 3 de 7



Diez años después...
el gigante sigue ahí
Hace una década se integró por primera vez el Instituto
Federal de Telecomunicaciones (IFT) como órgano cons
titucional autónomo encargado de regular al sector desde
la perspectiva técnica, administración del espectro y la
competencia: después de un duro debate en mantener en
la Secretaría de Gobernación, la parte de la regulación de
los contenidos y los tiempos oficiales.

Los fines que se plantearon en la reforma constitucio
nal de 2013, si bien hay beneficios como precios más ba
jos, mayor cobertura y nuevos servicios, pese a ello no se
ha logrado equilibrar la balanza en competencia efectiva,
sigue existiendo un monopolio en telecomunicaciones.

De acuerdo con cifras de IFT, el Agente Económico
Preponderante en Telecomunicaciones (AEPT) previo a
la reforma de junio de 2013 concentraba el 80% del tráfi
co en telefonía móvil, en marzo de 2023 el 77.7%; en abril
de 20B tenía el 69% del mercado móvil para marzo de
2023 el 60.2%. En servicio móvil de internet en enero de
2015 detentaba 53.3% del tráfico móvil de internet en
marzo de 2023 el 76.7%. En 2013 Invertía el 54.1% en 2021
sólo el 131%.

No hay que desconocer que han existido logros, como:
una reducción del 3L5% los precios de las comunicaciones
entre junio de 2013 y junio de 2023: la telefonía móvil cre
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ció en 30,7% en número de

líneas, al pasar de 104 millo
nes a 135.9 millones y los
precios se redujeron 49.5%
entre 2013 y junio de 2023.
El servicio de internet fijo
aumentó en 75%, en 2013
habla 40 accesos de internet

fijo por cada 100 hogares pa
ra 2022 había 70 accesos

por cada 100 hogares.
Pero también hay claroscuros, como: la reducción de

los sitios públicos conectados; el concurso mercantil de
Altan Redes encargada de la Red Compartida que apro
vecharía el dividendo digital, ahora con un nuevo présta
mo de 100 millones de dólares; el desaprovechamiento de
la fibra óptica de CFE; la desinversión en espectro radioe
léctrico; nulos resultados en la supervisión de las medi
das asimétricas y pese a los esfuerzos del IFT no se logra
controlar al AEPT, hasta 2 funcionarios están bajo sospe
cha y siendo investigados, por asuntos relacionados con
el mega operador.

Ante este panorama, siempre será necesario repensar
el diseño institucional en materia de telecomunicaciones,
adecuarlo a la realidad y ajustar aquello que no funciona
o funciona de manera inequitativa. También, es impor
tante que haya auténticos ejercicios de rendición de
cuentas que conminen al regulador a cumplir su función,
pues la captura regulatoria no sólo consiste en que la au
toridad resuelva a favor de determinado interés económi

co, sino también puede manifestarse a través de una ad
ministración inercial del sector, o una equivocada visión
salomónica de conceder o negar de manera arbitraria.

Por lo que, a diez años del nacimiento del IFT, es perti
nente decirlo, falta dar una correcta interpretación cons
titucional a la reforma del sector, ya que en diversos te
mas se ha distorsionado.

¡og2409(3outlook.es
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Pega sequía a producción de frijol, más
importaciones, precios al alza y golpe a familias
Así como en las finanzas públicas el gobierno
de Andrés Manuel López Obrador heredará
una mayor problemática a su sucesor, en el
campo el panorama no luce mejor.

En especial en granos y oleaginosas hay
presiones por la sequía que hoy afecta más de
la mitad del territorio. Los registros de lluvias
este año son los más bajos en una década.

Frente a ello el gasto asignado en 2024 pa
ra mejorar la infraestructura hídrica del cam
po, que capta el 70% de lo que se consume,
pero también desperdicia el 50%, es ínfimo.

La SHCP de Rogelio Ramírez de la O que
privilegió el asistencialismo de cara a las
elecciones, redujo 10 veces la partida al
agua a sólo 1,400 mdp.

El GCMA que dirige luán Carlos Anaya ati—

cipa frente a ello una caída en la producción
de maíz y no se diga de frijol.

Se puntualiza que de hecho hay una re
ducción del 18% en la superficie sembrada de
frijol en la temporada otoñoinvierno y por la
sequía ya hubo serios daños en las principales
zonas en el ciclo primaveraverano.

La producción de ese alimento en 2023 es
tará sobre 669,000 toneladas, o sea 30.7%
menos vs 2022. Para los productores el pano
rama es sombrío, dado el desmantelamiento
de la red de seguridad.

Hay precios de garantía sólo para peque
ños agricultores, no hay coberturas, tampoco
seguros y ni hablar de créditos tras la desapa
rición de la FND.

El GCMA proyecta una caída del 22% de las

Fecha: 22/09/2023

Página: 16

Area cm2: 343

1 / 2

Columnas Económicas

Alberto Aguilar

Costo: 11,202

Página 6 de 7



exportaciones y un repunte de las importacio
nes del 57%, o sea sobre 02,000 toneladas con
un consumo aparente de 759,000 toneladas.

Obvio los precios van para arriba en el año
y los primeros meses del 2024, lo que pegará a
la inflación y al poder de compra de las fami
lias. Claro que también estas podrían prescin
dir de esa oleaginosa con un per cápita que ha
descendido de 10 kilogramos en 2018 a 7.3 en
2022. En 2023 podría bajar a apenas 5.9 kilo
gramos. Costosa estrategia.

FALSO QUE TELEVISA O EMILIO
AZCÁRRAGA HAYAN CREADO
EMICA E ICATEN

Y respecto al tema del desliste de ICA esta es
una replica de Televisa. Dice así: "es total y
absolutamente falso que Televisa y/o su Pre
sidente del Consejo, el señor Emilio Azcárra
ga, crearon EMICA e ICATEN, o que se tenga
alguna relación con éstas. Cualquier tema re
lacionado con Televisa es reportado a la Bolsa
Mexicana de Valores y/o al New York Stock
Exchange en sus respectivos informes y no
hay nada de lo que señala el periodista, quien
además no consultó con nuestra área de pren
sa y/o relación con inversionistas antes de
publicar la información falsa y sin sustento
alguno. Nos da pena que el periodismo de Los
Soles se vea trastocado por intereses que no
son periodísticos".

CON EU14 LÍOS Y SAN MARTÍN DE
GMEXICO RIESGO DE PRECEDENTE
Hasta ahora en 14 ocasiones EU ha activado el
mecanismo de solución de controversias contra

México, esto en el ámbito del TMEC con el fin
de garantizar aquí la libertad de asociación sin
dical. Obvio es un esquema para terminar con el
dumping laboral. Sin embargo con la Mina San
Martin de Zacatecas de GMexico de Germán La

rrea, Napoleón Gómez Urrutia logró un panel.
Según esto con el apoyo del United Steelwo
rkers. Este lío precede sin embargo lo pactado
en el acuerdo comercial, pero hay otras ópticas.
Como quiera los expertos le siguen la pista. Po
dría constituir un delicado precedente para
otros asuntos también añejos.

RUBA EXPO EN CIUDAD JUÁREZ
Y SOPORTE DE SCOTIABANK

La desarrolladora Ruba de Luis Enrique Terra
zas realizará su 4° Expo con 25,000 inmue
bles a nivel nacional. Predominan casas en

Chihuahua. Sonora, Monterrey y Torreón. Es
ta vez será en Ciudad luárez y contará con el
apoyo de Scotiabank que lleva Adrián Otero,
actor nodal en el ámbito del crédito hipoteca
rio. Este año su meta es superar una derrama
de 50,000 mdp.

(3agu¡lar_dd
aLbGrtoaguilar@dondinero.mx
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or su ubicación geográfica,
México está en el cinturón

de la sequía, este año la falta
de lluvias afecta principal
mente a la región norte del
país, por ello, es indispen
sable que se reconozca esta

condición climática como algo permanente y
c!e atención prioritaria, y evitar considerarlo una
situación atipica.

Los programas prioritarios que impulsa el go
bierno federal a través de recursos para sembrar
o fertilizantes, no consideran la adversidad real
que enfrenta el agricultor ante las condiciones
climáticas.

Urge implementar un Programa
Emergente de Atención a la Sequía
en el sector agropecuario que con
sidere acciones inmediatas como

un seguro catastrófico, la resiembra
de productos que requieren menor
uso de agua y apoyo directo a pro
ductores pecuarios, a modo de que
atiendan la falta de forraje.

Aunado a ello, acciones para aprovechar de
forma óptima el agua, como la instalación de
riego por aspersión, planear la construcción de
bordos de almacenamiento de lluvia (jagüe
yes y ollas de agua) para zonas de pequeño
riegoy pensaren el reúso de agua tratada,tam
bién promover la reconversión productiva ele
cultivos de menor uso de agua, labranza óptima
y drenaje parcelario.

La seguridad alimentaria está en riesgo, ya
que en los estados eminentemente agríco
las los productores están en la incertidumbre

sobre la disponibilidad de agua para sembrar las
hectáreas previstas.

Para José Domingo Castro, presidente del
módulo de riego Sevelbampo, la situación del
campo sinaloense para el presente ciclo no tiene
precedenteen la historia t:e estos valles y podría
traer consecuencias catastróficas.

En Tamaulipas, miles de hectáreas de sorgo,
maíz y soya se siniestraron por falta de humedad,
por lo que sus productores exigen un programa
emergente.

Reportes recientes señalan que Zacatecasya
registra las peores cosechas de frijol, mientras
que 90 por ciento de los cultivos de temporal ele
frijol, maíz, avena, cebada y trigo se perdieron en

Ourángo, donde no ha llovido desde
noviembre del año pasado, mien
tras que Aguascalientesy Chihuahua
atraviesan situaciones similares.

Sonora, Chihuahua, Coahuila,
Nuevo León, Tamaulipas, Sinaloa,
Ourangoy Zacatecas representan
30 por ciento de la superficie agrícola
de nuestro país y 50 por ciento de la

superficie total de riego; así como 33 por ciento
de la producción agrícola nacional y 45 por ciento
del valor ele la producción ele riego.

Estamos a tiempo para que el Poder Legisla
tivo destine recursos suficientes en el Paquete
Económico 2024, a fin ele atender esta realidad
y dar herramientas a la Sader;Conagua y a la Co
misión Nacional de Zonas Áridas (Conaza), para
enfrentar los riesgos y evitar una problemática
que será difícil resolver en el futuro.

@BRIZCOCHO / SUBMARIANA@CMAIL.COM
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El director de la Facultad de Derecho presentó un
Plan de Trabajo para la Rectoría de la UNAM para
20232027, integrado por siete ejes fundamentales

aúl Contreras Bustamante, el i rector el e la
Facultad de Derecho ele la UNAM, es uno de
los suspirantes a la Rectoría de la máxima
casa ele estudios que logró un aumento ele
40 por ciento en la matrícula estudiantil,
sin recibir más presupuesto; y además
consiguió que la institución no cerrara ni

perdiera un solo día hábil, en siete años.
En colaboración con la Suprema Corte de Justicia ele la

Nación (SCJN) y la Fundación UNAM, estableció el programa
de becas a los alumnos ele excelencia, por el cual se han brin
dado 700 apoyos a estudiantes ele ambos géneros. En materia
ele investigación, el número ele profesores ele la Facultad ele
Derecho incorporados al Sistema Nacional ele Investigadores
se duplicó; además, la Facultad abrió y oferta tres nuevas
especializaciones en su División de Estudios ele Posgrado,
Derecho Energético, Derecho Sanitarioy Mediación y Medios
Alternativos ele Solución de Conflictos.

La producción ele obras académicas, incluyendo la en
ciclopedia jurídica, experimentó un aumento significativo
durante la gestión ele Contreras. Como director, también se
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destacó por promover la igualdad ele
género, logrando que 37 por ciento
del personal docente sean mujeres y
aumentando el número ele docentes

con posgraelo, ele 40 por ciento en
2016 a 60 por ciento en la actuali
dad. Además, ha mantenido relacio
nes respetuosas con los sindicatos
STUNAM y AAPAUNAM, y acreditado
programas académicos en diversas

modalidades. En los últimos siete años, la Facultad ele Derecho
consolidó su posición en el ranking mundial. Ha alcanzado el
primer lugar en Hispanoamérica y se ha ubicado en el puesto
26 ele todo el mundo.

Raúl Contreras presentó un Plan de Trabajo para la Rectoría
ele la UNAM en el periodo 20232027, integrado por siete ejes
fundamentales: ! Defensa, ejercicio y fortalecimiento ele la
autonomía universitaria y ele la legislación universitaria; 2.
La UNAM en México y el mundo; 3. Atención a la comunidad
universitaria; 4. Igualdad ele género y atención a los grupos
en situación ele vulnerabilidad; 5. Universidad Integral y ele
auto sustentabilielael; 6. Seguridad universitaria, cultura ele
a legalidad y fomento ele la ciudadanía y 7. Administración,
financiamientoy presupuesto. Este plan integral aborda las
problemáticas actuales ele la institución y promete un futuro
sólido y prometedor para la UNAM bajo su lielerazgc

BUEN BALANCE

La Secretaría de Turismo (Sectur),al mando de MiguelTorruco
Marqués, dio a conocer que México se ubicó en la sexta
posición con mayor número de proyectos ele Inversión Ex
tranjera Directa Turística (iEDT) entre 2018 y 2022. Datos ele
FDI Intelligencey la Organización Mundial del Turismo (OMT),
señalan que nuestro país ha registrado 105 proyectos, loque
representa 4.3 porciento del total mundial. En América Latina
y El Caribe, México se coloca como líder con 31 por ciento ele
proyectos ele Inversión Extranjera Directa en el sector turístico.
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Hay lugares sumamente peligrosos para que
circulen los camiones con mercancías en el país,
como San Martín Texmelucan, en Puebla

s una realidad: los vehículos de carga que
transportan mercancía en la red carretera
nacional están desamparados frente al
crimen organizado. Las autopistasy carre
teras parecen ser tierra de nadie. Esta se
mana la Asociación Mexicana de Empresas
de Seguridad Privada e Industria Satelital

utilizó las cifras ele la Asociación Mexicana de Instituciones

de Seguros para subrayarel gran riesgo que se está viviendo
en las vías ¡.el país,con particular problema en lascarreteras
de Puebla, Querétaro y Estado de México. Y lo peor es que el
delito tiene tendencia creciente, de acuerdo con lo dicho por
Ricardo Bustamante, presidente de la AMESIS, quien ase
guró que, en Querétaro, este año, se ha incrementado 36 por
ciento el número de asaltos con violencia, comparado contra
el año pasado. Afortunadamente hay muchos vehículos que
se recuperan gracias a la tecnología de localización, pero no
se llega al 100 por ciento.

Hay lugares sumamente peligrosos para que circulen
los camiones con mercancías en el país, como San Martín
Texmelucan, en Puebla; Salamanca y Celaya, en Guanajuato;
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o Pedro Escobedo, en Querétaro. La
autopista MéxicoQuerétaro ha expe
rimentado particularcrecirniento en
la incidencia de estos actos violentos.

No es un tema menor, y tampoco
exclusivo de México. Otros países
de América Latina, como Colombia
y Brasil, están sufriendo el mismo
flagelo, a tal grado que esta semana
la Asociación Nacional de Empresas

de Rastreo y Protección Vehicular firmó un convenio con la
Federación Colombiana de Empresas de Localización, Mo
nitoreo y Tecnologías Afines, y con la Asociación Brasileña
de Empresas de Sistemas Electrónicos de Seguridad para
desarrollar estrategias conjuntas para intercambiar infor
mación y monitoreary localizar unidades.

La Guardia Nacional está rebasada. El secretario General

déla Confederación Nacional de T ransportistas Mexicanos,
Claudio Gallegos, no lo pudo describir mejor hace pocas
semanas: "Realmente la Guardia Nacional no realiza patruMaje
en carreteras. Está en puntos fijos, mientras la delincuencia no
duerme y sabe los puntos donde las patrullas están paradas".

México no podrá dar el salto al desarrollo mientras este
delito persista, aunque lleguen cientos de empresas con
el nearshoring. Tampoco es aconsejable esperar al nuevo
gobierno. Eso regalaría un año de ventaja al crimen organi
zado. Un año de robos a diestra y siniestra de medicamentos,
calzado, abarrotes, perecederos, y todo lo que los criminales
deseen. Una calamidad.

SENER

La empresa de ingeniería Señor, que en México encabeza
Gonzalo Azcárraga, nombró a Gabriel Alarcón como nuevo
director general corporativo de Grupo Sener. La firma tiene
proyectos acumulados por€l mil millones, cifra récord, lo
que exige acelerar crecimiento c!e sinergias entre todas sus
divisiones.
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BURSAMÉTRICA EN L.IOS

a le he comentado que la Comisión Nacio
nal Bancariay de Valores (CNBV),que lleva
Jesús de la Fuente Rodríguez, detectó que
Bursamétrica venía operando con niveles
de capital inferiores a lo permitido por ley,
por lo que ordenó su regularización y al
mismo tiempo se inició el proceso de re

vocación para operar como casa de bolsa.
Este último proceso pudo salvarse luego que la inter

mediaria que fundara Ernesto O'Farril consiguió de sus
accionistas aportaciones que no requerían autorización de la
CNBV, pero en la capitalización surgieron varios aspectos que
ahora investiga la autoridad. A la fecha se han formulado tres
peticiones por delitos que van desde la captación irregular
de recursos, realización de operaciones ilícitas con daño al
intermediario bursátil hasta la captación irregular de recursos.

La investigación surge de la posible captación de recursos
públicos, útil izando contratos de fideicomiso que tienen como
finalidad obtener recursos del público inversionista a través
de emisión y colocación de certificados bursátiles fiduciarios
por 850 millones de pesos. De igual manera se denunció un
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esquema defraudatorio Ponzi ante la
fiscalía de la CDMX, es decir los so
cios ele Bursamétrica habrían pagado
los intereses de su inversión con el

mismo dinero invertido a través de

emisión de certificados bursátiles

fiduciarios de manera privada que no
se registraron en el Registro Nacio
nal de Valores de la CNBV. En pocas
palabras hete aquí que no hubo nin

gún control ni revisión de las autoridades calificadoras de
valores.

Algo que también llamó la atención es que se detectó un
esquema de intermediación bursátil entre el Patronato de la
Beneficencia Pública y Bursamétrica, en el cual se dispusieron
de manera unilateral de recursos patrimoniales al destinar
os en su totalidad al portafolio de inversión corporativo, sin
contemplar el gubernamental y bancario, además que se
presume que no fueron destinados a inversiones tipo AAA de
bajo riesgo, todo esto con ayuda de servidores públicos, lo
que habría dado lugar a uso ilícito de atribuciones e incluso
peculado.

LA RUTA DEL DINERO

Hutchison Ports México, que dirige Jorge Magno Lecona, dio
un paso adelante en su compromiso con el desarrollo deportivo
de México. A través de su terminal ICAVE en Veracruz, brindó
su respaldo a la triatleta Paola Zarate León, quien está lista
para brillaren el escenario internacional. Los días 29 y 30 de
octubre, Paola competirá en la categoría Juníordel Campeonato
Panamericano cleTriatlón en Montevideo, Uruguay. La atleta ya
ha recibido apoyo ele HPH,y para la competencia sudamericana
el respaldo financiero asciende a dos mil 5GÜ dólares... Con
alegre ritmo de batucada fue recibida Claudia Sheinbaum
Pardo ayer en Tuxtla Gutiérrez, Chiapas. La virtual candidata
de Morena para la Presidencia en 2024 expuso los logros de
la 4Ten materia social en una gira donde estuvo acompañada
ele Mario Delgado y Gerardo Fernández Noroña.
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Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@ginail.com

@juliopilotzi

La empresa AlquimiaPay, que dirige Juan
Sergio Loredo Foyo, realizó el exitoso
lanzamiento de su nuevo servicio SPEI

Masivo, una iniciativa diseñada para
mejorar la eficiencia, velocidad y seguri
dad de las transferencias electrónicas a

través del Sistema de Pagos Electrónicos
Interbancarios (SPEI). Esta actualización

tendrá la capacidad de procesar un rango
de 25 SPEIs por segundo. Esto significa
que se podrá procesar un 'layout' de
más de mil envíos en menos de tres

minutos. La compañía apenas el 19 de
septiembre liberó con éxito esta nueva
funcionalidad que promete revolucionar
la forma en que las personas y empresas
realizan transferencias en México. Con

la incorporación de SPEI Masivo en la
App Web de AlquimiaPay, los usuarios
podrán disfrutar de transferencias SPEI
más rápidas y eficientes. Ahora, procesar
la dispersión de nómina o pagar a pro
veedores se llevará a cabo en cuestión de

segundos, reduciendo significativamente
los tiempos de procesamiento y brindan
do mayor comodidad a los clientes.

La eficiencia es una prioridad fun
damental para AlquimiaPay, y con el
lanzamiento de SPEI Masivo junto a ASP
Integra, la protección de los movimientos
financieros alcanza nuevos niveles de la

mano con la agilidad que ahora habrá en
cada transacción. El servicio utiliza proto
colos robustos para garantizar que todas
las transacciones lleguen en el momento
adecuado a sus destinatarios. Además, se
automatizan los procesos financieros, lo

que resulta en una eficiencia operativa.
Las empresas pueden aprovechar la
conciliación de cuentas y el monitoreo
de transacciones para llevar un registro
preciso de sus actividades financieras y
gestionar sus recursos de manera más
eficiente.

Reconocimiento Quálitas

Quálitas ha sido reconocida como una
"marca famosa" por el Instituto Mexicano
de la Propiedad Industrial flMPD. Este
reconocimiento que fue otorgado a esta
empresa que fue fundada hace casi 30

años, es bajo el título de "marca famosa"
y se otorga a empresas que cumplen
y acreditan los rigurosos requisitos
establecidos en la Ley de la Propiedad
Industrial, y cuyo nombre es ampliamen
te reconocido por la mayoría del público
consumidor en México. Esta compañía
dice que le servirá para obtener mejores
condiciones contractuales relacionadas

con el uso de su marca en México y el
extranjero, mayor seguridad y certi
dumbre a inversores y clientes, quienes
pueden confiar en la estabilidad y solidez
del negocio de Quálitas Compañía de Se
guros, y aportara beneficios corporativos
y reputacionales significativos, consoli
dando aún más la posición de liderazgo
de Quálitas en el mercado de seguros
vehiculares.

Va Cemex por Bonos

Hay que poner atención a lo que está

haciendo Cemex, está analizando emitir
bonos en moneda local, esto que ya está
seriamente en la mesa de sus ejecutivos
se da en un momento en el que está ne
gociando la refinanciación de deuda de
3 mil millones de dólares con bancos. La

cementera que dirige Fernando Gonzá
lez, tiene hoy el respaldo Fitch que le ele
vó su perspectiva sobre la compañía a po
sitiva, pero trae la sombra de calificadora
S&P que dijo que en 2023 y 2024, enfren
taría "vencimientos de deuda de menos

de 500 millones de dólares", manejable
decía el análisis pero condicionado, por
ello no le extrañe ver que está vendiendo
activos no estratégicos e invirtiendo en lo
que creen que es más conveniente. Los
ojos de los inversionistas están puestos
en esta compañía para saber cómo sale
de estos retos que de extenderse podrían
complicar su operación.

VozenOff

Creditea, celebración de su séptimo
aniversario, y lo hará con la presenta
ción de su nueva imagen así como un
panel encabezado por Ignacio de Luna,
director General quien presumirá sus
logros de la compañía, así como las
expectativas y propuestas para el mer
cado mexicano en los siguientes años,
además como le decía dará los detalles

de la nueva imagen de la compañía,
donde también se hablará acerca de la

plataforma y la experiencia en servicio
y atención al cliente...
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Las crisis sexenales, una película que ya vimos
jala sí) equivoquen los
cien ios de experi os fi
nancieros que existen
en México y que han
pronosticado una cri
sis o desequilibrio en
las finanzas públicas

para 2024 y 2025, debido al tremendo
gasto público qué se ejercerá (9 billo
nes 66 mil millones de pesos) contra
ingresos estimados en 7.3 billones dé
pesos.
Ojalá no sea el secretario de Ha

cienda, Rogelio Ramírez, quien sea el
portador de los yerros y heraldo fie
malas noticias, y que el año que en
tra sostenga que siguen con sustento
sus dos cifras en las que basó la con
fección de su Paquete Económico de
2024 que defendió férreamente ante
los diputados federales.
Ojalá el próximo año, Rogelio Ra

mírez tenga razón y nos tape la boca a
lodos con un Paquete Económico que
"seguirá contribuyendo al dinamismo
y crecimiento del mercado interno; al
consumo y la inversión... y posicio
naiiflo a la economía mexicana en una

Sil nación de solidez".
Ojalá Rogelio Ramírez acalle a quie

nes suponemos que el gasto es excesi
vo y electorero y que será muy difícil
acarrear los ingresos que estima en su
Paquete y que "abonará a la fortaleza

macroeconómica de nuestro país y
nuestra moneda a la adecuarla capi
talización del sistema financiero mexi

cano y la construcción de bolsas de.
liquidez que permitan a las finanzas
públicas soportar choques externos".

Ojalá a finales de 2024 o principios
de 2025, no se repila el escenario de
1994. En aquella ocasión, cuentan las
crónicas, le reclamaron a Pedro Aspe
haber dejado a la economía "prendi
da (sosienida) con alfileres" a lo que
el ex secretario de Hacienda respon
dió: "para qué se los quitaron" Así se.
enfrentó la más grave crisis financiera
y económica por problemas de endeu
damiento y el lema de los Tesobonos.

Ojalá, nos equivoquemos y sólo
sean malos pensamientos la incerli
dumbre en variables como el precio
fiel petróleo, las lasas de interés y el
creoimienlo económico. De otro modo,
la soslenibilidad de la política fiscal
estaría en riesgo y habrá que abrir el
margen a los recortes en el gasto, como
en las crisis sexenales del pasarlo.

Ojalá nos equivoquemos, porque
esa película ya. la vimos.
PUNTOS Y LINEAS
Slarbucks abrió una instalación de

distribución y fabricación de 220 mdd
en China, su último esfuerzo para ex
pandirse en el país. También anunció

planes para aumentar su dividendo
trimestral en un 7.5%— Rupert Mur
doch dejará su cargo de presidente de
la junta directiva de Eox Corp. y News
Corp... Cisco adquirirá la empresa de
software de ciberséguridad Splunk por
157 dólares por acción en un acuerdo
en efectivo por valor de unos 28 mil
mdd... Goldman Sachs planea vender
la plataforma de préstamos Greensky,
él acuerdo valdría unos500 mdd... Dis
ney gastará 60 mil mdd en sus parques
globales y su línea de cruceros durante
los próximos 10 años, duplicando sus
inversiones respecto de la última dé
cada... Amazon anunció que incorpo
rará 250 mil trabajadores de almacén y
reparto para la temporada de compras
navideñas con el fin de hacer frente a
la avalancha esperada.

Ojalá le salgan las cuentas
de los ingresos al titular
de Hacienda, que en 2024
será 1.8% menor a la de

2023 y__equivalente a
21.3% del P1B. É1 monto
es similar al 21.2% del PIB

captado en 2018, pero será
la captación de recursos
más baja desde 2019 }
habrá menores ingresos
por factura petrolera.
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Fed, la tarea no ha terminado II
Los mercados esperan

que la Eed baje su tasa
de interés entre junio y
julio del próximo año,
un buen dato, por un
lado, pero por el otro
la prueba irrefutable

de que la tarea del banco central
estadounidense no ha terminado.
Sobre todo, cuando el bono estadou
nidense toca nuevo máximo anual

en rentabilidad en el 4.47%, nive
les no vistos en los últimos 16 años.

Sucede que los inversores están ájus
tando sus expectativas de tipos de
interés después de la reunión de la
Reserva Eedoral estadounidense de
esta semana.

l a mayor parte de miembros fie la
Eed siguen convencidos de la necesi
fiad de llevar a cabo una última subida
de tipos este año, de realizarse dicho
movimiento la lasa terminal de la Eed

en esta escalada se ubicaría en un ran
go ele entre 5.5% y 5.75%, por lo que los
mercados han reaccionado con ventas
de bonos, confirmando, según los in
dicadores de Bloomberg, que ya se ha
puestoeste nivel como predetermina
do para el mes de diciembre,
Esto quedó claro al conocerse

que los miembros del organismo
redujeron sus expectativas de baja
das fie tipos para el año que viene:
eji junio esperaban que se produje
ran 4 recortes de 25 puntos básicos
en 2024, y ahora sólo esperan dos.
Eos recortes de tasas ya lo habían
comprado los mercados antes fiel en
cuentro de esta semana, y ahora se ha
ratificado la probabilidad de que ocu
rra', según los datos de Bloomberg, los
inversores consideran que el primer
recorte én él precio del dinero se pro
ducirá en j unió del año que viene, y el
segundo en julio.

Al parecer, los inversores esperan
que en ese intermedio la economía
empiece a comportarse mejor.
El recorte de tasas sin duda será

otra historia, pero para llegar a ello la
Fed debe terminar la tarea, ¿lo logrará?
Esa es la gran pregunta.

Además del debate
sobre el alza de tasas de

interés, ha dejado como
conclusión importante la
determinación de la Fed
por mantener durante
un Periodo de tiempo
prolongado su política
monetaria en un terreno
restrictivo. Es decir,
las tasas de interés se
mantendrán altas por un
tiempo Iliavor al estimado,
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la IA es
posible reconocer a
una persona por su
forma de caminar?
La visión compuiacional es una rama de

la inteligencia artificial que busca emu
lar la capacidad humana de percibir c
interpretar el mundo visual. Enlre sus
múliiples aplicaciones, se encuentra la
identificación biométrica de individuos,
es decir, el reconocimiento de personas

basado en rasgos físicos únicos e intransferibles:, co
mo la huella dactilar o el iris.

Sin embargo, estos métodos tradicionales de bio
metría tienen algunas limitaciones, como la necesidad
fie queel usuario estécerca fiel sensor y colaboreen el
proceso de reconocimiento. Además, pueden ser vul
nerables a ataques o falsificaciones. Por eso, se están
desarrollando nuevas técnicas biométricas que apro
vechan otras fuentes de información, como la forma de
caminar fie una persona.

La forma, de caminar es una. característica perso
nal e inconfundible, que depende de factores anató
micos, fisiológicos y psicológicos. Aunque sé puede
cambiar conscientemente, cada persona tiene un
estilo propio y distintivo de moverse. De hecho, hay
experimentos que demuestran qué somos capaces de

reconocer a personas conocidas solo por su silueta
en movimiento.

Para identificar a una persona por su forma de ca
minar, se utilizan sistemas de visión computacional
que capí uran y analizan secuencias de imágenes o ví
deos del sujeto en movimiento. Estos sistemas pueden
ser de dos tipos: basados en modelos o no basados en
modelos. Los primeros utilizan información a priori
fiel cuerpo humano, como el número y la longit ud fie
los segmentos o las articulaciones, para, reconstruir la
post ura y el movimiento fiel individuo. Los segundos
se basan en la extracción y el procesamiento fie la si
lueta del sujeto, sin asumir ninguna estruct ura previa.

Ambos tipos de sistemas tienen ventajas e inconve
nientes. Los basados en móflelos son más robustos ante

cambios en la iluminación, la orientación o la ropa del
sujeto, pero requieren una mayor complejidad Compu
tacional y una mayor precisión en la detección de los
puntos clave del cuerpo. Los no basarlos en motlelos
son más simples y rápidos, pero más sensibles a las
variaciones ambientales o personales.

•Consultor y fundador de Octopy.
alejandro.delvalle@octopy.com
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Columnas Económicas

Alejandro del Valle Tokuixhaga

Costo: 39,012
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Cartones

El fisgón

Costo: 13,378

Página 6 de 24 Índice



PRECISION

EN REFORMA
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Cartones

Reforma

Costo: 48,614
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Costo: 26,437
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Costo: 20,130
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eí infierno existe y fio sólo es de fuegoA pesar de nuestros creencias,
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"Pase de I sto"
Chavo del Toro

DESCARtO
ROMPIMIENtO

DEL GOBIERNO CON
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PASE
DE LISTO
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Página 15 de 24 Índice



Fecha: 22/09/2023

Página: 2

Area cm2: 237

1 / 1

Cartones

Xolo

Costo: 33,926

Página 16 de 24 Índice



Fecha: 22/09/2023

Página: 2

Area cm2: 172

1 / 1

Cartones
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Costo: 5,650
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Cartones
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Costo: 4,298
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Cartones

Luy

Costo: 9,018
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POR:

DAILY BACON

PICTOLINE

¿SIRVE COMER «
UN BOLILLO
PA'L SUSTO?

Y SE SEGREGA MAS ACIDO
ESTOMACAL. GENERANDO MALESTAR,
NÁUSEAS Y UNA SENSACIÓN DE VACÍO.

EL BOLILLO SÍ FUNCIONA, PERO SOLO ¿UNA MEJOR ALTERNATIVA?
CUANDO ESTÁS EN AYUNAS PORQUE:

UN ABRAZO: HACE QUE SE LIBERE MÍS
OXITOCINA (LA "HORMONA DEL AMOR")ES UNA FUENTE DE GLUCOSA QUE AYUDA
QUE PUEDE AYUDARNOS A ENFRENTARA RECUPERAR RÁPIDO LA ENERGÍA...

LAS SITUACIONES DIFÍCILES.

...Y POR SU CONTENIDO DE CARBOHIDRATOS
QUE CONTRARRESTAN LA ACIDEZ ESTOMACAL
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Cartones

Pictoline

Costo: 143,159
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Cartones

Jorge del Ángel

Costo: 7,191
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Cartones

Jorge del Ángel

Costo: 10,539
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